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SECRETARIO 

 
(B406) Acuerdan México y Honduras fortalecer intercambio comercial y 

cooperación técnica y científica 

El secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula, y 
la secretaria de Agricultura y Ganadería de Honduras, Laura Elena Suazo Torres, 
sostuvieron reunión de trabajo en donde evaluaron el desarrollo de los sistemas 
agroalimentarios y acordaron trabajar en la modernización del acuerdo vigente entre 
ambas naciones. 
https://www.masnoticias.mx/acuerdan-mexico-y-honduras-fortalecer-intercambio-comercial-

y-cooperacion-tecnica-y-cientifica/ 
https://www.nadietepregunto.com.mx/mexico-y-honduras-fortalecen-intercambio-comercial-

y-cooperacion-tecnica-y-cientifica/ 
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2022/8/28/acuerdan-mexico-honduras-fortalecer-

intercambio-comercial-cooperacion-434621.html 
https://ntcd.mx/noticias-acuerdan-mexico-honduras-fortalecer-intercambio-comercial-

cooperacion-tecnica-cientifica 
https://www.esdelatino.com/acuerdan-mexico-y-honduras-fortalecer-intercambio-comercial-

y-cooperacion/ 
https://mexico.eseuro.com/noticias/318329.html 
https://agendadeldesarrollosocial.com/acuerdan-mexico-y-honduras-fortalecer-intercambio-

comercial-y-cooperacion-tecnica-y-cientifica/ 
https://www.buroperiodistico.com.mx/acuerdan-mexico-y-honduras-fortalecer-intercambio-

comercial-y-cooperacion-tecnica-y-cientifica/ 
https://rundownbulletin.com/economy/59319.html 

https://www.masclaro.mx/nota.php?d=6655 

 

TWITTER 
 

@vmva1950 
Hoy conmemoramos el Día Nacional de las Personas Adultas Mayores con alegría 
por su gran aportación de valores, experiencias, sabiduría, en beneficio de nuestra 
sociedad. #BienestarAdultosMayores 
https://twitter.com/vmva1950/status/1563974051495874562 

 
@lopezobrador_ 
Que coman los que nos dan de comer. 
https://twitter.com/lopezobrador_/status/1563957436561498112 
 

SECRETARÍA 
 

(B407) Atenderá Segalmex a más beneficiarios de Liconsa en Querétaro y 

estado de México con nuevas lecherías 
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A través del Programa de Abasto Social de Leche (PASL) de Liconsa, Seguridad 

Alimentaria Mexicana (Segalmex) abrió una nueva lechería en la comunidad 
Santa Teresa, municipio de Huimilpan, al sur de Querétaro, que garantiza el acceso 
al lácteo fortificado a bajo precio, en beneficio de 148 familias, informó la Secretaría 
de Agricultura. Excélsior 34 
https://testigos.intelicast.net/2022/08Agosto22/Imagenes_29082022/29082022003570nc.pdf 
https://agencialibertad.com/atendera-segalmex-a-mas-beneficiarios-de-liconsa-en-queretaro-

y-estado-de-mexico-con-nuevas-lecherias/ 
https://mediosobson.com/2022/08/28/atendera-segalmex-a-mas-beneficiarios-de-liconsa/ 
https://hiptex.com.mx/noticias/35074/atendera-segalmex-a-mas-beneficiarios-de-liconsacon-

nuevas-lecherias 
https://ntcd.mx/noticias-atendera-segalmex-mas-beneficiarios-liconsa-queretaro-estado-

mexico-nuevas-lecherias 
https://www.buroperiodistico.com.mx/atendera-segalmex-a-mas-beneficiarios-de-liconsa-en-

queretaro-y-estado-de-mexico-con-nuevas-lecherias/ 
https://www.voragine.com.mx/2022/08/28/atendera-segalmex-a-mas-beneficiarios-de-liconsa-

en-queretaro-y-estado-de-mexico-con-nuevas-lecherias/ 
https://agendadeldesarrollosocial.com/atendera-segalmex-a-mas-beneficiarios-de-liconsa-

en-queretaro-y-estado-de-mexico-con-nuevas-lecherias/ 
 

(B405) Establecerá Agricultura viveros de nopal forrajero en nueve entidades 

del país con escasez hídrica 

Para beneficio directo de los productores, la Secretaría de Agricultura impulsa la 
producción intensiva de viveros de cladodios (pencas) de nopal forrajero en parcelas 
ubicadas en zonas áridas del país. 
https://www.lacapital.com.mx/noticia/91877-
Estableceran_viveros_de_nopal_forrajero_en_estados_con_sequia 
https://mediosobson.com/2022/08/27/establecen-nopal-forrajero/  
https://revoluciontrespuntocero.mx/la-4t-impulsa-produccion-de-nopal-forrajero-para-
enfrentar-sequia en-zonas-aridas-invertira-19-mdp-para-149-1-hectareas/  
https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2022/sader-apoya-a-productores-de-
coahuila-y-durango ante-falta-de-lluvia.html  
https://hiptex.com.mx/noticias/35040/estableceran-viveros-de-nopal-forrajero-para-
enfrentar-la-sequia en-nueve-entidades-del-pais  
https://www.masnoticias.mx/establecera-sader-viveros-de-nopal-forrajero-en-nueve-
entidades-del-pais con-escasez-hidrica/  
https://www.facebook.com/OrtNoticias/  
https://mvsnoticias.com/nacional/estados/2022/8/27/establecera-sader-viveros-de-
nopal-forrajero-en entidades-del-pais-con-escasez-hidrica-563561.html  
https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/2022/sader-apoya-a-productores-de-
coahuila-y-durango ante-falta-de-lluvia.html  
https://www.elsiglodedurango.com.mx/noticia/2022/impulsan-siembra-de-nopal-

forrajero.html 
https://laverdad.com.mx/2022/08/estableceran-viveros-de-nopal-forrajero-en-tamaulipas-
ante-escasez hidrica/. https://oncenoticias.digital/nacional/agricultura-establecera-
viveros-de-nopal-forrajero-en nueve-entidades-del-pais-con-escasez-hidrica/  
https://mvsnoticias.com/nacional/estados/2022/8/27/establecera-sader-viveros-de-
nopal-forrajero-en entidades-del-pais-con-escasez-hidrica-563561.html  
https://oem.pressreader.com/article/281590949374520 

https://testigos.intelicast.net/2022/08Agosto22/Imagenes_29082022/29082022003570nc.pdf
https://agencialibertad.com/atendera-segalmex-a-mas-beneficiarios-de-liconsa-en-queretaro-y-estado-de-mexico-con-nuevas-lecherias/
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https://hiptex.com.mx/noticias/35074/atendera-segalmex-a-mas-beneficiarios-de-liconsacon-nuevas-lecherias
https://hiptex.com.mx/noticias/35074/atendera-segalmex-a-mas-beneficiarios-de-liconsacon-nuevas-lecherias
https://ntcd.mx/noticias-atendera-segalmex-mas-beneficiarios-liconsa-queretaro-estado-mexico-nuevas-lecherias
https://ntcd.mx/noticias-atendera-segalmex-mas-beneficiarios-liconsa-queretaro-estado-mexico-nuevas-lecherias
https://www.buroperiodistico.com.mx/atendera-segalmex-a-mas-beneficiarios-de-liconsa-en-queretaro-y-estado-de-mexico-con-nuevas-lecherias/
https://www.buroperiodistico.com.mx/atendera-segalmex-a-mas-beneficiarios-de-liconsa-en-queretaro-y-estado-de-mexico-con-nuevas-lecherias/
https://www.voragine.com.mx/2022/08/28/atendera-segalmex-a-mas-beneficiarios-de-liconsa-en-queretaro-y-estado-de-mexico-con-nuevas-lecherias/
https://www.voragine.com.mx/2022/08/28/atendera-segalmex-a-mas-beneficiarios-de-liconsa-en-queretaro-y-estado-de-mexico-con-nuevas-lecherias/
https://agendadeldesarrollosocial.com/atendera-segalmex-a-mas-beneficiarios-de-liconsa-en-queretaro-y-estado-de-mexico-con-nuevas-lecherias/
https://agendadeldesarrollosocial.com/atendera-segalmex-a-mas-beneficiarios-de-liconsa-en-queretaro-y-estado-de-mexico-con-nuevas-lecherias/
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https://www.lacapital.com.mx/noticia/91877-Estableceran_viveros_de_nopal_forrajero_en_estados_con_sequia
https://www.elsiglodedurango.com.mx/noticia/2022/impulsan-siembra-de-nopal-forrajero.html
https://www.elsiglodedurango.com.mx/noticia/2022/impulsan-siembra-de-nopal-forrajero.html
https://oem.pressreader.com/article/281590949374520


 

 

https://oncenoticias.digital/nacional/agricultura-establecera-viveros-de-nopal-forrajero-en-

nueve-entidades-del-pais-con-escasez-hidrica/ 
https://seguridad.sspc.gob.mx/uploads/noticias_mexico/b405-_-establecera-cc-81-

agricultura-viveros-de-nopal-forrajero-en-nueve-entidades-del-pai-cc-81s-con-escasez-hi-cc-

81drica.pdf 

https://5wredactor.com/establecera-agricultura-viveros-de-nopal-forrajero-en-nueve-

entidades-del-pais-con-escasez-hidrica/ 

https://www.analisisafondo.com/economia/agropecuarias/item/49484-video-

establecer%C3%A1-agricultura-viveros-de-nopal-forrajero-en-nueve-entidades-del-

pa%C3%ADs-con-escasez-h%C3%ADdrica 

https://www.voragine.com.mx/2022/08/27/establecera-agricultura-viveros-de-nopal-forrajero-

en-nueve-entidades-del-pais-con-escasez-hidrica/ 

https://lineapolitica.com/establecera-agricultura-viveros-de-nopal-forrajero-en-nueve-

entidades-del-pais-con-escasez-hidrica/ 

 
Segalmex bajo la lupa 

En enero, el Gobierno federal destituyó y denunció ante la FGR a René Gavira Segreste, 
director de Administración y Finanzas de Segalmex, acusado por invertir en valores 
privados más de 850 millones de pesos de Liconsa. La buena noticia es que ya fueron 
recuperados, la mala es que todavía no devuelven los intereses ganados con esta 
operación financiera porque, dicen, habrían sido repartidos en más de 10 cuentas bancadas 
de las que la autoridad sólo tiene indicios. La Prensa 2 

https://testigos.intelicast.net/2022/08Agosto22/Imagenes_29082022/29082022001596nc.pdf 

  
Crean programa para los maiceros 

Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex) activó el programa “Precios de 
Garantía a Productos Alimentarios Básicos” con el objetivo de que productores de 
maíz tengan un precio de garantía para la venta de su producto y no lo entreguen a 
los “coyotes”. Pequeños y medianos productores de maíz de comunidades de 
Rancho Grande, Arroyo de Pita y La Esperanza se reunieron con autoridades 
federales para conocer los lineamientos a seguir para comercializar su producto a 
buen precio de garantía. 
https://www.elbuentono.com.mx/crean-programa-para-los-maiceros/ 
 
Aumenta la producción y exportación mexicana de papaya 
Tan sólo en el periodo enero-abril de este año, las ventas al exterior de papaya 
fresca, junto con la sandía y el melón, aumentaron 14.25 por ciento, respecto a igual 
lapso de 2021, al sumar 184 millones de dólares, de acuerdo con cifras de la 
Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural. Para la dependencia federal, la 
industria nacional de la papaya es ejemplo de que cuando los agricultores adoptan 
la cultura de la inocuidad alimentaria sus posibilidades de éxito se potencian y 
pueden participar en los mercados más competitivos del mundo. Contrarréplica 12 

https://testigos.intelicast.net/2022/08Agosto22/Imagenes_29082022/29082022001540nc.pdf 
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Desarrollan en Chapingo biodigestor de nopal para alimentar ganado 
Investigadores de la Universidad Autónoma Chapingo (UACh) desarrollaron un 
biodigestor de nopal, que puede servir de complemento alimentario para ganado 
ovino y porcino, así como para conejos y aves. 
Francisco Javier Macías Rodríguez, investigador del Centro Regional Universitario 
Centro Norte de la UACh, con sede en el municipio de Morelos, Zacatecas, aseguró 
que el producto es amigable con el medio ambiente, pues para su elaboración se 
utilizan cantidades mínimas de agua, lo que lo hace viable para zonas áridas o que 
padezcan sequías críticas. 
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/08/28/estados/desarrollan-en-chapingo-biodigestor-
de-nopal-para-alimentar-ganado/ 

 
AGRICULTURA 

 
Se requiere bajar importación de granos básicos, indica el CNA 
México necesita reducir la dependencia de importaciones de granos y oleaginosas 
para cubrir en mayor medida la demanda de su población, no obstante, 
proyecciones apuntan a que continuarán creciendo, señaló el director del Consejo 
Nacional Agropecuario (CNA), Luis Fernando Haro. Si realmente se pretende 
aumentar la productividad, se requiere una política enfocada en apoyar a la 
producción de toda escala, desde los micro hasta los grandes productores, afirmó. 
24 Horas 17 
https://testigos.intelicast.net/2022/08Agosto22/Imagenes_29082022/29082022002022nc.pdf 
https://www.24-horas.mx/2022/08/29/mas-apoyo-a-productores-de-granos-para-bajar-
importaciones/ 

 
Sector primario en crisis, otorgarán más recursos 
En el análisis del Paquete Fiscal del gobierno estatal para 2023, que se analizará 
en el próximo periodo de sesiones, se pugnará para que el agro mexiquense y las 
personas del campo cuenten con recursos suficientes para superar las condiciones 
adversas para ampliar sus cultivos y abastecer las mesas de las familias de la 
entidad, sostuvo la diputada María Elida Castelán Mondragón (PRD), durante el 
octavo Foro de Concientización en favor del Campo Mexiquense. Diario Amanecer 2 

/ Impulso 6 
https://testigos.intelicast.net/2022/08Agosto22/Imagenes_29082022/29082022000793nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/08Agosto22/Imagenes_29082022/29082022001603nc.pdf 

 
Leticia Barrera Maldonado, nueva secretaria de la CNC 
Los campesinos mexicanos se encuentran sumidos por “el abandono y la omisión 
gubernamental”, consideró el presidente nacional del PRI, Alejandro Moreno 
Cárdenas, quien tomó protesta a Leticia Barrera Maldonado como nueva secretaria 
general de la Confederación Nacional Campesina (CNC). 
Entre representantes de la central campesina, quienes le manifestaron su apoyo, el 
campechano les reiteró que “a nosotros nadie nos asusta ni nos hace para atrás. 
Vamos a seguir luchando por la democracia en México, por las instituciones.” 
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https://www.jornada.com.mx/notas/2022/08/28/politica/leticia-barrera-maldonado-nueva-
secretaria-de-la-cnc/ 

 
Promueven cultivos libres de agroquímicos en CDMX 
Las autoridades capitalinas promueven los cultivos libres de pesticidas y lo avala 
con el "sello verde", con el cual buscan la restauración y conservación del suelo, 
agua y otros recursos naturales en el suelo de conservación de la CDMX. 
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rval=1&urlredi
rect=/promueven-cultivos-libres-de-agroquimicos-en-cdmx/ar2460727 

 
Sequía pega a maíz y frijol en Oaxaca 
Don Demetrio Marciano Cortés es un campesino zapoteca de la Sierra Sur de 
Oaxaca, donde la sequía cada vez pega más fuerte. El hombre de 64 años de edad 
asegura que hace rato ya no llueve como antes, cuando "el cielo se caía a cántaros". 
Ahora por el retraso de las lluvias, el maíz y el frijol de don Demetrio se echó a 
perder, "porque creció más la hierba que la milpa con el puro sereno". Excélsior 21 

https://testigos.intelicast.net/2022/08Agosto22/Imagenes_29082022/29082022003377nc.pdf 

 
Reporte Económico / Ocupación y empleo (primer semestre 2022) / David 
Márquez Ayala 
La Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo (ENOE), la población total del país 
ascendió en el primer semestre del año a 128.4 millones de personas (cifra 
promedio del primero y segundo trimestres) y su crecimiento anual fue de 0.8. La 
ocupación por sectores muestra el siguiente perfil: en el sector primario 
(agropecuario) se ocuparon 6.6 millones de personas en el semestre, -0.4% abajo 
de 2021; en el secundario (industria) 14.3 m, 4.4% más; y en el terciario (servicios) 
35.5 m, 6.1% más. La Jornada 22 

https://testigos.intelicast.net/2022/08Agosto22/Imagenes_29082022/29082022002008nc.pdf 

 
Análisis a fondo/ Ralentizó su ritmo la economía / Francisco Gómez Maza 
La sequía podría afectar a las actividades primarias, la agricultura y la ganadería y 
a la industria manufacturera en las regiones afectadas. Así, el balance de riesgos 
para la actividad económica está sesgado a la baja Simultáneamente, hay que 
tomar en cuenta, de acuerdo con los banqueros centrales, los niveles elevados en 
los que se ubica la inflación: la acumulación de choques inflacionarios inesperados, 
subsecuentes, de amplio espectro, profundos y duraderos, se ha reflejado en 
incrementos significativos en los precios de la mayoría de los rubros del índice 
Nacional de Precios al Consumidor. El Independiente 6 

https://testigos.intelicast.net/2022/08Agosto22/Imagenes_29082022/29082022000621nc.pdf 
 
Convocatoria / Organismo Internacional Regional de Sanidad Agropecuaria / 
Suministro de Bromuro de Metilo para el OIRSA. Milenio 17 

https://testigos.intelicast.net/2022/08Agosto22/Imagenes_29082022/29082022001566nc.pdf 
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Realizan feria del maíz en Tequisistlán 
La Delegación & Copaci de la comunidad de Tequisistlán encabezaron la segunda 
edición de la feria del maíz, la feria inició el pasado viernes. Cabe mencionar que 
dentro de la feria se colocaron el pabellón cultural y gastronómico donde se pudo 
disfrutar de diferentes productos desde crema de tequila hasta alimentos, también 
los artesanos de diferentes municipios aledaños estuvieron presentes para vender 
sus productos. Heraldo Estado de México 9 

http://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=97177786 

 
Ronda Estatal 
Una nueva fuga de petróleo crudo afecta cientos de hectáreas de cultivo y ganadería 
en Pánuco. El Sol de México 11 / El Sol de Toluca 36 

https://testigos.intelicast.net/2022/08Agosto22/Imagenes_29082022/29082022002303nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/08Agosto22/Imagenes_29082022/29082022002605nc.pdf 
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Conflicto bélico afecta producción de miel en Campo 
El conflicto bélico entre Rusia y Ucrania trae consecuencias a la exportación de miel 
campechana hacia Europa, como el aumento del transporte en 100%, también, la 
crisis atrasó los pagos para apicultores mismos que han sido cubiertos, aseguró el 
presidente de Miel y Cera de Campeche, Francisco Horta Pérez. El presidente de 
Miel y Cera garantizó que habría una buena remanencia para los apicultores por la 
producción y venta del producto al mercado internacional. 24 Horas 14 

https://testigos.intelicast.net/2022/08Agosto22/Imagenes_29082022/29082022001894nc.pdf 
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Brent alcanza su mejor nivel en el mes 
Los granos terminaron la semana con ganancias en la Bolsa de Futuros de Chicago. 
Los contratos de maíz terminaron el viernes en 6.68 dólares por bushel, un 
incremento de 42 centavos y 6.83 por ciento. 
El trigo tuvo un avance de 4.18% pasando de 7.53 a 7.84 dólares por bushel en la 
semana, mientras la soya acumuló una subida del 4.08% en los contratos con 
vencimiento a noviembre del 2022 a un precio de 14.61 dólares por bushel. El 

Economista 28 
https://testigos.intelicast.net/2022/08Agosto22/Imagenes_29082022/29082022001573nc.pdf 
 
Tendencias financieras / No cede la inflación en México / José Arnulfo 
Rodríguez San Martín 
La inflación general subió de 8.15% en julio a 8.62% en la primera quincena de 
agosto, lo que representó un aumento de casi medio punto porcentual, el séptimo 
incremento en ocho meses. La última vez que la inflación estuvo en el rango objetivo 
de Banco de México (entre 2% y 4%), fue en febrero de 2021 (hace 18 meses) 

http://intelicast.net/inteliteApp/escritorioOk/jsptestigos/testigo.jsp?cveNota=97177786
https://testigos.intelicast.net/2022/08Agosto22/Imagenes_29082022/29082022002303nc.pdf
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cuando registró 3.76%; es posible que la inflación no vuelva a converger a ese rango 
sino hasta el primer o segundo trimestre de 2024. 
La inflación subyacente que constituye el principal componente de la inflación 
general al consumidor ya que excluye los precios más volátiles de energía y 
productos agropecuarios, pasó de 7.65 a 7.97% y representó el 69% de la inflación 
general. Con este registro, acumula 21 meses de alzas consecutivas desde 
noviembre de 2020. Excélsior, 6 

https://testigos.intelicast.net/2022/08Agosto22/Imagenes_29082022/29082022003263nc.pdf 
 
Punto de vista/ Precio de los alimentos / Isaac Katz 
Destaca que de todos los grandes rubros que componen el índice de precios, el 
mayor incremento se experimentó en el renglón de alimentos y bebidas no 
alcohólicas, el cual fue de 13.92%, con aumento quincenal de 0.70% (el aumento 
quincenal de todo el INPC fue 0.42%). Es importante mencionar también que el 
incremento anual de productos agropecuarios no procesados fue de 14.50%, siendo 
el aumento de frutas y verduras de 14.27% y de productos pecuarios de 14.69 por 
ciento. El Economista 55 

https://testigos.intelicast.net/2022/08Agosto22/Imagenes_29082022/29082022001461nc.pdf 

 
Sube precio y consumo 
El precio del café se mantiene cerca de máximos en los últimos 10 años, debido a 
una menor oferta mundial y a que la demanda se mantiene estable, ya que los 
consumidores no renuncian a su dosis matutina pese al encarecimiento de los 
insumos como la energía; incluso se espera que este año aumente 3 por ciento su 
consumo. Reforma 1 

https://testigos.intelicast.net/2022/08Agosto22/Imagenes_29082022/29082022003635nc.pdf 
 
Brújula del cambio / PIB por debajo de 1% e inflación por alimentos de 8.62% 
/ Rafael Abascal y Macías 
La inflación se ve presionada por el incremento de precios al consumidor, de 
alimentos y energéticos, como son: la cebolla, papa, rábano, betabel, naranja, 
sandia y de manera especial, por el gas doméstico; por lo que la compra de los 
productos alimenticios más indispensables, afecta sensiblemente los ingresos de 
los trabajadores. El Independiente 22 

https://testigos.intelicast.net/2022/08Agosto22/Imagenes_29082022/29082022000732nc.pdf 

 
Bajo Sospecha / Bibiana Belsasso 
Hoy comprar comida en México cuesta casi el 9 por ciento más que el año pasado. 
El primer reto para quienes regresaron a clases fue la lista de útiles escolares, este 
año los padres de familia se enfrentaron con la mayor inflación de los últimos 22 
años, cuando el Índice Nacional de Precios al Consumidor (INPC) registró una 
variación anual de 8.62 por ciento en la primera quincena de agosto. El Inegi estima 
que cerca de 2.2 millones de niñas, niños y adolescentes en México se encuentran 
trabajando y el sector agropecuario es donde se concentra la mayor parte. La Razón 

de México 13 
https://testigos.intelicast.net/2022/08Agosto22/Imagenes_29082022/29082022002017nc.pdf 
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Tecnología baja costos en industria de los alimentos 
La industria alimentaria debe crecer el uso de nuevas tecnologías que permitan 
reducir costos y recursos naturales, pues solo el 5% del campo está tecnificado, de 
acuerdo con Juan Vilches, CEO de Food Innovation Studios, consultora 
especializada en el desarrollo sustentable de negocios de alimentos. 
La tecnología del delivery, que se encarga de acercar los alimentos a la población, 
puede alcanzar en México una derrama económica de hasta 250 mil millones de 
dólares gracias al comercio electrónico, afirmó. 
https://www.24-horas.mx/2022/08/29/tecnologia-baja-costos-en-industria-de-los-alimentos/ 
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Sube hasta 200% generar electricidad 
Generar electricidad en los primeros siete meses del año le ha costado a la 
Comisión Federal de Electricidad (CFE) hasta 202.8 por ciento más respecto al 
mismo periodo del año pasado, debido al contexto de altos precios de los 
combustibles. En tanto, producir electricidad con centrales de ciclo combinado se 
encareció 22.3% al pasar de mil 752 pesos por megawatt-hora a 2 mil 144 pesos en 
el mismo periodo. Reforma PP 1 

https://testigos.intelicast.net/2022/08Agosto22/Imagenes_29082022/29082022003402nc.pdf 
 
Consultorios responden: damos 10 millones de consultas 
Los consultorios anexos a farmacias en México ofrecen cada mes 10.5 millones de 
consultas, por lo que de desaparecer éstos 18 mil espacios médicos, como lo 
propuso el subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, implicaría que muchas 
personas no reciban atención médica, ya que por el momento no existe una 
universalidad, asegura el presidente de la Asociación Nacional de Farmacias de 
México (Anafarmex), Antonio Pascual Feria. El Universal PP 1 

https://testigos.intelicast.net/2022/08Agosto22/Imagenes_29082022/29082022002870nc.pdf 

 
Prevén aumentos agresivos en tasas de la Fed 
Los mercados financieros prevén aumentos más agresivos en la tasa de la Fed, que 
llegará a niveles superiores a 3.5 por ciento y hasta 4 por ciento al cierre de 2022, 
desde su nivel actual de 2.5 por ciento. El viernes, Jerome Powell, presidente de la 
Fed, dijo que el objetivo es el combate a la inflación y que, aunque "el camino sea 
doloroso", actuará con contundencia para retornarla a un nivel de 2 por ciento. El 

Financiero PP 1 
https://testigos.intelicast.net/2022/08Agosto22/Imagenes_29082022/29082022002957nc.pdf 

 
Retornan hoy a clases presenciales casi 30 millones de alumnos 
Después de dos años, cinco meses y seis días, todas las escuelas del país tendrán 
este lunes una jornada de clases con todos los alumnos en las aulas. Así, con los 
29.8 millones que regresan a clases hoy, se registrará una matrícula nacional en 

https://www.24-horas.mx/2022/08/29/tecnologia-baja-costos-en-industria-de-los-alimentos/
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todos los niveles educativos de 34.9 millones de estudiantes en clases presenciales, 
y de 2.1 millones de profesores. La Jornada PP 1 

https://testigos.intelicast.net/2022/08Agosto22/Imagenes_29082022/29082022001794nc.pdf 
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Narco. Sandra Ávila Beltrán abre proceso con el argumento de que el personaje  
de Kate del Castillo está basado en su historia y no recibe beneficios económicos
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 Sandra Ávila Beltrán, La 
reina del Pacífico, abrió un proceso 
legal ante autoridades mexicanas 
contra Telemundo y Netflix, a las 
que exige hasta 40% de las regalías 
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serie La reina del sur, protagoniza-
da por Kate del Castillo.
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AMLO en NL. Reparación no convencional por mineros
El Presidente aseguró que las familias de los 10 mineros atrapados en Coahuila serán indemnizados en 
forma “no convencional” e instruyó a Hacienda a preparar los recursos; en su visita a NL, dialogó con 
900 trabajadores de la CFE congregados en la Central Ciclo Combinado de Pesquería. ESPECIAL  PAG. 14
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 Hoy regresarán a clases 
presenciales 29.8 millones de es-
tudiantes de los niveles básico, 
medio superior y normales, in-
formó la SEP, en tanto el IMSS re-
comendó mantener en planteles 
uso de cubrebocas, sana distancia 
y lavado de manos y el Gobierno 
de CdMx anunció que movilizará 
a 7 mil policías para garantizar el 
retorno de alumnos. PAG.10
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alumnos tras la pandemia 
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Persiste brecha salarial
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La desigualdad laboral entre hombres 
y mujeres sigue siendo una constante 
en México, un problema multifactorial 
que requiere esfuerzos tanto del 
gobierno como de la sociedad para 
poder resolverlo 
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Fortalecen
sector turístico 

Autoridades federales y estatales 
del sur del país implementaron 

el programa Entornos Laborales 
Seguros y Saludables

Mientras el Gobierno federal continúa con la estrategia de militarizar la 
seguridad pública del país para intentar frenar la violencia y al crimen 

organizado, especialistas advierten que ya se ha demostrado que esa estrategia 
no funciona, por lo que prevén que la inseguridad en México prevalezca
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COMO SUCEDE eri los regímenes totalitarios, la 4T
pretende ahora imponer comisarios de la verdad en
las estaciones de radio y televisión, para desmentir
cualquier información que no se apegue a la versión
oñcial. Y eso es lo que justamente hoy se va a discutir
en la Suprema Corte de Justicia.

LO QUE podría ser una causa noble los derechos de las
audiencias se ha convertido en el pretexto para que el
aparato de propaganda del gobierno esté presionando
a los ministros, a fin de imponer una especie de
Ana Elizabeth García Vilchis en cada canal al aire,
para cuestionar las opiniones de los conductores y
analistas. A esta maniobra le han entrado tanto el
vocero presidencial, Jesús Ramírez; como el titular del
Sistema Público de Radiodifusión, Jenaro Villamil.

EL MINISTRO a cargo del asunto es Juan Luis
González Alcántara, quien llegó a la SCJN con la 4T y
que al parecer añora aquellos años en que fue asesor de
Margarita López Portillo y desde RTC se decidía qué
sí y qué no se podía decir en los medios electrónicos.
De López Portillo a López Obrador... hay sólo un paso.

• • •

VAYA, VAYA, sí que sacaron el cobre en Morena con
eso de sus elecciones internas. En Tabasco, por
ejemplo, la gente de Adán Augusto López se agandalló
todas las posiciones. En tanto, en San Luis Potosí, fue
nombrada dirigente del partido la hermana de Rosa
Icela Rodríguez, lo que confirma que la secretaria de
Seguridad federal tiene la mira puesta en la gubematura

de su estado.

EN TANTO, en Hidalgo, Morena ratificó su alianza
con la Sosa Nostra, el mafioso grupo que controla la
universidad estatal, dándole espacios en la dirigencia

' estatal. Y eso a pesar de que justo este fin de semana la
FGR pidió 55 años de cárcel para el líder de esa pandilla,
Gerardo Sosa Castelán.

Y, POR si fuera poco, en Morelos el gobernador
Cuauhtémoc Blanco filtró un pase de cabecita o
mejor dicho de dedazo y logró imponer a su hermano
como nuevo líder de Morena en la entidad. Golazo
a las bases que realmente construyeron el partido.

• • •

DA LA IMPRESIÓN de que a algunos en la 4T ya se
les prendió el foco, pues ahora resulta que la CFE se
apuntó la palomita de construir el mayor proyecto de
energías limpias de este sexenio. Se trata de la planta
que se construye en Puerto Peñasco, Sonora, que será
la más grande de América Latina. Se tardaron, pero al
fin descubrieron que la solución para generar energía
estaba justo sobre sus cabezas: el sol. Y vaya que,
de esa materia prima, tienen de sobra los sonorenses.

• • •

DE ACUERDO con el nuevo plan de estudios para
el ciclo escolar que hoy inicia, la SEP buscará formar
ciudadanos críticos. Esa política del gobierno federal
será un éxito, pues sin duda cada vez hay más
ciudadanos criticando las ocurrencias de la 4T.
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PUES la Jefa de
Gobierno, Claudia
Sheinbaum, volvió
a patinar con el caso
de los dos niños
mazahuas asesinados
en el Centro Histórico
en 2020.

DE VISITA en

Sonora y al hablar de
Barrio Adentro, la
Mandataria aseguró
que dicho programa
nació luego del doble
homicidio de los
menores "vinculados
con la delincuencia".

MESES después del
crimen tuvo que
disculparse con los
familiares de los

menores justo por
hacer a un lado que
se trataba de víctimas,
independientemente
de las circunstancias
de su muerte. Y ahora,
¡por las mismas!

• • •

LUEGO de que
en menos de una

hora se registraran
dos hechos viales
distintos en los

que motociclistas
fallecieron la

madrugada de ayer,
activistas se hicieron

varias preguntas sobre
. los sentidos.

¿POR qué los vecinos
escuchan fin de
semana tras fin de
semana cómo se

organizan arrancones
en vías de acceso

controlado y las
autoridades que
deberían actuar no los
oyen?

¿SEKÁ que terminará

el sexenio y nadie
va a querer ver que
ser consecuente con

la velocidad en las
vialidades tiene graves
consecuencias?

• • •

AL FIN coincidieron
las agendas y la Tíí,
CDMX, el Edomex y
Conagua presentarán
hoy el Plan Integral
de Abastecimiento de
Agua Potable al Valle
de México.

¡VA FBA Vtrvral
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El impulso
1 pasado martes 23, en el con
texto de un comentario so
bre su relevo en el cargo, el

presidente Andrés Manuel López
Obrador definió: en política cuenta
mucho el impulso.

"A veces los gobiernos fallan
porque se pierde el impulso, pero
cuando ya se trae impulso, pues
ya", explicó.

En 2021, cuando Morena per
dió territorios de su principal bas
tión, la Ciudad de México, y no
retuvo la mayoría absoluta en la
Cámara de Diputados algunos fes
tejaron con la creencia de que había
sido frenado el impulso de la deno
minada Cuarta Transformación.

Pero la otra cara de los resulta
dos electorales del 21 que rehicieron
la geografía política estatal y coloca
ron a Morena y aliados en gobiernos
de 22 entidades del país, desdibujó
a la oposición A la vez, el gobierno
y su partido asumieron el costo de
su desarreglada disputa interna y
corrigieron la estructura de mando
haciendo del secretario de Gober
nación un jefe de gabinete relati
vamente eficaz y, simultáneamente
echaron hacia adelante una compe
tencia interna por la sucesión presi
dencial de 2024 que envolvió el de
bate cotidiano de la política y puso
a los grupos morenistas en un solo
ring controlado por su dirigencia.

Visto así, ante su cuarto año
en el poder, el gobierno morenista
retomó el impulso y la oposición
lo perdió.

Aunque el resorte fundamental
que empuja al gobierno sigue siendo

el de la política social basada en
millonarios apoyos y considerada
clave para la estrategia económica
en su lógica, redistribuye ingre
so, para la estrategia de seguridad
fundamenta los abrazos sobre los
balazos, la estabilidad social y la
hegemonía política

La reorientación del presu
puesto con la asignación de fondos
para población pobre y vulnerable
ha sido su palanca fundamental. En
palabras de AMLO de 35 millones
de hogares en México, a 25 millo
nes llega un apoyo del gobierno.
Cinco millones más reciben "una
pequeña porción del presupuesto"
porque son empleados del Estado
(personal de salud, militar, policial).

Hay, en consideración del Pre
sidente, una mejor distribución del
ingreso que ha llevado, entre otras
cosas a que en dos años se acorte
la brecha entre ricos y pobres. En
2018, según Inegi, los más ricos te
nían 18 veces más que los pobres;
en una encuesta difundida en 2021,
eso había disminuido a 16 veces.

Sin embargo, esta misma sema
na, el secretario ejecutivo de Cone
val, José Nabor Cruz, dijo ante di
putados que la población en pobre
za había pasado de 2018 a la fecha
de 51.9 millones de personas a 57.7
millones, un 2 por ciento de creci
miento (de 41.9 a 43.9 por ciento),
en buena medida por el tremendo
golpe de la pandemia de Covid19.

Cruz enfatizó en el tema de la
pobreza laboral referida a la pobla
ción que a pesar de tener ingre
sos económicos no puede comprar

los productos de la canasta alimen
taria afectaba en el primer trimes
tre de 2022 a 38.8 por ciento de la
población. En el primer trimestre
de 2020, en el inicio de la pandemia,
la población en pobreza laboral era
de 36 por ciento. Hacia fines de ese
año creció a 46 por ciento. Vino una
recuperación que estacionó en 38.8
por ciento a los mexicanos en po
breza laboral aun con los importan
tes incrementos al salario mínimo
promovidos en este gobierno.

¿Qué lo explica? Según espe
cialistas entre otras cosas el peso
de la informalidad en la economía
Mientras, según Coneval, los traba
jadores formales ganan en prome
dio 9 mil 311 pesos mensuales, el
ingreso de los trabajadores es de 4
mil 544 pesos, menos de la mitad.
La dificultad de equilibrar la des
igualdad laboral dependerá en mu
cho de las condiciones de una eco
nomía que sostenga una inversión
constante que detone empleos esta
bles y que fortalezcan la otra parte
que hace la política social.

La informalidad, o dicho de
otro modo, la inestabilidad en
los ingresos de millones hace de los
recursos gubernamentales un bono
fundamental de sobrevivencia y
propicia, sumisa o conscientemente,
el apoyo masivo a un proyecto y a
un partido. Pero también es foco de
inestabilidad social que corre sobre
todo en el sur del país y que puede
revertir la adhesión política

Este es el centro que empuja
a un gobierno pero que también le
enseña sus límites.
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Tú bien lo sabes, Terry, amado perro mío.
(En la dimensión en que ahora estás todo
se sabe), Desde que nos dejaste para irte
al cielo a donde van todos los perros,
y también algunos gatos, no volvimos
ya a tener otro perro.

Tenerlo habría sido injusto para tu
sucesor. Continuamente lo estaríamos

comparando contigo, y en la
comparación siempre saldría perdiendo,
pues a nuestros ojos no ha habido ni
habrá nunca mejor perro que tú.

Nos quedamos contigo, entonces, en
esa forma de amor que es el recuerdo,
en esa forma de recuerdo que es el amor.
Sabemos que aquí estás. Cuando te fuiste
les ocultamos tu muerte a nuestros nietos.

Pocos días después vino a la casa José
Pablo, que entonces tenía un año y medio
de nacido. Salió al jardín, volvió la vista al
cielo y me dijo:

Mila, tito: Tely.

Los niños miran lo que nosotros no
podemos ver.

Para nosotros, Terry, no habrá nunca
otro perro como tú. Ojalá hayamos sido
dignos de ti.

¡Hasta mañana!...
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Cuarto informe
Según los spots del cuarto
informe, la actuación del
gobierno federal es un cúmulo
de aciertos: hablan de trabajar
en la recuperación del sistema
de salud que ellos mismos
destruyeron. Menciona el
Presidente que se creó la
Guardia Nacional con ciento

quince mil elementos leales
a México, aunque no hayan
generado buenos resultados.

Cual actor que prueba una
marca de sopa que sabe a
rayos y sonríe, el Presidente
habla de los logros de su
gobierno. Hay una gran
diferencia entre los logros
verdaderos y la simulación
de los spots presidenciales.

Oscar Del Castillo Martínez

Boca Del Río, Veracruz
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Víctima oñciosa
"És mejor arriesgar que se salve un

culpable que condenara un inocente".

Vottaire

PLAYA DEL CARMEN. En la
madrugada del 9 de septiem
bre de 2009 un grupo de milita

res encapuchados irrumpió de mane
ra violenta en el apartamento de Ana
Georgina Domínguez Macías en Coat
zacoalcos, Veracruz. Pese a no mostrar
orden de cateo o aprehensión, destro
zaron la vivienda frente a ella, su es
poso y sus dos pequeños hijos. Dijeron
que habían recibido una denuncia anó
nima. Golpearon y vendaron los ojos
a la pareja, a la cual después se lleva
ron. El esposo fue abandonado en una
carretera con amenazas de muerte A
ella la golpearon, la sometieron a abu
sos sexuales y la fotografiaron desnuda
Después la presentaron como la "con
tadora" del Cártel del Golfo.

Las acusaciones eran inverosímiles.
La Güera, ó la Conta Gina, era una mu
jer de unos 45 años, contadora. Geor
gina tenía 26 y había abandonado sus
estudios en la secundaria Una "testi
go colaboradora" la había incriminado,
pero después se desdijo de sus acusa
ciones. Según el testimonio, Georgina
había hecho una entrega de dinero
a criminales el 15 de abril de 2009, pero
la joven madre había sido intervenida
quirúrgicamente un día antes, como
ha señalado la periodista Lourdes
Mendoza en El Financiero.

Los cargos fueron enriquecimien
to ilícito y delincuencia organizada
Los tribunales ya la absolvieron del
primero, pero continúa encarcelada,
sin sentencia, por el segundo. El próxi
mo 9 de septiembre se cumplirán 13
años de haber estado privada de la li
bertad en prisión preventiva oficiosa

El secretario de Gobernación Adán
Augusto López Hernández declaró es
te 25 de agosto que si los ministros de
la Suprema Corte declaran la incons
titucionalidad de la prisión preventi
va oficiosa se "estaría terminando con
toda la estrategia de seguridad de este
país, y yo creo que esto no lo merecen
los mexicanos". En realidad, el secre
tario no está haciendo más que mos
trar su disciplina ante el presidente
López Obrador, quien ha afirmado que
eliminar esta figura solo promueve
la "impunidad y corrupción". El coro
está bien ensayado: la jefa de Gobier
no de la Ciudad de México, Claudia
Sheinbaum, ha declarado que abolir
la prisión preventiva implicaría un
problema general de seguridad, pero,
sobre todo, "representaría un proble
ma de seguridad para las mujeres de
la ciudad".

El encarcelamiento de Ana Georgi
na en 2009 es un ejemplo lastimoso de
los males de la guerra contra las dro
gas de Felipe Calderón, la cual conti
núa, con sus detenciones de inocentes
por un Ejército que no estaba, ni está,
preparado para actuar como policía
El que casi 13 años después esta mu
jer siga en la cárcel, pese a la falsedad
patente de las acusaciones, es prueba
de la perversión de la prisión preven
tiva oñciosa

Ya la Corte Interamericana de De
rechos Humanos ha señalado que es
ta figura viola los derechos humanos
al encarcelar a inocentes y no respetar
la presunción de inocencia Espere
mos que cuando menos ocho minis
tros de la Suprema Corte de Justicia
resistan ahora la presión del gobierno
y borren la prisión preventiva oficiosa
de la Constitución Mientras eso ocurre,
sin embargo, los tribunales deben libe
rar ya a Ana Georgina, víctima oficiosa
de la guerra contra las drogas, los tes
tigos colaboradores, el Ejército metido
a policía y la prisión preventiva

• DISTRIBUCIÓN
AMLO presumió que en 2018 los mexi
canos más ricos eran 18 veces más
prósperos que los más pobres, pero
que en 2020 esta proporción bajó a 16:
"Se trata de una mejor distribución del
ingreso". No aclaró que, pese a que su
bió 1.3 por ciento el ingreso del decil
más pobre, bajó el ingreso del 90 por
ciento de los mexicanos.
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Abajo del cabello
La palabra "pompino" es hoy

por hoy desconocida. Así se
llamaba en el caló sicalíptico

de la Ciudad de México, a mediados
del pasado siglo, el hecho de que un
solo hombre se refocilara al mismo
tiempo con tres o más mujeres. Los
expertos afirman que las combina
ciones que en esa práctica se pue
den conseguir son casi equivalentes
en número a las del ajedrez. De niño
don Chinguetas soñó en tener un tre
necito Lionel. Nunca vio cumplida esa
ilusión. Cuando creció su sueño fue
muy diferente: participar en un pom
pino. Aprovechó un viaje de su espo
sa, doña Macalota, y llevó a su casa a
cuatro profesionales del amor; una
morena, otra rubia, la tercera trigue
ña y pelirroja la última Con ellas, ya
sin ropa, estaba en el lecho conyugal
cuando de pronto se abrió la puerta
de la alcoba y apareció doña Macalo
ta Rápidamente don Chinguetas les
dijo en voz baja a sus asociadas: "Es
mi esposa Actúen con naturalidad"...
Durante 8 años fui director del Ate
neo Fuente, la institución educativa
más antigua y de mayor prestigio en
Saltillo, mi ciudad. Honor es ése que
cuento entre los más grandes que en
mi vida he recibido. En aquel tiem
po reinaba la moda del cabello largo,

impuesta por los Beatles. El equipo
de fútbol americano del Ateneo fue a
Guadalajara a jugar contra el de una
universidad de extremísima derecha
Los guardias apostados en la puerta
del campus les impidieron la entrada
a nuestros jugadores. El motivo: mu
chos de ellos llevaban el cabello largo,
y eso estaba prohibido en la universi
dad. El coach del equipo, el inolvida
ble doctor Jorge Castro Medina, les
preguntó a los polizontes: "¿Qué po
demos hacer?". Uno de ellos se dignó
responden "Que el director de ustedes
hable con nuestro rector". "Pues ya la
jodimos replicó el coach. El direc
tor trae el pelo más largo que los mu
chachos". En efecto, en aquellos años,
juveniles todavía para mí, yo gastaba
una espléndida melena bruna que me
llegaba a los hombros y que me habrá
envidiado cualquiera de los integran
tes del cuarteto de Liverpool. Ante el
rector citado esgrimí un argumento
de los que en Lógica se llaman Aquiles,
de tal fuerza que no se pueden rebatir.
Le dije: "Estimado rector: nuestro Se
ñor Jesucristo lleva el cabello largo,
y eso no obsta para que esté sentado
a la diestra de Dios Padre". Entraron
finalmente al campus los muchachos
ateneístas, y tras ellos me colé yo
también Por todo lo dicho me alegró

saber que la Comisión Nacional para
Prevenir la Discriminación, institu
ción que AMLO todavía no desman
tela, determinó que prohibir a un niño,
niña o joven el ingreso a su escuela por
llevar el pelo largo, o pintado o peina
do en tal o cual manera, es un acto dis
criminatorio contrario a los derechos
consagrados por la Constitución y a
acuerdos internacionales signados por
México. He ahí una buena noticia en
tre las muchas malas que cada día nos
agobian. Juzgar a alguien por el largor,
forma o color de su cabello, lo mismo
que calificarlo por el tono de su piel,
su preferencia sexual, su credo reli
gioso o sus ideas políticas, es aplicar
un criterio superficial, y por lo tanto
injusto. Si me es permitida una decla
ración grandilocuente diré que lo que
en verdad es la persona no se ve. Su
cedió que el jefe de seguridad de un
hotel de lujo en la Ciudad de México
iba a echar a la calle a un hombre con
aspecto de indigente. Era Francisco
Toledo, uno de los más grandes pin
tores que México y Oaxaca han dado
al mundo. No evaluemos a alguien
por su cabello, sino por lo que abajo
del cabello tiene, o sea su cerebro, su
inteligencia, su saber. Y por sus senti
mientos. Cabelleras vemos, corazones
no sabemos... FIN.
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Adán Augusto, de paseo por
Boston
::::: Quien este fin de semana no lo dedicó a re
correr el país, o a actos de partido, fue el secre
tario de Gobernación, Adán Augusto López,
quien ftie visto de paseo por Estados Unido
Nos comentan que don Adán fue identificado
por algunas cámaras indiscretas de mexicanos
mientras paseaba por las calles de uno de los
distritos históricos y comerciales de Boston. El
secretario, y aspirante a la candidatura de Mo
rena para la Presidencia de la República, cami
naba relajado, como cualquier otro turista, al
tiempo que conversaba con varios de sus acom
pañantes y disfrutaba de una tarde de domingo
en la capital del estado de Massachusetts.

¿Añora vienen desafueros
contra panistas?
::::: En el PAN, nos comentan, existe infonna
ción de que, al inicio del periodo ordinario de
sesiones del Congreso, se podrían presentar
algunas solicitudes de desafuero en contra de
algunos de sus legisladores mencionados por
presuntos actos de corrupción y de enriqueci

miento ilícito. Ante este es

cenario, nos dicen que ia di
rigencia nacional, que enca
beza Matfco Cortés, ha de
cidido que se mantendrá fir
me en el bloque opositor le
gislativo de Va por México y
que no habrá marcha atrás
en el rechazo a las dos re
formas constitucionales delMarko

Cortés presidente, la electoral y la
que busca que la Guardia

Nacional se integre a la Secretaría de la Defen
sa Nacional. Así, pronto algún panista podría
sumarse al presidente del PRI, Alejandro
Moreno, de quien ha sido solicitado su desa
fuero ante la Secretaría General de la Cámara.
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Y el caso de Alito podría
resolverse en diciembre
::::: Hablando de solicitudes de desafuero nos
hacen notar que sigue sin instalarse la Sec
ción Instructora, órgano legislativo a donde
debe ser turnada la solicitud de desafuero del
líder nacional del PRI, Alejandro Moreno
Cárdenas, en la Cámara de Diputados. Nos
comentan que Morena y sus aliados preten
den darle celeridad a este caso a partir del 1
de septiembre, cuando se instale el periodo
ordinario de sesiones. Sin embargo, nos expli
can que por más que Morena quiera buscar
atajos, en la ley están establecidos los tiem
pos. Hay quien estima que, en el mejor de los
casos para los morenistas, en diciembre po
dría tenerse un fallo de la Sección Instructora

Se cierra la contienda por la
presidencia del Senado
::::: A unas horas de que se defina quién ocu
pará la Presidencia de la Mesa Directiva del Se
nado, se comienzan a dar algunos movimien
tos. Nos dicen que Gabriel García Hernán
dez declinó en favor de Higinio Martínez,
Hay que recordar que ambos senadores son
considerados afines a la jefa de Gobierno de la
CDMX, Claudia Sheinbaum. Hasta ahora, los
aspirantes que buscan la presidencia del Sena
do son sólo tres: Higinio Martínez, José Na
rro y Alejandro Armente, considerado el
candidato del líder morenista en el Senado y
aspirante a la candidatura a la Presidencia de
la República, Ricardo Monreal Si don Higi
nio logra imponerse, en pocos días Shein
baum, otra aspirante presidencial, habrá con
seguido que dos de sus cercanos ocupen posi
ciones importantes: la presidencia de Morena
en la Ciudad de México, que encabezara su ex
vocero Sebastián Ramírez, quien ayer fue
electo como el nuevo presidente de Morena en
la Ciudad de México, y, en su caso, Higinio
Martínez en la presidencia del Senado.
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Dos semanas y contando, sin
vacunas para niños sn CDMX
::::: Debido al retraso en la entrega de dosis
pediátricas contra el Covid19, a través del
mecanismo Covax, la Ciudad de México lleva

dos semanas sin jornada de
vacunación, principalmente,
para primeras dosis para
menores de seis y cinco
años, lo cual se complica
pues la segunda semana de
septiembre se cumple el
plazo recomendado por Pfi
zer para aplicar la segunda

Oliva López dosis para los niños de ocho
Arellano años. Hasta el momento, la

Secretaría de Salud local, a
cargo de Oliva López Arelkuio, no tiene fe
cha para reanudar la inoculación en los 55
centros de salud; sin embargo, no pierden la
esperanza de buenas noticias antes de que
concluya esta semana.
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Morena busca impedir goles an
su militancia.
::::: Nos cuentan que casi todos querían par
ticipar én las elecciones para renovar la diri
gencia de Morena en la CDMX, incluso, has

ta quienes no aparecieron
en las listas oficiales de

consejeras nacionales y es
tatales. Nos detallan que
hasta el Salón D' Luz, sede

Ib) Consejo de Morena, lie 
gó Raquel Almanza,
quien había votado en las
elecciones del 30 de julio,

Mario pero fue bajada de última
Delgado hora tras descubrirse que

cuenta con varias carpetas
de investigación abiertas por el delito de
despojo. A pesar de no aparecer en las listas,
Almanza quería participar en este proceso,
pero le fue negada la entrada y como no
queriendo se tuvo que retirar. Para evitar es
tas situaciones, el presidente nacional de
Morena, Mario Delgado, ya anunció canda
dos y requisitos para los nuevos militantes.
¿Con esto se acabarán los goles?

Panistas crecen de cara a 2024
::::: Nos platican que los resultados de la en
cuesta que publicó El UNIVERSAL sobre
preferencias electorales rumbo a 2024 en la

Ciudad de México cayeron
muy bien con los panistas,
pues, pese a lo que califi
can como "guerra sucia"
por el llamado, por la pro
pia fiscalía y autoridades
capitalinas Cártel Inmobi
liario, consideran que una
buena parte de la ciudada

Mauricio nía parece anticipar que les
dará su apoyo dentro deTabe

dos años. Incluso, nos re
fieren que el trasfondo de las acusaciones es
que los alcaldes de Morería no salen bien ca
lificados, contrario a los ediles de la alianza
que tienen mejores evaluaciones, como el de
Miguel Hidalgo, Mauricio Tabe.
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Alcaldesa al volante: jugando
con el celular y sin cinturún
::::: Nos cuentan que en Comondú, Baja Cali
fornia Sur, la alcaldesa Qiana Talamantes
(Morena) fue centro de críticas por violar el
reglamento de tránsito, so pretexto de "jugar a
la influencer" y realizar un Uve en redes socia
les mientras conducía, todo para presumir su
gira de trabajo con el gobernador Víctor Cas
tro (Morena). Pero eso no es todo, nos dicen,
pues en ese mismo video se evidenció que
doña Diana no llevaba puesto el cinturón de
seguridad, lo que valió que le recordaran que
hace seis meses tuvo un accidente de tránsito,
en el cual el peritaje señaló que ambas'partes
tuvieron la culpa, no obstante, familiares del
otro conductor alegaron abuso de poder, du
das que se despertaron de nuevo al verla al
volante distraída y sin los dispositivos básicos
de seguridad. ¡Ni cómo ayudarla1
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De violencia y prioridades
::::: Nos platican que en medio de los narco
bloqueos y violencia que aquejan a Zacatecas,
quien se atrevió a alzar la voz en redes socia
les fue el alcalde de Valparaíso, Eleuterio Ra
mos Leal (PRDPAN), al confirmar que este

fin de semana en su pueblo
se vivieron "escenas violeni#

a tas", por lo que, aparte de
"f recomendar a los habitantes

permanecer en su casa, se
annó de valor y exigió a la

L Federación y al gobierno es
jlj tatal atender la situación.

¦ No obstante, nos señalan,
David intencional o no, quienes
Monreal llamaron la atención ante la

demanda fueron el gober
nador David Monreal (Morena), quien evitó
hablar al respecto, y el senador Ricardo
Monreal, quien en sus redes sociales me
jor posteó que era "sábado de carnita asa
da". Así las prioridades de cada quien.

Se cocina el PAN en Yucatán
::::: Desde Yucatán, estado gobernado por
Mauricio Vila (PAN), nos cuentan que el ca
mino rumbo a las elecciones de 2024, cuando
se renovará la gubematura, va acomodándose
y en el PAN la mayoría se ha pronunciado
por evitar los procesos internos, por lo que es
probable que sus candidaturas surjan de
acuerdos y negociaciones entre los grupos y
corrientes del blanquiazul. Lo anterior, nos
explican, debido al riesgo que algunos ven en
los triunfos de Morena en los estados vecinos
de Quintana Roo y Campeche, que a conside
ración de los blanquiazules, es el enemigo a
vencer, por lo que no buscarán desgastarse
con una lucha interna. ¿Lo lograrán?
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| PAOLA ROJAS
¿Educaro
ideologizar?
Vienen muy importantes cambios para

la educación en México. A partir de
hoy se empezará a impiementar un

nuevo plan de estudios en las escuelas norma
les del país. Se sabe muy poco sobre lo que se
«ceñará a los futuros maestros. Lo que sí está
claro es que en los nuevos contenidos hay una
buena dosis de consignas ideológicas.
Recientemente se anunció también un

nuevo plan para la educación media superior
del que se conoce poco, pero se sabe que
comparte los mismos lincamientos ideológi
cos que se impartirán en las normales
Por otro lado, en este ciclo escolar que ini

cia, se estrenará un plan de estudios. Se apli
cará en 30 primarias de cada estado para
luego ampliarlo a todas las del país. Un cam
bio es que los grados escolares se van a agru
par en fases. Otro aún más importante es
que ya no habrá materias. El objetivo es lo
grar una educación más integral que conecte
las diferentes asignaturas para aplicarlas jun
tas en la solución de problemas. Es el llama
do "aprendizaje significativo", que busca que
lo impartido se aplique a la solución de pro
blemas cercanos a la realidad del estudiante.
La doctora Alma Maldonado, experta en

educación, me manifestó en entrevista su
preocupación por la posibilidad de que este
método limite el aprendizaje: "Hay muchas co
sas que se pueden enseñar así, pero otras que
no. ¿Qué va a pasar con lo que se quede fuera?
¿Qué voy a hacer con esos conocimientos que
no son relevantes para MI comunidad? Dejar
los de lado es restringir la educación."

Por otro lado, la doctora plantea que un es
quema de educación con esas características re
quiere de más tiempo para organizar las clases y
eso no se está considerando. Además, los maes
tros no tienen todavía ios contenidos por grado
específico ni los cuadernos de trabajo. "Hay mu
cha premura. No tenemos siguiera el diseño del
programa piloto. No sabemos cuáles escuelas
serán las que empezarán a impiementar el nue
vo plan", agregó la doctora Maldonado.
Otro aspecto que preocupa es que no será

posible saber si el nuevo método se traducirá
efectivamente en una mejor educación debido a
que desaparecieron la evaluación nacional com
parativa. Si nos dicen en un año que el plan es
un éxito, no habrá manera de corroborarlo.
Llama la atención el desorden con el que

se han hecho algunas modificaciones, por
ejemplo, primero cambiaron los libros de
texto de algunos grados y luego cambiaron
los planes de estudio.
Todo esto se da en un momento muy com

plicado para el ámbito escolar. Los niños estu
vieron lejos de las aulas un año y medio por la
pandemia. Aquellos que sí volvieron a la es
cuela no encontraron los programas adecua
dos para recuperar el tiempo perdido.
La educación es crucial y hasta ahora no

ha sido prioridad. Los niños, en general, no
lo han sido para esta administración. La
mentablemente, los efectos de las malas de
cisiones tomadas en el ámbito escolar, se no
tarán cuando quienes hoy gobiernan ya no
estarán en esos cargos. •

@PaolaRojas
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Guardia Nacional: más
ruido que razones
El viernes, durante su

conferencia maña
nera, el presidente

Andrés Manuel López Obra
dor confirmó lo que ya había
informado el secretario de
Gobernación dos días antes:
enviará el primero de sep
tiembre una iniciativa prefe
rente para reubicar por vía
de modificaciones legales,
no constitucionales, a la
Guardia Nacional (GN) en la
Secretaría de la Defensa Na
cional (Sedeña).
El presidente no dijo nada

nuevo a favor de su propues
ta, pero sí hizo una amplia
recapitulación de las razo
nes que ha esgrimido desde
hace meses. Y dada la inmi
nencia del debate que viene,
es importante atenderlas
con seriedad.

En primer lugar, el cam
bio está pensado para (pre
suntamente) prevenir que la
GN sufra el (supuesto) des
tino de la Policía Federal
(PF). En la apreciación del
presidente, la PF "se fue
echando a perder, de ahí sa
lieron mandos que ahora es
tán en las cárceles y se co
rrompió por completo."

Es cierto que hay exfun
cionarios de la PF que están
o estuvieron en prisión, pe
ro lo mismo se puede decir
de mandos militares, algu
nos de altísimo rango (por
ejemplo, el general Jesús
Gutiérrez Rebollo). Pero la
afirmación de que la PF "se
corrompió por completo"
no está sostenida en evi
dencia. O al menos nadie de
la actual administración la

ha presentado. Y aquí cabe

una pregunta: de 2018 a la
fecha, ¿cuántas sentencias
condenatorias se han obte
nido por presuntos actos de
corrupción en la PF? Mi
apuesta; un número igual o
cercano a cero.

Pero asumiendo sin con

ceder esta idea de la corrup
ción irredimible de la PF,
¿por qué se supone que la
provocó su ubicación admi
nistrativa y no, por ejemplo,
la debilidad de los controles

internos y la supervisión ex
terna? Y en mismo sentido,
¿no sería posible lograr el
blindaje de la GN sin una
readscripción de dudosa
constitucionalidad? ¿No se
podría, por ejemplo, forta

lecer su Unidad de Asuntos
Internos y apalancaría en
uno o varios mecanismos

de supervisión externa?
¿No se podrían mejorar los
procesos de control de con
fianza? ¿O las prácticas de
reclutamiento y forma
ción? ¿Por qué la alternativa
es Sedeña o Sodoma? El
presidente no explica.
Por otra parte, el presi

dente afirma que tener a
cuerpos intermedios ubica
dos en ministerios de Defen

sa es práctica internacional
normal. Según afirmó, "la

Guardia Nacional depende
de las Fuerzas Armadas, en
Francia, en Italia, en Espa
ña, en otros países, incluso
en América Latina".
En el mejor de los casos,

eso es información desac
tualizada. En Francia, desde
2009, la Gendarmería de
pende del Ministerio del In
terior, aunque sigue siendo
un cuerpo con carácter mi
litar y el Ministerio de De
fensa retiene algunas facul
tades, particularmente en lo
referente al régimen disci
plinario y el mando opera
tivo en misiones militares en

el exterior. Caso similar en
España con la Guardia Civil
y en Chile con los Carabine
ros (aquí más detalle: htt
ps://bit.ly/3cslVzb) Y en Co
lombia, el presidente Gusta
vo Petro ha propuesto reubi
car la Policía Nacional del
Ministerio de Defensa en el
Ministerio del Interior.

Por último, el presidente
apela a un argumento de vox
populi: el Ejército, la Marina
y la GN tienen un amplio
respaldo social y hay que to
mar en cuenta la opinión de
la población. El problema es
que las encuestas citadas
por el presidente no dicen
nada sobre la ubicación ad

ministrativa de la GN y de
hecho socavan su argumen
to. Si la GN ya tiene un nivel
de confianza cercano al del
Ejército estando en la SSPC,
¿por qué es necesario trasla
darla a la Sedeña?
En todo esto, hay más rui

do que razones. O, más bien,
estas no son las razones rea
les para tratar de darle la
vuelta a la constitucionali
dad. De eso hablamos el
miércoles. •

aleiarKÍrohope@outIookx:om
Twttten @ahope71

¿No seria posible lograr el blindaje
anticorrupción de la Guardia
Nacional sin una readscripción de
dudosa constitucionalidad?
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¿El falso cónclave de Iguala?
La bomba estalló la sema

na pasada, el día en que la
agente del ministerio pú

blico Lidia Bustamante reveló

que un colaborador cercano de
Tomás Zerón, extitular de la
Agencia de Investigación Crimi
nal que tuvo a su cargo las pes
quisas del caso Ayotzinapa, se
había acogido al criterio de opor
tunidad y había revelado que la
llamada "verdad histórica" se
fraguó en un cónclave de alto ni 
vel Llevado a cabo en Iguala el 7
de octubre de 2014.

La fiscal señaló que el colabo
rador que había hecho aquella
tremenda revelación era nada
menos que el entonces secreta
rio particular de Zerón, Bernar
do Cano Muñozcano (Curioso: la
FGR no reservó su nombre, de
ferencia que sí tuvo en cambio
con el jefe de sicarios de Guerre
ro Unidos).

Según la fiscal, el cónclave cri
minal en el que se "urdió" la
"verdad histórica", ocurrió bajo
la dirección del titular de la en
tonces PGR, Jesús Murillo Ka
ram, y contó con la presencia del
entonces gobernador Ángel
Aguirre Rivero, del exdirector de
la Policía Federal Ministerial
Carlos Gómez Arrieta y del exde
legado de la PGR en Guerrero Jo
sé Luis Martínez Pérez.
"En su declaración ministerial,

el excolaborador de Zerón agregó
que estuvo presente el día del cón
clave en el que se urdió el montaje
de la llamada 'verdad histórica'
entre los altos mandos de la PGR
y otras instituciones", se lee en
una de las muchas notas que in
cendiaron la pradera aquel día.
No es la primera vez que los

nuevos encargados del caso
Iguala tuercen la realidad.
Lamento informar que el ex

secretario particular de Zerón no
dijo ni de lejos algo semejante a
lo que sostiene la fiscalía.
Según la carpeta FED/SDHP

DSC/01GRO/000804/2019 en
que se solicita la orden de apre
hensión del exprocurador Jesús
Murillo Karam y que fue consul
tada por el columnista, Cano
compareció ante la FGR el 4 de
mayo de 2022, tras acogerse al lla
mado criterio de oportunidad.
Aunque Cano era director ge

neral adjunto del Centro Nacional
de Planeación, Análisis e Informa
ción para el Combate a la Delin
cuencia (Cenapi), funcionaba co
mo sombra de Zerón, lo acompa
ñaba a diligencias y reuniones.
En dicha calidad, cuando la

PGR atrajo la investigación Ca
no acompañó a Zerón varias ve
ces a Iguala. A principios de oc
tubre, se lee en la carpeta, acu
dieron a una junta en la que es
tuvieron "el jefe de la zona de
militar, Iñaky Blanco, quien era
procurador del Estado de Gue
rrero, el entonces delegado de la
PGR en el estado de Guerrero y
elementos de la Policía Federal
adscrita a Guerrero".

Cano dijo que al llegar a las
instalaciones del 27 Batallón de

Iguala se acordó "que solamente
accesarían a la reunión los titu
lares de las áreas, por lo que yo
me quedé afuera en el estaciona
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miento con otras personas que
ahí se encontraban".
El funcionario relató que en

días posteriores ocurrió una se
gunda reunión. "A esta sí me
permitieron entrar para tomar
notas (...) Tomás Zerón tenía la
instrucción del procurador ge
neral de la República de encar
garse de tomar el mando de la lo
calización de los estudiantes de

saparecidos (...) En dicha reu

nión se expusieron diversas lí
neas de investigación, así como
estrategias de coordinación
interinstitucional, previo el
análisis de información que
cada una de las instituciones
aportaba con el fin de loca
lizar a los estudiantes".
"En esas reuniones decla

ró Cano, yo no recuerdo que
se hayan determinado objetivos
o presuntos implicados a dete
ner, sí se habló de hallazgos que
hasta ese momento tenía la pro
curaduría local y se señaló que
había que establecer la coordina
ción de los trabajos a realizar en
cuanto a las búsquedas y para de
terminar las rutas a seguir, con la
finalidad de localizarla ubicación
de los estudiantes".
Ese fue el "cónclave" del que

hablan la 4T, sus propagandistas
y sus comisarios. Está en la car
peta y es la primera mentira que
se desploma a unos días de que
se llevara a cabo la "gran" reve
lación: la primera de las muchas
mentiras con que los encargados
del caso aderezan la nueva "ver

dad histórica" de Iguala. •
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Los demócratas no han
muerto
Los vientos políticos

han cambiado en Es
tados Unidos.

Hasta hace algunas sema
nas, todo parecía indicar que
el partido demócrata se diri
gía a una catástrofe de la que
quizá no podría recuperarse
en años. La inflación, la im
popularidad del presidente
Biden y otros irritantes so
ciales sugerían que segura
mente perderían la Cámara
de Representantes y, quizá,
también el Senado en las
elecciones de noviembre.
Ese desenlace sería, además,
congruente con la historia
electoral de Estados Unidos,
que sugiere que el partido en
el poder generalmente pier
de escaños en las elecciones
de medio térrtjino. Mucho

más si el presidente en fun
ciones, líder de facto del par
tido, es poco popular.
Para los demócratas, per

der el control del Congreso a
la mitad de la presidencia de
Joe Biden sería muy grave. El
dibujo de los distritos electo
rales favorece al partido repu
blicano, por lo que sería muy
difícil para los demócratas re
cuperar el control legislativo

si lo pierden ahora. Esto pue
de ser cierto también en elec
ciones futuras, pero una de
rrota de este calibre cuando

quedan todavía dos años de
la presidencia de Biden, no
solo pondría punto final a
cualquier aspiración legislati
va, sino que también abriría
las puertas del poder a Do
nald Trump en el 2024.
Pero las cosas han cam

biado.
Ahora, a poco más de dos

meses de la elección de no
viembre, las encuestas su
gieren que los demócratas
lograrán mantener el control
del Senado, a pesar de en
frentar un mapa electoral
complicadísimo, incluso hay
voces afines al partido que
sugieren que la supuesta "ola
roja" (el término que se usa
para describir un triunfo
abrumador republicano) po
dría más bien convertirse en
una "sorpresa azul" en la cá
mara baja, donde los demó
cratas tienen hoy una mayo
ría estrechísima de un puña
do de escaños.

Varios factores explican
este inesperado giro.
La inflación ha comenza

do a ceder, lo mismo que
costos de vida muy especí
ficos que sirven como baró
metro político, sobre todo el
precio de la gasolina. Al
mismo tiempo, el partido
demócrata ha logrado po
nerse de acuerdo para, con
tra todo pronóstico, aprobar
propuestas legislativas de
gran importancia, sobre to
do a tan poco tiempo de las
elecciones. Los republica
nos, por su parte, no se han

hecho ningún favor al reclu
tar y nominar candidatos
polémicos o incapaces. Al
gunos de estos candidatos
tienen el apoyo ferviente
del propio Donald Trump y
de sus simpatizantes, pero
parece que resultarán tóxi
cos cuando llegue el vere
dicto del electorado gene
ral. El último factor es la
reacción en contra de la his
tórica decisión sobre el de

recho al aborto que tomó la
Suprema Corte, dominada
por los conservadores y di
señada por los republica
nos. La medida es clara
mente impopular y es natu
ral que genere resistencia
en las urnas.

Para los demócratas, la
incógnita es Biden, un pre
sidente impopular que, sin
embargo, de pronto ha co
menzado a dar destellos de

pelea y lucidez. Aun así, pa
rece improbable que sea un
activo para su partido. El
factor Biden haría todavía
más notable un desenlace

favorable para los demócra
tas en noviembre.
Las consecuencias de un

triunfo demócrata, o de al
menos un empate técnico
(perder la menor cantidad
de escaños posibles), de
terminaría varias cosas a
futuro. Una de ellas, por
ejemplo, la candidatura
presidencial del partido en
el 2024. Para los demócra
tas sería mucho más difícil
retirar de la ecuación a Bi

den si el partido tiene éxito
en noviembre.

Por ahora, el partido de
mócrata sueña con que ese
sea su problema a partir de
noviembre. Hace poco, se
miraba en el abismo; aho
ra, parece tener vida. Vere
mos qué ocurre dentro de
60 días. •

@LeonKrauze
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Rajuela
Estados Unidos se frota
las manos con la guerra
en Ucrania. Al fin y al
cabo, los muertos y las

penurias las pone el resto
del mundo.
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ASTILLERO
Claudia, cada vez con mas poder //
Contrata estratega extranjero // Control de
Morena CDMX'f/ Puebla, rudo pleito interno
JULIO HERNANDEZ LOPEZ
ES NOTABLE LA concentración de

poder político en manos de Claudia
Sheinbaum, la jefa de Gobierno capi
talino que forma parte destacada de
la tripleta oficial de aspirantes al rele

vo de Andrés Manuel López Obrador en 2024.

LOS FINES DE semana, Sheinbaum progra
ma visitas a otras entidades federativas, donde
es recibida con especial deferencia por los
gobernadores anfitriones que, ha de decirse,
también dan bienvenida a los otros participan
tes en la competencia, Adán Augusto López
Hernández y Marcelo Ebrard, aunque no con
la misma pujanza, como si esos gobernadores
morenistas supieran a quién distinguir y apo
yar de verdad; algunos y algunas hacen cierto
intento de piruetas o acaban abiertamente de
cantándose por quien suponen es La Favorita.
CLAUDIA PUEDE SALIR de la Ciudad de
México porque oportunamente le fue habilitada
una suplencia eficaz, el secretario de Gobierno,
Martí Batres, tan conocedor de la realidad chi
langa que se le menciona como aspirante, casi
por escalafón, al relevo capitalino de 2024, al
igual que la secretaria federal de Seguridad y
Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez,
también conocedora a profundidad de la pro
blemática del ex Distrito Federal (ha sido secre
taria de Gobierno con Sheinbaum y titular de
Desarrollo Social y de Desarrollo Rural)

SHEINBAUM HA AÑADIDO a su equipo de
trabajo a un estratega electoral con experien
cia en candidaturas presidenciales, Antoni
GutiérrezRubí, fundador y director de www.
ideograma.org, una consultaría de comunica
ción con sede en Barcelona.

ANTONI SE DEFINE como "impulsor de 'tec
nopolítica', un proyecto para analizar, investigar
y crear herramientas para la sociedad digital".
Colabora en varios medios españoles y, en Mé
xico, "en Aristegui Noticias, donde comparto
contenidos en el espacio Oveiview; he escrito
en el diario Reforma (México), en el suplemento
Revista R (de Reforma) y en la red de bloggers
ForbesMéxico)" (https://bit.ly/2TPflVQ).
EL ARRIBO DE quien fue asesor estratégico
de Gustavo Petro, el izquierdista electo para

presidir Colombia, y del presidente argentino,
Alberto Fernández, y la vicepresidenta, Cris
tina Fernández de Kirchner, coincidió con la
salida de quien fue coordinador de Comunica
ción Social del Gobierno de la CdMx, Sebastián
Ramírez, quien pasó a presidir Morena en
la demarcación chilanga, en abierta respon
sabilización de Sheinbaum de los resultados
electorales de 2024 en este territorio en el que
en 2021, bajo esa misma responsabilidad clau
dista, se perdieron nueve de las 16 alcaldías.
ES MUCHA, Y abierta, la concentración de
poder de la que se habló en las líneas iniciales
de esta columna. Los principales actores del
morenismo desfilan abierta y fotográficamen
te por las oficinas de Scheinbaum, en sesiones
y encuentros que no pueden suceder sin la
aprobación de Palacio Nacional.
LA PREGUNTA, ANTE todo esto, es cuál
será la reacción no de Adán Augusto, cuya
fuerza política depende enteramente de quien
lo nombró y lo sostiene (y que, igualmente, lo
puede dejar caer y no pasaría nada trascen
dente en la política nacional), sino de Marcelo
Ebrard, quien juega a consolidarse como op
ción de clases medias y sectores "progresistas"
desencantados del obradorismo, pero tiene
siempre la guadaña de la Línea 12 del Metro
presta (para él, no para Sheinbaum) a castigar
cualquier intento de disidencia.

EN PUEBLA SE vive un forcejeo interno de Mo
rena que tiene en un extremo al impresentable
Luis Miguel Gerónimo Barbosa Huerta, gober
nador del estado, y a una corriente que apoya a
Ignacio Mer, actual coordinador de los diputados
federales de Morena, como aspirante al relevo.
MIER PRESENTÓ SU informe de labores
ayer, y fue acompañado por Mario Delgado y
algunos de los gobernadores que le son cerca
nos, en una abierta promoción contraria a la
postura de Barbosa, quien antes había adverti
do a Adán Augusto López Hernández que, co
mo secretario de Gobernación, debería buscar
equilibrar y no desequilibrar en política, pues
el también tabasqueño había acudido a Puebla
a respaldar a Mier. ¡Hasta mañana!
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DESDE EL OTRO
LADO

Encrucijada
ARTURO BALDERAS
RODRÍGUEZ

SE ACERCA EL día de las
elecciones intermedias en
Estados Unidos y crece la

incertidumbre sobre las posibi
lidades que demócratas y repu
blicanos tienen de recuperar o
conservar una o las dos cámaras
legislativas. De las primarias ce
lebradas en las pasadas semanas
a lo largo de ese país, las más
controvertidas estuvieron a cargo
de los precandidatos del Partido
Republicano. El señor de las tinie
blas, como bautizó un comenta
rista a Donald Trump, organizó
desde los entretelones del Partido
Republicano las campañas de sus
incondicionales.

DENOSTÓ A QUIENES en su
propio instituto político se abstu
vieron de apoyarlo, acusándolos
de traidores por no sumarse a
quienes, como él, después de dos
años aún consideran que Biden
no ganó las elecciones. El enfren
tamiento entre precandidatos de
ese partido derivó en ofensas e
incluso insultos en el transcurso
de las campañas. Trump apoyó
a cerca de 200 aspirantes en los
comicios primarios y se estima
que entre 30 y 40 por ciento gana
ron (no está claro cuál es el saldo
neto, pues muchos no tuvieron
oponente y pudieron triunfar con
o sin su apoyo). Algunos buscarán
su relección como representantes,
senadores o gobernadores, otros
tratarán de llegar por primera vez

a un sitio en alguno de los puestos
a elección popular en noviembre,
cuando se enfrenten a los aspiran
tes del Partido Demócrata.

EN ÉSTE TAMBIÉN hubo dispu
tas, entre progresistas y modera
dos. La diferencia es que ni con
mucho fueron tan contenciosas ni
llegaron al bajo nivel de civilidad,
como en el caso de los republica
nos. La disputa más bien giró en
torno al alcance de las medidas
necesarias para apoyar a la mayo
ría de la sociedad que más necesi
ta el auxilio del gobierno.

EN NOVIEMBRE ESTÁ por
verse cuántos aspirantes republi
canos serán capaces de ganar en
noviembre con el apoyo de Trump
y cuantos perderán por su empe
cinada actitud en defenderlo y por
haberse sumado a sus tropelías.
Tal vez lo más ilustrativo será
aquilatar la reacción social a las
acusaciones en su contra por la
inmoralidad y ausencia de ética
con que gobernó y el estado desas
troso en que dejó al país. La gran
pregunta es si la sociedad será
sensible a esos hechos. Será una
buena radiografía de una nación
que se encuentra en una encru
cijada entre una democracia más
humana capaz de incluir a la gran
mayoría de sus ciudadanos y otra
que se obstina en permanecer en
la oscuridad en que El señor de las
tinieblas la sumió.
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MEXICO SA
Avanza Internet para Todos //Calderón privatizó
fibra óptica ff Pandilla del INE, costosísima
CARLOS FERNANDEZVEGA

Movidísimo fin de semana
para el presidente López Obra
dor, quien en menos de 48 horas
se apersonó en cinco entidades
de la República (Chiapas, Vera

cruz, estado de México, Nayarity Sinaloa) para
constatar el avance del programa Internet para
Todos, a cargo de la Comisión Federal de Elec
tricidad (CFE), cuyo propósito es llevar ese ser
vicio hasta el último rincón del país y concluir lo
que una empresa privada (Altán) no pudo hacer.
ESE CONSORCIO "FRACASO", dijo el man
datario: Altán se creó con inversión privada,
"pero también todo era truculento: inversión
privada, pero con créditos de la banca de desa
rrollo, o sea, de México, nosotros les dábamos
los créditos antes, y si iban a construir algo les
devolvían los impuestos, el IVA, negocios redon
dos. Bueno, ¿qué pasó? Llegó a 70 por ciento,
es decir, tenemos ese porcentaje de cobertura,
pero en los pueblos no la hay" (como Telmex y
otros consorcios que se concentran sólo donde
para ellos hay negocio). Fracasa Altán pues y
deja una deuda a la banca de desarrollo; inter
venimos y ahora esa empresa ya es de la nación
porque tenemos 61 por ciento de las acciones".

LÓPEZ OBRADOR HIZO un recuento rápido:
en el gobierno de Fox se construyeron las líneas
de fibra óptica, se pagaron con dinero público y
al siguiente sexenio, de Calderón, se entregaron
dos líneas de fibra óptica a la trasnacional espa
ñola Telefónica con otra empresa mexicana (dos
en realidad: Televisa y Megacable) "y ni siquiera

las usaron para comunicar con Internet y con
telefonía celular al país; ahora lo haremos, ¡y lo
que va a significar para la educación, para la sa
lud!; vamos a llevar Internet a todos los pueblos
de México".

TAMBIÉN EL DIRECTOR de la CFE, Manuel
Bartlett, se refirió al negocio (uno más) que
Calderón armó para los privados, a costillas
de la nación. "Hace algunos años (dijo), en una
reforma constitucional en materia de telecomu
nicaciones tomaron la decisión de quitarle a la
comisión dos parejas de fibra óptica. ¿Para qué?
Para entregarla a los privados, una parte de la fi
bra óptica se les entregó por una reforma cons
titucional. ¿Qué hicieron con ese tesoro, que
va en todas las torres del país? de ustedes, de la
CFE... Ganar dinero. Van y se establecen donde

hay dinero y ahí se quedan. El esfuerzo de ir has
ta allá, donde hay que ir, no lo han hecho, pero
ustedes (los trabajadores de la hoy empresa pro
ductiva del Estado) sí lo van a hacer, porque esta
empresa es del pueblo y tiene ese compromiso
en la sangre".

ASÍ ES. EL 10 de octubre de 2010, casi a la me
dianoche, Felipe Calderón ordenó a militares y
policías federales asaltar, en el clásico sabadazo,
las instalaciones de la paraestatal Luz y Fuerza
del Centro, al tiempo que publicó en el Diario
Oficial de la Federación una edición extraordi
naria en la que el propio Borolas decretó la ex
tinción de LFC. De la noche a la mañana 45 mil
trabajadores electricistas quedaron en la calle.
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SE LLEGÓ A suponer que se trataba de capri
cho de Calderón, pero no: más allá de la energía
eléctrica, LFC incluía un jugoso negocio y
apenas 15 días después de su extinción, Borolas
anunció la privatización de la red de fibra óptica
propiedad del Estado (CFE+LFC= más de 21
mil kilómetros de tendido). Aceleró trámites,
diseñó un traje a la medida, publicó las bases de
la "licitación" para un par de hilos y, práctica
mente de inmediato, dio a conocer al grupo "ga
nador", único participante (Telefónica Movistar,
en ese entonces presidida, en México, por el ex
secretario foxistade Hacienda, Francisco Gil
Díaz; Televisa, de Emilio Azcárraga Jean; y Me
gacable, de la familia Robinson Bours, la de Ba
choco; uno de sus integrantes, Eduardo Bours,
fue gobernador de Sonora y está involucrado en
el incendio de la guardería ABC de Hermosillo).

EN ESE ENTONCES, la red de la CFE tenía un
potencial de 2 mil 961 clientes por kilómetro; la
de LFC, 27 mil 273 clientes por kilómetro. Cal
derón otorgó una concesión por 20 años, con 10
de prórroga, y el "grupo ganador" se quedó con
las zonas más pobladas. ¿Cuánto se embolsó el
gobierno? 858.6 millones de pesos.

EL TENDIDO DE la red de fibra óptica, con di
neros de la nación, implicó una inversión de 30
mil millones de pesos.

Las rebanadas del pastel
QUE LA "DEMOCRACIA" cuesta, dice Lo
renzo Córdova, pero no: lo realmente caro es
mantener a la golosa pandilla que cobra en el
INE, la cual se "come" 50 centavos de cada peso
presupuestal.
cfvmexico_sa@hotmail.com

El consejero presidente del INE, Lorenzo
Córdova, durante una sesión en abril. Córdova
dice que La "democracia" cuesta, pero no, Lo

caro es mantener a La pandiLLa que cobra en eL
instituto, La cual se "come" 50 centavos de
cada peso presupuestad Foto Roberto García
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NOSOTROS YA NO SOMOS LOS MISMOS

Total rechazo a un espectáculo circense
ORTIZTEJEDA

SEGURAMENTE NUESTROS SU
FRIDOS, esforzados y, por supuesto,
madrugadores repartidores de La
Jomada, no acababan de entregar en
los domicilios de los suscriptores, el

ejemplar correspondiente al pasado lunes 22,
cuando ya tenía en mi correo más mensajes
que los que hubiera podido suponer. Decían
cosas como las siguientes: ¡Quién lo creyera!
¿A estas alturas del partido también tú piensas
deslindarte de la 4T? Espero, con verdadera
curiosidad, conocer qué serios motivos te
llevan a distanciarte de un gobierno al que pre
sumías haberte incorporado desde los difíciles
tiempos del desafuero con la pancarta aquella
que te hizo Sergio Cuéllar y en la que prego
nabas que eras priísta, pero gente decente, y
que el desafuero era una infamia. No lo habrás
olvidado, ¿verdad?

TAMBIÉN, POR SUPUESTO, me llegaron
algunos comentarios en sentido opuesto:
Comienza usted a recobrar la cordura, señor
Ortiz. Y otro de aroma cristiano y reconfor
tante: más vale a tiempo que nunca, no se le
olvide que de los arrepentidos se vale Dios. En
fin, que apenas voy a exponer el motivo de mi
disentimiento con el criterio presidencial sobre
un asunto que, dado la falta de comentarios al
respecto, supongo que fue considerado dentro
de la vasta y disímbola opinión como un tema
baladí que no merecía mayor atención. Esto
me obliga, con mayor razón, a explicar el por
qué de mi reacción (considerada "desmesura
da" por una buena parte de la multitud).

PUES RESULTA QUE leo en una pequeña no
ta que, por medio de las redes sociales, se había
dado un brevísimo intercambio de palabras.
Un diálogo entre el señor Vicente Fox (perdón
por saltarme el título de ex presidente, pero el
cerebro se niega a enviar a mis dedos las órde
nes para escribirlo de esa manera. No puedo
todavía, a 16 años de distancia, asimilar que
así, y democráticamente, además, hubiera
sucedido esta "verdadera verdad histórica", tan
deplorable y letal como la que aún insisten en
endilgarnos sobre el crimen de Estado llamado
Ayotzinapa. Una real y la otra ficción, pero am
bas absolutamente letales para la Nación). Re
sulta que al señor Fox, ávido de reflectores y lí
neas ágata que le den el reconocimiento y calor
que en otros ámbitos le escatiman, se le ocurrió
una puntada (él no tiene ideas, sino fantasías,
alucinaciones, jaladas, se diría hoy). Calibren

ustedes la propuesta que hace este badulaque:
que, a su llamado, por demás carente de todo
mérito y sustento, los cinco ex presidentes, por
encima de las diferencias de todo tipo que evi
dentemente existen entre ellos, a su sola con
vocatoria se reúnan ¡y¡, ¿con qué motivo? Pues
nada más y nada menos que posar, juntos, para
una fotografía. No se admiten selfis para evitar
desfiguras de los posantes (selfi, según los dic
cionarios Oxford, es considerada la palabra del
año: redacción de BBC Mundo).
LA MACANUDA ALUCINACIÓN foxesca no
tenía razones ni objetivos, era, como todas sus
propuestas, una verdadera "mafufada". Aunque
este término es de uso común, preferí para una
mejor comprensión y alcances de su significa
do, ofrecer algunas definiciones. La RAE dice:
dicho de una persona loca o disparatada. Tam
bién: idea descabellada, incoherente, sin pies
ni cabeza. Y en otra entrada se agrega, mafufo:
adicto a fumar marihuana. Por su parte, el Dic
cionario de americanismos nos dice: disparate
con un alto grado de tontería. Como ven, se
trata de un perfecto retrato hablado del promo
tor de esta singular fotografía. Y se confirma el
dicho: genio y figura, desde la Coca cola, la pre
sidencia y el cannabis hasta la sepultura.

COMPRENDERÁN QUE HASTA aquí no hay
nada que pudiera causar a la columneta sino
una sonora carcajada, sin embargo, poco des
pués desde Tijuana, Baja California, la prensa
proporcionó una noticia que verdaderamente
me trastornó: Mireya Cuéllar y Arturo Sán
chez, reporteros, nos informan que durante la
mañanera realizada en esta ciudad fronteriza,
el presidente Andrés Manuel López Obrador
aceptó la invitación que en las redes sociales
formuló a todos los ex mandatarios Vicente
Fox. Éste, tan despatarrado como siempre,
siendo él quien invitaba, se incluyó en la lista de
los invitados, seguramente por si la propuesta
era aceptada no le fueran a imponer el derecho
de admisión. La transcripción de la rápida
entrevista de banqueta en la que los reporteros
interrogaron a AMLO sobre la genial y, sobre
todo, factible idea de la foto grupal fue lo que
encendió mi vena paranoica. ¿No hay alguien
que olfatee las terribles consecuencias que
ocasionaría en todos los ámbitos del país, el
mensaje que la foto de ese aquelarre masculino
trasmite? La columneta ha hecho una sencilla
y obvia relación de daños tan severos como evi
tables, misma que, con carácter simplemente
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ejemplificativo, se someterá a su considera
ción. Se aceptan anticipadamente todo tipo de
diferencias. Estas aclaraciones no invalidan la
afirmación inicial: la columneta sostiene que,
de reafirmarse la idea de la fotografía colectiva
en la sede del Ejecutivo, ésta reitera su absolu
to y total rechazo a ese espectáculo circense.
La próxima semana expondré algunas razones.
Ojalá y consigan su aprobación.
@ortiztejeda
Ortiz_tejeda@hotmail.com

A En apoyo a La exigencia de justicia por Los
43 estudiantes desaparecidos de Ayotzinapa,

eL pasado día 26 un grupo de personas
marchó en La CDMX. Foto Víctor Camacho
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este fin de semanalos in

genieros militares que dirige el ge
neral Salvador Fernando Cer
vantes Loza recibieron una nue

va misión, además de las que ya
tienen, como la construcción de
aeropuertosy trenes: ahora debe
rán encontrarle lugar a 2 mil 800
antenas y torres que se instalarán
para poner en marcha el progra
ma Internet para Todos, el mismo
con el que el presidente Andrés
Manuel López Obrador pre
tende impulsar una "revolución
de conciencias". Una opción es
colocar esa infraestructura en las

zonas, regiones y cuarteles que el
Ejército tiene a su cargo en el país.

el INE solicitó en su pre
supuesto para 2023 una partida
"precautoria" de 4 mil 25 millo
nes de pesos para llevar a cabo
una eventual consulta popular,
específicamente para garantizar
la instalación de todas las casillas

que marca la ley y así desactivar
cualquier debate sobre el tema
como el que desgastó al instituto
y a diversos sectores de la 4T, que
exigían incluso la renuncia de los
consejeros electorales. Eso sí, el
compromiso es que de no cele
brarse tal consulta, 100 por ciento
de recursos será reintegrado a la

Tesorería de la Federación.

laSecretaríade Salud da
rá a conocer en breve una serie de

medidas para reducir los riesgos
de contagio de la viruela del mo
no, entre las que se incluye la re
comendación de que la gente no
se pruebe ropa en tiendas, luego
de que lapropia OMS recomendó
alas autoridades del mundo re

visar sus protocolos e identificar
nuevos patrones de transmisión,
pues señala que no necesariamen
te se requiere de un contacto cer
cano prolongado, sino que puede
darse en hospitales, hogares y has
ta en contactos indirectos.

el que cumplió su pala
bray no asistió al Congreso Estatal
de Morena en CdMx fue Néstor
Núñez, ex alcalde de Cuauhtémoc
y cercano a Ricardo Monreal,
pues desde hace algunos días dijo
no estar de acuerdo con las condi

ciones en que se llevó el proceso en
el que finalmente resultó electo Se
bastián Ramírez. Por cierto, en su
primera intervención, el nuevo di
rigente aseguró que apoyarálare
forma electoral del Presidenteyla
de Claudia Sheinbaum para dar
rango constitucional alas Becas del
Bienestar, además de recuperar las
nueve alcaldías que les arrebató Va
por México en2021.
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NO ES NORMAL

AMLO redujo la
desigualdad ¿por qué?

VIRI
RÍOS

17
I y sta semana AMLO dijo que su go

J bierno ha reducido la desigualdad.
, i Mientras que en 2018 los hogares
más ricos de México tenían en promedio 18 veces
más ingresos que los más pobres, argumentó, aho
ra solo tienen 16. Ello es evidencia, remató, de una
mejor distribución del ingreso con datos del Inegi.
¿Esto es cierto? Vamos por partes.
Primero, a primera vista el

dato que da AMLO es cierto. De
acuerdo con la Encuesta Nació
nal de Ingresos y Gastos de los
Hogares (Enigh) hecha por el
Inegi, mientras que 10 por cien
to de los hogares más pobres te
nía ingresos promedio de 3 mil
270 pesos mensuales en 2018, en
2020 tuvieron 3 mil 310 pesos. Este incremento
de 1 por ciento, aunado al decremento de 9 por
ciento en el ingreso de los hogares más ricos de
México (top10 por ciento) hacen que el dato que
da AMLO sea cierto.

El cambio que AMLO presume no es menor. De
acuerdo con la Enigh, el 10 por ciento más pobre de
México tuvo en 2020 los ingresos mensuales más
altos que ha tenido desde que contamos con datos
en 2002 (precios constantes). Con ello, el índice de
Gini (la medida tradicional de desigualdad) dismi
nuyó de 0.45 en 2018 a 0.43 en 2020. Esta disminu
ción es tremenda: equivale a que México pasara de
ser un país tan desigual como Camerún en 2014, a
ser tan desigual como Estados Unidos en 2019.
El problema con los datos celebrados por

AMLO es que la Enigh no es la mejor fuente pa

ra medir la desigualdad porque es una encuesta.
En las encuestas los pobres tienden a inflar sus

ingresos y los ricos a encubrirlos. Además, con
frecuencia la muestra no incluye los hogares más
ricos de México. Esto hace que, la Enigh solo cap
ture poco más de 20 por ciento de los ingresos na
cionales del país (de la Rosa et al. 2022). Por eso,
los expertos concuerdan en que siempre es mejor
usar datos corregidos como los presentados por
el Consejo de Evaluación del Desarrollo Social
(Evalúa CdMx 2020).
Con datos corregidos es evidente que con

AMLO la desigualdad disminuyó, pero no por
que los hogares más pobres ganen más, sino por
la razón equivocada: porque todos los mexicanos
ganan menos.
La pandemia volvió atodos los hogares más po

bres y tocó con más fuerza a los hogares del top10
por ciento. En 2018,10 por ciento de los hogares
más pobres de México tenían ingresos mensuales
totales de 3 mil 400 pesos y 10 por ciento de los
hogares más ricos de 97 mil. Con AMLO, en 2020,
los ingresos se redujeron a 3 mil 230 y 90 mil, res
pectivamente. Es decir, 5 por ciento para los más
pobres y 8 por ciento para los más ricos.

Una caída de 5 por cien
to afecta más a los hogares po
bres que una caída de 8 por
ciento a los ricos. Para los pri
meros la diferencia implica de
jar de comer, paralos segundos
solo cortar unos lujos. Por eso,
con AMLO, hay una mayor pro
porción de hogares viviendo en

pobreza extrema que en 2018 (de 35.5 por ciento a
37 por ciento). En cambio, 300 mil personas entra
ron a las clases altas (Evalúa CdMx 2020).
Más aún, algo que AMLO no dirá nunca, pero

que es verdad, es que las reducciones en los ingre
sos del top10 por ciento más rico de México po
drían estar afectando a la clase media porque la
mitad de los hogares que se encuentran en el top
10 por ciento no son personas ricas, sino de clase
media (Evalúa CdMx 2020).
Tampoco dirálo más grave: que lo que redujo la

desigualdad no fueron las acciones de su gobierno,
sino la pandemia Con AMLO, hoy los hogares del 10
por ciento más pobre reciben una proporción me
nor de los programas sociales, de lo que recibían en
2018. No hay medallas que AMLO pueda colgarse
por ahora sobre reducciones ala desigualdad.

Lo qilé la dÍSIllÍnUyÓ
r ir

acciones de su
gobierno, sino la

pandemia

viridiana.rios@milenio.corn
Twitter:@ViriJíios
Instagram:@ViríRiosC
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EL CAJÓN DEL FILONEÍSMO

Qué van a hacer
con Peña Nieto?
AGUSTÍN
BASAVE
BENÍTEZ

El "Informe de la Presidencia de la Comi

sión para la Verdad y Acceso a la Justi
cia del Caso Ayotzinapa" metió al pre

sidente López Obrador en un brete. Si la Comisión
determinó que lo ocurrido en 2014 fue un crimen
de Estado, ¿por qué no se procede en contra de
quien era entonces jefe de Estado? AMLO suele
criticar al viejo presidencialismo mexicano por si
mular el combate a la corrupción: castigaba a ex
secretarios sin tocar a los expresidentes cuando
en realidad —nos confirma— en el despacho presi
dencial se sabe y se aprueba todo. Lo que critica se
llama pacto de impunidad y él, al cuidarle las espal
das a su predecesor, lo ha refrendado.
La protección que AMLO da a Enrique Peña

Nieto ha llegado a la ignominia. Ya no solo desdeña
las evidencias de que el gobierno anterior ha sido
el más corrupto en la historia reciente de México,
ahora también soslaya la ineludible responsabili
dad de quien ocupabala Presidencia desde la que se
fraguó la narrativa repudiada. El Informe concluye
en su penúltima página que "La creación de 'la ver
dad histórica' fue una acción concertada del apara
to organizado del poder desde el más alto nivel del
gobierno...". ¿El "agradecimiento" deAMLO aPeña
Nieto por "no meterse" en la elección de 2018 —son
sus palabras—justifica que lo defienda, pese a que la
verdad de la 4T sostiene que sí se metió a encubrir
alas atrocidades del caso Ayotzinapa? ¿Cómo pue
de seguir defendiéndolo tras
de avalar lo reiterado en Pa

lacio Nacional por Alejandro
Encinas (rara avis, por cierto,
con los arrestos para mani
festar sus discrepancias con

AMLO)? ¿Va a proteger a un
protector de criminales?
Pero AMLO no estásolo en

este predicamento: la alianza
oposito ra tampoco sabe qué hacer con Peña Puesto
que el PRI es parte de ella—más aún, varios priistas
que hoy tienen posiciones prominentes participa
ron en el anterior gobierno— y aunque deslindarse
del peñanietismo sería la postura ética e inteligen
te para panistas y perredistas, los aliancistas no se
han deslindado. Yes que, además de los gajes de este
desafortunado tripartidismo, la polarización pro
voca una distorsión que beneficia a AMLO: hay en
la oposición quienes reivindican el indefendible pa
sado inmediato, el que hundió a Peña Nieto en una
desaprobación popular de más del 80% y dio millo
nes de votos a Morena (cuya próxima candidata,
apuesto, tendrá licencia para disentir de su jefe en
el tema del pacto de impunidad si él decide mante
nerlo hasta el final). He aquí el problema: de no es
grimir un proyecto de futuro que condene tanto los
desvarios populistas de la4T como el saqueo del se
xenio peñanietista, la coalición PANPRIPRD per
derá toda posibilidad de ganar en el 2024.
Felipe González dijo en España que los expresi

dentes son como j arrones chinos: no importa dónde
los pongan, siempre estorban. Enrique Peña Nieto
rebasa esa alegoría; es como una enorme gárgola en
la casa opositora mexicana que espanta a los resi
dentes y ahuyenta a los invitados. La memoria de
nuestra sociedad no es tan flaca. Tal vez no recuerde

la restauración autoritaria emprendida en 2012, pe
ro no ha olvidado los escándalos de corrupción que
apenas hace un lustro la indignaron. ¿De veras van
a defender ese legado? Porque les será imposible ig
norar al elefante engargolado en la sala —

¿El "agradecimiento"
de López Obrador
por "no meterse" en
la elección justifica
que lo defienda?
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Los torturados

del caso Iguala
17

I \ 1 subsecretario Alejandro Encinas
i diferenció el viernes la versión de su

Comisión para la Verdad de la soste
nida por la extinta Procuraduría General de la Re
pública La disimilitud, alardeó, es "sustancialy de
fondo: la 'verdad histórica' se sustentó en las decla
raciones obtenidas mediante tortura alas personas
detenidas, en la fabricación depruebasylíi manipu
lación de la escena del crimen".
Lo de la elaboración de "pruebas" es tan delicado

como criminal pues implicaresponsabilidades pena
les en los agentes del Ministerio Público Federal que
participaronenlas investigaciones; peritos certifica
dos en diversas disciplinas por la Universidad Nacio
nal Autónoma de México y el Instituto Politécnico
Nacional, así como del Instituto Mexicano del Petró
leo; eminencias mundiales en materia de fuego, cri
minalística, criminología, entomología botánicos
forenses, patólogos, y demás que cuyo trabajo dasus
tento a la "verdad" histórica (o no, sobran los adjeti
vos), laque nadie ha podido echar abajo.
Eso de la "manipulación" parte del supuesto de

que la PGR adulteró el lugar del hecho delictuoso: el
basurero de Coculayel río San Juan.
La declaración del subsecretario sobre las confe

sionesbajo tortura, la fabricación de la "verdad his
tórica" y la manipulación de "la escena del crimen"
parte del abismal error de imagi
nar que la PGR montó el caso en
declaraciones de los detenidos

que fueron sacadas por lafuerza
Suponiendo sin conceder que

las confesioneshajo tortura fue
ron determinantes para inventar
una patraña vale la pena separar
las comprobadas de las que no:

De los nueve perpetradores

que confesaron y describieron en declaración oñcial
los sucesos en el basurero y el río, se demostró tortura
en cuatroy sus declaraciones no tienen valor proba
torio, no pueden ser utilizadas como evidencia
Las restantes cincotienen indiscutible valorjudicial.
En su Informe Doble Injusticia sobre el caso, De

rechos Humanos de la ONU presumió que 34 incul
pados fueron torturados. Y en su Primer Informe,
el Grupo Interdisciplinario de Expertos Indepen
dientes reportó laposibilidadde que más de 80hu
bieran sido sometidos atortura pero en su Segundo
Informe redujo sus expectativas a solo 17 casos.
Nada pues que verlas cifras delaONUDHydel

GIEI con los 77casos que hoy se afirma.
Estos son los nueve que refieren los sucesos de

la "verdad histórica": Jonathan Osorio Cortéz, El
Joña; Patricio Reyes Landa, El Pato; Miguel Ángel
Landa Bahena, El Duva; Felipe Rodríguez Salgado,
El Cepillo; Gil dardo López Astudillo, El Gil; Agustín
García Reyes, El Chereje; Bernabé Sotelo Salinas, El
Peluco; Cruz Sotelo Salinas, El Oaxaco, y Juan Mi
guel Pantoj a Miranda El Pajarraco.
Todos, con excepción del último, hicieron la des

cripción pormenorizada de los hechos del basurero
y del río en sus declaraciones ministeriales.
Y El Pajarraco no "cantó" ante policías ni milita

res, sino rindió testimonio estando en prisión a los
visitadores de la Comisión Nacional de los Dere
chos Humanos.^™

Las declaraciones
de cinco sobre el
basurero y el río

tienen indiscutible
valorjudicial
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TESTIFICARE

Otro cambio educativo
fracasado

GIRRÁN
RAMÍREZ
REYES

¥>
I j* \ ecientemente se publico el acuerdo que

I | establece el nuevo plan de estudios para
educación preescolar, primaria y secun

daria. En mi opinión, se trata del testimonio de un fracaso.
Al contrario de lo que podría pensarse, no fue la oposición
partidista, la sociedad civil ni los especialistas en educación
quienes propinaron este revés a una facción del gobierno
lopezobradorista, sino la incapacidad de los pretendidos
reformadores. En el acuerdo, publicado el pasado 19 de
agosto en el Diario Oficial de la Federación, se establece
que el cambio de contenidos (cuyos programas no están
todavía elaborados) empezará a "pilotarse" en los prime
ros grados de 960 escuelas. Se hará, según detalló la todavía
secretaria de Educación, utilizando las mismas boletas de
evaluación (o sea que la necesidad de evaluar hará que los
grados no sean sustituidos por fases), sin que haya todavía
programas deestudioysinque estos programas, que se pu
blicarían en octubre, se correspondan con nuevos libros de
texto (o sea que la permanencia de los mismos libros hará
que las asignaturas no sean sustituidas por campos). ¿Qué
van a estudiar los niños hasta entonces?,
¿cuánto tiempo y cómo se capacitará a
los maestros de los grupos selecciona
dos?, ¿de qué forma se dará la capacita
ción mientras los niños tienen jornadas
escolares regulares?, ¿qué mecanismos
pararetroalimentarlaimplementación
habráy a partir de qué mes se tomarán encuenta? No se sabe.
Al final, el cambio de planes y progra

mas entrará plenamente en vigor para los primeros gra
dos de preescolar, primariay secundaria hasta el inicio del
ciclo 20232024. Es decir, la administración del presiden
te López Obrador apenas acompañará la prime ra parte de
la implementación de este cambio varias veces aplazado
y hasta ahora sin pies ni cabeza. El principal problema

del intento de reforma de los contenidos emprendido
por Marx Arriagay que hizo suyo la SEP no es su carác
ter ideológico o una tentativa de adoctrinamiento que ha
querido ver la oposición, obtusa hasta para indignarse. El
principal problema es la falta de estructura, el desorden,
lafalta de ideas didácticas claras. Lo ha dicho con exage
rada corrección política la Comisión para la mejora de la
educación (Mejoredu): los ejes articuladores del modelo
están poco desarrollados y son inconexos. Ideas abstrac
tas como igualdad, fomento a la lectura y pensamiento
crítico se entremezclan siendo aveces contenidos, aveces
fundamentos pedagógicos y otras lineamientos éticos; no
hay claridad en los aprendizajes espe
rados y la reducción de la sobrecarga
de contenidos es una promesa que no
presenta ningún viso de cumplimien
to. Por mucho que se ajuste, además, el
diseño del marco curricular es incom

patible con la generación de materia
les como libros de texto de historia

De nada vale que, como dijo Delfi
na Gómez, el cambio de planes y pro
gramas se hayahecho con mucho amor. Las tonterías he
chas con amor siguen siendo tonterías. Y aveces lafe en el
amor solo las empeora. Por fortuna, este intento ha dis
minuido su potencial destructivo sobre laya desvencija
da escuela pública mexicana Ahora afectará, solamente, a
unos cuantos miles de niños en el plan piloto y, apartir de
agosto de 2023, si esta vez sí lo logran, concretará la con
tribución del actual gobierno al desorden educativo —ese
será todo su legado en la materia,

De nada vale que,
como dijo Delfina, el
plan se haya hecho
('Oí ) 317101' DUCS SllíUCn
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No somos iguales

Ü _ .
n política hay queE representar algo
distinto, si no re

presentas algo diferente alo que existe,
tampoco existes".
Los colaboradores cercanos del pre

sidente Andrés Manuel López Obrador
lo han escuchado repetir esta frase du
rante muchos años.

La campaña publicitaria alrededor
del cuarto Informe presidencial reto
ma esta máxima: "No somos iguales",

afirma el primer mandatario para na
rrar sus logros.
"Durante los gobiernos neoliberales

las pensiones eranjugosas paralos pre
sidentes... ahoralo son para... los adul
tos mayores"; "durante los gobiernos
neoliberales nunca hicieron una obra

como el... (AIFA)",yasí continúala re
tórica del contraste.
El mensaje es efectivo porque toda

vía hay una memoria negativa en una
mayoría de lapoblación respecto al pe
riodo previo.
Ofende a quien su

ponga que se trata de
una mera estrategia
de manipulación. Si 80
por ciento de las perso
nas querían un cambio
de raíz en julio de 2018
es porque el hartazgo había desbordado.
La popularidad de López Obrador

se ha sostenido por la reiteración en
todos los tonos y todas las formas dis
ponibles en el sentido de que él no es
igual a los demás.
Cada vez que lo demuestra, su popu

laridad crece. En sentido inverso, cuan
do toma decisiones que pudiesen com

pararse con el pasado, la mayoría que le
respaldase achica.
El no inventó el malestar, sino que

ese malestar lo inventó a él: esta es la

verdadera trampa en la que está meti
do López Obrador.
Ese malestar es su fuerza, pero tam

bién define los límites de su poder.
Conforme se acerque el fin de su

mandato, el Presidente estará conde
nado a echar mano de todo cuanto ten

ga a su alcance para avivar dicho males
tar a la vez que magnifica el contraste.

Le quedan todavía
varios adversarios con

tra quienes no ha gas
tado las municiones de
su retórica adversarial.

Entre ellos están, por
ejemplo, Estados Uni

dos, la Suprema Corte de Justicia de la
Nación o los gobiernos locales.
Zoom: El Presidente sabe que el na

cionalismo sin matices entrega popula
ridad, tanto como combatir laley con su
puestos argumentos de justicia o acusar
alos gobernantes locales de corrupción.
Desde ya se asoman esas tres líneas argu
mentales en el discurso porvenir.

Esta es la verdadera

trampa en la que está
metido López Obrador
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UNO HASTA
EL FONDO

El bloqueo
Gilgapensó que nunca conocería el AIFA, pero la vida nunca quiere lo que

nosotros queremos; el Presidente ha dicho que ésta es la mejor terminal aérea de
América Latina, pero se refiere al mejor aeropuerto fantasma del continente

GIL
GAMÉS

Gil les comparte esta peque
ña historia: un amigo que no
lo malquiere, le pidió a Ga
més encarecida compañía a
Pachuca, la airosa, a la feria

del Libro de Hidalgo. Las imprudencias
ocurren en un segundo y sus consecuen
cias pueden durar un tiempo indefinido.
Así las casas (muletilla patrocinada por
Bartlett, el Simpatías chuchuchu), Gil
ga abandonó la inacción sabia del mulli
do sillóny aceptó no sin antes reprochar
se: Gilga no puede quedarse todo el día
en el amplísimo estudio, encerado y en
cerrado en sí mismo, aislado (adoado).
Se había consumado la imprudencia. Un
diligente chofer los recogió a muy buena
hora, así iniciaron le petitvoyage. La sali
da de la ciudad por el norte urbano no es
precisamente un viaj e turístico, más bien
una estación en el infierno, pero más ade
lante la cosa mejora. Después de la llu
via reverdecen los campos y las campas.
Buena velocidad, sol, verde, todo bien, sa
lir de la ciudad no es tan malo, se dijo Ga
més. Error mental. Ah, los supersticiosos
un día recibirán un castigo por acertar en
todos sus miedos.

Unos cuarenta minutos antes de llegar
a Pachuca ocurrió lo inaudito: el tránsito
ralentizó (Gil deseaba con toda su alma es
cribir esta palabra) y de inmediato se con
virtió en una aventura estática; o sea, una
larga fila de coches detenida antes de llegar
a Tizayuca, Mal rayo lo parta a Gamés.

Segundo acto
¿Por qué se dice que uno está en la cuar
ta pregunta? Gil lo ignora, pero estaba en
la cuartay preguntó con una profundidad
impresionante: ¿Y ora? Nada, simplemen
te Gamés y su amigo y el chofer se rascaban
la cabezay contestaban con gran fluidez:
Sabe. En esas situaciones el tiempo es un
enemigo mortal. Después de una hora en
tre láminas hirvientes, algunos lugareños
que salieron a la carretera a vender aguas
fabricaron una versión: la noche anterior

hubo unabalaceray robos a transportistas
de Tizayucay a la mañana siguiente los ve
cinos decidieron fastidiar a decenas de mi

les de personas. Así sin más: un bloqueo y
háganle como quieran. Gil odió en silencio
alos vecinos de Tizayuca. Y no vayan ave
nir con la cantaleta de que pobres vecinos;
más bien, abusivos.
Cuando se cumplió una hora y media

de espera, Gamés ya sabía que la mañana
se había hundido a la mitad del océano. En

un ataque ejecutivo de desesperación, Gil
bajó del vehículo automotor (qué) y cami
nó por el acotamiento. Intercambió opi
niones con otros conductores al borde de

la desintegración psíquica Conclusión: no
hay salida. Pero Gil ha leído bien su Conde
de Montecristo y sabe que según el abate
Faria, allá en la terrible prisión, siempre
hay un intersticio por el cual habrá una
evasión. Ay, anjá, Gil, mamila tremendo. Ya

en serio: varios cautivos urdieron un plan
de evasión. El proyecto era, sin lugar a du
das, intrépido, ¿pero qué plan audaz no es
intrépido? Hubo un acuerdo en el pequeño
congreso legislativo de lo que se conocerá
como el "Bloqueo de Tizayuca".
Terceracto
En sentido contrario por el acotamiento.
Negociaciones con diversos conductores
para que le permitiera el paso ala caravana
del regreso. El amigo de Gil aprobó el plan
y el chofer lo llevó a cabo. Allá vamos, con
labendición de una patrulla de la Guardia
Civil: se ven bien con sus quepíes (¿que
pías?) y sus uniformes nuevos. Vayan con
cuidado por aquí no hay para cuando, dijo
el flamante guardia civil: en la salida a San
ta Lucíavueltaalaizquierday que Dios los
proteja. Esto último no lo dijo, pero sus ojos
hablaban.

Gilgapensó que nunca conocería el AI
FA, pero la vida nunca quiere lo que noso
tros queremos. Gamés pensó: estoy en el
Felipe Angeles: si esto fuera un aeropuerto,
Gilga tomaría un avión para ir a cualquier
parte. El Presidente ha dicho que el AIFA
es el mejor aeropuerto de América Latina
Y no le falta razón a Liópez Obrador, pero
se refiere al mej or aeropuerto fantasma de
América Latina eso sí. No hay un alma. Ni
un taxi, ni una persona con maleta, nada,
aunque le informan a Gamés que en los pa
sillos del aeropuerto han puesto un ring de
lucha libre, para estimular las ventas.
Cuatro horas después de su salida, Gil le

dij o adiós a su gran amigo y entró a su casa
y unos pasos después al amplísimo estudio.
Lo que se llama viaje redondo.
¿Cómo se llamó la obra? Merde,

en francés,
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Los vecinos decidieron
fastidiar a decenas de
miles de personas en
protesta por robos

Fecha: 29/08/2022

Página: 39

Area cm2: 337

2 / 2

Columnas Políticas

Uno Hasta el Fondo / Gil Gamés

Gil Gamés

Costo: 45,046

Página 33 de 207



No hay pueblo
sano con gobernante
enfermo

\B , i de los servicios de salud publica de
L pende el bienestar y la vida de millo
Pv W nes de gobernados, principalmente
de quienes no cuentan con recursos para ser
atendidos por médicos y hospitales privados,
es inconcusa la obligación del Estado de dar
verdadera prioridad a estos servicios. No ha
cerlo, como sucede, conlleva responsabilida
des penales y administrativas.
El actual gobierno, en vez de atender esa

obligación, ha dilapidado recursos públicos y
demolió al eficaz Seguro Popular construido
años atrás. En efecto, lo desapareció alegan
do corrupción; nunca probó esa acusación, ni
ha llevado a nadie ante la justicia. Lo sustitu
yó por el Instituto de Salud para el Bienestar
(Insabi), cuya denominación ya implica cier
ta imbecilidad, pues se le agrega como fin "el
Bienestar". Si es para la salud, ni modo de su
ponerlo concebido para el malestar.
Como si las marchas y demás reclamos de los

dolientes, desgañitándoseporlafaltade medici
nas, no fueran suficientes para constatar el fra
caso total del actual gobierno en tan importante
asignatura, observamos una narrativa oficialis
ta contradictoria, repetida adnauseam durante
los primeros cuatro años: simultáneamente nos
han venido diciendo "sí hay medicinas", "no hay
medicinas pero ya las vamos a comprar", "sí hay
medicinas, lo que está fallando es el sistemana
cional de distribución".
¿Qué ha sucedido realmente en los primeros

cuatro años de esta administración en materia

de salud?

1) La falta de medicamentos, y el correspon
diente reclamo de hombres, mujeres y niños,
atormentados por verse totalmente indefen
sos ante su dolor y la llegada prematura de su
muerte.

2) La cancelación criminal del Seguro Po
pular, alegando, sin probar ni perseguir, una
supuesta corrupción; dejando abandonados
a su suerte y en su desgracia a 60 millones de
mexicanos.
3) La eliminación arbitraria del sistema na

cional de suministro de medicinas, alegando, sin
probar ni perseguir, lo mismo: la corrupción.
4) La creación del Insabi, bodrio y evidencia

de algunas marcas de la casa: lo inservible y la
estupidez.
Acaba de declarar su director, el antropólo

go Juan Ferrer: "medicinas sí hay, el problema
es su distribución". ¡Valiente excusa de estos
sinvergüenzas, en el cuarto año, luego de des
truir un sistema indispensable para 60 millo
nes de mexicanos!

Los resultados dados por estos filibusteros
tocan ruidosamente las puertas del Derecho
Penal, donde se tipifican los distintos delitos
de homicidio. El ejemplo perfecto es el gran
dísimo inepto y bribón de Lopéz Gatell, quien
pronosticó entre 6 y 8 mil muertes por covid, y
calificó como "una tragedia nacional si llegá
ramos a 60 mil defunciones" ¡Y ya van más de
600 mil!
Evitemos, con nuestro voto, otro sexenio sa

turado de infamias. Nunca más un gobernante
inepto, dilapidador, mentiroso y corrupto.^™
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BALA DE TERCIOPELO

No somos iguales

ANA MARÍA
OLARUENAGA

Qué ganas de que esto que escribo sea
diferente a todo lo que usted lea en el
día. Que no se parezca a nada. Que lo

sorprenda, porque eso querrá decir que la sema
na que entra me volverá a leer. Ser distinto. Porque
ser diferente en un mundo tan competido, es siem
pre una ventaja. No en balde se trata de una de las
estrategias publicitarias más viejas y socorridas en
el mundo. ¿Harto de los bancos? Venga a nuestro
banco, no es como ningún otro banco. Si usted pien
sa que todas las compañías de teléfonos celulares
son iguales, espere a conocer la nuestra. ¿El refres
co de siempre ya le aburrió? Atrévase a ser diferen
te. Un lo que sea como usted jamás imaginó, soñó o
pensó que existiera. ¿Cuántas veces lo ha escucha
do? Compañías de segaros, colchones, llantas, agua
Pues prepárese, está apunto de escucharlo 215 mil
veces más, 21 mil veces al día. "No somos iguales" es
la campaña del Presidente parapromover su cuarto
Informe de gobierno.
Lo peculiar de que el Presidente recurra a esta es

trategia es que este formato es típico en presentación
o lanzamiento. Más allá de que es una frase que al
Presidente le gusta, resulta curioso que lo utilice co
mo eslogan publicitario al comenzar el último tramo
de su sexenio y repetirlo un cuarto de millón de ve
ces, descontando aquellas en que lo diga en la maña
nera. Preguntas mercadológicas: ¿considera nuestro
mandatario que hay dudas en los votantes? ¿Que se
ha debilitado la promesa que
hizo al principio de su manda
to? ¿Que cada vez más perso
nas perciben que es lo mismo
de siempre? ¿Está buscando
un nuevo mercado?

Parajustificar lapremisa to
das las campañas presentan un

soporte, es decir, las "razones"
por las que debemos creer lo
que se nos propone. Elemento crucial de la comuni
cación política: tangibilizar la narrativa, visibilizar los
dichos. Si eso falla, el delicado trabajo de construir una
imagen se derrumba Y ahí está el punto, la comunica
ción del Informe tiemblaensus cimientos.

No somos iguales, arranca uno de los spots, basa
do en que ningún gobierno neoliberal ha hecho una
obra como el AIFA: en tan solo dos años y medio y
con un gran ahorro, para cerrar diciendo que es el
mejor aeropuerto de Latinoamérica. Suena bien, el
problema es que todos sabemos que es mentira Pu
blicidad milagro le dicen en otras categorías. Como
la pulsera mágica o los polvos para adelgazar. Qué
más quisiera uno que fueran verdad.
El AIFA es un proyecto fallido al que la gente no

quiere ir, más barato que Texcoco porque es cuatro
veces más pequeño, por lo mismo se hizo más rápi
do y no, no es el mejor déla región. Otro habla de los
logros en seguridady terminaponiendo una gráfica
que compáralos homicidios en otros sexenios gra
ficados en años y los confronta con los actuales gra
ficados en seis meses. Obvio, labarra está ala mitad.
Así, cada spot termina mordiéndose la cola. Un

boomeranglanzado que regresaparagolpearlos. Sí,
son iguales pero a la típica imagen del político que
tenemos en la cabeza.

Lo cierto también es que la frase no está total
mente huérfana. "No somos iguales" es cierto, pero
se refiere alos votantes. Los que ven la campaña hoy
no son iguales a los que la vieron hace cuatro años.
Esos se están cuestionando los pocos avances y los
retrocesos, ya veremos si votan igual que antes. >

La frase que usa
AMLO no está

totalmente huérfana,
es cierta, pero se

refiere a los votantes
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La carta a AMLO

por espionaje
sindical en Pemex

Hasta las oficinas de Pa

lacio Nacional llegó una
carta dirigida al presi

dente Andrés Manuel López Obrador,
en la que trabajadores de Pemex de
nuncian actos de espionaje del Sindi
cato Nacional de Trabajadores Petro
leros de la República Mexicana con los
que extrajeron información de cuentas
de correo y celulares de más de 70 mil
agremiados de esta organización y de
otras organizaciones disidentes.
La misiva, firmada por el Sindicato

Nacional de las Empresas Productivas

del Estado (SNEPE), especifica que
el pasado 8 de julio, buena parte de la
plantilla laboral de la petrolera recibió
vía WhatsApp un mensaje con logoti
pos de Pemex y con la leyenda: 'SUB
SIDIO GUBERNAMENTAL 85 ANI

VERSARIO PEMEX', acompañado de
una liga que carecía de destino.
Confiados en la imagen institucional

del mensaje, los trabajadores lo abrieron
y compartieron, por lo que, según afilia
dos del SNEPE, del Sindicato Petroleros
de México y de la Unión Nacional de Téc
nicos y Profesionistas
Petroleros, perdieron
de inmediato el control
de sus comunicaciones

por la vía digital.
Los presuntos res

ponsables, según la
carta, son los dirigentes del poderoso ST
PRM, comandados por Ricardo Aldana
Prieto; según los líderes de los sindicatos
disidentes, contaron con apoyo del sub
director de Capital Humano de Pemex,
Franco O. Veites Palavicini, y de su sub
alterno, el jefe de Concertación Laboral,
Carlos VíctorJassoDe Anda Ambos ha
brían facilitado al STPRM las bases con

información personal de todalaplantilla
de trabajadores de Pemex, para así mani
pular elprocesoelectoralporla dirigencia
sindical del pasado mes de enero, donde
ganó contundentemente el eterno lugar
teniente de Carlos Romero Deschamps.
Se señala que en aquel proceso se

compartieron desde Pemex y desde el
Centro Federal de Concertación y Re
gistro Laboral, que llevaAlfredo Domín
guez Marrufo, las claves de acceso de los
trabajadores a 'Sirvolab', el sistema re
moto que se ofreció alos petroleros pa

ra ejercer su voto.
Voto que, luego de

todo lo denunciado

en la carta, 'favoreció'
al grupo de poder que
controla el sindicato
desde hace 30 años.

Palabras clave
Todo indica que con una preocupante
división sindical en la paraestatal que
dirige Octavio Romero, se está ante el
probable hallazgo de otro enorme y
profundo yacimiento. De irregularida
des. Que tendría que ser atendido por
especialistas... en exploración. <^h>

Otro enorme y
profundo yacimiento.
De irregularidades
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¡INE, sálvanos!
x I \ iempre es bueno que existauna
i "% j instituciónquetefiscaliceaca
^ W da paso que das, no vayas a ser
un chairo que ande criticando a Alitoy su
loca academia de bróders y mclarens. O a
Alazrakiy los paleros de ChariyAlazraki,
que posee el superpoder de reclutar para
su programa alos personajes más gracio
samente típicos en materia de prejuicios,
clasismo y política ficción como Laura
Zapata, que hace ver a Bety Pagés y a Lo
zano como lopezobradoristas. En cual
quier momento ahí tendrá a Guillermo
Sheridany a José Antonio Crespo, inte
lectuales que se están convirtiendo en el
cura anticomunista de lapelícula Canoa,

mostrando que solo los nacos, los ruido
sos, los corruptos y los fanáticos se acer
canala cuarta transformeichon.

Como quiera que sea, caído el siste
ma de espionaje de Pegasus, afortunada
mente nos queda el INE de mi Tatankita
Córdovay Murayamasamí que, decidi
dos ahaceruna limpieza, ahora se dedi
ca a perseguir a quienes de manera tan
injusta se atreven a cuestionar su estilo
de vida tipo de mirrey
como el Diamante Ne

gro. Ya ridiculizar su
hnnita rpmrinn ron pbonita relación con el
sector opositors lleno
de gente serena, sen
sata, incluyente y hu
manista como Alito,
Markitoy Zambranito.
Tristemente hay gente malvada que

no sabe valorar las maravillas de que una
institución como el INE esté en alerta

permanente para luchar contra el caos
y el desorden que alteran la vida demo
crática del país. Sobre todo por parte de
aquellos que no comprenden las gran
des aportaciones que, en ese sentido, son
hechas por el PRIANChu, el KukliixPAN

y su domador, Claudio XXX. Es intere
sante que los mismos que se manifiestan
hasta con un poco de perturbadora rabia
en contra la prisión preventiva oficiosa,
son los mismos que con porfía saludan
y alientan esas capacidades del INE para
apercibir, regañar, dar manazo, multar y
hasta arrebatarle los derechos políticos
aquienestuvieranlapecaminosaideade
saltarse las beneméritas trancas impues

tas por la institución.
Es curioso también

que mientras Loret
—rpretuiteado por el ex

presidiente Jelipillo
en una especie de ho
menaje a García Luna
Productions— hace

una predicción a la Nostradamus de
naturaleza "empírica" y algo rabiosita:
en su sed de poder, AMLO armará un
gobierno dictatorial de corte stalinista
donde checarán todo y a todos. ¡Como
estáhaciendo con mucha buena ondita

la nueva vieja banda TimbirINE!
Un Loret muy distinto al Loret mo

doso y humilde que se ve en el documen
tal del caso CassezVallarta

UnLoretlIlUV distinto al
modoso y Illimilde que
se ve en el documental
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De Cuba para
México: médicos

y militares

Prisoner Defenders, una

organización dedicada a
investigar violaciones de

derechos humanos y condiciones de
reclusión de presos de todo el mundo,
presentó la semana pasada en México
su informe "La verdad militar detrás de
las misiones médicas cubanas".
Lo que revela este informe es que las

tristemente célebres misiones de mé
dicos cubanos que andan por el mundo,

tienen más de cuadrillas militares que
de misiones filantrópicas.
La versión dada a los medios mexi

canos por Javier Larrondo, presiden
te de Prisoner Defenders, es que el
gobierno de México ha contratado
militares y cuadros de la seguridad cu
bana, junto con personas habilitadas al
vapor como médicos.
Todos esos supuestos especialistas

médicos vienen a México, como a otros
países, baj o vigilancia
de los cuadros militares

y los agentes de seguri
dad que también posan
de galenos entre ellos.
Desde la pandemia

han venido a Méxi

co 2 mil 577 de estos personajes. Por
cada uno de ellos México ha pagado al
gobierno de Cuba 10 mil 700 dólares
mensuales, de los que los supuestos
médicos reciben 600, y el gobierno de
Cuba 10 mil 100 dólares, el 94%.
Inevitablemente, como en cual

quier delegación cubana que va al exte
rior, en la de los supuestos médicos hay
siempre riesgo de deserciones. Hanteni

do hasta ahoral7 deserciones, lo que tien
de a endurecer la vigilancia interna sobre
los participantesy el control disciplinario.
Todos estos personajes han entrado al

país sin certificar sus estudios, conpermi
sos o pasaportes diplomáticos y por aero
puertos o puntos de inspección militares.
Son una flagrante anomalía.
Inducen a pensar que también hay un

diseño militar en estas misiones. Porque
2 mil 577 médicos sueltos en un país del

tamaño de México, no
tienen impacto alguno.
Pero si la tercera par
te de esos médicos son

militares y cuadros de
la seguridad cubana,
venidos a insertarse en

el proceso de militarización del gobierno
mexicano, su peso relativo cambia
Serían ya un pequeño ejército, una

unidad de expertos en la única espe
cialidad mundial que se le reconoce
a Cuba: la de la seguridad del Estado
y el control dictatorial que rige su is
la y que han exportado, por ejemplo,
a Venezuela y Nicaragua. https://bit.
Iy/3e61qb0.^—

Todos estos personajes
han entrado al país sin
certificar sus estudios
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1 Contracorriente. Rocío Nahle, secretaria de
•Energía, tiene la mirada puesta en el siguien

te paso y para ello trabaja, a la par de su atención
en el sector energético, en buscar ser gobernadora
de Veracruz. No sólo cuenta con el apoyo de la cú
pula en la Cuarta Transformación, también Morena
le ha allanado el camino mediante los legislado
res locales, quienes hace unas semanas aprobaron
la llamada Ley Nahle, lo que le permitiría aparecer
en las boletas en 2024. Cuestiones técnicas. La re
forma constitucional le permitiría contender a pesar
de haber nacido en Zacatecas, ya que sus dos hijos
nacieron en Veracruz. Tiene el apoyo, además, de
Cuitláhuac García, el actual mandatario. Parece fá
cil, pero el pueblo decide, ellos mandan. Ahí está el
meollo del asunto.

2 Que sea cierto. El coordinador de los diputa
dos de Morena, Ignacio Mier Velazco, adelantó

que para el Presupuesto de Egresos de la Federación
2023 quien se "ajustará el cinturón" será el gobierno.
"Vamos a garantizar que el que se debe de apretar el
cinturón, como quiere el presidente Andrés Manuel
López Obrador, sea el gobierno", anunció, en sinto
nía con la política de austeridad del jefe del Ejecutivo.
En su discurso con motivo de su cuarto informe de
labores legislativas, el líder de los diputados de Mo
rena aseguró que se garantizarán los recursos. ¿La
pobreza franciscana incluye la compra masiva de
camionetas para funcionarios de la 4T? Es pregunta,
de primaria, pero simple pregunta.

3 Abanico. El dirigente nacional del PAN, Marko
• Cortés, dio a conocer una lista de nombres de

militantes que podrían ser candidatos a la guberna
tura de Veracruz en las elecciones de 2024. "Nosotros
en Acción Nacional tenemos muy buenas opciones,

muy buenas cartas. Por poner un ejemplo y empe
zar por las damas, yo no descartaría a nuestra pre
sidenta municipal Paty Lobeira, por supuesto que es
una gran opción... No descartaría a ninguno de los
hermanos Yunes, Miguel y Fernando, tienen un alto
posicionamiento... Y, obviamente, tampoco descarto
al senador Julen Rementería, coordinador de los se
nadores; el propio Enrique Cambranis, coordinador
de las y los diputados locales aquí en Veracruz". ¿Y a
cuál le akmza para arrebatar la entidad a Morena?

no asperezas. Tras el desencuentro que
¡él gobernador de jalisco, Enrique Alfaro,
3ra y el secretario administrativo del Cencor

tro Un1 suario de los Valles (CUValles), de la Univer
sidad de Guadalajara, que lo acusó de amenazas, el
mandatario estatal señaló que ante las provocaciones
y los excesos que están cometiendo quienes forman
parte del grupo que tiene secuestrada la universidad
responderá con trabajo y carino por la institución.
Fue el viernes cuando se propició el altercado, luego
de que el secretario administrativo y la rectora se le
acercaran para intentar darle un reporte por retraso
en obras y el gobernador respondiera con una reac
ción inconveniente. El tiempo dará la razón a quien la
tenga. En tanto, es mejor llevar la fiesta en paz.

5 División naranja. Qué estará pasando en el in
ferior de Movimiento Ciudadano, que los se

nadores Juan Zepeda y Noé Castañón, así como el
gobernador de jalisco, Enrique Alfaro, y el alcalde de
Monterrey, Luis Donaldo Colosio Riojas. le hicieron
Sel feo a la "bancada naranja" en su plenaria, que se
llevó a cabo en Nuevo León. Sorprende más el des
plante de Colosio, cuando días antes declaró que no
será candidato de MC para la Presidencia, descartán
dose él solo. Algo fuerte está pasando dentro de MC
que huele a fractura partidista.
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Ucrania: la amenaza
a la soberanía nos
involucra
Han pasado 186 días desde el inicio de la injustificada inva
sión de Rusia a Ucrania, un ataque a la soberanía y al dere
cho a la autodeterminación. Mientras que el mundo entero
ha sido testigo de las atrocidades del gobierno ruso, Reino
Unido ha reiterado constantemente que no podemos ser ni
ajenos ni ciegos a esta amenaza a la soberanía de Ucrania
y la seguridad mundial.

Cada 24 de agosto se conmemora el Día de la Indepen
dencia de Ucrania, que marca 31 años desde que Ucrania
declaró su independencia de la tiránica Unión Soviética co
munista. Por desgracia, este año también se cumplieron seis
meses desde que el país fue invadido por la Rusia de Putin.
Ese mismo día, el primer ministro británico visitó Kiev para
demostrar su solidaridad con el pueblo ucraniano y dejar
claro que el apoyo de Reino Unido es inquebrantable.

No podemos tomarnos a la ligera el tema de la sobera
nía. Las acciones de Rusia son una violación flagrante del
derecho internacional y la Carta de la Organización de las
Naciones Unidas. Nunca debemos permitir que se reescri
ban las fronteras por la fuerza o en contra de la voluntad de
la gente. Y cabe recordar que el mismo presidente Andrés
Manuel López Obrador declaró al inicio de la guerra en
febrero que en México "queremos que se respete la inde
pendencia de los países, la soberanía de los pueblos". Estoy
de acuerdo con esto.
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Es crucial que nuestras pa ^
labras sean congruentes con
nuestras acciones para proteger
la soberanía de Ucrania contra el
brutal ataque de Rusia. Es ahora
cuando debemos formar un fren
te unido. El gobierno de Putin ha
implementado varias tácticas ile
gales para continuar apoderán
dose del territorio ucraniano y no
sólo está destruyendo la identi
dad del pueblo ucraniano, sino
también es una prueba contun
dente de cómo la soberanía de un país está en juego.

Aunque pareciera una guerra lejana, los efectos del con
flicto se están sintiendo en todo el mundo, incluyendo a
México. Los altos niveles de inflación, que por desgracia
siguen subiendo, afectan la calidad de vida de millones.
México, ni ningún otro país, es inmune a las consecuencias
económicas: por ejemplo, al ser una nación con alta pro
ducción agrícola, el dramático incremento de los precios de
los fertilizantes se empieza a sentir entre agricultores cuyo
trabajo es alimentar a las y los demás.

Con la Asamblea General de la ONU a la vuelta de la es
quina, hay que recordar que existe una resolución que res
palda la soberanía de Ucrania, la cual cuenta con el apoyo
tanto de México como de Reino Unido. Éste será un tema
principal durante el debate general de este año en Nueva
York. Los ataques a Ucrania y el sufrimiento de su gente
están en los pensamientos y en las acciones de la comuni
dad internacional.
Seguiremos apoyando la integridad y la soberanía de

Ucrania. El aniversario de la Independencia de Ucrania es
un día para celebrar el espíritu y la fuerza de su pueblo.
El sábado pasado, se llevó a cabo la Marcha por la Liber
tad en la Ciudad de México, donde participamos varias re
presentaciones diplomáticas, además de pronunciarnos
en apoyo incondicional al pueblo ucraniano y a Oksana
Dramarétska, embajadora de Ucrania en México y una
gran amiga de Reino Unido.

Ucrania puede y tendrá éxito en la defensa de su inde
pendencia. Durante seis meses, su resistencia ha inspirado
al mundo con su coraje y desafío contra la brutalidad. Putin
anticipó una victoria rápida; calculó mal. Debemos seguir
apoyando a Ucrania, con ayuda humanitaria, económica
y militar, y aumentar la presión sobre Rusia hasta que sus
fuerzas se retiren. Hasta entonces no podremos decir que
vivimos en un mundo donde prevalece la paz internacional
y el respeto por la soberanía.

Mantengamos esta conversación presente. Espero sus
comentarlos en Twitter @JonBen¡aminl9, o bien, en el

correo london.eye@fcdo.gov.uk.
' Embajador de Reino Unido en México
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JTELLA DE AGUA

¿Cómo le puedo hacer para que mi botella de agua, que meto
al congelador en la noche, no salga con que se atora el hielo
hasta arriba, cuando la uso en la caminata matinal? Me que
do esperando a que el bloque de hielo se derrita en el fondo
y enfríe toda la botella.

R. Siga esta técnica. La mejor manera de preparar el agua
helada es llenarla justo debajo de la mitad y luego colocarla
de lado. El truco no es colocar la botella de agua acosta
da, sino en un ángulo de 45 grados. De esta manera, el blo
que de hielo no impide la abertura. Cuando esté listo para
salir por la mañana, saque la botella del congelador y lle
ne la otra mitad con agua. El bloque vertical de hielo estará

inmediatamente en contacto (enfriando) con toda el agua;
sin esperas.

MÁS DECIBELES

¿Me puede dar algunas referencias de cuánto miden los de
cibeles de diferentes ruidos?

R. Así es como puede darse cuenta del valor de los decibeles:
un área natural tranquila sin viento tiene un nivel de sonido
de unos 20 decibelios; un refrigerador doméstico, alrededor
de 55; un tono de marcado telefónico tiene alrededor de 80; y
una podadora eléctrica, alrededor de 107. Por supuesto, todos

ellos dependen de lo cerca que esté de la fuente del ruido.

CRUDAS

¿Las mujeres que están o se van a embarazar, pueden comer
carne cruda como sushi o filete tártaro?

R. La recomendación general es que las mujeres embaraza
das no deben comer ninguna forma de carne cruda. Sé que
a los amantes del sushi no les gustará esto, y sé que el sushi
ha demostrado ser saludable, pero, debido a que no está co
cinado, significa que no se ha dado un paso importante para
matar cualquier bacteria patógena. Debido a esto, se puede
contraer una enfermedad grave transmitida por los alimentos,

y esto es especialmente importante para las personas emba
razadas, cuyos fetos son más sensibles a las enfermedades e
infecciones transmitidas por los alimentos.

LAS ARAÑAS

¿Las arañas duermen y sueñan?

R. La investigadora Daniela Roessler y sus colegas colocaron
por la noche cámaras en el entorno donde habitan las arañas
saltadoras y sus bebés para averiguarlo. Las imágenes mos
traban patrones que se parecían mucho a los ciclos de sueño
conocidos: las patas de las arañas se estremecieron y partes
de sus ojos parpadearon.

Los investigadores describieron este patrón como un "estan
do similar al sueño MRO". En los seres humanos, el MRO, o
movimiento rápido de los ojos, es una fase activa del sueño
cuando partes del cerebro se iluminan con la actividad y está
estrechamente relacionado con el sueño.

Se ha demostrado que otros animales, incluidas algunas aves
y mamíferos, experimentan sueño REM (siglas en inglés para
Rapid Eye Movement). Pero criaturas como la araña saltadora,
no han recibido tanta atención, por lo que no se sabía si te
nían el mismo tipo de sueño, dijo Roessler, biólogo evolutivo
de la Universidad de Constanza en Alemania.
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Llega títere a Morena
de la CDMX
• El único mérito de Sebastián Ramírez Mendoza es que
es muy amigo de los poderosos en Palacio Nacional.

Previo a las elecciones dé 2018, en algunas entidades del
país el entonces aspirante de Morena a la Presidencia de lá
República, Andrés Manuel López Obrador, ordenó cons
truir redes de promoción del voto que no estuvieran conr
troladas por el partido.

Entre esas entidades sobresalían el Estado de México y
el Distrito Federal, los dos territorios con más votantes en el
país. En la capital encargó el trabajo a uno de sus hijos; ya
estaba decidido que Claudia Sheinbaum sería candidatá
jefa de Gobierno sin esperar las encuestas internas.

En ese tiempo el dirigente de Morena en el DF era Martí
Batres Guadarrama, en quien López Obrador nunca ha
confiado, y por eso ordenó una red paralela al partido,
creando cinco mil comités de promoción del voto en las
16 delegaciones. .*

El resultado no pudo haber sido mejor: en la capital ga
naron prácticamente todo, dejando a la oposición herida
de muerte. Aunque hoy las condiciones son muy distintas,
por el desgaste de la 4T como gobierno, se opta por una
estrategia similar, pero con un dirigente a modo al frente.

Así es como llega a la presidencia de Morena en la CDMX
Sebastián Ramírez Mendoza, cuyo único mérito es ser
muy amigo de los poderosos en Palacio Nacional, con la
instrucción de seguir al pie de la letra lo que se le ordene,;
Nadie creyó eso de que los morenistas se inclinaron

en forma unánime por un auténtico desconocido como
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su nuevo presidente capitalino,
quien lo primero que ofreció fue
organizar ¡cinco mil comités para
promover los gobiernos de la 4T
rumbo a 2024 en la ciudad!
Con la designación de Sebas

se asegura el control de la es
tructura electoral desde Palacio
Nacional y, de paso, desactivan
a los radicales que buscaban el
partido, como Bertha Luján, ma
dre de la secretaria del Trabajo,
Luisa María Alcalde. r

El nuevo dirigente moreno ha
sido empleado de medio pelo en los gobiernos de la 4T e
incluso en 2021 fue candidato a diputado local por Benito
Juárez, pues aspiraba a ser el hombre fuerte de Sheinbaum
en Donceles, pero fue apaleado por el panista Ricardo
Rubio.

Curioso que, a pesar de haber sido un pésimo director de
Comunicación Social del gobierno capitalino, ahora ofrezca
organizar un sistema eficiente de difusión de las bondades
morenas en la capital del país.
Pero el cuate no tiene la culpa, pues, a pesar que el sá^

bado anterior la jefa de Gobierno declaró que debe haber
distancia entre el partido y el gobierno, todo el mundo tenía
claro que lo enviarían a ocupar otra de las muchas posicio
nes que la 4T le ha regalado.

Se va un dirigente de chocolate, como Tomás Pliego,
a quien al menos se le reconoce su lucha política desde la
izquierda, y llega un cuate con influencias, pero sin talento.
Asume un don nadie el partido oficial, con la única misión
de tomar nota de lo que le ordenen, pues de política no
sabe.
O sea, Morena se inclinó por imponer a un títere y de

plano desactivar a los líderes de tribu.

O
CENTAVITOS

Por cierto, las tribus se repartieron el resto del pastel mo
reno así: Lourdes Paz, secretaria general, es de [osé Luis
Rodríguez; Emiliano Álvarez, de Finanzas, de Batres; Ana
Rodríguez, Organización, de Clara Bragada; Areli Castilla,
Prensa, de Armando Quintero; Mujeres, Elena Segura,
de Julio César El Nenuco Moreno; Iram Pérez, Forma
ción Política, de Ariadna Montiel. Bueno, hasta Rigobertó
Salgado y José Carlos Acosta metieron chalanes. Cualquier
parecido de esta dirigencia con lo que fue el PRD es meca
coincidencia, pues "no somos iguales".
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Desde el inicio de su gobierno, López Obrador ha insistido en
que aplica la interpretación clásica dé la Doctrina Estrada como
eje rector de su política exterior. Ha dicho, reiteradamente, que
la mejor política exterior es la política interior. Pero, como es su
costumbre, todo lo que anuncia que NO hará, es precisamente lo
que hace en algún momento o lo tiene en mente como posibili
dad. Y cuando efectivamente lo hace, vive negándolo. Gobierna
mintiendo a la luz del día. De ahí su idilio con él mundo de los
"otros datos". . ;

Está científicamente comprobado que para saber ló que va a
hacer su gobierno hay que escuchar a López Obrador decir lo
¡que nunca haría para tener la certeza de que eso es exactamente
lo que hará. Ahí están los casos de la militarización (dijo lo contra
rio), de la política de endeudamiento (dijo que no subiría la deuda,
y subió) y que respetaría a las opiniones diversas (y se dedica a
agraviar a la prensa, inversionistas, emprendedores, académicos,
. mujeres y a quien se atreva a contradecirlo).
i La Doctrina Estrada, que supuestamente guía la política exte
rior de López Obrador, postula la no intervención mexicana en
los asuntos de otros pueblos y el respeto a su autodeterminación.
Esta doctrina postula la idea de la soberanía nacional como piedra
fundante de su propuesta. Establece que los gobiernos no deben
juzgar, para bien o para mal, a otros gobiernos o a los cambios
de gobiernos en otros países, pues hacerlo implicaría violar su
soberanía. En política exterior se declaró expresamente partidario
de no intervenir en los asuntos internos de otros países. Fiel a su
método de jurar que nunca haria lo que sí piensa hacer, ahora trae
el récord de ser el Presidente mexicano que más se ha inmiscuido
en asuntos de otras naciones.

No se tiene en la memoria nacional a un Presidente que haya
traído contingentes militares de manera secreta para operacio
nes clandestinas a México, con la excepción de Maximiliano. O

que manda a su secretario de Hacienda a asesorar gobiernos de
izquierda en Sudamérica que están en crisis. Menos aún la firma
de la carta en días pasados metiéndose de lleno en la pelea polí
ticopartidistaen Argentina apoyando a la vicepresidente de ese
país, acusada de corrupción por el Poder Judicial. Esa firma es
una injerencia directa en una disputa jurídica y políticopartidista
en ese país sureño que vive tiempos preelectorales conflictivos.

¿Qué opinaría López Obrador si gobiernos de América Latina
se expresan sobre su gobierno, deseando que ganara la oposición
las próximas elecciones presidenciales, como él lo hizo apoyando
la candidatura presidencial de Petro durante la reciente campaña
en Colombia?

Una cosa es respetar el gobierno de otro país, pero otra, muy
diferente, es meterse en el lodazal de la lucha política interna de
las naciones, fingiendo señalar el lado que debe triunfar.

La otra cara de la misma moneda se da cuando se tenga que
tragar su indignación ante los reclamos de legisladores estadu
nidenses por su fallida gestión en materia económica, social y
de seguridad en México, como hoy sucede con las críticas que
recibe en el contexto de la disputa sobre el contenido del TMEC.
En este caso, AMLO se indigna y denuncia violaciones a la sobe
ranía nacional, envolviéndose en la bandera tricolor cuando le
aplican el mismo trato. Incluso aunque siga creyendo, al estilo de
Maximiliano, que posee la "autoridad moral" para opinar sobre
otros países y sus procesos internos.

Lo que sucede es que su "populismosoberanista imperial" ya
perdió toda legitimidad precisamente por su hipocresía. Puede
mentirle a su pueblo y a otros gobiernos una, dos, tres veces. Pero
después de años de mentiras y engaños como "estilo de gober
nar", la credibilidad de López Obrador es ya una mercancía que
mada y sin credibilidad. Y, tristemente para todos, ha arrastrado
la buena reputación del país México al lodazal con él.
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Alistan nueva
temporada del cártel...

Frena falta de chips producción automotriz en Silao.

Se equivocan quienes piensan que la embestida oficial con
tra el panismo por la supuesta implicación de funciona
rios de dos exadministraciones de la ahora alcaldía Benito
Juárez en el tráfico de permisos inmobiliarios podría ceder
o disminuir en intensidad al menos en los próximos días,
puesto que, más allá de eso, cada vez son más las versiones
que circulan por pasillos del exPalacio del Ayuntamiento y
en la sede de la Fiscalía capitalina y que refiere a que no son
pocos los funcionarios abocados ahora a escribir el libreto
de una eventual segunda temporada de la trama del cártel
inmobiliario.

Confiadas en contar con evidencia suficiente para impli
car a los exdelegados Jorge Romero Herrera y Christian
von Roehrich, en los actos de corrupción que hoy tienen
en prisión al exdirector jurídico y supuesto "operador" Luis
Vizcaíno y en calidad de prófugo de la justicia al exdirector
de Obras y Desarrollo Urbano, Nicias René Aridjis Vázquez,
la estrategia presumiblemente avalada por la regenta eco
Claudia Sheinbaum y su carnala Ernestina Godoy, impre
sentables ambas, no sería otra que dar un nuevo golpe al
blanquiazul "camino a la eventual recuperación de espacios
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—9 de 16 alcaldías— "perdidos"
en la elección de 2021.

La idea, a decir de supuestos
implicados en el asunto, no sería
otra que "enfocar los reflecto
res" en contra del recién desig
nado nuevo titular de la Junta de
Coordinación Política en el Con

greso capitalino, Von Roehrich
que, vale recordar, fue señalado
ya de manera directa en el caso
por habitar aún ahora en uno de
los inmuebles presuntamente
obtenidos en el marco de los ac

tos de corrupción investigados y
que, insistamos, serán objeto de
renovadas pesquisas apenas el
batrista Ulises Lara pueda acla
rar, literal, el oscuro asunto en
que un director de estación del
Metro perdió la vida al ser arro
llado por un convoy que no ha
bría sido advertido de que aquél se encontraba en las vías.

Atentos, entonces, pues la segunda temporada, con nue
vos y sin duda interesantes capítulos, está a la vista...

O
ASTERISCOS

* Ahora sí que de no ocurrir algo extraordinario que lo im
pida, como sería el veto mañanero de Palacio, el panistá
extitular de Gobernación Santiago Creel será elegido el
miércoles para presidir los trabajos en San Lázaro durante
el segundo periodo de la Legislatura que, se prevé, definirá
el cierre del fallido sexenio y encauzará las presidenciales
del 2024. Al tiempo...
* Activo promotor de los Diálogos por la Justicia y la Re
conciliación para la Paz que tanto molestan al gobierno
de los abrazos, no balazos, el obispo auxiliar de Morelia,
Hércules Medina, podría ser imputado por la Fiscalía, acu
sado de un supuesto "discurso de odio" contra la diversidad
sexual ¡por defender el matrimonio y la familia natural! Vaya
intolerancia...
* Abenas constituida la Red Nacional de Alcaldes de Pueblos
Mágicos, que encabeza el neoleonés David de la Peña, eli
giera la alcaldesa de Isla Mujeres, Atenea Gómez Ricalde,
copio vicepresidenta, quien se comprometió a trabajar por
míntener ese destino turístico en el lugar de honor que
tiele hoy a nivel mundial...
jyeámonos el miércoles con otro asunto De naturaleza

poética.
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Gobernar por decreto
El 29 de diciembre de 1934, el Congreso de la Unión otorgó
al presidente Lázaro Cárdenas —quien acababa de tomar
posesión— "facultades extraordinarias, para que, durante el
periodo comprendido del 1 de enero al 31 de agosto de 1935
legisle en materia de Ingresos, Crédito y Moneda, Deuda Pú
blica, Seguros, Pensiones, con exclusión de las militares, Bie
nes de Propiedad Federal y organización administrativa de los
servicios públicos".

Con base en ese decreto, Cárdenas expidió la Ley General
de Instituciones y Sociedades Mutualistas de Seguros, que du
raría vigente ocho décadas, hasta que fue sustituida en el mar
co de la reforma financiera del presidente Enrique Peña Nieto.

Durante el sexenio de Vicente Fox, el abogado consti
tucionalista José Elias Romero Apis —compañero de estas
páginas— advirtió que dicha ley adolecía de ilegalidad, pues
el Congreso no tenía facultades para conferir dichos poderes
al Ejecutivo, y promovió un amparo con el que se inició un
proceso para reparar esa grave falla en nuestro marco legal.

Unos años atrás, los tratadistas Jorge Carpizo y Héctor Fix
Zamudio publicaron sendos estudios en los que describie
ron la costumbre, que comenzó en el periodo del presidente
Benito Juárez, de que el Congreso delegara facultades legisla
tivas al Ejecutivo fuera de los márgenes del Estado de derecho.

Dicha práctica, que Carpizo juzgó como "viciosa e inconsti
tucional", fue continuada por los presidentes Sebastián Lerdo
de Tejada y Porfirio Díaz y, luego, ya en otra era constitucio
nal, por Cárdenas. La violación había sido tan flagrante que,
en 1938, se aprobó una reforma constitucional para dejar claro
que la concentración del Legislativo en una sola persona sólo
podía operar con motivo de la suspensión de garantías prevista
por el artículo 29. Sin embargo, los abusos cometidos en 1934
se dejaron intocados.

Por una vía distinta, sucesivos presidentes de signo priista
tuvieron por costumbre echar mano de la mayoría legislativa
de su partido para lograr la aprobación de leyes que incum
plían con la Constitución y que hoy en día siguen siendo moti

vo de amparos. El control que entonces tenía el Ejecutivo sobre
los otros dos poderes hizo posible esa práctica.

Con el advenimiento de una real división de Poderes, a
partir de los años 90 los presidentes tuvieron que aplacar su
apetito de gobernar de acuerdo con su santa voluntad, inva
diendo los terrenos del Legislativo y el judicial.

Sin embargo, hoy se advierte una nueva modalidad de con
centración de poder por parte del Ejecutivo: la que ejerce el
presidente Andrés Manuel López Obrador mediante la cap
tura de un número suficiente de ministros de la Suprema Corte
para evitar que una ley aprobada por la mayoría oficialista en
el Congreso sea declarada inconstitucional.

Sucedió con las reformas a la Ley de la Industria Eléctrica,
publicadas en marzo de 2021, que fueron motivo de una ac
ción de inconstitucionalidad promovida por 43 senadores de
la oposición. En sesión del 7 de abril pasado, siete de los once
ministros del pleno de la Suprema Corte dieron la razón a los
quejosos, pero, al no alcanzarse el mínimo de ocho votos, los
cambios se mantuvieron. En la víspera de esa votación, el pre
sidente López Obrador advirtió a los ministros que no fueran
a salir "con el cuento de que la ley es la ley".

Días después, fue rechazado en la Cámara de Diputados
el intento del oficialismo de modificar la Constitución en esa
misma materia. A partir de ahí, el Presidente parece haber to
mado la decisión de ya no insistir en reformar la Carta Magna
—para lo cual su movimiento político no cuenta con los votos
suficientes— e irse por la vía de los cambios legales, esperan
do contar con cuatro ministros de la Corte para sostenerlos.

El nuevo intento vendrá por la vía de una iniciativa prefe
rente para sujetar a la Guardia Nacional a la Sedeña, misma
que fue anunciada la semana pasada por el secretario de Go
bernación. Luego podría venir otro, en materia electoral.

Ante lo que es, evidentemente, una acción deliberada por
parte del Ejecutivo para evadir los controles constitucionales,
cabe un llamado respetuoso a los ministros de la Suprema
Corte para que echen mano de su sabiduría, obedezcan a su
conciencia, cuiden su honor y cumplan con su juramento.
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El derecho internacional tiene una base en el
derecho romano. Prácticamente en todo el
mundo el ius sanguinis tiene una relevante
importancia y origen histórico que enmarca
la identidad, la idiosincrasia, gran parte de
lás costumbres originales en la nacionalidad;
el ius sanguinis o derecho de sangre otorga
todos los derechos establecidos en la Consti
tución. Si nos concentramos en los derechos

políticos, este derecho también se ha tras
ladado a diversas constituciones de prácti
camente todas las entidades federativas de
México.

Es así como en las constituciones locales
se establece el derecho dé san

gre para gobernar, ser deseen
diente directo o incluso pádte o
madre de un nativo le da dere
cho a gobernarlo estatalmente.
Otro tema es el derecho de

suelo o ius soli, que se refiere
al territorio donde se ha nacido,
en ambos casos se refiere a la
nacionalidad.
Esa coincidencia tiene una

muy alta importancia en la
identificación con los'actores

políticos que desean gobernar
las distintas entidades federati
vas en juego de aquí al 2024 y
más allá. Y esto obedece a que
cada vez más el elector es más
exigente con los perfiles que se
proyectan en una elección para
precandidatos y candidatos.
Tenemos el caso sumamente
relevante por el peso electoral, su territorio,
riqueza natural y crecimiento económico,
además de su gigantesco legado cultural,
histórico y artístico, el estado de Veracruz.
Sergio Gutiérrez Luna, originario de Mi
natitlán, es un abogado culto, estructurado,
quien conjuga sus actividades políticas como
presidente de la Mesa Directiva de la Cámara
de Diputados y su aportación política a la vida
nacional con ser un padre amoroso y jugue
tón, y un esposo ejemplar.

La identidad que tiene con los jarochos es
auténtica, fue impresionante la convocatoria

que logró integrar a más de 10 mil personas
en el auditorio municipal de Minatitlán, hubo
un gran contagio de emoción y enorme hos
pitalidad para las y los congregados, así son
los jarochos, entusiastas, trabajadores, inte
ligentes, talentosos y nobles.
Ésa tendría que ser hoy la tendencia de

la línea discursiva de los que diseñan cam
pañas políticas, donde la historia real de los
aspirantes esté acompañada de constancias
videográficas y, qué mejor, testimoniales de
los lugares donde creció y se construyó la
personalidad de estos mismos.

Hoy los discursos altisonantes, de tonos agu
dos y chillones son prácticamente
sinónimo de gritos de desespera
ción. Los mensajes ordenados,
pulcros, con un mensaje de pos
tura política sobre los temas na
cionales son lo que la gente quiere
escuchar. Los espectáculos cos
méticos sólo se los creen los que
se creen sus propias fantasías.

Todos siguen pensando sola
mente en el 2024 como si fuera
una fecha fatal, pero en reali
dad la responsabilidad nacional
de lograr trascender a la Cuarta
Transformación en las elecciones

intermedias de 2027 y fortalecer
el movimiento para el 2030 de
berá tener características de un
mexicano con identidad nacio
nal e ideología que lo transfiera
deí ius soli (suelo) al derecho de
sangre (ius sanguini) en la fusión

de ambos. Un candidato que conozca el país,
sus necesidades sociales y políticas, y que ese
pueblo le reconozca esos derechos.

Ese derecho de sangre radica más en los mé
ritos históricos y el legado que se quiere im
primir y que solamente puede ser ratificado y
se traduce en estructura orgánica local, más
allá,del peso político unipersonal o de grupo.
La madurez política del pueblo cada vez evo
luciona más en México.
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con fines electorales, corrupción tratándose de los delitos de
enriquecimiento ilícito y ejérqcio abusivo de funcione,s, robo
al transporte de carga en cualquiera de sus modalidades, de
litos en materia de hidrocarburos, petrolíferos o petroquími
cos, delitos en materia de desaparición forzada de personas y
desaparición cometida por particulares, delitos cometidos con
medios violentos como armas y explosivos, delitos en materia
de armas de fuego y explosivos de uso exclusivo del Ejército,
la Armada y la Fuerza Aérea, así como los delitos graves que
determine la ley en contra de la seguridad de la nación, el libre
desarrollo de la personalidad, y de la salud".

El catálogo es muy amplio. Sí, son delitos graves y uno pen
saría que merecen la prisión, pero hasta que se
compruebe la culpabilidad.

El problema es que los fiscales pueden acu
sar a alguien de cualquiera de estos crímenes y,
como en las primeras instancias del juicio no se
requieren pruebas contundentes para que el juez
vincule a la persona a un proceso judicial, ese
individuo termina tras las rejas.

¿Es justo?
No.

Es un abuso de poder.

©
En México, donde la justicia es una basura, la

prisión preventiva oficiosa se utiliza con fines políticos. En
eso no ha cambiado nada nuestro régimen desde las épocas
del autoritarismo priista. El gobierno mete a la cárcel a sus
adversarios y manda el mensaje a toda la sociedad del gran
poder que tiene. La espada de Damocles pende sobre los
ciudadanos, a los que nos da miedo terminar en la cárcel si
nos enfrentamos al gobierno, aunque seamos inocentes y
tengamos la razón.
La prisión preventiva oficiosa no sólo es un abuso del

poder, sino también explica la ineficacia de nuestro Esta
do para perseguir delitos. Como resulta muy fácil meter a la
cárcel a cualquiera, las autoridades se tornan ociosas para
investigar y presentar argumentos y pruebas contundentes.
Encarcelan a individuos, que se quedan años tras las rejas;
luego los liberan con un "usted disculpe". Hay miles dé casos
así, sobre todo de gente pobre que no tiene recursos para
defenderse.
Al justificar la prisión preventiva oficiosa, el gobierno de

López Obrador demuestra que le gusta abusar del poder y no
quiere corregir la ineficacia de nuestra justicia basura.

El asunto es tan viejo como la lucha de los derechos constitu
cionales. El gobierno no puede meter a la cárcel a cualquier
persona mientras no haya de por medio un juicio donde se
respeten los derechos de este individuo.

Artículo 39 de la Carta Magna de 1215: "Ningún hombre libre
puede ser arrestado, encarcelado, desposeído, dejado fuera de
ia ley, exiliado o arruinado de cualquier otra manera, ni iremos
contra él ni enviaremos por él, excepto por el juicio legítimo de
sus pares o por la ley del país". Han pasado más de 800 años
desde entonces y, en México, seguimos luchando en contra del
abuso de poder del gobierno soberano.

El tema, ahora, es el de la prisión preventiva.
¿Pueden las autoridades encarcelar a una per

sona antes de enjuiciarla y sentenciarla?
La respuesta es y debe ser no.
Salvo si ese individuo merece ir a la cárcel por

razones muy particulares. Es lo que se conoce en
México como la "prisión preventiva justificada". El
fiscal pide al juez que encarcele al imputado por
que tiene antecedentes penales, hay elementos
objetivos para pensar que se puede fugar y faltar
a su juicio, puede poner en peligro la investiga
ción si se encuentra en libertad o representa una
amenaza para las víctimas, testigos o la comuni
dad en general.

El fiscal debe presentar argumentos y eviden
cia sólidos al juez al solicitar la prisión preventiva
justificada. El imputado tiene el derecho de de
fenderse. Al final, el juez decide quién tiene la razón y si se
queda o no la persona en la cárcel mientras ocurre el juicio.
Esta decisión puede ser revisada por jueces de mayor jerarquía
para evitar abusos de poder.

o
He ahí el gran tema de esta discusión: el abuso del poder. Que
el Estado no pueda meter en la cárcel a la gente que le inco
moda, sino a los verdaderos criminales.

En México tenemos, también, la figura de la "prisión pre
ventiva oficiosa". Todos los que cometen cierto tipo de de
litos van a la cárcel, aunque todavía no se les demuestre su
culpabilidad.

El actual gobierno reformó la Constitución en 2019 para
extender el catálogo de estos crímenes. Hoy son: "abuso o
violencia sexual contra menores, delincuencia organizada,
homicidio doloso, feminicidio, violación, secuestro, trata de
personas, robo de casa habitación, uso de programas sociales

Fecha: 29/08/2022

Página: 15

Area cm2: 436

1 / 1

Columnas Políticas

Juegos de Poder / Leo Zuckermann

Leo Zuckermann

Costo: 31,003

Página 51 de 207



La sucesión adelantada impulsada por el propio presidente
López Obrador no sólo ha roto los tiempos políticos, sino que
además ha acentuado las diferencias dentro de un movimiento
político en el que el único factor cohesionador parece ser el
propio mandatario, pero además, en esa dinámica, al comen
zar a jugarse posiciones futuristas, dentro y fuera del gobierno,
se profundiza también la división en el gabinete y entran en
contradicción los funcionarios que son a su vez precandidatos,
con otros factores de poder.

La semana pasada ha resultado un punto de quiebre en ese
sentido. La divulgación del informe Ayotzinapa por el subse
cretario Alejandro Encinas ha dividido opiniones como nunca
en el propio gobierno y en la estratégica relación entre el Eje
cutivo y las Fuerzas Armadas. El informe Encinas responde a
la visión más radical de Morena, en la que participan varios
funcionarios cercanos al Presidente, sobre todo luego de que
otros con posiciones más moderadas han ido quedando fuera
de ese círculo.
Ese sector radical de Morena nunca ha visto con buenos

ojos la "reconversión" del discurso presidencial, que pasó de
un alud de reproches a las Fuerzas Armadas en la campaña a
un inédito acercamiento en la Presidencia. Más allá de la de
tención de (esús Murillo Karam, el discurso de Encinas y de
este grupo, escenificado ejemplarmente en la intervención del
subsecretario el viernes pasado, confirma un ajuste de cuentas
interno de pronóstico reservado.

Encinas elevó a todo lo alto la insistencia en el crimen de
Estado: dijo que los estudiantes fueron secuestrados por órde
nes del presidente municipal José Luis Abarca y su esposa, lo
que todos sabíamos, pero luego sumó a Murillo Karam y otros
funcionarios e insistió en que la llamada "verdad histórica" se
engendró en una reunión en Los Pinos, con lo que indirecta
mente hace responsable también al expresidente Peña Nieto.

Pero fue más allá y aseguró, sin contar con pruebas, sólo
con dichos, que seis de los jóvenes desaparecidos estuvieron
detenidos en "una bodega" en Iguala y que el entonces coro
nel José Rodríguez Pérez fue el que dio la orden, cuatro días
después de los hechos, de matarlos. En su intervención En
cinas habla siempre del coronel Rodríguez Pérez porque no
quiere ser exacto: hoy es el general José Rodríguez Pérez, uno
de los mandos importantes en la actual estructura del Ejér
cito mexicano. También responsabiliza, ambos tienen orden
de aprehensión, al general Alejandro Saavedra Hernández,
entonces jefe de la zona militar en Chilpancingo, y se obvia
que hoy el general Saavedra es el director del Instituto de
Seguridad Social para las Fuerzas Armadas.

En ninguno de los dos casos hay pruebas contra esos man
dos militares, salvo que estuvieron en Iguala y Chilpancingo

esa noche. Dice Encinas que, además, decidieron no participar
para evitar la masacre. Sobra decir que no podían, incluso si
hubieran querido, hacerlo, porque las fuerzas armadas, ni en
ése ni en ningún otro caso desde el 2 de octubre del 68, han
intervenido ante desórdenes de carácter civil si no lo solici
tan las autoridades civiles: en el caso Ayotzinapa ni el alcalde
Abarca ni el gobernador Ángel Aguirre solicitaron la inter
vención militar.

Lo que sucede es que, si los generales Rodríguez Pérez y
Saavedra Hernández son responsables de los hechos de los
que se los acusa, se está a un paso de involucrar a sus man
dos superiores y, por ende, a los de la Secretaría de la Defen
sa del sexenio anterior, pero también a varios de los mandos
actuales.

Hay una acusación también contra el almirante secretario
Rafael Ojeda, que era entonces el jefe de la zona naval en
Acapulco, porque se dice que elementos navales participaron
en varias acciones de encubrimiento y que en una base naval
se torturó a sicarios. Tampoco existen pruebas, sólo dichos, la
mayoría de ellos provienen del testigo protegido llamado Juan,
que no es otro que uno de los sicarios de Guerreros Unidos y
responsable directo de la matanza, el llamado Cabo Gil y de
quien fuera el secretario particular de Tomás Zerón.

Este testigo protegido es el que habla de la reunión en Los
Pinos donde se diseñó la verdad histórica. Allí se involucra
también a otros funcionarios, en forma destacada al actual
secretario de seguridad capitalina. Ornar García Harfuch, otro
objetivo, desde hace ya tiempo, de los sectores radicales de
Morena, a pesar de que ha sido clave en la administración de
Claudia Sheinbaum, a la que ahora esos grupos le comien
zan a reprochar que en el camino a la candidatura comience
a exhibirse como más moderada.
Tanto García Harfuch como Claudia han explicado que

el ahora secretario de seguridad no estaba cuando ocurrieron
los hechos en Guerrero, sino en Michoacán. Pero no importa,
como fue jefe de coordinación del grupo Guerrero, hay que
involucrarlo.

El informe Encinas, las órdenes de aprehensión expedidas
por la FGR, y el apoyo que le ha brindado, sin matices, el pre
sidente López Obrador al mismo, han lastimado la relación
del Ejecutivo con las Fuerzas Armadas. Muchos en el actual
gobierno desconocen el funcionamiento del sector militar y
olvidan que las Fuerzas Armadas no se mueven sexenalmente,
que son un servicio profesional cuyos ascensos y responsabi
lidades no dependen directamente del mandatario en turno,
sino de la carrera realizada y que todos los que ahora tienen
mando estuvieron bajo responsabilidades importantes tam
bién en los pasados sexenios. Es un grave error.
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La inmediatez
y la estupidez
Vivimos en una sociedad donde todo se mueve más rápido. Prác
ticamente no hay que esperaren nada: de la velocidad del inter
net hasta el movimiento de las noticias. Si quieres saber algo, no
necesitas esperar a estar en casa para buscar en una enciclopedia,
lo buscas en internet y ya está. Esto, sin duda, es benéfico para la
humanidad, pero se nos han olvidado los efectos negativos que
puede tener. Uno de esos es la falta de paciencia ante aconteci
mientos que requieren más tiempo para consolidarse. Uno de
ellos es el progreso. Hace 200 años la esperanza de vida de un
hombre era de 40 años. Desde entonces, múltiples circunstancias
han cambiado esa perspectiva y, hoy, la esperanza de vida en paí
ses con un desarrollo mediano es de casi el doble, entre 76 y 78
años. 200 años pueden ser muchos, pero no es nada en la historia
de la humanidad. ¿Cuánto tiempo tomó el uso generalizado del
jabón? No fue instantáneo, pero ya es un elemento de nuestra vida
diaria que no valoramos en su relevancia contra las bacterias y
otros bichos. La humanidad tardó 50 mil años en descubrir que
el jabón era esencial para ampliar la vida y hoy ni lo pensamos.
Así pasa con todo, incluido el progreso. El progreso es genera
cional, se debe medir en donde empieza y acaba una generación
en comparación con la siguiente. Es el caso de la aplicación del
neoliberalismo en México. Nuestro país venía de tener gobiernos
ineficientes y corruptos que pensaban que el dinero público era
de los políticos y podía tirarse, porque cada año las arcas se vol
vían a llenar con impuestos (¿le suena familiar?), sin embargo,
llegó la tecnocracia, puso orden en las finanzas públicas, se crea
ron balances políticos nuevos y con eso el país empezó a crecer.

Cuando llegué al edificio donde trabajo, el estacionamiento
estaba virtualmente vacío. La razón es que entonces, hace 20
años, las secretarias, los guardias, la gente que trabajaba en man
tenimiento, entre otros, no tenía coche. Hoy en día, casi todas esas
posiciones tienen coche, Sky, teléfono inteligente y casa propia. La
estabilidad económica les permitió eso. Muchas de estas personas

venían de familias donde el padre tenía un oficio. Hoy los hijos
de esas personas están estudiando carreras profesionales y serán
las primeras generaciones en lograrlo. ¿Es esto progreso o no?

Si bien existe y ha existido la pobreza profunda en este país, hay
miles de ejemplos de éxito de políticas públicas que han sacado a
estados completos de la pobreza. Casualmente, en aquellos don
de no se ha tenido progreso es donde las políticas públicas del
neoliberalismo no fueron implementadas o lo fueron a medias.
Acusar al neoliberalismo de la pobreza es una mentira. Estaba
antes del neoliberalismo y hay países que pueden ser ejemplares
para mostrar cómo se puede pasar de vías de desarrollo a desa
rrollado en muy pocas generaciones (Surcorea y España). Pero
la impaciencia y la inmediatez juegan en contra de las socieda
des. Los políticos que sólo piensan en las elecciones y no en el
oficio de servir, usan esa inmediatez érj contra del propio interés
colectivo. El "siempre se puede estar mejor" no es estar mal for
zosamente. Pero eso es usado en el mensaje populista como una
afrenta ante un progreso que se percibe como lento. La decisión
de México y EU de ir hacia el populismo es un error histórico, pero
tiene como origen la inmediatez y la falta de escrúpulos de quien
se aprovecha de esa impaciencia. Los resultados son palpables,
sacar de la pobreza a 8 millones de personas es una labor de 20
años, meter a la pobreza a esos 8 millones se hace en 2 años.

Es muy importante, por lo tanto, entender de lo que se tra
ta el 2024. Podemos tomar la lección y regresar a la senda del
desarrollo, mejorando todo lo que sea mejorable (hay mucho) o
podemos entrar en un ciclo argentino donde los populistas des
trozan la economía, luego los tecnócratas llegan a tomar decisio
nes difíciles que impactan a la gente que votó por los populistas
y, antes de que las medidas difíciles empiecen a rendir frutos, la
gente regresa a los populistas. Ése es el riesgo y Argentina lleva
haciendo eso desde Perón, por lo que es importante entender que
lo bueno cuesta tiempo y esfuerzo. , , ¿
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¿Por qué atacan
al Presidente?
Los años pasan, y los años pesan: las promesas rotas; tam
bién. El fracaso de este gobierno —y su pobre desempeño,
|rn comparación con el de sus predecesores— cada vez es
ínás palpable y comienza a ser advertido por la ciudadanía;
el Presidente, ante los cuestionamientos de la ciudadanía,
y sin que su gestión pueda ofrecer ningún resultado real, se
Imita a repetir que no son iguales.

Y pone algunos ejemplos para demostrarlo: un tren cuyo
rico destino real es la destrucción de nuestro patrimonio
nbiental y arqueológico; un aeropuerto lleno de luchado
es, una refinería de la que tan sólo se pudo inaugurar en
smpo la maqueta. Obras faraónicas, sin mayor sentido,

£úya realización no servirá de nada en el futuro cercano
r lero que son la piedra angular de un gobierno, obscuro y
mediocre, al que la gente sigue apoyando —simple y sen
íillamente— porque el Presidente en funciones, con todo y
as gravísimos defectos, es menos odiado por la gente que
?s partidos —y sus dirigentes— que actualmente confor
man el bloque opositor.
Un odio visceral, exacerbado desde hace años por el

^mandatario y sus apóstoles, y que fue la razón principal
•para que resultase electo hace cuatro años: el mismo odio
•visceral que ha seguido fomentando desde que llegó al po
der, y que a la fecha constituye el activo más grande con
el que cuenta para mantener —e incrementar— su popu
laridad. Y es que, a pesar de que hayan transcurrido cuatro
larguísimos años, la oposición no ha sido capaz de recupe
rarse, reagruparse y plantar cara a la que, no obstante ser la
peor gestión gubernamental de la historia de nuestro país,
también es —sin duda— una de la más aprobadas.

La narrativa presidencial es muy sencilla, en realidad,
y consiste en hacerle creer a la gente que el Presidente es
un hombre honesto —y un poco simplón— con el que los
orruptos están molestos porque, lo que antes se robaba la
mada "mafia del poder", ahora se le entrega directamente

al pueblo sin necesidad de intermediarios. Por eso es que

j£us adversarios no lo quieren, por eso lo atacan, por eso
están buscando, a toda costa y todo el tiempo, que fracase
"el de Tepetitán" y, con él, todos los pobres que ahora re
ciben algo. —mí———
§1, Millones de familias tienen un ingreso adicional, que

refleja en su cartera, desde la llegada del Presidente en
unciones; millones de familias han sido testigos, también,
de los ataques que recibe su amado líder por parte de
quienes —en esta lógica— no están molestos porque sea
un pésimo Presidente, sino tan sólo porque ya no pueden
Seguir robando gracias a su llegada al poder. Así, cuando
«1 Presidente explica a sus seguidores que su estrategia
ps la correcta, y que la crítica en su contra no tiene otro
prigen que el coraje de los corruptos, porque el dinero
táhora es para el pueblo, la gente se lo cree e incluso lo
Celebra a su lado.
l" La próxima elección no se ganará gracias a los errores
del Presidente —aunque sean suficientes para costarle el
"gobierno a cualquier mandatario— sino por los aciertos que
pudiera tener una oposición que hasta el momento lo único
que ha logrado es decepcionar un poco más a la ciudadanía
por su falta de coherencia. La oposición no ha sido capaz
de unirse, y los partidos políticos tradicionales están cada
vez más desprestigiados, merced —lo mismo— a los esfuer
zos del Presidente, en sus conferencias mañaneras, que a
su poca capacidad de ejecución y los pobres resultados en
donde gobiernan, con el agravante de que muchas de las
grandes figuras de corrupción de los últimos tiempos pro
vienen de sus filas. Así, imposible.
El futuro se construye de manera cotidiana, y poco a

poco vamos definiendo, todos juntos, lo que será el país del
mañana. En unos días, el Presidente de la República rendirá
su cuarto informe de gobierno, sin que la oposición haya
sido capaz de oponerse, en realidad, a nada. En dos años
pedirán nuestro voto de nuevo, como si fueran la única so
lución: entonces, tal vez, recordarán que años pasan, y los
años pesan; las promesas rotas, también.
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5 CONFIDENCIAL

Día crucial para la libertad
de expresión
Hoy el pleno de la Corte va a discutir el proyecto del ministro Al
berto Pérez Dayán sobre los derechos de las audiencias. Para
preservar la libertad de expresión es necesario que ocho de los
ministros consideren que, por vicios en el procedimiento, el Con
greso debe legislar nuevamente en la materia en un lapso de seis
meses. Si no sucede lo anterior y el proyecto se rechaza o se da
pie a que regrese la reforma de 2013, habrá graves consecuencias
para esta libertad fundamental, pues el Estado tendría la potestad
de nombrar a los defensores de las audiencias y establecer códigos
de ética para los medios electrónicos, ya que estarían sujetos a la
autorización oficial. Igualmente se regresaría al absurdo de pre
tender diferenciar en todo momento la información del análisis o

la opinión, lo que crearía informativos de corte soviético. Las mul
tas por incumplimiento podrían llegar hasta 3 por ciento de los
ingresos brutos de las emisoras. Así que en esta coyuntura es muy
grave lo que está enjuego.

Cambio de poderes, sin sobresaltos
A diferencia de los últimos cuatro años, en esta ocasión en San
Lázaro aseguran que el cambio de mandos en los máximos ór
ganos de gobierno en la Cámara de Diputados será terso, con
acuerdos, sin sobresaltos y con el "cumplimiento de la palabra"
de los partidos y de sus líderes. "La palabra es el instrumento fun
damental, el instrumento de trabajo fundamental de un político
es su palabra; si no tienes palabra no sirves para esto", deslizó el
jefe de la mayoría de Morena, Ignacio Mier. Van él, como pre
sidente de la Junta de Coordinación Política, y el panista San
tiago Creel, que encabezará la Mesa Directiva. "Con la palabra,
la tolerancia, la prudencia, los acuerdos, sin renunciar a que per
tenecemos a proyectos políticos diferentes"; esta vez, sin conflic
tos, el próximo miércoles a las 18:00 horas, asumirán sus cargos.

Prometer (y gastar) no empobrece
En campaña es muy fácil prometer y gastar a manos llenas...

y si no pregúntenle al exdelegado en Miguel Hidalgo Víctor
Hugo Romo, a quien aún lo andan persiguiendo por ahí por
deudas de la campaña pasada. Debería saber el hoy morenista
que el haber ejercido el cargo no lo exime de pagar lo que se
debe, tarde o temprano. El caso es que nos dicen ya le fueron
con el chisme a su jefa, Claudia Sheinbaum. Veremos.

Mejor, una app para legislar
Debido a que una de las grandes preocupaciones del gobierno
federal es la recaudación fiscal, extraña que, aunque el año pa
sado el SAT captó más de 2 mil 600 millones de pesos en contri
buciones de casi 350 mil causantes que trabajan en plataformas
tecnológicas de reparto y transporte, se quiera pasar en el Con
greso una ley regulatoria para apps que reduciría esta fuente
de impuestos. La propuesta de cambiar el régimen laboral de
repartidores de comida y choferes privados de aplicaciones
electrónicas dejaría sus ingresos formales al nivel del salario
mínimo, y con ello no sólo el fisco perdería recursos, sino in
cluso generaría costos para el SAT, en un 2023 que no será pre
cisamente un año de bonanza económica. Veamos qué opina al
respecto la cada vez más presionada Raquel Buenrostro.

La joven promesa del destape
Manuel Bartlett, director de la CFE, aún se ve politiqueando,
al menos, durante los próximos tres años. Ello viene a cuento
porque ayer le echó el ojo al líder sindical de la División Golfo
Norte, Daniel Peña Treviño, y al jefe de la Oficina de Mante
nimiento CFE División Golfo Norte, Luis Francisco Gutiérrez
Roque, al asegurar que "estuvieron brillantes" durante el en
cuentro con el presidente López Obrador y a la primera opor
tunidad, sostuvo, dijeron más que los diputados que suben y
bajan de tribuna y "no dicen nada", por lo que "ya los estamos
anotando para candidatos, a cualquiera de los dos", porque
además ya cuentan con base social. Queda claro que el vete
rano político ya se asumió como destapador de corcholatas
legislativas.
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Finalmente, después de tres años de
prisión, Rosario Robles salió de la
cárcel, a la que nunca debió entrar,

para llevar su proceso con una medida
cautelar adecuada a los hechos que su
puestamente se le imputan. Se convir
tió en la primera presa política de
este sexenio, donde privó sobre todo
la sed de venganza por encima de la
justicia.

VENGANZA POLÍTICA
Rosario está acusada de omisión, no

de haberse robado el dinero y este
delito no ameritaba cárcel. Sin em

bargo, con alevosía y ventaja permaneció
en prisión por la existencia de una licen
cia de conducir falsa, que, según el fiscal
y el juezsobrino, Felipe de Jesús Delga
dillo Padierna, hacía factible que Rosario
se fugara para no enfrentar a la justicia.
Ese fue el pretexto.

¿QUIÉN ORDENÓ LA FABRICACIÓN
DE ESTA PRUEBA FALSA?

Sin temor a equivocarme, la ordenó
alguien impune, alguien con instruc
ción de cumplir una vendetta que

se venía fraguando desde hace mucho
tiempo y que tuvo la oportunidad cuando
ella se presentó al juzgado por petición de
las autoridades y con la convicción de que

iba a demostrar su inocencia, como ella
misma lo dice: "El que nada debe, nada
teme".

No contaba con que el juez era sobrino
de Dolores Padierna esposa del mundial
mente conocido como él sr. de las lisas, de

" . j, j.nombre Rene Bejarano Jes :s Delgadi
lio Padierna quien, por ética profesional,
debió excusarse del caso por el evidente
conflicto de interés, ¿o no?

Rosario en todo momento argumentó
ser inocente. Los contratos de asignación
directa firmados con las universidades
públicas a fin de realizar diversos servi
cios eran legales, lo cual es estrictamente
cierto. Las dos secretarías de las que había
sido titular (Sedesoly Sedatu) habían re
cibido, a cambio, los servicios contrata
dos. Según ella, ya no le incumbía lo que
habían hecho con el dinero público las
universidades contratadas y si éstas ha
bían subcontratado, a su vez, a empresas
fantasma.

Y en tres años no avanzó su juicio, no
aportaron pruebas, no hubo señalamien
tos, el juez no dictaminó; en tres años la
fiscalía no pudo defender su acusación.
Sin embargo, siempre intentó que decía
rara "una versión del caso construida". En

coordinación con la Consejería Jurídica,
trataron de negociar su libertad a cambio
de declaraciones para inculpar a otros ser
vidores públicos de mayor envergadura,

como el exsecretario de Hacienda Luis Vi
degaray y el expresidente Peña Nieto. Ro
sario nunca se prestó a ese perverso juego,
aunque ello le obligara a permanecer en
reclusión. Para variar, una declaración a
modo, lo que la FGR quiere que declare.

CON MAS PANTALONES QUE...

diferencia de Emilio Lozoya y
Emillio Zebadúa, prefirió guardar

X Asilencio y no culpar a personas
inocentes.

De hecho, en este espacio he docu
mentado cómo Zebadúa ha dedicado

cientos de millones de pesos para sobor
nar y comprar jueces de control, ma
gistrados, ministerios públicos y falsos
testigos para imputar y fabricar delitos
contra exfuncionarios, a quienes se les
han abierto procesos injustos, a modo y
con muchas anomalías, involucrándo
los en el desfalco millonario que él, en su
momento, admitió haber cometido.

ESTA SITUACIÓN DA MUCHO QUÉ PENSAR

T a justicia sigue aplicándose dis
crecionalmente y a modo; desde
la FGR se integran los expedien

tes para que no trasciendan más allá
del escándalo y de quienes compran
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la justicia para imputar y fabricar
culpables, por lo que el ciudadano
común está en la indefensión total;
corrupción, le dicen.

USO POLITICO DE LA JUSTICIA

El Poder Judicial requiere una gran
sacudida en todos sus niveles;
sin esto, será difícil avanzar hacia

un país más justo, menos corrupto e
impune.

La actitud de los jueces vinculados
con los intereses de la FGR y de éstos con
el Poder Ejecutivo no deja lugar a dudas
de un uso político de la justicia. Las más
de 30 órdenes de aprehensión contra
académicos del Conacyt, las más 80 ór
denes de aprehensión contra personal
vinculado a los sucesos de Ayotzinapa
son una prueba más que clara de este
contubernio.

El esquema penal acusatorio ha dado
muestras también de que la famosa pri
sión preventiva tiene mucha gente en la
cárcel, sin juicio, muchas veces sin prue
bas y el caso más evidente ha sido recien
temente el de Rosario Robles.

Es importante no perder de vista la ac
tual discusión que ha planteado la SCJN
de acotar la prisión preventiva, no de eli
minarla, atendiendo los derechos huma
nos y la presunción de inocencia y causa

escozor ver que desde la Secretaría de
Gobernación, como desde la Consejería
Jurídica de la Presidencia, se plantea una
visión opuesta a la que están planteando
algunos ministros de la Suprema Corte.

NO ES LO MISMO VERLO DESDE EL ESCRITORIO...

Sin duda, la visita que tuvo Arturo
Zaldívar a Santa Martha Acatitla
lo sensibilizó sobre lo injusto de

esta insensata medida cautelar; cientos
de mujeres privadas de su libertad, sin
sentencias, sin dinero y en condicio
nes infrahumanas, por decir lo menos.
Quién le reparará, por ejemplo, a Rosa
rio Robles el daño físico, moral y social
que vivió a lo largo de esos tres años.
Epigmenio Mendieta, abogado de Ro

sario, señalaba que le parecía extraño
que la FGR no hubiese continuado las
investigaciones contra Emilio Zebadúa
y su equipo, tanto en Sedesol y como en
Sedatu, cuando ocurrieron los desvíos
de recursos. Zebadúa era además presi
dente de los Comités de Adquisiciones
de Sedesol y Sedatu y el encargado del
manejo de los recursos que se derivaban
de los respectivos convenios.
Además, señaló el abogado, Emilio

Zebadúa sí aparece en los informes y
dictámenes de la ASF, de la UIF y de la
SFP.

DUDA RAZONABLE...

No sé de qué privilegios goza
para esquivar órdenes de apre
hensión y múltiples imputacio

nes administrativas y penales, lo que
sí sé y, repito, además he doumentado
en este espacio, es que Zebadúa es el
único que ha confesado tanto ante
autoridades judiciales como ante la
opinión pública que sí fue responsable
de los desvíos de recursos y de ahí su
petición de acogerse al esquema del fa
moso criterio de oportunidad.

LA CEREZA...

Sabían ustedes que, de acuerdo
con Mexicanos contra la Co

rrupción, quienes destaparon
la estafa maestra, fueron ocho las se
cretarias de Estado que hicieron los
convenios.

Cómo les quedará el ojo, que Pemex,
en los tiempos de Lozoya, también los
hizo y a él tampoco le han abierto car
peta de investigación alguna por éstos.
¿¡Raro!?
El dinero de los contratos fraudu

lentos está en las cuentas de Zeba

dúa, igual que el dinero del soborno
de Odebrecht está en las cuentas de

Milo Lozoya. Continuará...

Fecha: 29/08/2022

Página: 47

Area cm2: 858

2 / 2

Columnas Políticas

Sobremesa / Lourdes Mendoza

Lourdes Mendoza

Costo: 224,967

Página 58 de 207



Tres actos del efecto
corruptor de AMLO
contra Murillo

La semana pasada, el Pre
sidente de la República
incriminó en tres maña

neras al exprocurador Jesús
Murillo Karam. En esas alocu

ciones, Andrés Manuel López
Obrador vulneró la presunción
de inocencia del hasta hoy prin
cipal exfuncionario acusado en
Ayotzinapa. Actos presidencia
les que podrían constituir eso
que hace años, en el caso Flo
rence Cassez, conocimos como
efecto corruptor.
El lunes 22 de agosto, AMLO

dijo que "en el caso del procura
dor Murillo Karam, su deten
ción, independientemente de
declaraciones de los implica
dos, él mismo se inculpa, de
acuerdo con el informe y a la
investigación de la fiscalía, él
sostiene... a ver si pones... esto
es lo que dice el fiscal cuando
le estamos informando a los

padres (enseguida se proyec
tan en Palacio Nacional las

palabras de Alejandro Gertz
Mañero, quien acusa a su an
tecesor de cometer, entre otras
cosas, "un número incalculable
de abusos, torturas y presiones
para obtener las confesiones
de dichos policías [locales],
adjudicándoles todas las res
ponsabilidades que sus supe
riores estaban buscando eludir,
para después inventar la su
puesta verdad histórica"). Tras
esa proyección, el Presidente
agrega: "¿Está claro o no?"
(.. .)"Sí, van a defender a Mu

rillo Karam y van a defender al
régimen, pues quienes forman
parte de ese régimen corrupto,
porque la verdad, siempre lo
digo, no es un asunto de perso
nas, es una especie de asocia
ción delictuosa".

El 24 de agosto Andrés Ma
nuel siguió: "Que Murillo Ka
ram diga quién le dio la orden.
Es un proceso judicial, todos
los acusados tienen derecho

a la defensa. Y quienes están
sosteniendo la acusación, que
son ministerios públicos, tienen
que probar y los jueces tienen
que decidir".

Esto del señor Murillo,
¿cómo se defiende, si se in
venta una situación, un hecho
lamentable, si se instrumenta
todo un montaje? O lo del se
ñor (Tomás) Zerón, ¿cómo?, es
indefendible".

"(...) Y yo soy partidario del
perdón, pero para que haya
perdón, que no me corres
ponde a mí en este caso, pues

tiene que haber arrepenti
miento: 'cometí este error y me
arrepiento"'.
Finalmente, el 25 de agosto el

tabasqueño usó al hidalguense
como símbolo de lo contrario
de honestidad.

¿Qué seguridad tiene usted
de la inocencia de (la presi
denta argentina) Cristina Fer
nández?, le preguntaron en la
mañanera.

Pues la seguridad de que me
lo pide el presidente Alberto
Además de ser una gente recta,
honesta, es abogado y buen
abogado, entonces no me va a
pedir algo que no esté él seguro
de que se trata de una injus
ticia. Lo de Murillo Karam,
pues es totalmente otra cosa,
es opuesto. Él era procurador,
suceden estos hechos lamen

tables y él inventa lo sucedido,
y algo muy grave, porque esta
mos hablando de la desapari
ción, el asesinato de 43 jóvenes.
Eso también es una lección, eso
ayuda mucho a la no repetición,
a terminar con la impunidad.
La semana pasada, también,

se estrenó una serie de Netflix

a partir del libro Una novela
criminal, en el que Jorge Volpi
hace una autopsia periodística
del ya mencionado caso Cassez.
Culpable o inocente, la ciu

dadana francesa fue liberada

porque el ya desde entonces
ministro de la Suprema Corte
Arturo Zaldívar esgrimió la te
sis jurídica de que la exhibición
televisiva del famoso arresto

de Cassez y su pareja Israel
Vallarta provocó un "efecto co
rruptor" que impedía un juicio
justo.
¿Puede Murillo tener un jui

cio justo luego de tres mañane
ras presidenciales, donde con
toda su fuerza mediática AMLO
lo asocia con términos como

"corrupto", "asociación delic
tuosa", "indefendible", "que se
arrepienta"?
El Poder Judicial hoy es presi

dido, vueltas que da la vida, por
el autor de la tesis del efecto

corruptor.
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Tres actos del efecto
corruptor de AMLO
contra Murillo

La semana pasada, el Pre
sidente de la República
incriminó en tres maña

neras al exprocurador Jesús
Murillo Karam. En esas alocu

ciones, Andrés Manuel López
Obrador vulneró la presunción
de inocencia del hasta hoy prin
cipal exfuncionario acusado en
Ayotzinapa. Actos presidencia
les que podrían constituir eso
que hace años, en el caso Flo
rence Cassez, conocimos como
efecto corruptor.
El lunes 22 de agosto, AMLO

dijo que "en el caso del procura
dor Murillo Karam, su deten
ción, independientemente de
declaraciones de los implica

dos, él mismo se inculpa, de
acuerdo con el informe y a la
investigación de la fiscalía, él
sostiene... a ver si pones... esto
es lo que dice el fiscal cuando
le estamos informando a los

padres (enseguida se proyec
tan en Palacio Nacional las

palabras de Alejandro Gertz
Mañero, quien acusa a su an
tecesor de cometer, entre otras
cosas, "un número incalculable
de abusos, torturas y presiones
para obtener las confesiones
de dichos policías [locales],
adjudicándoles todas las res
ponsabilidades que sus supe
riores estaban buscando eludir,
para después inventar la su

puesta verdad histórica"). Tras
esa proyección, el Presidente
agrega: "¿Está claro o no?"
(.. .)"Sí, van a defender a Mu

rillo Karam y van a defender al
régimen, pues quienes forman
parte de ese régimen corrupto,
porque la verdad, siempre lo
digo, no es un asunto de perso
nas, es una especie de asocia
ción delictuosa".

El 24 de agosto Andrés Ma
nuel siguió: "Que Murillo Ka
ram diga quién le dio la orden.
Es un proceso judicial, todos
los acusados tienen derecho

a la defensa. Y quienes están
sosteniendo la acusación, que
son ministerios públicos, tienen
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que probar y los jueces tienen
que decidir".

Esto del señor Murillo,
¿cómo se defiende, si se in
venta una situación, un hecho
lamentable, si se instrumenta
todo un montaje? O lo del se
ñor (Tomás) Zerón, ¿cómo?, es
indefendible".

"(...) Y yo soy partidario del
perdón, pero para que haya
perdón, que no me corres
ponde a mí en este caso, pues
tiene que haber arrepenti
miento: 'cometí este error y me
arrepiento"'.
Finalmente, el 25 de agosto el

tabasqueño usó al hidalguense
como símbolo de lo contrario
de honestidad.

¿Qué seguridad tiene usted
de la inocencia de (la presi
denta argentina) Cristina Fer
nández?, le preguntaron en la

mañanera.

Pues la seguridad de que me
lo pide el presidente Alberto
Además de ser una gente recta,
honesta, es abogado y buen
abogado, entonces no me va a
pedir algo que no esté él seguro
de que se trata de una injus
ticia. Lo de Murillo Karam,
pues es totalmente otra cosa,
es opuesto. Él era procurador,
suceden estos hechos lamen

tables y él inventa lo sucedido,
y algo muy grave, porque esta
mos hablando de la desapari
ción, el asesinato de 43 jóvenes.
Eso también es una lección, eso
ayuda mucho a la no repetición,
a terminar con la impunidad.
La semana pasada, también,

se estrenó una serie de Netflix

a partir del libro Una novela
criminal, en el que Jorge Volpi
hace una autopsia periodística

del ya mencionado caso Cassez.
Culpable o inocente, la ciu

dadana francesa fue liberada

porque el ya desde entonces
ministro de la Suprema Corte
Arturo Zaldívar esgrimió la te
sis jurídica de que la exhibición
televisiva del famoso arresto

de Cassez y su pareja Israel
Vallarta provocó un "efecto co
rruptor" que impedía un juicio
justo.
¿Puede Murillo tener un jui

cio justo luego de tres mañane
ras presidenciales, donde con
toda su fuerza mediática AMLO
lo asocia con términos como

"corrupto", "asociación delic
tuosa", "indefendible", "que se
arrepienta"?
El Poder Judicial hoy es presi

dido, vueltas que da la vida, por
el autor de la tesis del efecto

corruptor.
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LEER ES PODER

Mentiras y propaganda
Fernando
García
Ramírez

Una semana más sin

grandes novedades. Lo
de costumbre: asesina

tos, toma de carreteras, incen
dio de camiones, periodistas
asesinados, inflación al alza,
militarización del país.
Lentamente pero sin pausa

el país se vuelve Morena. En
Guerrero gobierna por in
terpósita persona la hija de
un violador. El presidente la
apoya. En Sonora gobierna el
exsecretario de Seguridad, el
responsable de un derrama
miento de sangre como no se
había visto en el país. El pre
sidente lo apoya. En San Luis
Potosí gobierna un personaje
con evidentes ligas con el cri
men organizado. El presidente
lo apoya. En Campeche la go
bernadora cada martes monta

un teatro para demostrar cómo
se puede violar la ley (difun
diendo grabaciones ilegales)
sin consecuencias. Muy al es
tilo del presidente (que exhibe

ilegalmente información sobre
Loret de Mola). El año pasado,
candidatos de Morena ganaron
elecciones en Michoacán, Co
lima, Sinaloa, Nayarit, Baja Ca
lifornia y Sonora con la ayuda
de los cárteles de la droga, con
la evidente complicidad pre
sidencial ("el presidente es la
persona mejor informada de
México", acostumbra decir).
El país se vuelve Morena: un

país entregado al crimen orga
nizado, cómplice de la violen
cia y la ilegalidad. "El mandato
de López Obrador se encamina
a ser el más violento en la his

toria de México", deduce la pe
riodista Peniley Ramírez luego
de consultar documentos del

gobierno de Estados Unidos y
diversos organismos interna
cionales. Un país donde el pre
sidente pone el ejemplo de que
se puede mentir y faltar a la ley
sin consecuencias.

Mientras tanto el país acu
mula agravios. No son sólo
los más de 130 mil asesinatos
dolosos en cuatro años (más
que los que dejó Calderón en
su sexenio). También cuentan
los desaparecidos (docenas de
miles). Los heridos e incapaci
tados por la violencia criminal.
Los desplazados de su región.
Las viudas y los huérfanos. Los
cientos de miles que han te
nido que huir a Estados Unidos
hartos de la violencia en sus es
tados. Los millones de ciudada

nos que viven bajo amenaza las

extorsiones cotidianas.

El espectáculo diario de un
presidente que viola y con
siente que se viole la ley tendrá
un efecto multiplicador desas
troso sobre la población. ¿Si
el presidente puede violar la
ley "no me vengan conque la
ley es la ley" por qué yo no?
Un país donde la ley se puede
torcer en la máxima instancia

(SCJN) gracias a que el pre
sidente corrompió la institu
ción colocando a sus peones de
ministros (como la esposa del
constructor Riobóo). Un país
donde el 98% de los delitos
quedan impunes. Un país sin
ley.
Eso somos: un país extre

madamente violento (hay más
muertos en México por muerte
violenta que en Ucrania, que
está en guerra) donde la ley no
importa, con policías inútiles,
con un Ejército que tiene órde
nes de rehuir los enfrentamien

tos. Un país violento e impune.
Nos hemos convertido en un

país sin esperanza. El presi
dente cree que luchar contra
el crimen consiste en falsear

estadísticas. Cree que la gente
(narcos y extorsionadores
incluidos) es buena por na
turaleza y un buen día van a
enmendar sus crímenes y co
rregirse. Cree que los militares,
que no cuentan con instruc
ción policiaca, se convertirán
por arte de magia en policías.
Como todo en el país, el pre
sidente trata de disminuir la
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violencia basado en sus ocu

rrencias. Torpes ocurrencias
que han ensangrentado al país.
Un país violento e impune.

Pero esto, con ser terrible, no es
lo peor. Lo peor sin duda es que
el presidente quiere seguir en
el poder más allá del 24. Ya sea
con él como presidente (puede
prolongar su mandato adu
ciendo que "el país está en lla
mas" o que perdió dos años por
la pandemia y necesita recu
perarlos) o a través de uno de
sus personeros. La competen
cia entre Sheinbaum, Ebrard y
Adán Augusto es por ver quién
se muestra más servil con el

presidente, no importa a qué
grado de abyección tengan que

descender.

El presidente y su partido
harán todo lo que sea posible
por apoderarse del INE. Lo im
portante no son los votos sino
quién cuenta los votos (Stalin
dixit). Harán lo que sea nece
sario por ampliar la base de los
beneficiarios de sus progra
mas sociales (compra legal de
votos). Intensificarán la pro
paganda y la mentira. Utiliza
rán a fondo a las televisoras.

Las amenazas a los periodis
tas recrudecerán. Calumnia
rán a todo aquel que se atreva
a disentir. Y por si fuera poco,
pondrán en funcionamiento en
todo el país la estrategia que
más les ha redituado electoral
mente: se valdrán del crimen

organizado para amedrentar a
la oposición, para secuestrar a
sus candidatos, para retener a
sus operadores faltando horas
para las elecciones.
Por las buenas o por las ma

las intentarán conservar el

poder. Para eso traen a México
a militares cubanos y agentes
de inteligencia. En Cuba han
conservado 63 años el poder
a pesar de que el país se cae a
pedazos.
Ni el presidente ni su par

tido son demócratas. Nunca lo

han sido y no lo serán. Esperar
que en el 24 no recurran a la
fuerza, al fraude y a la mentira
es esperar demasiado. Lo están
haciendo desde ahora, ¿qué los
va a detener?
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DESDE SAN LÁZARO

AMLO no gana Edomex por la buena

A ]ajr\

SÓTlCVieZ
\¿ClTlO

El presidente López Obra
dor sabe que no podrá
tentar a Alfredo del Mazo,

gobernador mexiquense, con
una embajada o un cargo en la
administración federal como lo
hizo con algunos de los exgo
bernadores priistas, y también
está consciente del hecho de que
Delfina Gómez puede sufrir su
segunda derrota electoral en la
i ¦ / j . «ielección de la entidad con el ma

yor padrón electoral.
No obstante que la extitu

lar de la SEP va arropada por
Morena, PVEM, PT y Nueva
Alianza, se enfrentará al blo
que opositor, conformado por
PRI, PAN y PRD y que, aunque
en estos momentos, no han for
malizado la alianza, lo cierto es
que llegarán cohesionados a la
elección.
Por las buenas, AMLO tiene

pocas posibilidades de ganar la
elección del Estado de México,
en virtud de que existe un claro
rechazo de los mexiquenses a su
gobierno, hecho que se refleja
en los antes llamados corredo
res azules y amarillos, en donde
de acuerdo a las encuestas no
cucharadas no tiene las prefe
rencias electorales.
El dedazo en favor de Del

fina dejó abiertas las heridas de

la militancia de Ecatepec y de
otros municipios densamente
poblados.
Ante este escenario adverso,

desde ahora se instrumenta una
campaña políticajudicial con
tra el priismo mexiquense, pero
particularmente contra quien
AMLO considera su enemigo a
vencer, Enrique Peña Nieto, por
que piensa que el expresidente
está moviendo los hilos en la
sucesión de Alfredo del Mazo y
en esta lógica se explica revi
vir el caso de Ayotzinapa con el
pueril argumento de que fue un
crimen de Estado, cuando en
realidad fue la intervención del
crimen organizado coludido con
autoridades y policías munici
pales de Iguala (léase, José Luis

Abarca, quien en ese enton
ces era presidente municipal y
quien estuvo financiado por Mo
rena) y algunos militares.
La detención del exprocu

rador general de la República,
Jesús Murillo Karam, responde
a esta lógica y no tanto a su
teoría de la verdad histórica,
que por más que se quiera tor
cer la realidad, el resultado es
incontrovertible.

Los estudiantes de Ayozti
napa fueron víctimas del crimen
organizado por el trasiego de
droga, al ubicarse en el lugar y
el momento equivocados y con
ello firmaron su sentencia a ma
nos de los criminales.

Pero esto qué importa cuando
se trata de ganar la elección del
Estado de México y luego la pre
sidencial, si al fin y al cabo, lo
relevante es mantener el poder,
ya que "si nos tardamos 18 años
en llegar poder, cómo lo vamos
a soltar en solo seis años".
Lo hemos dicho hasta el can

sancio, Andrés Manuel no va a
soltar el poder aunque pierda
en las urnas o en los tribuna

les, tiene toda una estrategia de
"resistencia civil" para evitar
ponerle la banda presidencial
a alguien ajeno a su proyecto
político, por eso desde que se le
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nombró presidente electo se ha
encargado de consolidar la pre
sidencia imperial con la elimi
nación de contrapesos al Poder
Ejecutivo, al tiempo de fortale
cer la militarización del país y
conformar alianzas con grupos
que operan al margen de la ley.
Desde luego, su estrategia de

política social está orientada a
regalar dinero público a cientos
de miles de beneficiarios que
como "contraprestación" están
obligados a salir a las calles para
defender a su benefactor.
Los comicios de la entidad

mexiquense son la piedra an
gular para que tenga éxito su
proyecto hegemónico de largo
plazo, por ello no escatimará
ningún recurso para garanti

zar su victoria, aunque para ello
tenga que torcer la ley para judi
cializar sucesos que son del do
minio público y que no admiten

el manoseo judicial.
Así las cosas, lo que está claro

es que el gobernador Del Mazo
no solo no entregará la plaza,
sino que se apresta a defenderla
con todo y como pleno respon
sable de ello, teje fino en varias
pistas; con el PAN y el PRD en el
diseño del proceso que permiti
rán seleccionar al candidato de

la coalición Va por México; en
establecer un control férreo en

el priismo estatal para que nadie
se le salga del huacal; en tomar
la decisión correcta para elegir
la candidata más competitiva
entre Ana Lilia Herrera y Ale
jandra del Moral, aunque para
sus allegados la decisión está
tomada en favor de la actual di

putada federal.
Así es, de acuerdo a varias en

cuestas, Ana Lilia está colocada
muy arriba de su correligiona
ria, además de que su trabajo en

tierra que ha hecho en las cinco
elecciones para cargos de repre
sentación popular en las que ha
participado en donde no ha sido
derrotada, le da un hándicap
que nadie tiene en la entidad.
Como se aprecia, mientras que

López Obrador se va con la finta
con Peña Nieto, el priismo mexi
quense cierra filas en torno a
su gobernador y ello, tiene muy
preocupado al presidente.

"... su estrategia de
política social está
orientada a regalar
dinero público a
cientos de miles de

beneficiarios, gue
están obligados a
salir a defender a su
benefactor"
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Por el control
de los medios

A SUPREMA CORTE de Justicia de la

Nación (SCJN) deberá resolver hoy laL inconstitucionalidad de la Ley Federal
de Telecomunicaciones y Radiodifusión
(LFTyR), en materia de Derechos de las

Audiencias.

El ponente es el ministro Alberto Pérez Da
yán, quien propone declarar inválido el Decreto de
octubre de 2017 que el gobierno de Enrique Peña
Nieto promovió, una suerte de "ley mordaza".
Este decreto, firmado por el entonces secretario

de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong,
ahora le viene como "anillo al dedo" al gobierno
de la 4T en la pugna contra los medios críticos.
Y es que, al igual que en la estrategia del pe

ñanietismo, el obradorismo está echado para
delante en obligar a la radio y la televisión y a sus
comentaristas a distinguir entre la información y
la opinión.
El planteamiento del ministro Pérez Dayán

sostiene que la expedición del decreto de hace
cinco años no cumplió con las etapas establecidas
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en el artículo 72 constitucional y el Reglamento de la Cámara de Senadores.
Por ello, los legisladores no conocieron con el tiempo suficiente el proyecto de re

forma y, como consecuencia, no se debatió adecuadamente el contenido y fondo entre
las diferentes fuerzas políticas.
Tampoco se realizaron consultas a sectores de la población afectados por los cambios,

principalmente personas discapacitadas y concesionarios de estaciones de radiodifu
sión en pueblos indígenas.
Otros que no fueron escuchados, y que es a quienes se dirigió la reforma, fueron los

medios de comunicación masiva que tienen derecho a participar en la discusión de las
leyes que les afectan.
Es precisamente a este rubro al que ahora enfila sus baterías el gobierno de Andrés

Manuel López Obrador, que no desperdicia ninguna de su conferencia mañanera para
arremeter contra las voces críticas.

Lo que el pleno de ministros discutirá y en su caso aprobará hoy es si confirma impo
ner limitaciones a la libertad de expresión y el derecho a la información, afectando los
derechos de las audiencias, o lo rechaza.
La Corte debiera declarar la inconstitucionalidad de la reforma de 2017 y ordenar el

restablecimiento del proceso, mediante el debate abierto entre todas las fuerzas políti
cas del Congreso.
Se tienen que oír a los concesionarios de la radiodifusión en cuanto a los derechos

que les asisten y quienes aplican las reglas establecidas en la ley en materia de derechos
de las audiencias.

Yasmín Esquivel, Loretta Ortiz, Norma Piña, Margarita RíosFarjat, Luis Ma
ría Aguilar, Juan Luis González Alcántara, Jorge Mario Pardo, Javier Laynez,
Alfredo Gutiérrez OrtizMena y Arturo Zaldívar pasarán a la historia según den
sentido a su voto.

Otra vez los ministros tienen en su manos un expediente crucial para la vida demo
crática del país: o se alinean a la 4T o dan muestras de independencia, al igual que en el
tema de la prisión preventiva oficiosa, que también debe votar el lunes 5 de septiembre.
En ambos casos sería preocupante y aterrador que en un Estado democrático, la ins

tancia de impartición de justicia y garante de las libertades tenga una resolución total
mente autoritaria.

Debemos estar muy atentos al proceso y saber si los ministros le dan la espalda a las au
diencias y se irán en contra de uno de los pilares de las democracias: la libertad de expresión.

SOBRE EL OTRO gran tema de
la Corte, su postura frente a
la prisión preventiva oficiosa,
como le adelantamos el vier

nes, la Corte Interamericana
de Derechos Humanos (CIDH)
marcó posición respecto de ese
recurso que ha empoderado al
gobierno de la 4T y cuyo prin
cipal defensor es el secreta
rio de Gobernación. El viernes
Adán Augusto López, uno de
los tres aspirantes de Morena
para ser el candidato presiden
cial en el 2024, se plantó en la
plenaria del partido que dirige
Mario Delgado y lanzó críti
cas contra el proyecto del mi
nistro Luis María Aguilar que
busca eliminarla. Por lo pron
to la CIDH dio palo a la prisión
preventiva oficiosa y recomen
dó liberar a Daniel García

Rodríguez y a Reyes Alpízar
Ortiz, quienes llevan 17 años
(no 19 como apuntamos aquí)
presos sin sentencia. A ambos
los defiende el ministro en reti

ro José Ramón Cossío, quien
se le puso enfrente ya a los apo
yadores de ese recurso que es
calificado de arbitrario y viola
torio de la presunción de ino
cencia, para que siga creciendo
la animadversión de Palacio
Nacional contra uno de los ase

sores jurídicos más fuertes del
Consejo Nacional de Litigio que
abanderan Claudio X. Gon
zález y Gustavo de Hoyos y
que ha frenado megaproyectos
como el Tren Maya y en su mo
mento el nuevo aeropuerto in
ternacional Felipe Ángeles.
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OTRO QUE REGRESÓ con nuevos
bríos es Julio Scherer Ibarra.

Al igual que
el ex Jefe de
la Oficina de
la Presiden

cia, Alfon
so Romo, el
ex conseje
ro Jurídico
de Andrés
Manuel Ló

pez Obra
dor recibió línea para operar a
todo lo que da a favor de Clau
dia Sheinbaum. Scherer orga
nizó el miércoles de la semana

pasada en la CdMx una cena
para la Jefa de Gobierno en el
penthouse del empresario Ar
mando Garza Sada. El pre
sidente del Grupo Alfa, que en
el gobierno de la 4T tomó el li
derazgo del Grupo Monterrey
ante la caída de José Antonio
Fernández Carbajal, el man
damás de los Oxxos y de Fem
sa, tiene una casa en Polanco,
en Campos Elíseos. Hasta allá
se trasladaron Raúl Gutié
rrez Muguerza de Deacero,
Adrián González Cueva de
Vitro, Rogelio Zambrano de
Cemex y Enrique Zambrano
de Proeza. Solo cinco del llama

do Grupo de los 10 asistieron.
Cenaron por espacio de hora y
media. No hubo alcohol, a pe

sar de que al anfitrión le gusta
el buen vino y el tequila. No se
habló de Sheinbaum como can

didata a la Presidencia por Mo
rena. Se abordaron temas de la

CdMx y del entorno político na
cional. Fue un primer encuen
tro, corto, y de acercamiento
con un personaje clave para la
sucesión de 2024.

SEIS AÑOS DESPUÉS llegó la in
habilitación contra el llamado
"Cártel de
los Chupa
sangre". La
Secretaría
de la Fun
ción Pública
inhabilitó a

los provee
dores que
desde 2016

se repartían
los contratos del IMSS e ISSTE
en servicios de laboratorios clí

nicos y bancos de sangre. Apun
te ahí, entre otras, a Dicipa de
Francisco Pallard, Centrum
de Valentín Campos, Im
promed de Fernando Chain,
Selecciones Médicas de José
Antonio Pérez Fayad y Hemo
ser de Ignacio Higadera. En
2016 el entonces director del

Seguro Social, Mikel Arrióla,
presentó la denuncia por prác
ticas monopólicas, pero no fue
hasta 2020 cuando la Comi
sión Federal de Competencia
Económica, de Brenda Grise
ta Hernández, que les aplicó
multas por más de 620 millones
de pesos. Ahora los sabuesos de
Roberto Salcedo los vetan por
siete años en licitaciones del

gobierno.
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A LAQUE también está que no
la calienta el sol es a la señora
Julia Abda

lá. Aquí de
nunciamos
hace sema

nas que la
pareja del
director de

laCFE, Ma
nuel Bart

lett, es la
principal
promotora de la compañía chi
na Harbin Electric y de su alia
do Jolla. Estas firmas ganaron
apenas en marzo por adjudica
ción directa la planta de ciclo
combinado de Manzanillo para
producir 250 megawatts, con
trato cercano a los 300 millones
de dólares y del que ya acusan
atrasos en su implementación.
Pues bien, la terna AbdaláHar
binJolla acaba de perder el ne
gocio de la segunda fase de la
granja solar de Puerto Peñasco.
Este megaproyecto al que le he
mos seguido aquí la pista, es de
800 millones de dólares y todo
indica que lo va ejecutar el gru
po mexicano Eléctrica Aselec,
de Edgardo Meade, en socie
dad con China Energy Engenee
ring Coroporation.
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AÑO CERO

Una 4T exitosa..
Turquía

Antonio
ai c 

Estamos viviendo una época en la
que el diluvio de los cambios ha
conseguido provocar una inun

dación y un desbarajuste de todo lo que
creíamos conocer y entender. Cuando
dentro de un siglo se analice lo suce
dido durante esta época, seguramente
se llegará al convencimiento de cómo, al
haber desaprovechado tantas oportuni
dades y momentos idóneos, unos y otros
conseguimos crear una civilización llena
de un resentimiento aparentemente
oculto, pero continuamente presente en
cada uno de los acontecimientos. Una

sociedad cansada de los hechos, sin ilu
sión por construir y aferrada a creer en
sueños imposibles. Y es que, en el fondo,
después de haberle dado tantas oportu
nidades a los sistemas de recomponer el
camino, éstos que eran los garantes de
la estabilidad y paz social sencillamente
fracasaron. Fracasaron los Estados y las
estructuras financieras, y las brechas de
igualdad social no han hecho más que
incrementarse.

Para los que vivimos en México, el ex
perimento de la 4T es muy importante.
Sobre todo, porque ya ha llegado el mo
mento de abandonar las palabras sin sus
tento o los parámetros de racionalidad
de la época que conocimos. Si hoy uno ve
el panorama del mundo se dará cuenta

de que cualquier cosa puede pasar. Re
cientemente tuve que hacer un viaje
a Turquía y en esta experiencia pude
ser testigo y avistar algunos elementos
comunes que unen el desarrollo de la
cuarta transformación mexicana con una

revolución social y estructural que sí ha
sido exitosa y que hace tan sólo 10 años
parecía que hubiera sido imposible que
se diera.

El presidente de la República de Tur
quía, Recep Tayyip Erdogan, ha conse
guido tener éxito en la transformación
que ideó para su país, sobre todo porque
ha logrado filtrar y darle una salida al
odio social y al fracaso del modelo del
reparto en su país basándolo no en lemas
como "primero los pobres" o en teo
rías económicas, sino haciendo uso del
rearme espiritual de su país, habiendo
entendido muy bien que lo que hace un
siglo inició Mustafa Kemal Atatürk ha
bía muerto. La revolución de los jóve
nes turcos, sobre todas las cosas, lo que
proponía después de la caída del imperio
otomano era un régimen absolutamente
civil basado en la separación de los po
deres y huyendo de cualquier posibili
dad o tentación religiosa. Eso duró más
o menos un siglo y esa nueva experiencia
turca fue la que permitió, aunado a la in
tuición y habilidad de Erdogan, ofrecerle

a su pueblo a través de la islamización
de su sociedad el argumento de que la
venganza, el cambio, la personalidad y
el nacionalismo se dieran, precisamente,
por la conversión de hacer las cosas
desde abajo hacia arriba.

Todo el cambio que ha logrado hacer
Erdogan en Turquía se hizo sin sentirse
limitado por lo que los mapas geoes
tratégicos o las situaciones políticas
indicaban. Hace 10 años Turquía era el
hermano pobre y vergonzoso de los que
intentaban entrar en Europa. Hace una
década Erdogan tenía detrás de sí un
polvorín social acumulado y muy pocas
propuestas de, en el fondo, inventar un
nuevo nacionalismo entre sus compatrio
tas. Teniendo ante sí un panorama global
desalentador y viendo que los sistemas
de distribución y equidad social habían
fracasado en tantos países como en Mé
xico, por ejemplo, el líder turco tenía
enfrente una acometida complicada. Por
una parte, tenía que lograr drenar todo el
resentimiento y descontento social y, por
la otra, tenía que sacar el mayor prove
cho de la posición geoestratégica de su
país. En este aspecto, México y Turquía
son similares, a ambos les ha tocado te
ner un papel en ocasiones privilegiado,
pero en otras incluso incómodo o em
brujado por la posición geográfica que
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tienen. México al ser vecino de Estados

Unidos y Turquía siendo una pieza clave
para los deseos de Europa y del mundo
occidental.

Ese viejo aspirante a ser europeo es
el único que ha conseguido crear un
sistema en el que, si bien no ha resuelto
todavía un modelo económico que le
sirva para mostrar un éxito completo, sí
ha conseguido ser la pieza maestra de,
nada más y nada menos, las relaciones
que van desde Rusia hasta Irán. Pero no
sólo eso, en la actualidad Turquía ha lo
grado establecerse como un gran jugador
del tablero al lograr haber sido capaz de
vetar la entrada de Suecia y Finlandia en
la OTAN y, desde luego, Erdogan ha sido
capaz de colocar una rentabilidad posi
tiva para su país. Los turcos también han
logrado consolidarse como el lugar natu
ral y destacado para los campos de refu
giados de los sirios y, además, con todo el
contexto que supone la crisis de la guerra
entre Ucrania y Rusia, han podido crear
un mecanismo de salida y distribución
para los cereales de los campos ucrania
nos. Esto último es digno de destacar ya
que, de tener los resultados esperados,
podría incluso evitar la hambruna del
próximo terrible invierno.

Al ver los mapas de la actualidad y
cuando pienso, sobre todo, lo que no se
podía hacer, inevitablemente reflexiono
sobre todo lo que sí se ha hecho. La

transformación efectuada por Erdogan
en su país es digna de destacar, pero hay
otras situaciones que sin irnos tan lejos
son necesarias de prestar atención; por
ejemplo, sobre lo que está pasando en
Nicaragua y en América Latina en su con
junto. Lo que está sucediendo en América
Latina confirma el argumento que en al
guna ocasión FranMin Delano Roosevelt
dijo sobre el dictador nicaragüense Ta
cho Somoza: "Somoza es un hijo de puta,
pero es nuestro hijo de puta". Al pronun
ciar estas palabras, se vivía en una época
en la que todo lo que pasaba en América
del norte o del sur había que rendirles
cuentas a los estadounidenses. Todo lo

que se hacía o se dejaba de hacer tenía
que estar de acuerdo con lo que marcaba
y dictaba la política del Gran Garrote.

¿Es posible que hoy triunfe una 4T
que se aproveche de la gran crisis geoes
tratégica de América y aprovechando el
nuevo papel de los chinos en el mundo?
Es posible. El problema está en que, así
como Erdogan ha sido capaz de hacer
una depuración del Estado que ha afec
tado a más de 40 mil personas, hay que
entender que las revoluciones nunca son
una iniciativa a medias. O se arriesga y se
va por todo o mejor ni intentar llevarlas
a cabo. En ese sentido, el líder turco tuvo
la bendición que significó el golpe de Es
tado fallido que se efectuó en 2016 en su
contra. Sobre ese hecho, Erdogan libró la

mayor depuración que desde el genoci
dio armenio, durante la época del impe
rio otomano, se ha efectuado en su país.

No estoy sugiriendo que para que la
cuarta transformación triunfe sea nece

sario hacer una depuración como la que
se hizo en Turquía, pero lo que sí estoy
diciendo es que todos los planteamientos
que nos han llevado hasta aquí han de
jado de funcionar.

El próximo noviembre será un mes
clave para dos hombres. Por una parte, en
unos meses el presidente Joe Biden estará
atento al reto que suponen las eleccio
nes de medio término. Por otra parte, el
presidente Xi Jinping tendrá que volver
a su Congreso y reiterar que desde Mao
Zedong será el primer mandatario chino
que morirá en el cargo. Eso, natural
mente, incrementa las tensiones, aunque
también puede dar entrada a un periodo
de pacificación y de otras oportunidades.

Es necesario saber distinguir entre lo
que es el límite de las palabras y lo que
es la acción del gobierno. Y así como ha
habido una transformación de todo tipo,
como lo ha sido la turca, en México es po
sible que ésta se efectúe exitosamente si,
además del odio, el rencor y del hecho de
todos los días hacer un ejercicio de expli
car por qué no se sabe gobernar y por qué
todo lo que está sucediendo es culpa del
pasado, se hicieran los ajustes para que
esto, al final, sea algo bueno y benéfico
para el pueblo mexicano.
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Peligro, hay un loco empantanado

Jt' Q. DIO
rj • • .
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BOGOTÁ, Col. La invasión
rusa a Ucrania, que Putin iba
a resolver en tres días, está

empantanada luego de seis meses
de guerra y el desenlace toca los
linderos de una catástrofe nuclear.
La semana pasada se deseo

nectó la principal central atómicay ry yEuropa, Zaponyia, qi sulto
dañada por el fuego cruzado en
tre el Ejército ruso y el ucraniano.
Después de la experiencia su

frida conHitler, los europeos pa
recen haber olvidado la lección:

con un loco nunca se sabe, y lo
único sensato es prepararse y evi
tarlopeor.
Vladímir Putin, un megaló

mano que está lejos de ser un es
tadista, tiene una profunda herida
en el ego.
Su estrategia militar fue un de

sastre. Sus servicios de inteligen
cia, una basura.
The Washington Post publicó

la semana pasada un pormeno
rizado recuento de lo ocurrido

desde las semanas previas a la in
vasión hasta el presente mes.
Ahí vienen las comunicaciones

entre los espías rusos en Kiev y
los jefes de la inteligencia del go
bierno de Putin, que solicitaban
reservaciones en los principales
hoteles de la capital de Ucrania...
para el fin de semana siguiente al
inicio de la invasión.

Ucrania se doblaría como un
girasol bajo el calor de la segunda

potencia militar del mundo,
Dos días después de que el Ejér

cito de Putin entró en Ucrania (lo
que a Trump le pareció admira
ble, genial, y dijo que eso haría
con México), hubo un diálogo que
revela el tamaño del error ruso:

El canciller de Bielorrusia, Víc
tor Kherin, llamó por teléfono al

ministro de Defensa de Ucrania,
Oleksi Reznikov, para darle un
mensaje del ministro de Relaciones
Exteriores de Rusia, Sergei Shorgu:
Si Ucrania firma la capitu

lación, la invasión se detiene
inmediatamente.

La respuesta del ministro de
Defensa pasará a la historia de su
país, como la de nuestro general
Anaya en Churubusco:
Dígale al canciller Shorgu que

estoy listo para aceptar la capitula
ción de Rusia.

De ahí vino la tragedia. Y dentro
de la tragedia, el ridículo.
Kilómetros de tanques rusos

rumbo a Kievcapital de Ucrania,
donde nunca pudieron llegar.
Los aliados occidentales pasaron

el secreto al alto mando del país
agredido: esos tanques, de fabri
cación rusa (los T72), tenían una
falla de origen, llamada Jack in the
box (por el payaso que salta impul
sado por un resorte cuando se abre
la tapa de la caja donde está).
Al ser tocados por un proyectil

el aumento de la temperatura en
el tanque es inmediato y provoca
una reacción en cadena.

Un proyectil antitanques, pegue
donde pegue del aparato, lo hace
volar en pedazos porque con el
calor estalla toda la carga de mu
niciones que va dentro del tanque,
que lo transforma en una bola de
fuego que se despedaza en el aire.
En televisión, todos lo pudimos
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ver. Latorreta, supuestamente
blindada para proteger a la tripu
lación del tanque, es lo primero
que vuela envuelta en fuego.
Aunque la censura rusa impidió

que esas imágenes se difundieran,
el mundo lo vio. Lástima por los
soldados que van dentro de esa
carísima chatarra (tres en cada
unidad), fabricada por la indus
tria militar de Putin.
De acuerdo con el Ministerio de

Defensa británico, Rusia ha per
dido 580 tanques, hasta mayo de
este año. Destruidos por completo.
Putin no ha podido con Ucra

nia. Después de seis meses de in
vasión sólo controla 20 por ciento
del territorio que tomaría en un
par de días.
El jueves él firmó un decreto

que tiene la mayor importancia,
por lo que implica: para enero,
el Ejército ruso tendrá 137 mil
efectivos más, por lo que pidió a
las dependencias del gobierno
realizar las reservas económi

cas necesarias para financiar el
incremento.

Rusia tendrá un Ejército com
puesto por más de un millón 130
mil soldados, además del millón
y tantos miembros de la logística,
inteligencia y burocracia militar.
¿Cómo se sostiene eso, en una

guerra exterior, con líneas de
abastecimiento permanente? ¿De
dónde los van a sacar a esos 137
mil sodados más?

El decreto de Putin indica que
prevé una guerra larga. Malo
para él. Malo para el mundo.
Con ese decreto da reversa a la

política del Kremlin de disminuir
el tamaño del Ejercito y basarlo
en elementos más profesionales y
menos en fuerza numérica, como
era en el Ejército Rojo de la anti
gua Unión Soviética.
Putin necesita más soldados. Su

Ejército ha tenido arriba de 80 mil
bajas (entre muertos y heridos) en
la guerra que iba a durar dos días.
Y no avanza. La gran mayo

ría de la población ucraniana ha
retomado cierta normalidad. Los

cafés al aire libre están llenos y se
prepara el regreso a clases.
Ucrania, hay que subrayarlo,

puede sobrevivir y lo ha hecho he
roicamente, pero eso no necesa
riamente le hará ganar la guerra.
¿Qué va a pasar?
Una catástrofe nuclear, como

la que estuvo a punto de ocurrir la
semana pasada.
O alguno de los escenarios que

espera Putin: el invierno doblará
a los europeos por su necesidad
de gas.
Occidente se cansa de la guerra

y se divide (no es fácil para Polo
nia, clave en el Báltico, recibir mi
llares de refugiados ucranianos),
lo que con gusto harían Hungría y
Serbia. O decae el ánimo de Ucra

nia y se rinde.
El mundo no se ha decidido a

aislar a Rusia. No hay final a la
vista.

Y con un loco en el Kremlin,
todo puede suceder.
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El asesor

a generado controversiaH la contratación que hizo
Claudia Sheinbaum

de un asesor español en comu
nicación política. Cualquiera
pensaría de inicio que la señora
Sheinbaum no hace mucho caso

de las invectivas y vituperios que
el presidente López Obrador
dedica a los españoles, a quie
nes no baja de saqueadores, por
decir lo menos. Las empresas
españolas, los medios, bancos
y asesores españoles son otra
forma del saqueo sistemático
que han hecho desde hace siglos
los hispanos. Antes llegaban en
barco y con caballos y hoy llegan
por Iberia con computadoras.
Esa es la imagen fija que tiene
el jefe de doña Claudia. Pero,
bueno, a la mejor es un signo
de independencia de la señora,
pero lo más seguro es que es una
señal de desesperación.
Todos hemos visto el viraje

que ha hecho la jefa de Gobierno
con su figura pública: de ser una
persona seria, con conocimien
tos y capacidad de trabajo, se
ha convertido en una botarga
burda de su jefe, que suelta
consignas sin sentido o le da
por sentirse alivianada y buena

onda con una guitarra o se toma
fotos con personajes grotescos,
como la señora Layda. Pobre.
Es la imagen misma de la con
fusión. Es evidente que entre
sus virtudes no se encuentra el

carisma ni la simpatía. Tampoco
es que se deba tener a borboto
nes este par de características
Incluso se pueden suplir con una
personalidad firme si se sabe
bordar un discurso que le dé
sustento. En eso parece estar en
trampada la corcholata preferida
del Presidente. No sube ni con

grúa. Es rechazada por un buen
porcentaje de sus gobernados y
hasta el momento sus actos de

campaña clips, tuits, etcétera
parecen más una selección de lo
que podría llamarse "momentos
de una vida aburrida". Por eso
llamaron al asesor.

¿Son los asesores extranje
ros importantes en una cam
paña? Sí. Sobre todo porque le
dan tranquilidad al candidato,
ya que no responden a las gri
llas locales ni pertenecen a un
grupo político con intereses
específicos, así que los candida
tos no necesitan dobles lecturas

con ellos. Otra cosa es que les
hablan ya sea en inglés, francés
o en español de España que a
veces requiere traduccióny,
bueno, los mexicanos somos
normalmente muy condescen
dientes y amables hospitala
rios, que se le dice con quien
viene de otro país. Así pues, que
ellos se sienten muy tranquilos
trabajando directamente con
la candidata o candidato, que
también sienten que están en

manos de alguien que sabe más
que todo su equipo, aunque no
sea necesariamente cierto.

Este tipo de asesores, como el
que contrató Sheinbaum, cobra
mucho dinero. Les vaya bien
o mal a sus asesorados ellos se

llevan un billetote. ¿Toman de
cisiones? Más bien sugieren por
aquí y por allá, lo que debería
ser el mensaje, la imagen, etcé
tera, y ya el equipo de campaña
se encarga de "tropicalizar las
ideas" del extranjero; si todo
sale bien, él se lleva las meda
llas, y si todo sale mal, la culpa
es de la candidata o candidato.

Por supuesto hay mucho char
latán en ese ámbito. Sobre todo

españoles que, diría el Presi
dente, nos siguen dando espeji
tos a cambio de oro. Pero eso es

parte del mercado y sucede en
todas las materias.

Lo que es claro es que fue no
ticia la contratación del "ase

sor español" (nuestra prensa
nunca deja de señalar el origen
de los personajes por aquello
de la necesaria dosis de xeno

fobia y de echarles la culpa de
nuestros males a los de afuera)
por parte de Sheinbaum. Pero
no tanto por el individuo en sí,
sino porque el proyecto de la
señora hace agua y se ve que
con los que están a su lado no
más no hay forma de salir del
barranco.
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Pérdida de control

La inflación va para arriba y
el gobierno va para abajo.
Puras palabras de autoelo

gio y comparaciones con otras
naciones, no para admitir que
han resultado insuficientes los

esfuerzos para contener la espi
ral y ponerse a trabajar en serio,
sino para subrayar que en otros
países están peor, lo cual es rela
tivo, pero mantienen a la gente
entretenida y mirando para otro
lado. Desde mayo, cuando se
anunció el plan antiinflaciona
rio, la economía de bolsillo sigue
deteriorándose. En abril, la in
flación se ubicaba en 7.68%, y
en agosto se había ido a 8.62%,
el segundo registro más alto del
siglo. El aumento se debió a la
subida de precios en alimentos y
energéticos, que supuestamente
iban a controlar.

Cuando se anunció el plan, a
principios de mayo, el presidente
Andrés Manuel López Obrador
afirmó que la inflación afectaba
a toda la economía, pero más a la
gente con menos recursos. Frase
noble, pero tramposa. La preocu
pación central del Presidente no
es impedir la carestía de la vida,
como describe el fenómeno, sino
el impacto que pueda tener en
las elecciones del próximo año y
neutralizar su campaña de ame
drentamiento al PRI, al estar en
juego en 2023 las gubernaturas
en su poder en el Estado de Mé
xico y Coahuila.
El plan antiinflacionario tiene

como motivación central la polí
ticaelectoral, y la preocupación
del Presidente está aumentando

rápidamente. Durante más de
dos semanas el tema de la infla
ción ha sido motivo de discusión
en Palacio Nacional en las reu

niones que tiene regularmente
el gabinete, que casi nunca se
publicitan. El Presidente está

cada vez más molesto porque lo
que ha instruido no se ha cum
plido. Irónicamente es su culpa.
La desarticulación en el gabi
nete la propició él mismo con sus
instrucciones transversales, sa
cando a secretarios de Estado de

sus ámbitos de responsabilidad,
y culpando a quien se las quitó
de no cumplirlas.
Es bastante esquizofrénico lo

que sucede en Palacio Nacional
con las directrices erráticas de

López Obrador, que, sin em
bargo, no registra que la fuente
del desorden es él, sino los de
más. Algunos de ellos ya empe
zaron a expresar su molestia con
el Presidente en algunas reunio
nes. La más importante, la del
secretario de Hacienda, Rogelio
Ramírez de la O, a quien llevó
a la mañanera a principios de
agosto para anunciar el plan an
tiinflacionario, que días antes el
Presidente había dicho que sería
reforzado.
Ramírez de la O se ha mos

trado molesto desde hace varias

semanas porque el Presidente
incorporó en la elaboración del
plan antiinflacionario al secre
tario de Gobernación, Adán Au
gusto López. Funcionarios en la
Secretaría de Hacienda sostie
nen que no hay inconformidad
del secretario, pero colabora
dores de Presidente han ratifi
cado la información sobre los

desacuerdos. La idea de López
Obrador de incorporar al secre
tario de Gobernación, dice, es
porque como la negociación con
empresas es política debe ser él
quien la encabece. Esas negocia
ciones, empero, no las hacía cen
tralmente el titular de Hacienda

aunque tenía márgenes para
hacerlo, sino quien encabezaba

La preocupación
central del
Presidente no es

impedirla carestía
de la vida...

la Secretaría de Economía. Go
bernación no participaba.
Esta manera de trastocar fun

ciones llevó a que hace unas dos
semanas, cuando el Presidente
le reclamó a Ramírez de la O que
no hubiera presentado aún el
plan, el secretario de Hacienda
le respondió que no le fue soli
citado a él, sino al secretario de
Gobernación. López Obrador,
revelaron funcionarios federales,
se molestó porque no le habían
hecho caso en el gabinete, y dijo
que el plan se lo había pedido
a ambos. López Obrador no se
acordaba de lo que había hecho.
Cuando comenzaron a pregun
tar sus colaboradores sobre lo

dicho por Ramírez de la O, en la
Secretaría de Economía le con

firmaron lo dicho por el secreta
rio de Hacienda, explicando que
el secretario de Gobernación,
cuando estaban preparando con
juntamente el plan, concluyó de
manera abrupta una reunión de
trabajo y no volvió a convocarlos.
López Obrador urgió, a tra

vés de sus colaboradores, que
trabajaran conjuntamente para
presentarlo... la semana pasada.
Pero lo que sucedió es que se
volvieron a cambiar instruccio

nes y se empezó a involucrar de
manera crítica a la secretaria de

Economía, Tatiana Clouthier, y
al asesor presidencial atlarge,
Alfonso Romo, para que haga la
negociación con los empresarios.
Varias de las más grandes em
presas en México han expresado
su disposición a contribuir para
contener la inflación, pero no ha
habido una estrategia articulada
que les presenten.
El discurso distractor tam

bién se está agotando. Ya no
puede presumir el gobierno que
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la inflación en Estados Unidos
es mayor que en México, pues
bajó a 8.5% en julio, y aunque la
inflación en Europa es superior
a la mexicana, al encontrarse en
9.8%, las variables que inciden
en ese continente son totalmente

diferentes: la guerra en Ucra
nia que impactó las cadenas de
suministro de granos y cerea
les, y las sanciones económicas
a Rusia, que afectaron el abasto
de gas y petróleo a Europa, que
depende en 40% de sus hidro
carburos. Este entorno no se ha

modificado por la determinación
política de Occidente de seguir
recortando las fuentes de finan

ciamiento ruso para la guerra.
Los semáforos rojos están

prendidos en Palacio Nacional
por el costo que pueda tener
para el Presidente y Morena en
las urnas. Su índice de popula
ridad se mantiene alto y las en
cuestas electorales favorecen a

su partido, pero aún no pasan la
prueba de la carestía en el país,
que se va a profundizar este año.
El índice de Confianza del Con
sumidor es una fotografía del
futuro mediato. De las cinco pre
guntas que lo componen, la más
importante es cómo ven su situa
ción económica personal dentro
de 12 meses. La confianza cayó
0.8%, con respecto al mes pre
vio, pero el desplome compa
rado con el mismo periodo el
año pasado fue de 3%.
Quienes resultan más afecta

dos por la inflación son los secto
res de menores ingresos, donde
se encuentra la mayoría de los
electores de López Obrador,
afectados hoy por la esquizofre
nia en su toma de decisiones y
sus olvidos sobre qué instruye a
quién.
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Bajo la superficie
Después de una primera

mitad de sexenio decep
cionante, con la eco

nomía estancada, llegaron las
presiones inflacionarias. Dos
dígitos, por primera vez en mu
cho tiempo. Era un fenómeno
global, sin duda, provocado
por desajustes de grandes po
tencias, y por el alto precio del
petróleo. Frente a ello, el Presi
dente reaccionó como siempre:
afirmando que sabía qué hacer,
reafirmando a sus amigos en el
gabinete, creando conflictos con
otros países, mientras promovía
la "paz mundial". En la super
ficie, parecía que las cosas no
estaban bien, pero nadie veía
el precipicio. Lo vieron el 31 de
agosto de 1976, cuando caían.
El sexenio de Luis Echeverría,
presidente popular, como todos,
pero que logró granjearse el re
chazo de la clase media, terminó
en una crisis que, entonces, se
convirtió en rumores de golpe
de Estado, afortunadamente
falsos.
Con una economía centrada

en el petróleo, México parecía
llegar al primer mundo. Así lo
veían casi todos, y apostaban
por ello. El crecimiento era
impresionante, aunque la in
flación no cejaba. Otra vez, en
la superficie se veían algunos
detalles, pero no parecía haber
duda del rumbo. En febrero de

1982 aparecieron los nubarro
nes, cuando ya nada podía ha
cerse. El 1 de septiembre, entre
llantos y peticiones de perdón,
el presidente nacionalizó la
banca e hizo evidente su fra

caso: el dólar llegó a 150 pesos
En siete años, su valor se había
multiplicado por 12.
Después de dedicar cinco años

a resolver los problemas urgen
tes, otro a reducir la inflación,
uno más a renegociar deuda,
nuevamente nos encamina

mos al primer mundo. Ahora sí
temamos la dirección correcta,
decía el presidente, enlazados
a la economía más importante

del planeta. El presidente más
popular de la historia firmó la
entrada al acuerdo comercial

de Norteamérica y designó a su
sucesor a fines de 1993. El año
siguiente fue trágico: levanta
miento en Chiapas, candidato
asesinado y una cuenta co
rriente inmanejable... que casi
nadie vio. Otra vez, una superfi
cie aparentemente tersa escon
día el precipicio, el derrumbe.
Tres crisis con un origen

similar: excesos presidencia
les que no podían verse con
facilidad. Para la gran mayoría
de la población, el derrumbe
llegó por sorpresa, y hubo que
dedicar cinco años para recupe
rarnos en la primera crisis, una
década en la segunda, y apenas
tres años en la tercera, que es

la menos importante, aunque
para muchos fue más dolorosa,
por el acelerado incremento de
créditos en los primeros años
noventa.

En todos los casos, la sorpresa
provino de una aparente tran
quilidad, porque pocos podían
tener acceso a información

en esos años, y mucho menos
analizarla. El Banco de México

apenas publicaba sus datos de
reservas dos veces al año, no
existía un INEGI en las primeras
dos. Los medios se dedicaban a

publicar declaraciones de polí
ticos y reproducir sus discursos.
En un país con una elevada "dis
tancia del poder" (la aceptación
popular de la concentración
y demostración del poder), el
presidente siempre es popular, y
los medios deben utilizarlo para
su supervivencia. El público
acaba creyendo en esa fuente
de poder que es la Presidencia,
y pierde la poca capacidad que
hubiese tenido para ver más allá
de esa tersa superficie. Una vez
despojados del poder presiden
cial, los responsables de estas
crisis se convierten en los mexi

canos más odiados. Pero tarde,
después de destruir la riqueza
nacional.

Curiosamente, hoy hay mu
chos viendo la popularidad pre
sidencial y la tersa superficie. Se
niegan a imaginar el precipicio
que está debajo. Pero ahí está,
y no tardará mucho en hacerse
evidente. Ignoro si la extraordi
naria capacidad de mentir del
actual Presidente, y las espe
ranzas que levantó con eso,
provoquen que la decepción sea
mayor que en las otras ocasio
nes. Tampoco es posible aún
medir cuántos años requerirá la
recuperación, pero puede rom
per récord.

Fecha: 29/08/2022

Página: 41

Area cm2: 320

1 / 1

Columnas Políticas

Macario Schettino

Costo: 83,904

Página 79 de 207



CO ABORADOR
INVITADO

Hoy, Corte decide modelo
de prensa para México,
¿nos vamos con Chávez?
Federico
González
Luna Bueno

En 1787, año en que se
aprobó la Constitución
de los Estados Unidos,

escribió Thomas Jefferson: "Si
tuviera que decidir si debemos
tener un gobierno sin periódicos
o periódicos sin un gobierno, no
vacilaría ni un instante en prefe
rir lo segundo".
La libertad de expresión es un

gran logro de la sociedad, no se
instituye y pervive de manera
natural, hay que luchar por ella
permanentemente. Aporta dos
presupuestos democráticos bási
cos: en primer lugar, dar a cono
cer críticamente la forma en que
se hace la gobernanza e incitar
a mejorarla, y en segundo, estar

presente en el camino que crea
convicciones en el ciudadano

para en su momento decidir
quiénes habrán de gobernarlo.
Los que la ejercen tienen la mi

sión de transmitir información

veraz y reveladora, conmover al
público, informarlo de hechos
que ignora. Casi por definición,
la prensa libre tiene como ele
mento contrario al gobernante,
pues su misión es observar, ana
lizar y hacer crítica de su trabajo.
En escasa medida la libertad de

prensa se ejerce loando (por lo
demás, innecesario pues el go
bernante se alaba a sí mismo).
La democracia es ante todo

dialéctica; la libertad de expre
sión es fundamental en el diá

logo social. Sin ella no funcionan
los fundamentos democráticos.

Sin ella no hay democracia.
La libertad de expresión

se practica con energía, no
tímidamente.

El día de hoy, lunes 29 de
agosto, está programado un
trascendental debate en el pleno
de la Suprema Corte que habrá
de inscribirse en la historia de la

libertad de prensa en México. En
esencia, se discutirá si se reviven
cuatro cosas perniciosas de la
Ley Federal de Telecomunicacio
nes y Radiodifusión de 2014: a)

si en los contenidos de la radio

y la televisión debe distinguirse
con claridad la información no
ticiosa de la opinión de quien la
presenta; b) si al medio que viole
tal disposición absurda podrán
suspendérsele precautoriamente
las transmisiones; c) si adicio
nalmente se impondrán sancio
nes al medio de comunicación

hasta por el 3 por ciento de sus
ingresos anuales por cada infrac
ción, y d) que todo lo anterior sea
valorado y juzgado por el apa
rato burocrático.

Se trata de una regulación
impensable en países democráti
cos, pero con claros precedentes
en regímenes como el chavista.
No se prohibe formalmente la
libertad de prensa, pero se le re
gula hasta asfixiarla. La medida
es sutil, perversa, autoritaria,
e irresistible. Ante la inconfor

midad gubernamental no hay
espacio para que un medio de
comunicación pueda defen
derse, menos aun cuando exista
la intencionalidad auténtica de
atacar o destruir a un medio
crítico.
La comunicación en los me

dios está hecha por humanos, y
los humanos nos comunicamos
entre sí mediante una amal

gama de opiniones y hechos; es
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imposible diferenciar una cosa
de otra todo el tiempo. Es una
legislación que va contra el sen
tido común, contra lo evidente.
Legisla el flujo de la conversación
humana.

Por ello, es suponible que si
tal marco legal, de terror, se
aplica en México, la radio y la
televisión harán dos cosas: por
un lado, eliminarán múltiples
programas noticiosos, y por el
otro, cuando los mantengan, sus

programas de noticias serán te
merosos, inhibidos, sin fuerza ni
brío. Así no se vive en libertad.
Cada uno de los once minis

tros que integran el pleno de la
Corte han sido objeto de críti
cas por parte de los medios de
comunicación; a veces acertadas
y a veces injustas. Deben estar
conscientes que ello es inherente
a la relevancia de la función

que desempeñan y que es parte
del movimiento ordinario de la

democracia.

No deben perderse en eleva
das disquisiciones, sino imagi
nar el escenario que existiría en
México si un arma tan brutal

cayera en malas manos.
La libertad de prensa se ejerce

con vigor, arrojo y seguridad
jurídica; es muy frágil, con una
frase se apaga. Se necesitan
auténticas convicciones demo

cráticas para defender el faro de
libertad que representa.
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REHILETE. Antee
reciente anuncio dé
la Secretaría de la
Función Pública, que
obliga a elaborar la
Bitácora de Segui
miento a Adquisicio
nes) fas unidades de
administración del
sector «fte tendrán

que mantener este
toéuidado en el cum
plimiento de las';com
pras publicas, pues
esejnstrumento tendrá
alertas para detectar
de manerá inmedia
ta cualquier anoma
lía en los contratos de
las instancias de la
Administración Públi
ca Federal, los entes
públicos estatalesy
municipales. Así, se
cuidará que
sqs pOblictt de usen
correctamente..

PALOMITAS. En m
que podría parecer
una estrategia para
dividirá lostrabq'a
dores de aplicacio
nes electrónicas de
transporley reparto,
la STPS legitimó a un
grupo sindical que
apesga Is prepuesta

qlfeesos trabaja
doresactúa I mente
500,000 se subor
dinen a Icts empresas.
Si tal idea prospera,
el movimiento "Ni u»'
Repartidor .Menos",
que rechaza QDfítfclés
patronales politices o
s¡ndiísfcitf erki siftri
habría más control .en
¦H  iio¡g! >s afilie®"
dos estaríanabliga
dos a pagar cuotas
sindicales.

Fecha: 29/08/2022

Página: 55

Area cm2: 71

1 / 1

Columnas Políticas

La Gran Carpa

Redacción

Costo: 57,424

Página 84 de 207



Consultorios
médicos privados
y similares
Muchas son las razones para que los duda
danos acudamos a los consultorios de far

macias, desde la cercanía a nuestros hoga
res, la urgente necesidad de una receta para
comprar medicamento, la falta de seguridad
social y servicios médicos, la burocracia im
perante en el sector salud y la falta de medí
camento, entreoíros.

El propósito de los consultorios médicos de
las cadenas de farmacias es "desmante

lar el sistema de salud pública", señaló
el Dr. Hugo LópezGatell. El despropósi
to del dicho del afamado doctor supone

que la red de consultorios puede superar algún día
al sistema publico de salud.

También tan desafortunada declaración afirma

implícitamente que las personas prefieren al mé
dico del consultorio del Dr. Simi a un especialista
de algunos de los institutos nacionales de salud o,
doctor de un hospital privado o, un afamado doc
tor con consultorio propio en Polanco o la colonia
del Valle.

Afirmó sobre consultorios adyacentes a farma
cias: "la cuarta parte de las consultas durante la
pandemia se realizaron en estos", dijo el epidemió
logo, mientras advirtió que "no es conveniente el
uso de esos servicios, pues los médicos tienen una
presión importante porque son agentes de venta de
lo que se vende en la farmacia". Y que los doctores
de los consultorios son explotados laboralmente.

En fin, muchas son las razones para que los
ciudadanos acudamos a los consultorios de far

macias, desde la cercanía a nuestros hogares, la
urgente necesidad de una receta para comprar me
dicamento, la falta de seguridad social y servicios
médicos, la burocracia imperante en el sector salud
y la falta de medicamento, entre otros.

No es solo la voluntad mal intencionada de
los dueños de las farmacias. En fin, con el Dr.
LópezGatell es una de cal por una de arena.

Isla Mujeres reconstituye el tejido
social
Recuperar la policía y atender urgentemente a
los grupos más vulnerables son los ejes de la es
trategia para reconstituir el tejido social de la pre
sidenta municipal de Isla Mujeres, la Maestra Te
resa Atenea Gómez Ricalde.

Mediante estrategias de vinculación con el
sector privado y la optimización de los recursos
públicos el ayuntamiento busca equipar las ca
sas de la tercera edad del municipio, por solo
mencionar alguna de las acciones.
Mes a mes la alcaldesa realiza eventos, ac

ciones, así como evaluaciones de la estrategia
de recomposición del tejido social, por ahora Is
la Mujeres es uno de los ayuntamientos que ha
levantado la mano para llevar esta tarea.
Querido lecforya se acabó agosto, llega sep

tiembre con sus chiles en nogada, esperemos
que para la segunda parte del año se controle la
inflación y se recuperen las expectativas econó
micas, porque si no santa Claus no llegará a ca
sa en diciembre. Hasta la próxima.
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Consultorios
médicos privados
y similares
Muchas son las razones para que los duda
danos acudamos a los consultorios de far

macias, desde la cercanía a nuestros hoga
res, la urgente necesidad de una receta para
comprar medicamento, la falta de seguridad
social y servicios médicos, la burocracia im
perante en el sector salud y la falta de medí
camento, entreoíros.

El propósito de los consultorios médicos de
las cadenas de farmacias es "desmante

lar el sistema de salud pública", señaló
el Dr. Hugo LópezGatell. El despropósi
to del dicho del afamado doctor supone

que la red de consultorios puede superar algún día
al sistema publico de salud.

También tan desafortunada declaración afirma

implícitamente que las personas prefieren al mé
dico del consultorio del Dr. Simi a un especialista
de algunos de los institutos nacionales de salud o,
doctor de un hospital privado o, un afamado doc
tor con consultorio propio en Polanco o la colonia
del Valle.

Afirmó sobre consultorios adyacentes a farma
cias: "la cuarta parte de las consultas durante la
pandemia se realizaron en estos", dijo el epidemió
logo, mientras advirtió que "no es conveniente el
uso de esos servicios, pues los médicos tienen una
presión importante porque son agentes de venta de
lo que se vende en la farmacia". Y que los doctores
de los consultorios son explotados laboralmente.

En fin, muchas son las razones para que los
ciudadanos acudamos a los consultorios de far

macias, desde la cercanía a nuestros hogares, la
urgente necesidad de una receta para comprar me
dicamento, la falta de seguridad social y servicios
médicos, la burocracia imperante en el sector salud
y la falta de medicamento, entre otros.

No es solo la voluntad mal intencionada de
los dueños de las farmacias. En fin, con el Dr.
LópezGatell es una de cal por una de arena.

Isla Mujeres reconstituye el tejido
social
Recuperar la policía y atender urgentemente a
los grupos más vulnerables son los ejes de la es
trategia para reconstituir el tejido social de la pre
sidenta municipal de Isla Mujeres, la Maestra Te
resa Atenea Gómez Ricalde.

Mediante estrategias de vinculación con el
sector privado y la optimización de los recursos
públicos el ayuntamiento busca equipar las ca
sas de la tercera edad del municipio, por solo
mencionar alguna de las acciones.
Mes a mes la alcaldesa realiza eventos, ac

ciones, así como evaluaciones de la estrategia
de recomposición del tejido social, por ahora Is
la Mujeres es uno de los ayuntamientos que ha
levantado la mano para llevar esta tarea.
Querido lecforya se acabó agosto, llega sep

tiembre con sus chiles en nogada, esperemos
que para la segunda parte del año se controle la
inflación y se recuperen las expectativas econó
micas, porque si no santa Claus no llegará a ca
sa en diciembre. Hasta la próxima.
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Indices y reportes
muestran lo mucho
que a México le falta
Hace unos días el Economist Intelligence

Unit (EIU) difundió su índice de Habitabi
lidad Global de las 10 mejores y las 10
peores ciudades en donde vivir en el mun
do en 2022. El índice calificó a 172 ciu

dades en cinco categorías: cultura, atención médica,
educación, infraestructura y entretenimiento.
Curiosamente, dentro de las 10 mejores y 10 peo

res no aparece ninguna ciudad mexicana, tal vez por
que al EIU le faltó incluir a la seguridad pública dentro
de las categorías arriba anotadas.
Así, las 10 mejores ciudades en donde vivir este

año son, en orden descendente: Viena [Austria), Co
penhague (Dinamarca), Zúrich (Suiza), Calgary (Ca
nadá), Vancouver (Canadá), Ginebra (Suiza), Frank
furt (Alemania), Toronto ¡Canadá), Ámsterdam (Países
Bajos), y empatadas en décimo lugar, Osaka Papón)
yMelbourne (Australia).
Y las 1 0 peores son, en orden descendente, de

peora menos mala: Damasco (Siria), Lagos (Nige
ria), Trípoli (Libia), Argel (Argelia), Karachi (Paquis
tán), Puerto Moresby (Papua Nueva Guinea), Dhaka
(Bangladesh), Harare (Zimbabue), Douala (Came
rún), y Teherán (Irán).
También la semana pasada Club Med publicó su

lista de los 10 destinos turísticos más felices del mun

do después de recopilar datos de los 50 destinos tu
rísticos más visitados. Ningún destino mexicano apa
rece entre estos 10 que son, en orden descendente:
Bali, Indonesia; Las Vegas (EU), Nueva Orleans (EU),
Barcelona (España), Ámsterdam (Países Bajos); Buda
pest [Hungría), Vancouver (Canadá), San Francisco
(EU), Dubái (Emiratos Árabes Unidos), y Río de Janei
ro (Brasil).
En dónde sí apareció una ciudad mexicana es en

la lista de las ciudades más caras para los muy ricos
(con activos líquidos de un millón de dólares o más)
que hace unas semanas dio a conocer el banco sui
zo Julius Baer en su Global Lifestyle Report 2021. De
acuerdo a este reporte, estas son las 24 más caras, en
orden descendente: Shanghái (China), Londres (Rei
no Unido), Taipéi (Taiwán), Hong Kong (China), Sin
gapur, Monaco, Zúrich ¡Suiza), Tokio Papón), Sídney
¡Australia), París (Francia), Nueva York (EU), Sao Pau
lo (Brasil), Milán (Italia), Dubái ¡Emiratos Árabes Uni
dos), Bangkok (Tailandia), Barcelona (España), Frank
furt ¡Alemania), Miami (EU), Yakarta ¡Indonesia),
Vancouver (Canadá), Manila (Filipinas), Ciudad de
México, Johannesburgo (Sudáfrica)yMumbai (India).

La CDMX también fue incluida entre las 90 ciuda
des que integran el Global Bicycle Cities Index 2022
(Indice Global de Bicicletas) elaborada por la asegu
radora alemana Luko, que califica qué tan amigable
es una ciudad de acuerdo con seis variables: el clima,
uso de bicicletas, crimen y seguridad, infraestructura,
oportunidades para compartir bicicletas y eventos de
concientización. En una escala de 100 a 0 puntos,
la ciudad neerlandesa de Utrecht obtuvo la mejor ca
lificación —77.84— y así resultó ser la más amiga
ble para los ciclistas del mundo. La CDMX, con ape
nas 23.83 puntos, quedó en el lugar 80, arriba solo
de Bogotá, Cali, Buenos Aires, Hong Kong, Yakarta,
Moscú, Tiflis (Georgia), Bangkok, Medellín y Lagos.
Cada vez que veo índices o reportes como los arri

ba citados me queda claro que a nuestro país le falta
mucho por avanzar y que durante dos siglos nuestros
gobernantes hicieron poco para lograr su desarrollo.

Facebook: Eduardo J Ruiz Healy
TikTok: @ru¡zhealyt¡mes
Sitio web: ruizhealyfimes.com
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Los claudistas
La exigencia de piso parejo originalmente fue de

Ricardo Monreal, incluso antes del destape de los
preferidos de Palacio Nacional para la sucesión.
En una ruta distinta, el equipo del canciller Marcelo
Ebrard se ha dedicado a recabar las evidencias de

una "operación políticoelectoral" al interior de Morena.
¿La beneficiaría? Claudia Sheinbaum Pardo, jefa del

gobierno de la Ciudad de México, quien durante los úl
timos 12 meses ha encabezado las mediciones públicas
y ha recorrido el país. Antes, para apoyar a los candi
datos guindas en elecciones locales y más recientemen
te, para reunirse con los gobernadores que simpatizan
con su causa.

Justo hace un año que los manceristas recopilan esta
"información sensible". Y hace dos semanas, a través de
la senadora guanajuatense Malú Micher, fue entregada
una versión al presidente Nacional de Morena, Mario
Delgado Carrillo.
El aparato partidista —según esa queja— había si

do capturado por los claudistas: la mayoría del Conse
jo Nacional es proclive a La Jefa, quien además contro
laría las comisiones de encuestas y elecciones, dos de
las instancias que definirán la candidatura presidencial,
dentro de un año.

La renovación total de esas estructuras —que culmi
nará el próximo 18 de septiembre, con la instalación del
nuevo Consejo Nacional — acabaría con esa controver
sia. Empero subsisten los señalamientos a la red de enla
ces distritales levantada por los claudistas en los últimos
meses. De ese esfuerzo —sostienen — está a cargo del
senador Alejandro Peña.
La base de esa estructura son los coordinadores ope

rativos territoriales y hasta junio pasado, habían identifi
cado a 5,000 personas dedicadas a la promoción de la
imagen de Claudia Sheinbaum en territorio. Adicional
mente estaría un importante bloque de servidores de la
nación —más de 10,000— con esos mismos encargos.

La articulación de estas redes tiene en Peña, actual
coordinador nacional de los programas federales; en su
antecesor, el senador Gabriel García; y en Víctor Hugo
Romo, exdelegado en Miguel Hidalgo, a tres protago
nistas. A sus buenos oficios, además, estarían los esfuer
zos por recuperar electoralmente a la CDMX.
Las estructuras morenistas, ¿al servicio de Shein

baum? Entre las excepciones estarían entidades como
Tabasco, Tlaxcala y Morelos. En esta última, el gober
nador Cuauhtémoc Blanco intentó —a través de su her
mano. Ulises —rivalizar con los claudistas —encabeza

dos por Rabindranath Salazar, coordinador de Política
y Gobierno en Palacio Nacional— por el control de la
dirigencia estatal.

Efectos secundarios
SUSTENTABLES. Para el 2025, de acuerdo a las pacta
das por el gobierno y la sociedad civil, al menos 30%
de los plásticos de un solo uso deben ser procesados en
los Ecocentros. En esa ruta, los servicios de limpia del
ayuntamiento de Toluca iniciarán el acopio de unicel en
la capital mexiquense, para concentrarlo en los 12 cen
tros de reciclaje ubicados en esa demarcación. Ese po
liestireno extendido será reciclado por Resirene y trans
formado en nuevas resinas sustentables de alta calidad

como útiles escolares, artículos del hogar y para la ofici
na, productos para el cuidado personal, entre otros; que
contendrán hasta 25% de material reciclado.

DISTINCIONES. Durante 23 años ininterrumpidos,
Ideograma Consultores ha ganado presencia en Méxi
co, como promotores del diseño estratégico y expertos
en marca corporativa. Su actividad es distinta a la de la
empresa de consultorio y asesoramiento en comunica
ción política fundada en 1986 por Antoni GutiérrezRu
bí. "Nosotros también somos Ideograma, pero no quere
mos ser confundidos", aclara la firma mexicana, desde
Cuernavaca.
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España
aprovechará vacíos
en América Latina
España ya la puso el ojo a América

Latina.

El vacío de liderazgo en la región
es una oportunidad para la presi
dencia de la Unión Europea que re

caerá en España en el sequndo semestre del
2023.

Los dos grandes competidores de la re
gión, Brasil y México, han renunciado al lide
razgo dadas sus visiones etnocentristas.
Lejos se observan los terrenos de compe

tencia entre ambos países. Un cara a cara
se vivió en 2013, cuando la presidencia de
la Organización Mundial de Comercio se la
disputaba Herminio Blancoy Roberto Azeve
do. La inversión y expansión de la diploma
cia brasileña resultó determinante en la derro
ta del mexicano Blanco.

Nueve años después, ni Bolsonaro ni
López Obrador han mostrado el mínimo in
terés por expandir sus respectivos liderazgos
en la región. El mexicano usa su estrategia
de polarización para desarrollar injerencias
en el exterior y el brasileño simplemente se
distanció de Argentina.

De ahí la importancia que el presidente de
España Pedro Sánchez haya decidido relan
zar sus intereses en su política exterior.
Sánchez tiene en la mira su reelección en

2023, sin embargo, el Partido Popular (PP¡
de Alberto Núñez Feijóo se encuentra enca
bezando las encuestas de intención de voto.

El presidente español tiene tres grandes te
mas por explotar en los próximos 12 meses:
las medidas económicas y sociales, el prota

gonismo internacional y salir a la calle como
lo hizo en las primarias de hace cinco años
cuando derrotó sorpresivamente a la anda
luza Susana Díaz en las elecciones del par
tido PSOE.

Es claro el interés de Sánchez en convertir

se en referente de la Unión Europea para Lati
noamérica en un momento en el que Bruselas
ha hecho sonar las alarmas por la presencia
de China y Rusia en la región.
Sánchez aprovecha la presencia del ca

talán Josep Borrell al frente de la diploma
cia europea para fortalecer sus vínculos en
América Latina. Fue Borrell su ministro de Ex

teriores cuando el actual presidente llegó a
la Moncloa luego de la moción de censura
en 2018.

La semana pasada Pedro Sánchez visitó
Ecuador, Colombia y Honduras. Con Petro,
Pedro Sánchez comparte visiones progre
sistas en temas como el aborto y el recono
cimiento del matrimonio homosexual. Tema

que los alejan de López Obrador y Bolso
naro. O qué decir el tema de la militariza
ción. Para el presidente Colombiano es el
gran reto: desmilitarizar la vida cotidiana en
Colombia.

Pedro Sánchez se reunió con el ecuatoria
no Guillermo Lasso en una muestra clara de

ausencia de dogmas ideológicos, que lo úni
co que otorgan es la pérdida de oportunida
des. El presidente español cerró su gira en
Honduras, un país que se ha distanciado de
El Salvador y Guatemala.
Pedro Sánchez aprovecha los vacíos de li

derazgos latinoamericanos.
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Que Bartlett "se aplique"
Será la Comisión Federal de Electricidad, a cargo de Manuel Bartlett, la que se encargue
del rescate de los 10 trabajadores atrapados en la mina El Pinabete. Las tareas se tendrán
que efectuar abriendo "tajos" a cielo abierto hasta alcanzar las galeras inundadas, a unos 60
metros de profundidad, informó el Presidente. La CFE, nos recuerdan, tiene también a su
cargo otro rescate. "Entonces, quiero pedirle al licenciado Bartlett que se aplique, que ade
más de la mina de Pasta de Conchos también hay que rescatar a estos mineros", refirió ayer
el mandatario. La CFE ha sido objeto de cuestionamientos de parte del gobierno estatal de
Coahuila por la fragmentación de contratos de compra de carbón, que provocó la apertura
de espacios como El Pinabete, algo que se ha convertido en un problema para el gobierno.
En esa lógica, la CFE tendrá que resolver una parte del mismo.

Sheinbaum toma riendas de Morena
Nos cuentan que es de una claridad diáfana que la elección de Sebastián Ramírez como el
nuevo dirigente de Morena en la Ciudad de México no es otra cosa que una avanzada de la
Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum. Más de uno en el partido guinda vio con buenos ojos
el relevo, pues consideran que el líder saliente, Tomás Pliego, no tenía el mejor desempeño,
aunque será un tema a evaluar. Una vez y otra también la oposición, en especial del PAN,
le comió el mandado a la todavía mayoría morenista en el Congreso. La oposición logró
paralizar varias veces los trabajos del Congreso tan sólo con abandonar el salón de sesiones.
Y logró hacer aprobar varias comparecencias de alcaldes de la 41'. Viene una reorganización
en el partido que, aunque está en el poder, no lo refleja. Y, por supuesto, viene un reacomodo
de fuerzas con la mente puesta en las candidaturas locales del 2024. Lo que vamos a ver.

¿Y el problema de la deserción?
Llamó la atención que a 48 horas de que inicie el nuevo ciclo escolar en el país, la SEP, a cargo
de Delfina Gómez y Leticia Ramírez no se sabe a ciencia cierta si la primera ya se fue y la
segunda ya llegó, anunciara que "alista" una estrategia "para favorecer el logro educativo y
erradicar el abandono escolar en educación básica". Y es que con ese anuncio, la SEP admite
que tras dos años y medio de pandemia, apenas empezará a dimensionar el problema de
la deserción y de los conocimientos no adquiridos por cientos de miles de alumnos en este
tiempo. Por supuesto que no se les puede culpar de la pandemia y sus efectos, pero poster
gar la solución de dos problemas apremiantes, nos hacen ver, se convertirá en motivo de
críticas. Sobre todo porque todos en la dependencia le han echado los kilos a implementar
un nuevo plan de estudios que califica como "descolonizador".

Zacatecas y Colima...¡uf!
Los estados de Zacatecas y Colima están hermanados por algo que si no fuera trágico, sería
sólo anecdótico. Y es que ahora los habitantes de ambas entidades sufrieron sendas jornadas
violentas el pasado fin de semana, con pánico, bloqueos y autos incendiados en la primera
de ella y con al menos cuatro muertos en la segunda. Estos dos estados están gobernados
por David Monreal Ávila e Indira Vizcaíno, quienes no han sido capaces de brindar a los
ciudadanos condiciones de seguridad, sino todo lo contrario. En Zacatecas, los bloqueos e
intimidaciones a la población se realizaron como siguiendo un guión. Y en Colima ayer se
registró el tercer ataque a balazos a parroquianos de bares en dos semanas. El mismo modus
operandi en ambos casos. Como quien dice, a los flamantes mandatarios emanados del
partido en el poder federal los delincuentes parecen tenerles tomada la medida.
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Cárdenas con el Grupo Plural
Pese a que Morena se ostenta como el principal partido de izquierda en México, no tomó
en cuenta para sus plenarias a uno de los líderes emblemáticos de la izquierda: Cuauhté
moc Cárdenas. En cambio, fueron los senadores del Grupo Plural conformado por Ger
mán Martínez, Gustavo Madero, Emilio Álvarez, Nancy de la Sierra, Alejandra León
y Adriana Jurado quienes consideraron escuchar la voz del excandidato presidencial, a
quien convocaron para que este lunes haga un análisis sobre la situación política del México
actual, en el contexto de la definición de la agenda legislativa que realizará la bancada de
senadores independientes. Es sabido que tanto Cárdenas como Porfirio Muñoz Ledo, en
otros tiempos compañeros del Presidente, han manifestado críticas sobre lo que ha hecho
mal y no ha hecho el actual gobierno. Pendientes.

Reclamo jesuíta, nuevamente
Han transcurrido dos meses del asesinato de los sacerdotes Javier Campos Morales y Joa
quín Mora Salazar en la Sierra Tarahumaray el reclamo de la comunidad jesuíta continúa
vigente. A 62 días del homicidio cometido por un líder criminal en la comunidad de Ceroca
hui, se reclamó que, contrario a lo que se esperaba, la violencia se ha recrudecido en el país.
Al reproche también se sumó la "falta de claridad" sobre la desaparición de los 43 norma
listas de Ayotzinapa, pues la respuesta recientemente entregada a las familias no fue más
que "desoladora", se mencionó. "Estamos convencidos de que, sin una voluntad de justicia,
no permeará la reconciliación y la paz", concluyeron los religiosos. Su voz, nos comentan,
sólo se une a la de muchos otros sectores, aunque por el momento es la más relevante entre
quienes reclaman revisar la estrategia de seguridad.
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POR DAVID E. LEÓN ROMERO
El 22 de agosto se celebra en

nuestro país el Día del Bombe
ro. La conmemoración tiene su ori

gen en la creación del primer cuer
po de bomberos de nuestro país,
ubicado en el Puerto de Veracruz,
establecido en 1873.

Hombres y mujeres, en su gran mayoría ejemplares,
realizan tareas realmente importantes para la comu
nidad, al apagar incendios y atender emergencias de
toda índole. El bombero ha formado parte importante
de nuestra comunidad, con una imagen positiva y de
servicio generalizada.

Historias de éxito y testimonios de su heroico tra
bajo abundan: sofocando incendios industriales, res
catando familias del fuego en una unidad habitacional
y combatiendo incendios forestales en el extranjero,
auxiliando a otras comunidades enfundados en uni

formes con la bandera nacional.

La Secretaría de Economía nos obsequia algunos
datos que caracterizan al gremio; se calcula que en Mé
xico existen 23 mil bomberos, 14 por ciento de ellos en
la informalidad y 7 por ciento cuentan con un segundo
empleo. Trabajan poco más de 50 horas por semana
percibiendo un salario mensual aproximado de 7 mil
pesos. Su promedio de edad es de 42 años y su escola
ridad de 11. Los que perciben un mejor ingreso radican
en Guanajuato, Tabasco y Coahuila. El mayor número
de ellos se encuentra en Jalisco, Estado de México y
Ciudad de México. De las aproximadamente 500 esta
ciones de bomberos existentes en nuestro país, más de
300 fueron creadas por asociaciones civiles y el resto
tiene su origen en algún nivel de gobierno.

Nuestros bomberos requieren mucho apoyo. Re
sulta pertinente el fortalecimiento del marco legal en
la materia. Son usualmente las unidades de Protección

Civil municipales y estatales quienes se encargan de la
gran responsabilidad de atender incendios. Las unida
des requieren equipo, recursos humanos calificados y
presupuesto para realizar de mejor forma su labor. El
entorno ha provocado la aparición y existencia de gran
número de grupos voluntarios que con mayor adversi
dad y carencias prestan sus servicios a la sociedad.

Las emergencias que atienden son de toda índole,
desde el auxilio a un automovilista que se ha quedado
varado en un encharcamiento, hasta la atención de la
explosión de una toma clandestina de combustible que
ha costado la vida a decenas de personas. Sus unifor
mes suelen estar desgastados y sus vehículos ser anti
guos, siendo muy pocas las unidades de bomberos en
nuestro país que tienen el privilegio de estrenar un ve
hículo. Están expuestos a diferentes riesgos y situacio
nes que atentan contra su seguridad física y emocional,
sufriendo hipertermia, quemaduras, intoxicaciones,
enfermedades respiratorias y estrés postraumático.

La conmemoración de esta importante fecha es un
llamado para tomar manos a la obra y fortalecer a estos
grupos de mujeres y hombres que arriesgan su vida de
manera rutinaria para poner a salvo la nuestra. El ser
vicio que brindan resulta fundamental para nuestras
comunidades como para ellos resulta fundamental
dotarlos al menos de lo indispensable que les permita
realizar su labor de manera digna y segura.
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ACUSAN A MILITAR DE
EJECUTAR NORMALISTAS

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Por más cuantiosos recursos pú
blicos y manejo de empresas que

se le han otorgado y encomendado
al Ejército este sexenio, sacudió a esa
institución la acusación en el informe
de la Comisión de la Verdad del caso

Ayotzinapa de que al menos media
docena de normalistas de los 43 que
sobrevivieron a su desaparición hace
casi ocho años, fueron ejecutados por
órdenes del entonces coronel José Ro

dríguez, comandante del 27 Batallón
de Infantería con sede en Iguala, as
cendido a general el sexenio pasado.
Ese informe fue presentado en la mañanera del jueves
por el subsecretario de Gobernación, Alejandro Encinas,
del que se derivó la tarde del día siguiente, la aprehen
sión del extitular de la PGR, Jesús Murillo ICaram, que
acaparó la atención general, aquella acusación que tanto
reiteraron los padres de los normalistas a finales de sep
tiembre de 2014: que algunos de ellos fueron encerrados
en el cuartel de ese Batallón y posteriormente ejecuta
dos, será nuevo reclamo.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

La negativa de la Fiscalía General de entregar a un
particular información de carácter clasificado, sobre su
solicitud de denuncias e investigaciones abiertas contra
el Presidente López Obrador y sus antecesores inmedia
to y mediatos, lo inconformó e interpuso un recurso de
revisión, por lo que ahora el Instituto Nacional de Trans
parencia, Acceso a la Información y Protección de Datos
Personales le ordenó darlos a conocer.

El comisionado ponente del IFAI y expresidente del
mismo, Francisco Javier Acuña, sostiene que clasificar
información como reservada o confidencial, no puede
ser una regla absoluta al señalar que "conocer el número
de denuncias de expresidentes y aun del actual manda
tario contribuirá a que la población conozca plenamente
las investigaciones que se siguen en su contra".
De vocero de la Jefa de Gobierno de la CDMX, Claudia
Sheinbaum, a presidente de Morena en la capital, fue el
salto dominical que dio Sebastián Ramírez, para apoyar
la en su aspiración presidencial. Todo en un terso Conse
jo Estatal en un salón de la colonia Roma y la asistencia
de la casi total mayoría de sus integrantes.
Emotivo homenaje a la recordada actriz Lilia Aragón,
el sábado en el Centro Cultural Teopanzolco de Cuer
navaca, al cumplirse un año de su fallecimiento con la
participación de Laura Zapata e Isaura Espinoza, y men
sajes de un numeroso grupo de colegas y amigas que re
cordaron su trayectoria artística y sindical como lideresa
de la ANDA.

De mal en peor, la relación del gobernador emecista de
Jalisco, Enrique Alfaro, con autoridades educativas de
ese estado, como se pudo apreciar en el Centro Univer
sitario de los Valles.
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PORELDUENDE

Estuve en las audiencias de Jesús

"M" así le tenemos que decir al ex
procurador general de la República para
respetar sus derechos. Ustedes ya sa
ben lo que ocurrió, estará al menos tres
meses en la cárcel mientras se comple
menta toda la investigación por el caso
Ayotzinapa.

¿Más tiempo? Sí, porque parece que el caso de los normalistas
desaparecidos está más enredado que al inicio. El exfunciona
rio federal en el gobierno de Enrique Peña Nieto y autor de la
llamada "verdad histórica" como algunos le dicen, tendrá que
esperar a que los investigadores le echen ojo a las bitácoras de
vuelo del helicóptero que usó entre octubre de 2014 y enero
de 2015. Es decir, se la van a hacer cansada.

También revisarán videos y archivos de la Marina y, por
si eso no fuera suficiente, checarán qué llamadas hizo Jesús
"M" cuándo y a quién, durante el periodo antes señalado ¿Qué
buscan? Lo que los fiscales quieren es un indicio sólido que
vincule directamente al expresidente que se está guardando
en España. ¡Olé!

Pero bueno, lo que yo quiero es contarles detalles que, du
rante la audiencia, llamaron mucho mi atención. Primero, en
la cita de inicio del proceso, el sábado 20 de agosto, el exprocu
rador dijo que su defensa presentaría documentos y fotos que
demostrarán "qué pasó y cómo pasó", así lo dijo.

Pues nada de eso. En la audiencia del 24 de agosto, los liti
gantes sólo llevaban una pequeña maleta en la que portaban
sus argumentos, pero sólo con dimes y diretes legaloides, ya
que ningún documento o fotografía oficial fue presentado
como dato de prueba en favor del arquitecto de la verdad
histórica.

Además de los tres integrantes de la defensa, que se encar
garon de tratar de convencer al juez de la inocencia de Jesús
"M", otros dos abogados se sumaron a la estrategia, ambos
exfuncionarios del gobierno peñista y que hace algunos años
colaboraron o fueron subordinados del hoy imputado. ¿Por

qué? ¿Pago de favores? ¿Engrosar la defensa?
En la recta final de la audiencia se sumó Samuel Ibarra

Vargas, exdirector general en la Oficina del Comisionado del
Órgano Desconcentrado Prevención y Readaptación Social
entre 20142016; es decir, la temporada en la que ocurrieron
los hechos en Iguala. Y luego de ahí y hasta el 30 de noviembre
de 2018, director general en la Oficina del Comisionado Nacio
nal de Seguridad.

El otro exfuncionario que se sumó como experto en medi
das cautelares, bueno, para que me entienda, fue a decir que
Jesús "M" quiere mucho a sus perros y por eso no se va a dar
a la fuga, es Cuauhtémoc Vázquez González de la Vega, quien
fue servidor público durante muchos años, varios de los cua
les estuvo bajo el mando del exprocurador. Hubieran visto la
cara del juez.

Ya veremos en qué termina todo esto, pero lo que sí está
claro es que el asunto va para largo...
EN EL BAÚL. La Suprema Corte de Justicia que encabeza Ar
turo Zaldívar Lelo de Larrea, tiene un presupuesto asignado
para cursos y seminarios. Uno esperaría que, congruente con
la línea de pensamiento del ministro presidente del máximo
tribunal, esos cursos se enfocaran en salvaguardar los dere
chos de los más desprotegidos, de los que menos tienen, de
los olvidados, de los encarcelados injustamente, de las vícti
mas de los feminicidios, de los deudos de todos esos delitos,
peeeeeero... no. Se gasta en un curso para "potencializar la
imagen personal" desde saber elegir los "colores que más le
favorecen" hasta "las prendas básicas que se deben tener en el
armario". Más justicia y menos vanidad.

Basta por hoy, pero el próximo lunes... ¡regresaréeeeeeeee!
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Mamá, hoy sería tu cumpleaños en esta tierra,
así que arma fiesta grande en el ríelo, te extraño.

Luego de más de dos años de
escuelas total o parcialmen

te cerradas, regresan a operar en
su totalidad las escuelas públi
cas de primaria y secundaria.
El panorama es desolador, fue
tan mal manejada la educación
durante la pandemia en Méxi 
co, que cientos de miles de es
tudiantes no entrarán a clases

para este ciclo 20222023.
Los porcentajes de deserción son altos, casi

el .5 por ciento de los alumnos de primarias, el
2 por ciento de secundaria, el 11 por ciento de
preparatoria y el ocho por ciento de universidad
han tenido que abandonar sus estudios. Esta
mos hablando de datos del Instituto Nacional

de Estadística y Geografía (Inegi), las cifras rea
les pueden ser mucho más altas.

No nos engañemos, mientras las escuelas es
tuvieron cenadas, miles de niños acompañaban a
sus padres a trabajar, por ejemplo, a los mercados,
se veían en las calles a chiquitos pidiendo din ero
que claramente eran pequeños que antes del cie
ñe de las escuelas, acudían a sus clases.

Pero además el trabajo infantil en México ha
crecido de forma exponencial. Y es que muchos
de estos menores han tenido que abandonar
sus estudios por la crisis económica.

Para las familias mexicanas, mantener a sus
hijos hoy es más caro. Hoy comprar comida en
México cuesta casi el 9 por ciento más que el
año pasado. En estos dos años que no se tuvie
ron clases presenciales, pocos fueron los afor

tunados de poder tomar clases en línea y poder
estar en contacto con sus maestros y maestras,
muchos ni siquiera tuvieron acceso más que a
clases por televisión.

El primer reto para quienes regresaron a cla
ses fue la lista de útiles escolares, este año los
padres de familia se enfrentaron con la mayor
inflación de los últimos 22 años, cuando el In
dice Nacional de Precios al Consumidor (INPC)
registró una variación anual de 8.62 por ciento
en la primera quincena de agosto. Analistas
advierten que aún no toca su pico y sugieren el
riesgo de más presiones por alzas en los produc
tos de la canasta básica.

La Secretaría de Educación Pública (SEP)
publicó algo que llamó "lista sugerida de útiles
escolares" para permitir opciones a los padres de
familia que no cuentan con recursos económicos
para solventar este gasto. Pero es prácticamente
lo mismo que la lista completa. Esta lista puede
llegar a costar más de mil pesos por niño y a ello
hay que sumarle que para una familia la canasta
básica puede costarle mínimo mil 300 pesos.

Y mientras muchos intentaron adaptarse a
esta nueva realidad, otros menores tuvieron
que abandonar sus estudios y ponerse a trabajar.

De acuerdo con datos del Inegi, 5.2 millones
de niños, niñas, adolescentesyjóvenes de entre
tres y 29 años de edad no se inscribieron al ciclo
escolar pasado.

La crisis económica les ha afectado a perso
nas de todas las clases sociales, en el sector pri
vado un estudio realizado por organizaciones
civiles reveló que tras el cierre de escuelas pro
vocado por la pandemia más de medio millón
de estudiantes dejó la escuela.

En este caso, la mayor deserción escolar se
vio a nivel preescolar, cuya matrícula disminuyó
13%. El segundo sector más afectado fue el nivel
medio superior con un 7% en la reducción de su
matrícula. En este nivel los alumnos revelaron

problemas de acceso y conexión a Internet, así
como la falta de tiempo para tomar clases en línea
e incluso no tener equipo de cómputo.

En lo que respecta a Latinoamérica, México
ocupa el segundo lugar en cuanto a deserción
escolar, sólo después de Brasil. Los reportes
indican que por cada mujer que abandona sus
estudios, tres hombres lo hacen.

México ha perdido, según especialistas, dos
años en cuestión de aprendizaje, aunque se
estima que podría llegar a cuatro. Las escuelas
privadas enfrentaron la mayor reducción de su
matrícula, con 26% menos alumnos, y una pér
dida de más de 250 mil estudiantes.

NIÑOS TRABAJANDO. Los menores de edad
en México que trabajan tienen jornadas labora
les de 8 a 10 horas, seis días a la semana, y según
datos de la Organización Internacional del Tra
bajo (OIT), sólo 6% de los niños que trabajan
también va a la escuela.

El Inegi estima que cerca de 2.2 millones de
niñas, niños y adolescentes en México se en
cuentran trabajando y el sector agropecuario es
donde se concentra la mayor parte.

De esa cifra, el 93.8%, es decir, dos millones
de menores, participa en "ocupaciones no per
mitidas", las cuales se refieren a los trabajos que
realizan quienes se encuentran por debajo de
la edad mínima para trabajar, la cual es menos
de 15 años o a los trabajos que se consideran
peligrosos.

Y mientras éste es el panorama real de Mé
xico en el sistema educativo que es un derecho
de la infancia, desde la SEP se dejó de ejercer
parte importante del presupuesto, que se ten
dría que haber empleado en el momento de
mayor crisis educativa en décadas en nuestro
país. Bueno, ni siquiera se adaptaron las aulas
escolares como se debería. Pero lo cierto es que
pronto hay elecciones en el Estado de México
y quien fuera secretaria de Educación, Delfina
Gómez, y que ha tenido estos resultados tan
poco afortunados al frente de la SEP, ha sido
premiada con la candidatura para la guberna
tura por Morena.

Hoy, en México es más importante la políti
ca, que la educación de los niños y niñas.
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EN LA IMAGEN DE ARCHIVO, un niño vendiendo aviones de plástico en la Ciudad de México

Fecha: 29/08/2022

Página: 13

Area cm2: 542

2 / 2

Columnas Políticas

Bajo Sospecha / Bibiana Belsasso

Bibiana Belsasso

Costo: 77,045

Página 92 de 207



AYOTZINAPA.
EL OTRO INFORME

En las primeras versiones que corrieron sobre
la desaparición de los 43 normalistas en Igua

la se señalaba al presidente municipal José Luis
Abarca y a su esposa como responsables.

La mediática persecución en su contra ratificó las presupo
siciones del papel que habían jugado. Los encontraron en Izta
palapa presumiéndose que miembros de su partido, el PRD, les
habían ayudado a esconderse.
A partir de su detención se pensó que se cenaba la pinza y que se
conocería el destino de los estudiantes; sin embargo, el matrimo
nio había sido detenido por el asesinato de un líder local.
Sin soslayarla importancia de este homicidio resultaba contradi
torio que se les haya buscado de la manera en que se hizo por este
caso, todo indicaba que la razón de esta movilización se debía a
su responsabilidad de la desaparición de los normalistas, como lo
reportó el informe presentado por Encinas,
El caso ha estado marcado por la confusión. Se detuvo a un buen
número de personas, las cuales seguramente fueron partícipes de
los hechos, y recordemos que no había día en que no se informara
de detención clave.
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Mientras todo esto sucedía, los Abarca estaban detenidos sin que
dar claro el porqué. El tiempo los fue pasando a segundo plano,
porque fue tal el desaseo que se llegó a perder de vista el rumbo,
los Abarca entraron en los terrenos del "olvido" y hasta parecía
que no tenían nada que ver.
El terreno político fue prevaleciendo, tanto entre aquellos que
sacaban raja a lo sucedido como de quienes investigaron el caso,
quienes trataban de cerrarlo lo más pronto posible. Todos los
actores políticos, gobierno y oposición ofrecían soluciones en
medio de una confusión que parecía provocada.
La versión oficial fue sistemáticamente cuestionada y por más
que no se hablara del tema el caso era una carga para Peña Nieto
de la cual no se libró.

El expresidente nunca entendió la relevancia y trascendencia de
lo que estaba pasando. Las reuniones con los padres de familia
de los normalistas fueron anticlimáticas y a decir de algunos pro
fundamente insensibles. El caso creció por su importancia en sí
mismo, pero también por el cúmulo de contradicciones, desaseo,
violaciones al debido proceso, tortura, intimidación y toda una
serie de irregularidades que fueron poco a poco conociéndose.
Con todo esto de por medio, los innumerables críticos del gobier
no encontraron uno de los mej ores mecanismos para enfrentarlo,
en medio de la solidaridad de diferentes grupos, activistas y de
fensores de derechos humanos.

Al igual que con el tema de la Casa Blanca, la desaparición de los
normalistas se convirtió en una definición política del gobierno
de Peña Nieto, más allá de los innumerables actos de corrupción
que han sido documentados.
El informe que ha venido presentando Alejandro Encinas tiene
la ventaja de que se investigan de nuevo los orígenes en que se
estaba secuestrando a los normalistas. Insistimos que hay ele
mentos en el documento que fueron presentados en el informe
oficial, presumimos que por más filias y fobias que existen fueron
tomados en cuenta.

El problema está en cómo demostrar lo que se está señalando. La
detención de Murillo Iíaram es una prueba de ello, no se aprecian
elementos para justificar sus presuntas responsabilidades, sin
que por ello esté exento de haber sido partícipe de una investiga
ción que terminó en la confusión, la opacidad, la discrecionalidad
y la violación de los derechos de quienes se presume, con razones,
fueron los responsables de la desaparición de los muchachos.

Hay que demostrarlo para que por fin padres de familia pue
dan tener una relativa paz, y para que demuestren que son dife
rentes y no como los otros.

RESQUICIOS
Este día regresan a clase millones de niñas y niños. Es importante
porque se formalizarán las clases presenciales. En las próximas
semanas se va a echar andar el nuevo plan educativo que esta
rá sistemáticamente a prueba, no hay buenos augurios con este
proyecto.

Twitter: @JavierSolorzano
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Mega comitiva
Justo a la mitad de un pleito con el Gobierno Federal,
por el supuesto uso excesivo de recursos, duranteel fin de
semana representantes del INE acudieron a Los Ángeles,
California. En específico, el presidente Lorenzo Córdova y
las consejeras Claudia Zavala y Adriana Favela estuvieron
en la Feria del Libro en Español LéaL A, para presentar los
textos "El sufragio extraterritorial de las y los mexicanos" y
"Fábulas mágicas de las tierras mayas"; esto en compañía
del secretario Ejecutivo, Edmundo Jacobo, yhasta de
otro director del órgano electoral. Nos dicen que todo, por
supuesto, con cargo al erario. ¿Será?

El culto a la personalidad
Más allá de las estatuas del presidente López Obrador de
veladas por gobiernos municipales, como la administración
en ese entonces morenistas de Atlaeomulco, o sus frases
en los muros del Museo Paleontológico de Santa Lucias,
ayer Morena, el partido en el poder difundió propuestas de
etiquetas para libros y libretas de los alumnos, en su regre
so a clases, con su foto... Parece broma, pero esto tiene un
nombre, se llama culto a la personalidad y no tiene mucho
que ver con las democracias. ¿Será?

Gira con cautela
Por cierto, nos cuentan que a la gira del presidente Andrés

Manuel López Obrador en Sinaloa no asistió la mayoría
de los representantes de los medios de comunicación. La
causa, por el susto que se llevaron en su visita a la zona del
"Triángulo Dorado" o de la "Gente Buena", como propone el
Presidente, a finales de mayo, cuando un comando arma
do interceptó a los reporteros en una carretera en construc
ción. Algunos dicen que más vale prevenir. ¿ Será?

Más allá del contrato
Nos explican que con la Bitácora Electrónica de Seguimien
to a Adquisiciones, la Secretaría de la Función Pública, se
cuenta con nuevas herramientas para detectar en tiempo
real cualquier desviación o anomalía en la ejecución de los
contratos de adquisiciones, arrendamientos y servicios.
Todas las instituciones deberán estar atentos para que el
cumplimiento de los contratos vaya en orden ya que cual
quier retraso o falta de cumplimiento será detectado de una
forma más rápida. ¿Será?

Un avance necesario
El nombramiento de Sebastián Ramírez y Lourdes Paz,
dos jóvenes políticos, como presidente y secretaria de
Morena en la Ciudad de México es considerado como un

avance en el camino a la unidad y fortalecimiento del par
tido. Llama la atención la operación política que hizo José
Luis Rodríguez, Secretario del Trabajo en la CDMX, para
que el cambio de dirigencia se diera en armonía de todos los
grupos interesados en la dirigencia. Al interior del partido
guinda saben que ese es el camino que deben de tomar en
los estados y a nivel nacional de cara a las elecciones de
2024. ¿Será?
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Los narcos, con apoyo de políticos, en Ayotzinapa
Por razones políticas, la Comisión

de la Verdad sobre Ayotzinapa ha
privilegiado el debate en torno al
funcionamiento de la Procuraduría

General de la República para fijar la idea de
una "verdad histórica" falaz y, por ello, toda
la atención se centra en el exprocurador Jesús
MurilloKaram.

Sin embargo, por razones políticas, se pue
de imponerpor algunos años la idea de la "ver
dad histórica"y ala vuelta déla esquina como
ocurrió ya con Rosario Robles Berlanga el
expediente se reorientará a sus verdaderas
causas y varios de los detenidos hoy tendrán
que salir en libertad para seguir el proceso
fuera de la cárcel.
Los padres de los 43 estudiantes asesina

dos, poco a poco van a empezar a endurecer
sus protestas para exigir la investigación so
bre los asesinos, no sobre los que presunta

mente encubrieron la investigación. Y ya ha
comenzado a aparecer la referencia al grupo
criminal Guerreros Unidos, una derivación
del cánel de los hermanos Beltrán Leyva y del
Cártel de Sinaloa, pero fortalecidos por sus
vínculos directos, políticos, familiares y de
protección, por el alcalde perredista José Luis
Abarca y su esposa.
En un texto publicado en 2015 en la revista

Nexos, el director del CISEN (20062011),
Guillermo Valdés, lo dijo con claridad: "De
trás del asesinato de los 43 normalistas de
Ayotzinapa estaba la captura y reconfigura
ción de los municipios de Iguala y Cocula. Los
policías municipales obedecían órdenes sin
chistar de la organización asesina, los Guerre
ros Unidos, los vínculos del alcalde de Iguala,
José Luis abarca y su esposa con los jefes de la
organización están bien documentados; ella
es hermana de dos capos de la organización

de los Beltrán Leyva de la cual surgieron los
Guerreros Unidos".

La pista del grupo criminal lleva a autori
dades estatales y municipales del PRD en ese
entonces, justo cuando el hoy subsecretario
Encinas era senador perredista.

ZONAZERO

Otro dato revelado por Valdés señala que la
policía de San Fernando, Tamaulipas ayudó
a Los Zetas a trasladar a jóvenes michoacanos
secuestrados de autobuses que se dirigían
de Morelia a Matamoros para llevarlos a un
rancho donde eran asesinados". Y sugiere:
"Averiguar con más precisión la dimensión
y profundidad de este fenómeno debiera ser
una de las prioridades de los órganos de inte
ligencia del Estado".
Las opiniortes expresadas por lQs®iuffih¡sta£SSl.
independientes y no reflejan necesariamente;

el pyjjsde vista de 24 HORAS.
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Higinio,
¿el arma secreta
de Monreal?

La sorpresiva y tardía incorporación del
morenista Higinio Martínez a la compe
tencia por la presidencia de la mesa direc
tiva del Senado, podría darle a Ricardo

Monreal una salida tersa al problema de la división
interna en su bancada.

Martínez fue borrado de la carrera por la candida
tura al Gobierno del estado de México; cuando se dio
cuenta que la bufalada estaba cargando sin escrúpii 
los a favor de Delfina Gómez, quiso reaccionar, pero
no le alcanzó.

A pesar de ser el jefe político de la propia Delfina
Gómez, de Horacio Duarte y de presumir su cer
canía con López Obrador, lo único que le queda al
senador mexiquense es hacerse de la presidencia de
la mesa directiva del Senado.

Un premio de consolación que, si bien no se com
para con una gubernatura, le dará margen para la
negociación interna y externa.
Higino no hizo berrinche público, no salió a desea

lifiear a Delfina, tragó los sapos que le correspondían,
no amenazó con dejar al partido y por ello hoy está
en la lista de cuatro que quieren presidir el Senado.
La fragmentación del voto de la bancada de More

na también quita presión a Monreal.
No es un secreto que el zacatecano ve con buenos

ojos a Alejando Armenta, por encima de su coterrá
neo, José Narro, quien tiene el apoyo de la fracción
dura de la bancada.

A la carrera se sumó también el exsúperdelega
do, Gabriel García, quien propuso que la elección
del sustituto de Olga Sánchez Cordero se realice
por medio de una tómbola; suena a chiste, pero no
loes.

El último fue Higinio, tal vez porque desde Los
Pinos le dieron el visto bueno por su disciplina o por
que, en una jugada de ajedrecista, Monreal le abrió
camino para atomizar el voto en su bancada.
El último día del mes será la votación para elegir al

nuevo presidente del Senado; será a través del voto

directo, ya 110 tan secreto, pues de a poco se ha cono
cido con quién simpatiza cada senador morenista.
Sepondrábueno.

• • • •

Claudia Sheinbaum sigue armando su equipo de
cara a la elección presidencial de 2024.
Ayer logró que los consejeros de Morena eligieran

a su exvocero, Sebastián Ramírez, como el nuevo
presidente del partido en la Ciudad de México.
A leguas se nota que fue una imposición de la jefa

de Gobierno, que le pasó por encima a la vieja mili
tancia morenista para imponer a un incondicional
en la dirigencia local.
Y es que Sheinbaum trae atorado el resultado

electoral del 2021, cuando Morena sólo se quedó
con 7 de las 16 alcaldías, la derrota electoral más im
portante para el partido presidencial en esa elección,
independientemente de que tampoco pudieron ga
nar la mayoría calificada en la Cámara de Diputados.
Con un presidente local sin experiencia, pero fiel,

la jefa de Gobierno prepara desde ya los nombres
de los candidatos que competirán en 2024 para
tratar de recuperar lo que la oposición les arrebató
la elección pasada.
Aver.

• • • •

El presidente Andrés Manuel López Obra
dor anunció ayer que los familiares de los 10 traba
jadores atrapados en la mina de la Agujita, en Sabi
nas, Coahuila, aceptaron que se intente el rescate
realizando tajos para llegar a los cuerpos.
Esto, ante la imposibilidad de sacar el agua de la

mina, pese a los múltiples intentos que se han hecho.
Los familiares denunciaron que la propuesta del

Gobierno había sido rescate o indemnización, pero
aparentemente ya hubo un arreglo que incluye
ambas cosas.

Lasúpinignesexpresadagsy tecolusfiistassan independientes
y no reflej an necesári ámente .el punto de vi sta de 24 HORAS.
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El adoctrinamiento como amenaza de la educación superior
Los profundos propósitos del cambio

educativo agitan un temor:
Pasarlos de la enseñanza básica a

la superior, a la universitaria.
La educación no será doctrina completa si

no se incluye a normalistas, bachilleres y por
supuestodoctoradosypostgraduados.
Lo avizoran lentes lúcidas de la UNAM,

donde se acerca la sucesión del rector Enri
que Graue Wiechers.
La carnada es pegadora: educación gratuita

y universal, lo cual significa no cobrar siquiera
cuota de inscripciónni exámenes de admisión.
En varias ocasiones el discurso presidencial

ha atacado no nada más a instituciones priva
das, sino a la Máxima Casa de Estudios.
Su alma matery otras de supervivencia pú

blica donde existe el requisito de acreditar co
nocimientos y prueba final para una profesión.
Otro elemento discursivo es la democracia

y esa sacaría del control de la Junta de Gobier
no de la UNAM la decisión de designar a su
nuevo rector.

¿Cómo?
Por ejemplo, una consulta a la comunidad

universitaria maestros, alumnos, trabajado
res para ver a quién prefieren.

LAS UNIVERSIDADES PATITO

El modelo sería universal.

La tentación del poder o los temores de
académicos parte de las llamadas Univer
sidades para el Bienestar, encomendadas
a Raquel Sosa.
Su norma es dar espacio a jóvenes y adultos

excluidos de su derecho, subraya la leyenda
oficial de cursar estudios superiores y alcan
zar una profesión.
No puede cuestionarse su regionalización

de septiembre de 2021 a junio de 2022 este
programa operó en 145 comunidades de
municipios "en situación de vulnerabilidad,
rezago o exclusión".
Se han usado sedes alternas pero todas,

indica la señora Sosa en el reporte para el in
forme, "con el equipamiento básico de mesas,
sillas y pintarrones".
Hay un dato negro:
Para el ciclo pasado se registraron 32 mil

553 estudiantes, algo así como 13.4% menos
del anterior ymuy por debajo de la capacidad
instalada: 126 mil 824.
Contra la estadística está la calidad y sobre

ésta subraya la señora Sosa:
"No existe otro condicionamiento para re

gistrarse en la sede que contar con bachillera
to o equivalente terminado, cumplir con las
actividades académicas y mantener relacio

nes de respeto de las instalaciones".
Pero éstas soninexistentes en muchos casos.

¿SIN OPCIONPARANOBEL?
l.No son universidades ambiciosas.
Sólo hay 107 concluidas o en vías de ter

minarse con apenas dos módulos de aulas,
núcleos sanitarios, auditorioy oficinas.
Otras 30 están al 18%.
Quién sabe a dónde irán esas universidades

surgidas y tiene premios, reconocimientos
y egresados muy calificados por no exigir
aprendizaje calificado.
Tres de la UNAM, para no delirar: Alfonso

GarcíaRobles, Octavio Paz y Mario Molina,
los orgullosos premios Nobel mexicanos.
Y 2. Las improvisaciones y los propósitos

ahorros del Gobierno han incrementado las

responsabilidades de los maestros.
Hoy 29 millones de alumnos de enseñan

za básica regresarán gracias a los reportes
magisteriales sobre las condiciones escolares.
El SNTE de Alfonso Cepeda ha sido muy

escrupuloso en esta labor y tanto educadores
como padres de familia han sido solidarios en
esta tarea.

Las opiniones, expresarlasflor los coTuffinistasson
independ¡entes y no reflejan necesariamente

el púttfóíJe vista de 24 HORAS.
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Prisión Preventiva Oficiosa, el nuevo reto déla Corte
Además de la estrategia de abrazos

y no balazos que aplica el Gobier
no de México, la Cuarta Trans
formación tiene otra arma para

perseguir a presuntos delincuentes y a sus
adversarios políticos: la prisión preventiva
oficiosa.

Este lunes la Suprema Coite de Justicia de la
Nación (SCJN) definirá el futuro de la prisión
preventiva oficiosa aprobada por la mayoría
de Morena y sus aliados en el Congreso de la
Unióny conel voto dividido de lasbancadas de
oposición, para diversos delitos considerados
graves.

Será sin duda, otro reto para el Poder Ju
dicial, que debe demostrar' su autonomía del
Ejecutivo Federal, cuyo titular', Andr és Manuel
López Obrador, se ha pronunciado por que se
mantenga esta medida cautelar que ha per
mitido tener encarcelados a sus adversarios

políticos, sin pruebas.
De acuerdo con el proyecto del ministro Luis

María Aguilar, que se pondrá a consideración
del resto de los ministros de la Corte, se busca
declar ar inconvencional la prisión preventiva
oficiosa, por contravenir los principios cons
titucionales que rigen esta figura, así como
la presunción de inocencia y el principio de
proporcionalidad.
Incluso señala que esta figur a se convierte

hasta en una triple condena para las personas
vulnerables, ya que se sanciona con una pena
anticipada de prisión.
Además, los organismos internacionales

de Derechos Humanos han señalado que la
prisión preventiva es violatoria contra las li
bertades y por lo tanto no debería de existir.
No obstante, el secretario de Gobernación,

Adán Augusto López Hernández, reconoció
que eliminar" la prisión preventiva oficiosa es
acabar con la estrategia de seguridad, incluso

fue a hablar' conlos ministros de la Corte sobre
el tema.

Este Gobierno, ha dado muestra clara que
ante la ineptitud de las fiscalías y los minis
terios públicos por armar bien las carpetas
de investigación, prefieren encarcelar a los
presuntos culpables y luego, tras años de no
comprobarles delito alguno o bien a través
de amparos, los tienen que dejar en libertad,
mientras tanto ya perdieron años de su vida
en prisión; como la exsecretaria de Desarrollo
Social, Rosario Robles, a quien después de
tres años encarcelada no le han podido com
probar los delitos imputados y salió gracias a
un ampar o.
El argumento del Gobierno es mantener

la prisión preventiva oficiosa para delitos
graves como delincuencia organizada, ho
micidio doloso, violación, secuestro, ejer
cicio abusivo de funciones de servidores

públicos, entre otros; no obstante, se olvida
que para estos delitos también existe la pri
sión preventiva justificada, por lo tanto, no
hay necesidad de violar las garantías de los
imputados, hasta que se tengan las pruebas
del crimen cometido.
Ya veremos si la Corte vuelve a sucumbir

ante la presión del Ejecutivo o demuestra su
independenciay defiende la Constitucióny los
Derechos Humanos.

Y EN PREGUNTA SIN OFENSA:

¿Está de acuerdo en que desde el preescolar se
ideologice a los menores con los principios que
persigue la Cuarta Transformación, tal como
se plantea enlosplanesde estudio?

Las dpi ni drtes expresadas :p"úr los eolurnñ ¡stassoh
independientes y no reflejan necesariamente

el puntojie vista; de24HORAS.
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Crece la lista

Si ya de por sí se esperaba tensa la
elección del nuevo presidente de
la Mesa Directiva en el Senado de

la República, a escasos tres días de
que arranque el primer periodo
ordinario del segundo año de la
Legislatura, la inclusión en la lista
corta del mexiquense Higinio
Martínez podría complicar y alar

gar el consenso al interior de Mo
rena. Ya durante la última semana

habían confirmado su interés

José Narro, Alejandro Armenta,
Gabriel García e incluso Eduardo

Ramírez, quien pretendía ir por
un segundo periodo. Nos comer
tan que en el caso de este último
se descarta que repita, por lo que
la lista quedaría entre Narro, Ar

menla, García y Martínez, quien
recién se destapa, supuestamente
apoyado desde Palacio Nacional,
aunque tal respaldo no le asegura
la posición, nos comentan. La
negociación de aqui al Jueves será
larga y difícil, pronostican.

MC sigue en la misma
Al menos en el discurso, Movi
miento Ciudadano sigue descar
tando cualquier posibilidad de
alianza electoral en el corto plazo,
y aunque no se puede descartar
totalmente que el partido naranja
pueda sumarse a la coalición Va
por México, el senador y líder del
partido, Dante Delgado, parece
que quiso dilapidar la posibilidad

durante la reciente plenaria de
legisladores emecistas en Nuevo
León. Ahí, dijo que hará "morder el
polvo" al partido de Morena, pues
no cree que vaya ganar la Presi
dencia otra vez. Pero, además, ase

gura que MC crecerá muchoen las
próximas elecciones e incluso que
se ven ocupando la silla presiden
cial. La declaración triunfalista de

Dante, nos aseguran, no tuvo el
eco deseado entre los asistentes, y
es que, al menos en Nuevo León,
dicen, ya se empieza a sentir un
poco el desgaste.

Anfitrión

Lo suyo, lo suyo, parece ser
ejercer de anfitrión. Pocos

gobernadores como Alfonso
Durazo, que un día recibe a la
plana mayor de la Secretaría de
Seguridad federal, la siguiente
semana al presidente López
Obrador y la siguiente a la presi
denciable Claudia Sheinbaum

Muy sonriente Durazo cada vez,
pero no hay duda de que míen
tras posa para la foto, la entidad
que ¿gobierna?, sigue en picada
y, si no, basta con voltear a ver
municipios como Caborca, que
nuevamente son noticia por en
frentamientos, muertes y violen
cia. Y mientras Durazo juega al
anfitrión, los grupos del crimen
organizado siguen acumulando
poder, impunemente.
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DANTE MINIMIZA

A EMECISTAS Y ARRANQUE
ENTRE PENDIENTES
La visita a Nuevo León de Dante

Delgado, senador de Movimien
to Ciudadano, por la reunión
plenaria nacional de legisladores
de este partido, trajo declaracio
nes que no dejaron contentos
a muchos de los principales
perfiles políticos de la entidad por
la forma en la que, al parecer, su
trabajo fue minimizado por parte
del coordinador nacional.

Da la impresión de que para
Dante únicamente Mariana Ro

dríguez es el principal activo de
este partido y, por su influencia en
redes, podría tener algo de razón.
Pero Delgado se equivocó al no
mencionar otros nombres.

Es decir, para el senador, las le
gisladoras emecistas locales, San
dra Pámanes, Brenda Sánchez,
Iraís Reyes y Norma Benítez no
serían activos valiosos del partido,
y ni qué decir del coordinador
naranja en el Congreso local,
Eduardo Gaona.

Incluso sorprendió que
tampoco tuviera palabras para
el alcalde de Monterrey, Luis
Donaldo Colosio Riojas, quien ni
por gobernar la capital del estado
parece tener la suficiente relevan
cia para Dante. Quizá por ello el
edil prefirió estar con su familia y
no en un acto partidista.

Otra que, por cierto, no acudió
fue la senadora Indira Kempis.

ARRANQUE
ENTRE PENDIENTES

Ya se está acercando la hora para
saber si las bancadas del PRI,
que dirige Heriberto Treviño,
y del PAN, que coordina Carlos
de la Fuente, en el Congreso
local muestran o no una postura
de equilibrio de poderes con el
gobierno de Samuel García.

El próximo 1 de septiembre ini
cia el segundo año legislativo de
la Septuagésima Sexta Legislatu
ra, y desde el comienzo se podrá
hacer una lectura de cómo será el

comportamiento de ambas ban
cadas que, en conjunto, tienen la
mayoría de curules.

Si llegan con la postura con la
que terminaron hasta antes del
receso legislativo, muy probable
mente se aprobará, de inmediato,
la revocación de mandato, la
creación de una Fiscalía Especia
lizada en Inteligencia Financiera
y que la Unidad de Inteligencia
Financiera Estatal pase a la Fisca
lía estatal.

Estas iniciativas quedaron
pendientes, y están votadas ya
en primera vuelta, por lo que
requieren aval en segunda vuelta
en el Pleno. En caso de que estas
iniciativas queden congeladas,
todo podría haber quedado en
una simulación. Veremos.
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Sacapuntas

> Todo está dispuesto en
Palacio Nacional para que
el próximo jueves prime
ro de septiembre se lleve
a cabo el cuarto Informe

de Gobierno del presiden
te Andrés Manuel López
Obrador. Habrá una cere

monia austera, sin confe
rencia mañanera, e invita
dos especiales. Y el día 15
de septiembre la 4T echa
rá la casa por la ventana
con un concierto de los Ti

gres del Norte agrupación
mexicana que ha logrado
ganar 6 premios Gram
m\ . en la plancha del Zó
calo capitalino.

> Se concretó finalmente la elec

ción de la nueva dirigencia de Mo
rena en la Ciudad de México, con
Sebastián Ramírez, como pre
sidente, y Lourdes Paz, como
secretaria general. Se trata, nos
dicen, de un proceso en el que sa
le fortalecido el grupo de Claudia
Sheinbaum, en que fueron piezas
clave Martí Batres y José Luis
Rodríguez.

>Con el inicio del próximo periodo
ordinario de sesiones en el Senado

de la República vendrán reacomo
dos en las comisiones legislativas,
y todo apunta a que la ministra en
retiro Olga Sánchez Cordero
podría buscar la presidencia de las
comisiones de Justicia o de Segu
ridad, después de concluir su ges
tión en la Mesa Directiva.

> Dato revelador dio
a conocer la Fiscalía

General de la Repú
blica, que encabeza
Alejandro Gertz
Mañero: de 2018

a la fecha, han sido
rescatadas 77 mil

498 personas de
las redes de trafi

cantes. Durante la

Segunda Conferen
cia Nacional de Mi

gración, se informó
también que 2021
fue el año con la ci

fra más alta, con 28
mil 804 personas
que lograron ser
liberadas.
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> Hoy, con el arran
que formal del nue
vo ciclo escolar, se
concretará el relevo
en la Secretaría de
Educación Públi

ca, y es probable
que, en la mañane
ra, se dé la última
aparición pública de
la maestra Delfi

na Gómez, junto al
presidente López
Obrador, para en
tregar la estafeta
de la institución a

Leticia Ramírez,
su sucesora. Y des

pués concentrarse
en la campaña por
el Edomex.
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• Los mexicanos Mar

garita Hernández y Eloy
Sánchez obtuvieron el

quinto y octavo lugar en
el Maratón de la CDMX,
los mejores lugares con
seguidos por
connacionales.

• El líder de la banda

Arcade Fire, Wim Butler,
fue acusado de acoso se

xual por cuatro personas
menores que él, quienes
alegan que Butler se valió
de su estatus de artista

para manipularles

• Una mujer en Coahuila
fue bautizada como

#LadyDEA, luego de
enfurecer en una sucursal

bancaria y decir que es de
dicha organización, y todo
porque no le cambiaron 5
mil pesos a billetes de 20.

Fecha: 29/08/2022

Página: 18

Area cm2: 75

1 / 1

Columnas Políticas

El Bueno, El Malo y El Feo

Redacción

Costo: 4,074

Página 105 de 207



La predicción del elimo: se mantiene muy cálido
en los partidos políticos, tormentas en el Estado de
México y frío muy intenso en Palacio Nacional

: i Andrés Manuel López Obrador fuera el
S rey en la serie El Juega de Tronos, todos los

personajes principales le advertirían que el
invierno está por llegar. El 30 cíe septiembre
de 2024 termina el casi sexenio de AMLO.

=1 Recordemosque la reforma política ajustó
la fecha del periodo de gobierno del Presi

dente que entró en funciones el 1 de diciembre de 2018. Ésta
buscó empatar el periodo legislativo del Congreso con el inicio
de los sexenios presidenciales y que no fuera tan largo el pro
ceso de transición entre presidentes. Permítanme pronosticar
los vientos fríos para los últimos dos años de este gobierno.
Morena gana el Estado de México. Con la oposición

política dividida, la maestra Delfina Gómez sucederá en el
Palacio de Gobierno en Toluca a Alfredo del Mazo. Si Enri

que Vargas, candidato evidente del PAN a ¡a gubernatura,
declina en favor del abanderado (a) del PRI, exigirá a cambio
las alcaldías del histórico corredor azul, desde Huixquilucan
hasta Cuautitlán Izcalli. Aun así, Morena aventaja en ¡as pre
ferencias electorales.

Gabinete y gobiernos locales. Poco importan los titulares
  en las dependencias cuando desde

Palacio Nacional se dictan el rum
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bo de las secretarías de Estado. La

Constitución señala que secretarios
y gobernadores deben renunciar al
menos seis meses antes de la elec

ción, es decir, en diciembre ele 2023.
Elembajadoren laONUyexrectorde
la UNAM, Juan Ramón de la Fuente,
es el tirador más fuerte para ser el

próximo canciller que sustituya a Marcelo Ebrard. En el
gobierno de la CDMX el candidato para terminar el periodo
de Claudia Sheinbaum es Martí Batres. Con esto se le baja
de la contienda para el sexenio 20242030 y se le da paso
a dos personajes muy fuertes de la vida pública capitalina:
Rosa Icela Rodríguez y Ornar García Harfuch. Es seguro
que cualquiera de estos dos perfiles tiene garantizado una
secretaría de Estado, si Sheinbaum gana la Presidencia.

Congreso. Al Presidente le importa poco lo que suceda
en la Cámara de Diputados y en el Senado. Con su mayoría
legislativa pasará sin problema los presupuestos 2023y 2024.
Sabe muy bien que ya no tiene esperanzas de sacar ninguna
reforma constitucional. Las declaraciones de la semana pa
sada del secretario de Gobernación, Adán Augusto López, lo
confirman, de que sólo se presentarán iniciativas de ley para
transferir la administración de la Guardia Nacional a la Sedeña.

Gubernaturas. AMLO no permitirá que el gobernador de
Puebla, Luis Miguel Barbosa, nombre al candidato de Morena.
Se avizora transición de partido político en Puebla si entrega la
plaza al PAN, que también es favorito en Guanajuato y Yucatán.
Hay pronósticos c!e tiempo reservado todavía en Veracruz,
Morelos, Jalisco e incluso en la CDMX. La predicción del clima:
se mantiene muyeálidoen los partidos políticos, tormentos
en el Estado de México y frío muy intenso en Palacio Nacional.

Agenda estratégica: Esta semana comienzan a publicarse
las encuestas rumbo al cuarto año de gobierno de AMLO.

Tiempo
reservado

en Veracruz,
Morelos y
Jalisco
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CUAUHTEMOC BLANCO
METE GOL DE ORO

enospreciado por la cúpula política tra
dicional desde que decidió aprovechar
su fama para enrolarse en el ramo, quizá
motivando ese rechazo y animadversión
por su falta de capacidad para construir,
ya no digamos discursos políticos, sino de
pronunciar oraciones largas para conversar

con los electores ele Morelos, Cuauhtémoc Blanco, ídolo del
fútbol nacional, finalmente se adaptó en el poder.

Entendió, asesorado o no, el teje y maneje ele cómo se
hace grilla y cómo se hacen acuerdos y negociaciones para
sobrevivir en política y expandir el control regional del poder.

De aquél ¡nocente Cuauhtémoc que tomaba el micrófono
apenado en sus días c!e campaña, a veces confundiendo las
siglas del partido que lo postulaba, nada quedó, al demostrar
este fin de semana que pudo acabar con sus adversarios, aún
cuando estos están en ¡a burbuja c!e Palacio Nacional, desde
donde, supuestamente, planeaban ¡a estocada para dejar
moribundo en política ai exjugaclor c!e fútbol.

Pero el ex 10 del América volvió a hacerles la Cuauhtemiña

al quedarse con Morena en Morelos, y con ello quebrarle la
cintura, de nueva cuenta, a Rabin
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dranath Salazar: Ulises Bravo Molina,
medio hermano de Blanco, ganó la
dirigencia del partido por un voto
de diferencia (2524) y gracias a la
operación de su hermano, dejó en
el camino al diputado federal José
GuadalupeAmbrocio, alfil de Salazar,
quien fue senador, exsubsecretario
de Gobernación de AMLO, extitular

de Bansefi, y ahora director de Política de la Presidencia.
La pregunta clave es si ¿el triunfo del exfutbolista representa

una derrota de López Obrador? Quienes trabajan en Palacio
Nacional refieren que fue un gol de oro en favor de Blanco.

La sesión del sábado para designar al presidente del Comité
Estatal en Morelos duró ocho horas y se resolvió tras intensas
negociaciones internas y dos rondas de votación. En primera
instancia el resultado marcó un empate con 25 votos, pero
al realizar una revisión se descubrió el voto del consejero
Luis Manuel Rodríguez, vía telefónica ya que está en prisión
preventiva acusado de portación de arma prohibida, por lo
que el grupo ele Rabindranath Salazar, volvió a ser vencido en
otra batalla. Al enemigo no se le desprecia, se le encara, ha
faltado que se lo digan a Salazar.

UPPERCUTiSe volvió tendencia nacional la urgencia de
revisar los sistemas ele procuración ele justicia en diversos
estados por el rezago en que se encuentran desde gobiernos
anteriores. En el Edomex, el presidente del Tribunal Superior
de Justicia y del Consejo de la Judicatura, RicardoSodiCuellar,
se comprometió a realizar un análisis profundoy revisión de
todos los tipos penales del Código en un foro con especialis
taspara adecuar el sistema y replantear la política criminal.
Entre otros asuntos, destaca la necesidad de reorientar el
combate directo al robo en transporte público, sinónimo de
terror y muerte entre mexiquenses, y decenas de temas más.

Ganó por
un voto de

diferencia
(25 24)

Fecha: 29/08/2022

Página: 10

Area cm2: 272

2 / 2

Columnas Políticas

Contra las Cuerdas/ Alejandro Sánchez

Alejandro Sánchez

Costo: 14,777

Página 109 de 207



CUAUHTEMOC BLANCO
METE GOL DE ORO

enospreciado por la cúpula política tra
dicional desde que decidió aprovechar
su fama para enrolarse en el ramo, quizá
motivando ese rechazo y animadversión
por su falta de capacidad para construir,
ya no digamos discursos políticos, sino de
pronunciar oraciones largas para conversar

con los electores ele Morelos, Cuauhtémoc Blanco, ídolo del
fútbol nacional, finalmente se adaptó en el poder.

Entendió, asesorado o no, el teje y maneje ele cómo se
hace grilla y cómo se hacen acuerdos y negociaciones para
sobrevivir en política y expandir el control regional del poder.

De aquél ¡nocente Cuauhtémoc que tomaba el micrófono
apenado en sus días c!e campaña, a veces confundiendo las
siglas del partido que lo postulaba, nada quedó, al demostrar
este fin de semana que pudo acabar con sus adversarios, aún
cuando estos están en ¡a burbuja c!e Palacio Nacional, desde
donde, supuestamente, planeaban ¡a estocada para dejar
moribundo en política ai exjugaclor c!e fútbol.

Pero el ex 10 del América volvió a hacerles la Cuauhtemiña

al quedarse con Morena en Morelos, y con ello quebrarle la
cintura, de nueva cuenta, a Rabin
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dranath Salazar: Ulises Bravo Molina,
medio hermano de Blanco, ganó la
dirigencia del partido por un voto
de diferencia (2524) y gracias a la
operación de su hermano, dejó en
el camino al diputado federal José
GuadalupeAmbrocio, alfil de Salazar,
quien fue senador, exsubsecretario
de Gobernación de AMLO, extitular

de Bansefi, y ahora director de Política de la Presidencia.
La pregunta clave es si ¿el triunfo del exfutbolista representa

una derrota de López Obrador? Quienes trabajan en Palacio
Nacional refieren que fue un gol de oro en favor de Blanco.

La sesión del sábado para designar al presidente del Comité
Estatal en Morelos duró ocho horas y se resolvió tras intensas
negociaciones internas y dos rondas de votación. En primera
instancia el resultado marcó un empate con 25 votos, pero
al realizar una revisión se descubrió el voto del consejero
Luis Manuel Rodríguez, vía telefónica ya que está en prisión
preventiva acusado de portación de arma prohibida, por lo
que el grupo ele Rabindranath Salazar, volvió a ser vencido en
otra batalla. Al enemigo no se le desprecia, se le encara, ha
faltado que se lo digan a Salazar.

UPPERCUTiSe volvió tendencia nacional la urgencia de
revisar los sistemas ele procuración ele justicia en diversos
estados por el rezago en que se encuentran desde gobiernos
anteriores. En el Edomex, el presidente del Tribunal Superior
de Justicia y del Consejo de la Judicatura, RicardoSodiCuellar,
se comprometió a realizar un análisis profundoy revisión de
todos los tipos penales del Código en un foro con especialis
taspara adecuar el sistema y replantear la política criminal.
Entre otros asuntos, destaca la necesidad de reorientar el
combate directo al robo en transporte público, sinónimo de
terror y muerte entre mexiquenses, y decenas de temas más.

Ganó por
un voto de

diferencia
(25 24)
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Esta semana, con el Cuarto Informe, inicia la
cuenta regresiva para la primera temporada de
la denominada Cuarta Transformación.

I presidente Andrés Manuel López
Obrador, muy a su estilo, informará a

Elos mexicanos sobre cuál es el estado
que guarda la nación después de cuatro
años de su gobierno, pero también arran
ca formalmente el cierre de su régimen.

Está contento el primer mandatario
porsus logros, me dice una fuente de Palacio Nacional.

Y en eso centrará su mensaje del juevesl de septiembre:
cobertura de programas sociales, la austeridad franciscana,
obras emblemáticas, el manejo de la pandemia y la eco
nomía, así como los avances clemocráticosy la paz social.

Presentará sus datos para sustentar las cuentas ale

gres, aunque también, c!e refilón, hablará de los pendientes.
Y para nadie es un secreto que, pese a los avances, la

inseguridad y el combate al crimen organizado son, sin
duda, sus talones de Aquiles.

La impunidad con la que operan las bandas del narco
tráfico y organizaciones criminales de toda naturaleza no
han permitido a la 4T entregar buenas cuentas.

Y qué decir de ios resultados en materia de salud. El
saldo es devastador.

México es uno c!e los peores países en el manejo de la
pandemia, y, en su afán por terminar con la corrupción,
generó un desabasto de medicamentos del que no se ha
repuesto el sector público de salud.

La desaparición del Seguro Popular y
la creación del Insabi pasarán a la historia
como uno de los grandes errores de AMLO.

Cientos de miles de mexicanos están en

el desamparo total en materia c!e salud y el
Presidente lo sabe, por lo que parte de los
esfuerzos c!e los últimos dos años de su go
bierno estarán focalizados en atender esto.

La meta para este año es que la mitad de
los estados fecleralicen los servicios de salud, a través del
IMSSBienestar, en donde la gente que no tenga seguro
social reciba atención médica y medicamentos gratuitos,
además de basificary meteren nómina a todo el personal
del sector Salud.

Busca el jefe del Ejecutivo que al final de su gestión
todos las entidades de la República estén incorporadas,
aunque hay algunos gobernadores panistas, como el de
Aguascalientes, que han mostrado resistencia.

Por otro lado, AMLO centrará también sus esfuerzos
en lograr una cobertura total de internet gratuito en todo
el territorio nacional.

Quiere que la alcaldía más recóndita tenga conectividad al
menos en su palacio municipal, para que la gente pueda ac

cederá la tecnología y la información de primera mano, pero
sobre todo en donde pueda instalarse un cajero del Banco
del Bienestar para entregar apoyos de programas sociales.

Buscan acabar con el reparto de dinero en efectivo,
para evitar desvíos o malas prácticas, y asegurar que quien
aparece en los padrones reciba los recursos mediante una
tarjeta de débito. Y que todo mundo sepa que el dinero se
¡o mandó el Presidente.

Otro de los pendientes está relacionado con el trata
miento de aguas y mantenimiento de presas, así como
con falta de recursos para los distritos c!e riego, por lo que
se espera un anuncio importante, como un incremento

presupuestal considerable.
Donde tampoco hay avances a cuatro años

c!e gobierno es en la promesa de descentrali
zar la administración pública federal.

Prácticamente ha sido nulo el cambio de

sede de las secretarías de Estado. Ya pasaron
cuatro a ños de gobiernoy todos los secreta rios
siguen despachando en la CDMX. Y, por lo que
seve.seráestountrámitesincumpliren la4T.

Como sea, López Obrador está contento,y
nos dirá que ha cumplido con todas sus promesas.

Por lo menos eso nos quiere hacer saber con la spo tiza
que se difunde de manera profusa en los distintos medios
de comunicación. Cuentas alegres y poca autocrítica hasta
el momento.

Vamos a ver qué nos tiene preparado para el espectá
culo del próximojueves. Aunque podemos adelantar que
no habrá anuncios espectaculares.

• ••

Y como dice el filósofa... Nameacuerdo: "Entre cuen
tas y cuentos, a las cuentas me atengo".

Como sea,
López Obrador
está contento, y
nos dirá que ha

cumplido
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LA IMPORTANCIA DE GANAR
EL EDOMEX PARA EL PRI

~ on la toma de protesta del morenista Julio
CMenchacay del priista Esteban Villegas

como gobernadores constitucionales de
HidalgoyDurango, que ocurrirá el 5y el 15
de septiembre, respectivamente, el Partido

= Revolucionario Institucional (PR1j ce
rrará 2022 con tan sólo tres mandatarios,

Alfredo Del Mazo, Estado de México; Miguel Riquelme,
Coahuila; y Esteban Villegas, quien este año se alzó con el
triunfo en Durango por la coalición Va por México (pero es
de formación priista), toman gran relevancia las elecciones
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que se celebrarán el próximo año en el que se renovarán las
gubernaturasclel Estado de Méxicoy Coahuila, en las que los
resultados podrían marcar el futuro del PRI.

En tierras mexiquenses, Alfredo Del Mazo Maza, con el
Salario Rosa, programa insignia de su gobierno fortalecido
y reconocido en toda en la entidad, y el reconocimiento a su
gestión del grueso de la población del Estado de México, (45
por ciento según la casa encuestadora De las Heras, Demotec
nia), buscará retener la gubernatura con un o una candidata
priista, no hay otra opción y así lo reafirmó el presidente de la
  Coordinación Política de la Cámara

de Diputados, Rubén Moreira Val
déz, quien sostuvo que el Estado
de México será gobernado por un
priista o una priista,ya que cuentan
con una militancia fortalecida, una
política robusta y un gobernador muy
fuerte, situación que, dijo, se refleja
en las últimas y segura mente se re
fería a la publicada por De las Heras,

?emotecnia, que ubica a la priista Alejandra Del Moral sólo
cuatro puntos porcentuales debajo de la morenista Delfina
Gómez; hay tiro, dirían

Sin duda, buenos números para la priista, quien en este
careo presentado por De las Heras y presentándose sólo
por el PRI y a la pregunta Si estos fueran los candidatos para
gobernador del Estado de México, ¿por cuál de ellos votaría?
Del Moral alcanzaría 30 puntos porcentuales, por 34 de
Delfina Gómez, quien iría por Morena, Partido del Trabajo
y el Partido Verde, lo que podría considerarse un empate
técnico; muy atrás aparecen en este ejercicio Enrique Var
gas Del Villar, encabezando al PAN y al PRD, con tan sólo 12
por ciento, y Juan Zepeda, ele Movimiento Ciudadano, con
un 7 por ciento.

En un segundo careo, sólo cambiando a Alejandra Del Moral
por la también priista Ana Lilia Herrera, la diferencia entre la
priista y Delfina Gómez se amplia a 9 puntos porcentuales a
favorde la morenista, mientras que Enrique Vargas (PANPRD)
se mantiene en 12 por cientoy Juan Zepeda de MC sube a 9.

CONCLUSIÓN;La mejor posicionacla según la encues
tadora De las Heras, Demotecnia, es Alejandra Del Moral
Vela y en esa lógica tendría que ser quien encabezara la
virtual alianza conformada por Acción Nacional, PRIy

PRD, sin dejar de laclo que a esta podría sumarse el partido
Movimiento Ciudadano. AL TIEMPO.

Priista y
morenista

destacan en

encuesta
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Con 13 mil 177 víctimas civiles ij Vi millones de
¡tersonas desplazadas, el conflicíoen Ucrania
i/(i conforma una de las crisis humaniíarias más
grandes de Europa

El 24 de agosto se han
cumplido seis meses del
conflicto en Ucrania. A lo

largo de estos meses, se ha
publicado bastante infor
mación acerca de la política
del conflicto, de la factible
expansión de la Organiza
ción del Tratado del Atlánti

co Norte (OTAN), al igual que
de los impactos energéticos
y económicos a gran escala
que se han derivado de las
tensiones entre las partes.

No obstante, un tema de
importancia y poca difu
sión es el de la controver

sia! ayuda humanitaria que ha mandado el país ruso desde
marzo. El Ministro de Defensa de Rusia hizo un comunicado, en

• AMBAS PARTES

(RUSIA Y UCRANIA)
HAN CONSTRUIDO UNA

NARRATIVA MEDIÁTICA
EN LA QUE APELAN
A LA PROTECCIÓN
DE CIVILES QUE SE
ENCUENTRAN EN

UNA SITUACIÓN
VULNERABLE POR

CAUSA DEL CONFLICTO
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ese entonces, acerca c!e la provisión de 430 toneladas de bienes
como cereales, productos no perecederos y agua embotellada.
La ayuda llegó principalmente a territorios en los que Moscú
tiene intereses geopolíticos

El tema recobra importancia ya que hace una semana, el
gobierno del presidente Volodímir Zelenski anunció que los
ciudadanos ucranianos que reciban o distribuyan dicha ayu
da humanitaria serán acusados de colaborar con el gobierno
ruso. Los actos serán castigados con una pena de 15 anos en
prisión.

Estos hechos dan entrada a la reflexión de algunos puntos.
Por un laclo, mientras los medios se enfocan en las repercusio
nes internacionales, hay millones de personas en Ucrania que
no han podido cubrir sus necesidades básicas durante meses.

En una situación así de crítica, el instinto de supervivencia
coloca en un punto secundario la procedencia de la asistencia
humanitaria.

El tema también es controversial por el tiempo que se cerra
ron los corredores humanitarios por la falta de negociaciones
entre los gobiernos en tensión. Ambas partes han construido
una narrativa mediática en la que apelan a la protección de
civiles que se encuentran en una situación vulnerable por
causa del conflicto.

A la vez, se hace uso de la asistencia humanitaria como
un medio de disuasión hacia la población afectada y, aclicio
nalmente, como una herramienta para conseguir apoyo c!e la
comunidad internacional.

Con 13 mil 477 víctimas civiles y 13 millones c!e personas
desplazadas, este conflicto ya conforma una ele las crisis hu
manitarias más grandes de Europa. Esta semana se ha llevado
a cabo una sesión especial en el Consejo c!e Seguridad de la
Organización c!e las Naciones Unidas para discutirlos aspectos
humanitarios y políticos en Ucrania

Esperemos que las reuniones c!e alto nivel permitan acuerdos
para que las personas puedan acceder a la asistencia huma
nitaria, sin importar la procedencia, y que esta misma, no sea
utilizada de manera sesgada y parcial
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Los dos portes se hablan y se visitan. El problema
es que cada una expone argumentos, explica
razones y cree que la otro porte ¡o entendió

na frustración creciente se detecta en las

relaciones entre Estados Uniclosy México,
o entre México y Estados Unidos.u Hace décadas que no se veía algo igual.

Otra vez, el diálogo imposible aparece
en las relaciones entre Estados Unidos

y México. Y aunque hay una tradición de
aislar los problemas para evitar que se "contamine" toda la
relación los cliferendos abarcan ya energía, medio ambiente,
seguridad y migración. Se trata de un diálogo de sordos, es
pecialmente en lo que se refiere a la reforma energética del
gobierno mexicano que provocó quejas estadounidenses y
la creación de un panel de controversias del TMEC.

Las dos partes se hablan y se visitan. El problema es que
cada una expone argumentos, explica razones y cree que
la otra parte la entendió. Pero se reporta que el presidente
Andrés Manuel López Obrador no acaba de entender porqué
los estadounidenses y ahora ¡os canadienses y algunos
otros parecen insensibles a sus reiteradas explicaciones
sobre la necesidad de una reforma que asegure la primacía
nacional en la industria energética.

Los estadounidenses, por su
parte, aparecen también cada vez
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más frustrados de que sus deman
das de "suelo parejo"y respeto a las
inversiones en la generación y co
mercialización de energías limpias
sean escuchadas por oídos apa
rentemente sordos y empeñados,
además,en apostara la producción
de combustibles fósiles.

Y por actitudes políticas, lo que pudiera y debiera ser un
asunto de abogados, tan complicado y enrevesado como
se quiera, pero de alegatos sobre interpretacionesjuríclicas,
pasa a ser una cuestión de patriotismo y orgullo nacional.

Los costos económicos son difíciles de estimar, sobre todo,
cuando los primeros trabajos del panel del TMEC se iniciaron
apenas, pero las estimaciones sobre las posibles pérdidas
mexicanas por penalidades, reparaciones o aranceles van
de 10 mil a 30 mil millones de dólares.

Y de hecho, se dice que López Obrador prefiere hacer un
arreglo preventivo que el eventual fallo del panel.

El problema mayor está en otro costo posible.
Si el gobierno de López Obrador apuesta a que de cualquier

manera llegará inversión externa a México tiene razón para
creerlo. La vecindad geográfica con EUy el acceso privilegiado
a su mercado son dos enormes ventajas estratégicas para
productores de bienes de consumo que se instalen en el país.
Y en la actual tendencia al nearshoring, o sea el ubicar

partes del proceso de producción de China a sitios cercanos,
a los EU, difícilmente hay un sitio que supere a México.

Pero hay otro proceso paraleloy con mayorsentido político,
el allyshoring, osea llevarla inversión y tratos preferentesa
países políticamente afines, o que consideran de confianza.

La designación formal depende del gobierno de EU, pero
es una cuestión sistémica, derivada de percepciones de con
fianza, certidumbre y seguridad planteadas desde principios
y aún antes de que se iniciara el gobierno López Obrador.

México tiene
una vecindad

privilegiada
con EU
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Gente trabajadora

"Levanta tu copa por
la gente trabajadora"
The Rolling Stones

La mañana del 11 de agosto,
cuatro policías de la Ciudad
de México que trabajaban
implementando el operativo
"Pasajero Seguro" (que tiene

la finalidad de evitar el robo en trans
porte público) fueron atropellados en
Calzada de Tlalpan. El conductor fue
detenido al igual que su acompañante
que intentó darse a la fuga, ambos se
encontraban en estado de ebriedad. El
oficial Serafín M. Feliciana murió en el
cumplimiento de su deber y sus compa
ñeros fueron hospitalizados. A tres se
manas de distancia esta noticia se sien

te lejana y parece haberse diluido en la
memoria colectiva. Podríamos intentar

justificar este aparente olvido conside
rando que vivimos en un país donde, en
promedio, más de 70 personas son ase
sinadas cada día. Sin embargo, esta tris
te amnesia también es síntoma de otra

cosa que debemos confrontar, asimilar
y corregir como sociedad.

El mexicano es muy trabajador. Es
algo que escuchamos con frecuencia,
con un dejo de orgullo, aunque en rea
lidad sabemos que el epíteto no se diri
ge a todos nosotros (por laboriosos que
seamos) sino más bien a aquellos com
patriotas que pertenecen a la clase tra
bajadora y de la cual está lleno nuestro
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país: en las calles, oficinas, escuelas, en
los hogares, hospitales, restaurantes y
en las fábricas, por citar algunos ejem
plos. Lamentablemente la vanidad que
sentimos cuando el mexicano es utiliza

do como referente de esfuerzo, no se ve
reflejada en la calidad de vida de esas
mismas personas que comúnmente son
tratadas con prepotencia, desprecio y
clasismo: sus condiciones de trabajo son
deplorables, con salarios muy bajos y los
derechos laborales son letra muerta.
Esa desigualdad, irremediablemen

te, ha derivado en una profunda frac
tura social. Como lo vimos al principio

de este artículo, la muerte de un traba
jador en nuestro país se ve como algo
casi cotidiano que se documenta en las
portadas de los diarios de nota roja y es
rápidamente sustituida por la siguiente
tragedia. ¿Cómo podemos mejorar co
mo sociedad? Una forma de empezar
es identificar que existe un problema:
si somos parte de ese problema, acep
tarlo con sinceridad y aprender a reco
nocer el trabajo del otro. Sólo así logra
remos sanar la fractura y fortalecernos
como grupo humano: teniendo empatia
con las familias de las personas trabaja
doras que arriesgan sus vidas todos los
días y dedicando un pensamiento a su
dura labor "que rompe las espaldas", tal
como nos sugieren los Rolling Stones.
Finalmente, no puedo cerrar este tex

to sin referirme a otro hombre trabajador
que en días recientes perdió la vida en
el desempeño de su labor: Eduardo Her
nández, Jefe de Estación del STC Metro,
que murió el 20 de agosto en el que fuera
su lugar de trabajo por cerca de 28 años.
Hago votos por el pronto esclarecimiento
de su fallecimiento y para que no olvide
mos su vida dedicada al servicio público.
Me uno a sus familiares, amigos y com
pañeros de trabajo en su dolor»

Vicecoordinador de Grupo
Parlamentario del PRD.
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En los amplísimos senderos
de la burocracia, así sea
disfrazada de innovación
tecnológica o de gobierno
digital, están día con día

los tributos al poco lúcido Epime
teo, hermano de Prometeo, quien
tenía una característica absoluta
mente opuesta a quien puso el fue
go al servicio de los hombres: llega
ba con retraso a todo.

Miraba más el pasado, y me
nos el futuro (sin alusiones patrió
ticas, vaya usted a creer). Además,
era imprudente, descuidado, tonto,
pues, o como se dice en el México
profundo, bastante pendejo.

Tanto lo era como para irse de
bruces con una hórpila llamada
Pandora, cuyo cofre abrió de par en
par—entre otras cosas, con lo cual
desperdigó por el mundo todos los
males conocidos y algunos por lle
gar, dejando únicamente la espe
ranza para consuelo de quienes con
ella se satisfacen mientras la reali
dad les demuestra lo contrario.

A Prometeo la divinidad le im

puso un terrible castigo, como to
dos sabemos. Un águila voraz devo
ra desde entonces sus entrañas in

terminables y lo somete a un a tor
tura cotidiana como si estuviera (el
ave); ofreciendo una conferencia de
prensa matutina cuando en las bar
das todavía no hay sol, ni se prepa
ra aún el caldo en las fondas.

Así de cruel fue el castigo.
A Epimeteo le fueron diferentes

las cosas: se casó con Pandora, aun

que no hay versiones para compro
barlo, pero como se trata de mito
logías, no es tampoco necesaria la
exactitud científica. Es como la vida
en México: nunca sujeta a verdades
completas, solamente indicios, su
posiciones, versiones acuñadas de
acuerdo con el interés de cada lap
so de nuestra accidentada historia.

Si hace siete años nos bastaba
con la verdad histórica, ahora nos
satisface la verdad histriónica. ¿Y
la verdad; verdaderamente verda
dera, desnuda o monda y lironda?
Quien sabe, todavía no se escribe o
todavía no se inventa. Vamos a ver.

Pero a cada paso Don Epi nos
bendice con su ejemplo. Ahora se
ha trasladado a vivir a Coahuila,
donde —como todos sabemos—ha

ce ya muchas semanas la burocra
cia de un ente extraño llamado Pro
tección Civil, hace como si de veras
quisiera entrar al fondo de la mina
inundada, un pozo muy profundo,
ya no sólo de carbón, sino de agua.

Agua mucha agua cuyo volu
men en cientos de metros cúbicos
se ha ido extrayendo constante
mente desde entonces mediante un
poderoso sistema de bombeo, pero
como dice la conseja popular éra
mos muchos y parió la abuela, por
que cuando se quiso sacar el agua
para ir a buscar a los mineros aho
gados, una maligna conexión con
otras galerías, de otro socavón, sal
tó un nuevo torrente subterráneo y
lo avanzado se fue literalmente—
al caño, porque el agua volvió y la

esperanza se fue.
La verdad la esperanza se ha

bía ido a las 72 horas después del
accidente, no nos hagamos los Epi
meteos.

Y en esas condiciones nos en
cuentra una nueva solución del to

dopoderoso gobierno: vamos a ha
cer un tajo gigantesco hasta llegar
al sitio donde perecieron los mine
ros. Y vamos a sacarlos del entierro
accidental, para darles la sepultura
ritual ritual. Eso vamos a hacer y
para ello la artística coordinadora
de la Protección Civil gubernamen
tal, ha dado un plazo exacto: entre
seis meses y un año.

¡Ah!; bueno, menos mal. Lo sa
be todo con tal precisión como para
igualar un semestre con una vuelta
entera al sol. Eso es talento.

Pero no se quedan ahí las cosas.
Esa búsqueda y recuperación de

restos, no va a interrumpir otro pro
yecto similar en la mina también
coahuilense de Pasta de Conchos,
con una pequeña diferencia: eso su
cedió en el lejano 2006.

Tres gobiernos neoliberales y
cuatro años de "revolución de las

conciencias" y no se ha logrado na
da. ¡Viva México!

MUSTANG

Don Marcelo usó el Ford eléctrico

para presumir quién sabe cuál cosa.
Y alguien escribió en la culta pren
sa mexicana, ahora el Mustang "ru
ge" con vatios... El león relinchó de
gusto®
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SUBE Y BAJA

OI Javier Hidalgo
Organizador del Maratán de la CDMX

El Maratón de la
Ciudad de México
2022 mantuvo en

alto las expectati
vas para detonar
su potencial. Es el
"gran regreso" y el

punto de partida para conocer mejor sus
métricas y áreas de oportunidad.

Vladimir Putin
Presidente de Rusia

Putin, alienta las
olas de ataques
hackers en los
países donde hay
elecciones. El
gobierno de Mon
tenegro fue el

primero en denunciar una serie de ci
berataques a sus servidores, pero ase
guró que logró evitar daños.

Fecha: 29/08/2022

Página: 2

Area cm2: 51

1 / 1

Columnas Políticas

Redacción

Costo: 5,100

Página 124 de 207



La cadena de mando

El gobierno federal acusó al coronel
José Rodríguez de ordenar el asesi
nato y desaparición de los cuerpos
de seis normalistas de Ayotzinapa
que sobrevivieron a la noche triste
de Iguala, pero no a la acometida
del militar.

Es una acusación gravísima, des
pués de la cual nada puede ser igual.
La intervención directa de soldados
en ese caso hace evidente una ac

ción concertada por lo menos entre
autoridades y policías municipales
de Iguala, los Guerreros Unidos y
ahora personal del 27 Batallón de
Infantería.
¿Cuál es el origen de esa bizarra
complicidad? ¿Qué cemento los
une? La única respuesta a la ma
no es el negocio de las drogas que
se generan a partir de la amapola,
heroína, sobre todo. Es una afir
mación devastadora, es verdad,

del mismo nivel que la acusación.
El asunto que genera escalofríos,
es que el coronel Rodríguez no se
mandaba solo, nadie en el Ejército
lo hace, por lo que seguir la ruta de
la cadena de mano marcará un an

tes y un después en la historia del
instituto armado.

Juego para Cuauhtémoc
El gobernador Cuauhtémoc Blanco
le ganó otra partida Rabindranath
Salazar ya que logró que su medio
hermano, Ulises Bravo, se quede
con la presidencia del CEE de Mo
rena en Morelos.

Salazar quería para ese puesto al di
putado José Ambrosio que se quedó
cerca de lograrlo pues la votación
fue 2524, por lo que no sería extra
ño que se demandara la repetición
del proceso pues se anuló el voto de
un simpatizante de Ambrosio.

Fecha: 29/08/2022

Página: 3

Area cm2: 361

1 / 2

Columnas Políticas

Pepe Grillo

Redacción

Costo: 38,312

Página 125 de 207



Lo que dicen allá es que Morena
quedó partido por la mitad. No
hay señales de que los duelistas
estén interesados en una opera
ción cicatriz. Rabindranath no ve

la suya con Blanco que le gana de
todas, todas.
Ulises Bravo juega con desenfado y
eso le ha permito competir y ganar
contra los cuadros morenistas más

antiguos de la entidad que denun
cian que los oportunistas se agan
dallan el partido, pero nadie los es
cucha.

Mier pisa fuerte
En Puebla, la batalla principal por
la gubernatura se dará, de hecho, se
está dando, al interior de Morena.
El gobernador Barbosa ya dejó en
claro que no quiere a Ignacio Mier
de candidato, mientras que el dipu
tado suma apoyos y crece.
La pregunta es si el desencuentro
terminará en choque y esto abra la
rendija para que la oposición retome
el poder en una plaza donde el PAN
y PRI están esperando que Morena
tropiece.
Barbosa está enojado con el go
bierno federal porque siente que
lo quieren dejar fuera de la ju
gada sucesoria. De hecho, le exi
gió al secretario de Gobernación,
Adán Augusto López, que no des
equilibre la competencia.
Lo que se dice en la Angelópolis es
que el equipo del gobernador ya tie

ne lista una denuncia formal por ac
tos anticipados de campaña contra
su correligionario, para tratar de
descarrilarlo.
En su reciente informe de labores,
en el Cholula Center, Mier recibió
los gritos atronadores de ¡Goberna
dor, Gobernador! que le cayeron co
mo patada al hígado a Barbosa.

Jaloneo por la mesa
La visibilidad que otorga la presi
dencia de la Mesa Directiva del Se
nado tiene a media docena de more

nistas salivando por el puesto.
Unos lo quieren para hacerle la vi
da de cuadritos a Ricardo Monreal,
otros para usarlo como plataforma
para buscar una gubernatura en el
2024 y alguno, como Higinio Martí
nez, como premio de consolación y
reconocimiento por su disciplina al
acatar la "encuesta" que encumbró
a la maestra Delfina Gómez como
candidata para el Edomex.
Monreal asegura que puede tra
bajar con cualquiera, pero eso es
tá por verse, ya que hay algunos
que tienen la encomienda de no
dejarlo trabajar.
Por eso, para que ninguna mano
mesa la cuna, quieren dejar la de
cisión a la Diosa Fortuna, y que el
nuevo presidente sea producto de
una tómbola, con lo que se confir
mará que Morena no puede con las
elecciones, ni las grandes ni las chi
quitas. No puede»
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SOCIEDAD Y PODER

En cada spot, mentiras

É É No somos iguales", repite el presi
dente López Obrador en cada uno
de sus spots con motivo del cuar
to informe. No le interesa rendir
cuentas sino acentuar la presunta

diferencia con sus antecesores. No anun
cia un informe de gobierno sino un lema
de campaña.

Cada spot refrenda la confrontación.
Al presidente no le interesa la solidez del
dato sino el impacto del eslogan. Por eso
presume de logros que no puede docu
mentar. Cada uno de sus spots está reple
to de falsedades. Veamos unos cuantos.
En cursivas, transcribimos las palabras
del presidente,

1. Pensiones. Durante los gobiernos
neoliberales, las pensiones jugosas eran
para los expresidentes , para los altos fun
cionarios públicos. Ahora, las pensiones
son para todos los adultos mayores del
paísj los ancianos respetables.

López Obrador no dice que varios
ex presidentes (Carlos Salinas y Ernes
to Zedillo) renunciaron a recibir la pen
sión a la que tenían derecho. Esa pen
sión mensual era de 205 mil pesos. En
todo el mundo a los ex mandatarios se

les asigna una remuneración de acuer
do con la responsabilidad que tuvieron.
Sugerir, como hace AMLO, que ahora los
viejos reciben pensiones como esas, es
demagógico. Este septiembre la pensión
para los llamados adultos mayores será
de 1925 pesos mensuales. Para recibir
la los viejos tienen que formar parte de
un padrón que levanta la Secretaría de
Bienestar y que ha sido empleado de ma
nera clíentelar.

Entregar la misma cantidad de dine
ro a todos los mayores de 65 años puede
ser una ayuda, pero no disminuye la po
breza. De acuerdo con México Evalúa, la
Secretaría de Hacienda ha estimado que
el 20% más pobre de la población reci
be el 7.7% de los recursos del programa
Pensiones Para el Bienestar de los Adul
tos Mayores. En cambio, el 20% más rico
obtiene el 20.9% de tales recursos.

2. Aeropuerto. Nunca hicieron una
obra como estaj el Aeropuerto Felipe An
geles. Se construyó en dos años y medio.
Nos ahorramos cien mil millones de pesos.
Es el mejor aeropuerto de América Latina.

López Obrador no dice que la cance
lación del Nuevo Aeropuerto en Texcoco,
además de la escandalosa irracionalidad
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que significó la destrucción de esa obra,
nos ha costado más de 330 mil millo

nes de pesos. Hace tres años el presiden
te decía que el Felipe Angeles costaría
75 mil mdp. Finalmente fueron cerca de
116 mil. La decisión del presidente para
reemplazar el NAIM por el Ángeles ha
costado alrededor de 450 mil millones
de pesos, sin incluir el precio de la inefi
ciencia que hoy padece el sistema aero
portuario de la Ciudad de México.

Decir que el AIFA es el mejor de
América Latina es una burla que sólo
puede ser resultado de la mendacidad o
de la ignorancia. A comienzos de agosto
la firma Skytrax, que evalúa aeropuer
tos en todo el mundo, consideró que las
mejores terminales aéreas en América
Latina son El Dorado, en Bogotá, y To
cumen en Panamá. Entre los mejores ae
ropuertos en la región no hay ninguno
mexicano.

3. Banco del Bienestar. Los gobier
nos neoliberales utilizaban el dinero del

pueblo, el dinero del presupuesto, que es
dinero sagrado, para rescatar a los ban
queros. Ahora el presupuesto llega al pue
blo a través del Banco del Bienestar.

Las finanzas públicas pueden y de
ben ser un mecanismo para propiciar la
redistribución del ingreso, pero las polí
ticas sociales de López Obrador no han
reducido la pobreza. Las transferencias a
través de pensiones y becas no se han en
tregado, de manera fundamental, a tra
vés del Banco del Bienestar, cuyas sucur
sales son construidas de manera onerosa
y opaca. Más de la tercera parte de los
préstamos que otorgó hasta 2021 no ha
bían sido pagados y el Banco dejó de dar
esos créditos. Por lo demás, es falso que

los gobiernos anteriores hayan emplea
do todo "el dinero del presupuesto" para
rescatar banqueros. El Fobaproa se utili
zó hace 27 años para respaldar a los ban
cos, pero además a millares de familias
que habían contratado créditos.

4. Refinerías. Los gobiernos neoli
berales dejaron en el abandono las refi
nerías. Nosotros las estamos rehabilitan

do. ..Ya se construyó la nueva refinería de
Dos Bocas y compramos una refinería en
Tejas y ya no vamos a comprar las gaso
linas y el diesel en el extranjero. Se va a
producir en México y no va a aumentar el
precio de los combustibles.

Aunque el gobierno había asegura
do que Dos Bocas costaría 4 mil millo
nes de dólares, hasta ahora el país ha
gastado en ella por lo menos 14 mil 600
mdd (cerca de 300 mil millones de pe
sos). Quizá llegarán a 18 mil mdd. El cos
to de cada litro de gasolina procesado
allí será estratosférico.

Refinar petróleo es mal negocio al
menos para Pemex que, de acuerdo con
Instituto Mexicano para la Competitivi
dad, entre 2020 y 2021 perdió 458 mil
millones de pesos en tareas de refina
ción y petroquímica. Además se trata de
una apuesta al pasado: cuando en todo
el mundo se intensifica el viraje hacia
energías limpias, México gasta en petró
leo. La refinería Deer Park, ubicada en
Houston y que Pemex compró en enero,
ha funcionado con ganancias pero la ma
yor parte de la gasolina que produce se
queda en Estados Unidos.

5. Delincuencia. Durante los gobier
nos neoliberales no se redujo el número
de delitos del fuero federal en 30%... con

Fox aumentó el número de homicidios en

1.6%, con Calderón casi 200%, con Peña
Nieto 60%. Nosotros lo hemos disminui
do en 10%.

Las cifras de delitos federales se
han vuelto engañosas, entre otros moti
vos, porque hay homicidios intenciona
les que son clasificados como accidenta
les. Organizaciones como Causa en Co
mún y México Evalúa han señalado esas
ambigüedades en la etiquetación de de
litos. Hay feminicidios que son conside
rados como suicidios. Con todo y esas di
ficultades, es claro que las muertes vio
lentas han aumentado en este gobierno.
Durante todo el sexenio de Felipe Cal
derón hubo 120 mil 400 homicidios do
losos. En el transcurso del gobierno de
López Obrador, que lleva menos de cua
tro años, han ocurrido más de 126 mil
homicidios dolosos»

Decir que el AIFA es el
mejor de América Latina

es una burla que sólo
puede ser resultado de
la mendacidad o de la

ignorancia
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El Palacio presume fortaleza
Palacio de Hierro trabaja en la relocalización de la tienda
Coyoacán desde hace meses.

"Se recibirá el espacio y se iniciarán las adecuaciones
de 37 mil 700 m2; la nueva ubicación se prevé para finales
de 2023", informa la empresa en uno de sus recientes
informes a la Bolsa Mexicana de Valores (BMV).

Otra tienda que están reestructurando es la de Satéli
te, misma que prevén reinaugurar a finales 2023.

"Estos dos proyectos son clave para mantener el posi
cionamiento y el liderazgo de la marca en el mercado de
la Ciudad de México y su área metropolitana; se trata de
una estrategia de diferenciación y pertenencia de cara, a
la comunidad, con la creación de nuevos espacios y una
oferta comercial actualizada y adecuada a las necesida
des del cliente", explica a sus inversionistas la empresa
que dirige luán Carlos Escribano GarcíaBosque,

Las obras que se perciben en sus tiendas del área me
tropolitana llaman la atención, tomando en cuenta que el
principal mercado en el que la empresa participa es la
Ciudad de México, ya que ocho de las 14 tiendas departa
mentales, 77 de las 135 boutiques, ocho de los 10 restau
rantes, las dos tiendas Casa Palacio y una de las tres La
Boutique Palacio se encuentran ubicadas en ella, señala
la compañía en su reporte.

El resto de las tiendas, boutiques y restaurantes se en
cuentan ubicadas en diversas ciudades como Puebla,
Acapulco, Monterrey, Guadalajara, Cancún, Villahermo
sa, Querétaro, Veracruz y otras ciudades del interior de la
República.

Hasta hace unos meses, aseguraban no tener ningún
problema financiero: "Las agencias calificadoras Fitch
Ratina y HR Hating ratificaron la máxima calificación,

AAA, con perspectiva estable".
Es más, presumían que se fortaleció la cartera de bou

tiques: se sumaron 19 nuevas unidades y se incorporaron
marcas estratégicas, como Adolfo Domínguez y AleHop,
para consolidar su presencia en los principales centros
comerciales del país.

Están probando nuevas formas de hacer negocios.
"Nuestros clientes son el centro de nuestra estrategia,

para 2022 impulsaremos de manera decidida la estrate
gia 4D: díversificación, diferenciación, digitalización y el
diseño, marco de nuestro plan de crecimiento a largo pla
zo, donde el cliente sigue siendo el centro del sentido de
ser de El Palacio de Hierro", dice la empresa en uno de sus
más recientes reportes financieros.

"Para mejorar la atención al cliente y la eficiencia de
nuestras operaciones, continuamos invirtiendo en la es
tandarización, el diseño, la documentación, la imple
mentación y la evaluación de nuestros procesos: la adap
tación y la gestión del cambio se han convertido en una
habilidad fundamental para enfrentarnos tanto al pre
sente como al futuro", agrega la compañía.

Palacio de Hierro ve en la competencia el mayor ries
go para su estrategia.

"La Compañía considera que el sector comercial en
México continúa tornándose cada vez más competitivo.
El Palacio de Hierro es una de las cadenas de tiendas de

partamentales más importantes en el mercado de la Ciu
dad de México y principales ciudades del interior de la
República, sin embargo, enfrenta fuerte competencia
proveniente de otras cadenas de tiendas departamenta
les, como El Puerto de Liverpool, S.A.B. de C.V. y Sears
Roebuck de México", advierte.
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El presidente del INE, LORENZO CÓRDQVA, las
consejeras Claudia Zavala y Adriana Favela, y
el secretario Ejecutivo del órgano, Edmundo
Jacobo, se fueron el fin de semana a una Feria
del Libro en Los Ángeles, California. Así lo
anunció el propio órgano autónomo en el
comunicado no, 370 que, nos dicen, vieron con
muy malos ojos quienes argumentan que el
mexicano es uno de los institutos más caros.

Hay, pues, quien se pregunta si la comitiva
para presentar un par de libros en Estados
Unidos no podía ser más pequeña, sobre todo
para ahorrar dinero del presupuesto público, y
dejar de dar argumentos a los que plantean
incluso desaparecer al árbitro electoral.
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El exvocero del gobierno capitalino, Sebastian
Ramírez, se convirtió en el nuevo dirigente de
Morena en la Ciudad de México y, con ello, el
equipo de Claudia Sheinbaum hará carambola
de tres bandas.

Primero, llevará mano en la elección de quien
contenderá en 2024 por la jefatura de Go
bierno , podrá echar mano de la estructura par 
tidista en favor de la mandataria rumbo a la

elección presidencial y, de paso, rebasa por la
izquierda a los otros grupos morenistas que
coexisten en la ciudad, entre ellos los de Ber
tha Lujan y Ricardo Monreal

Mientras tanto, siguen las reuniones para pro
mover a Claudia Sheinbaum Este fin de sema

na. anduvieron por Hermosillo. "México está
preparado para tener una mujer presidenta",
aseguró el gobernador Alfonso Durazo durante
la visita a Sonora. "Son los tiempos de una
gran transformación de nuestro país, transfor
mación que se debe dar con perspectiva de gé
nero, creo yo que hemos avanzado, y falta mu
cho por hacer, pero hemos avanzado de tal
manera en la lucha por la igualdad de la mujer,
que nuestro país está ya preparado para una
mujer presidenta".

Nos cuentan que el brote de violencia en Zaca
tecas este fin de semana le pega directamente
a los Monreal, en un momento clave, pues la
Plenaria del grupo parlamentario de Movi
miento de Regeneración Nacional se llevará a

cabo este martes y miércoles próximos. En ella
se determinará la agenda de Morena que de
berá trabajarse en el próximo periodo Ordina
rio de Sesiones.

Ricardo Monreal, presidente de la Junta de
Coordinación Política del Senado de la Repú
blica, quien encabezará los trabajos, porque
además es el coordinador de la bancada, espe
ra que sea un encuentro respetuoso y abierto.
Se prepara para llevar muy afinados sus dis
cursos. Lo cierto es que se espera que la guerra
sucia de las últimas semanas, como el asunto
de los marinos desaparecidos, concluya o suba
de tono.

La guerra sucia se ha generado alrededor de
la designación del alfil que los morenos pre
senten al Pleno como su candidato a presidir
la Mesa Directiva. Justamente, como en
tiempos pasados, las intrigas de Palacio po
drían alcanzar hasta a los más capaces y só

lidos. fosé Narro, Gabriel García y Alejandro
Armenta han estado peleando por el control.
Pero este sábado llamó la atención una ex
traña reunión en Texcoco, con cientos de
asistentes, que daban su apoyo a Higino
Martínez, quien prácticamente dice que ya
le toca por dejar libre el Estado de México a
doña Delfina Gómez

Dicen los que saben que esto mete en más
aprietos al habitante de Palacio Nacional, pues
tenía en mente a un incondicional como José
Narro, pero lo han bajado de la contienda a
golpe de periodicazos. Mientras que Higinio se
aparece reclamando lo que cree que le toca y
espera capitalizar bien la paz que ofrece de
Tlalnepantla hasta Toluca. Todo esto tomando
en cuenta que Monreal y su grupo parece que
no siguen ya sus órdenes y viene el asunto del
TMEC, que si no lo impulsan los senadores al
gusto del Presidente, no pasa. No pasará nin
guna ocurrencia palaciega ya.
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Ecocidio: ¿uno más?
El viernes en plena noche la comunidad vecinal logró
detener la tala de árboles en las intermediaciones de la

nueva sede de la Embajada de Estados Unidos (Colonia
Irrigación, Miguel Hidalgo), sin poder evitar el derrumbe
criminal de 23 árboles sanos de altura que estaban en el
espacio público. En reacción, representantes de la Al
caldía y de la Secretaría del Medio Ambiente del Go
bierno de la Ciudad de México (SEDEMA) acudieron al
lugar, logrando por la protesta social detener la tala has
ta nuevo aviso. En una asamblea digital con la participa
ción de más de 180 personas, convocada el sábado por
Gustavo García Arias, vecino de la zona y exfuncionario
público de la Alcaldía Miguel Hidalgo, la comunidad lo
caly representantes de los Comités de Participación Co
munitaria (COPACO) refrendaron su oposición al ecoci
dio solicitando la instalación de una mesa de trabajo con
las autoridades del Gobierno de la Ciudad de México, de
la Alcaldía y de la Embajada de Estados Unidos.

La Alcaldía se pronunció a favor de no talar un árbol
más en este perímetro. La SEDEMA reiteró la función
ambiental determinante que juegan los árboles en la
Ciudad para "el mejoramiento de la calidad de vida de
las personas ya que producen oxígeno, incrementan la
humedad del ambiente, disminuyen los niveles de rui
do, contraíanla erosión del suelo, regulan la temperatu
ra, capturan contaminantes y partículas suspendidas en
el aire e incluso son utilizados como sitios de refugio y
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alimentación para fauna." Se comprometió con buscar
una reunión con las autoridades de la Embajada para
"disminuir" la tala. Este diálogo con la Embajada debe
ser con la comunidad, transparente y difundido en redes
sociales. Informó sobre los permisos existentes y los
montos económicos aportados por la Embajada en re
paración del daño causado a la naturaleza y la comuni
dad, que desconocían los vecinos que exigieron infor
mación y revocación de varios permisos autorizados
por la administración pasada con conocimiento de la
Alcaldía. La Procuraduría Ambiental y de Ordenamien
to Territorial (PAOT) señaló que ya hay una investiga
ción en curso.

Al parecer la tala fue legal, pero ¿fue legítima? Es
nuevamente una manifestación más de este modelo de

supuesto desarrollo depredador que excluye a la comu
nidad local, incluye la destrucción de los ecosistemas y
monetiza a la naturaleza como un bien apropiado y pri
vatizado en pleno contexto de emergencia climática. La
omisión de las nuevas administraciones también es

complicidad. Reponer arboles asesinados no aporta el
mismo impacto ambiental. Se debería presentar una
queja en la Comisión de Derechos Humanos por viola
ción a los derechos: a la Ciudad, al medio ambiente
sano, a la salud, a la información, a la participación, al
buen gobierno y a la buena administración. Es funda
mental que se revisen y publiquen todos los permisos
acordados en la administración pasada y actual sobre
derribo de árboles sanos, que cualquier tala se acompa
ñe de la presencia de la PAOT con aviso publicitado a los
COPACOS y a la ciudadanía de la zona

Mientras, sigue el ecocidio del Sureste con un costo
ambiental histórico provocado por las autoridades del
Gobierno de México en contubernio con el poder econó
mico, a la fecha en la impunidad.

@aurel_gt
Facebook: Espacio Progresista
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Las presidencias
del Congreso

José Narro presidirá el Senado ríe la Re
pública y Santiago Creel la Cámara de
Diputarlos. Esto claro, si las próximas
48 horas los acuerdos, construidos con
saliva durante meses resisten los venda

vales y las presiones políticas en el seno
fié los grupos parlamentarios.

En el Senado las cosas están que arríen. Narro
logró el apoyo ríe la mayoría ríe los integrantes
fíe su grupo, consiguió el visto bueno de AMLO
y un acuerdo inicial con Ricardo Monreal. Ale
jandro Armenia se bajó fíe la competencia. En
corto rlice que es para garantizar la unidad, la
verríad es para no exhibirse en una. votación en
la cual perdería de manera clara Gabriel Gar
cía, sin el apoyo presidencial, intentó subirse a
la contienda, no i uvo éxito. Puso sobre la mesa
una propuesta muy niorenisía, que el nombre
para presidir la Mesa sea por tómbola. La pro
puesta agarró cierto vuelo en medios, pero lúe.
desecharía.

Higinio Martínez insiste en ocupar §¡j Mesa
Directiva del Senado como premio de consola
ción por no haber ganado la encuestá. para ser
candidato de Morena a la candidai ura del Estado
fíe México. El Senador larda en asimilar su si i na

ción. Parece que no comprende o 110 quiere en
tender la dinámica ríe las decisiones en Morena.

Los tiempos se ajustan a los intereses del se
nador mexiquense, Presidir la Mesa este año y
ante 1111 eveni ual tetilla ríe Dellina Gómez el año

próximo, integrarse a su gabinete.
Higinio Martínez llevó su petición a todos los

Centros ríe poder ríe la Cuarta Transformación.
Presionó con iodo el arsenal de armas políticas
a su alcance, pero aún 110 ceden a sus peticio
nes. Nárro presidirá la Mesa, pero loS dos días
siguientes son decisivos.

En la Cámara de Diputarlos, desde el inicio dé
la Legislatura, el Grupo Parlamentario del PAN
perfiló a Santiago Creel para presidir la Mesa
en el Segundo año y lo más probable es que así
ocurrirá. Sin embargo, entre los panislas hay una
rebelión en ciernes, i®5 diputadas azules han
expresado que una ríe sus compañeras debe ser
quien presida la Mesa Directiva.
E11 San Lázaro por norma, la Presiflenoia fíe

la Mesa es ocuparía por los grupos parlamenta
rios en orden descendente.El año legislativo que
termina, la ocupó Morena; éste el PAN y el tercer
año, lo hará el PRI. Aunque esto es ley y caria
grupo define quien presidirá la Mesa en el año
que le corresponde, la decisión es comentaría
con el resto de los grupos,

Morena y los otros integrantes de la Coalición
Junios Hacemos Historia ven con buenos ojos la
llegaría de Creel, pero si el PAN, de último mo
mento, cambiara su propuesta respetarían esa
decisión. Eso pienso yo, ¿usted qué opina? La
política es de bronce;,
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AMLO EMITE QUINTO SPOT
'•¦El presidente Andrés Manuel López Obrador
dio a conocersu ..quinto spot,con_motWo_de_su _
Cuarto informe de Gobierno que dará el próximo
primero de septiembre. Serán un total de 13

somos iguales", en los que se descalifica lo realizado
durante los gobiernos neoliberales, además
de resaltar la frase "que no se nos olvide". Los
spots, tienen un a du rae ion de 30 segundos, y se

SE ALISTAN DIPUTADOS PARA LEY DE
INGRESOS, MISCELÁNEA FISCAL Y PEF 2023
• ELpresidentedela.Mesa.Djre^tiva^jSergio
Gutiérrez Luna, afirmó que todo está listo para
que elpróximo 1 de septiembre inicie^e
ordinariode^sesionesenla:.Cámara_de_ Diputa
cuyos asuntos relevantes serán la Ley de Ingresos, la
Miscelánea Fiscal y el Presupuesto de Egresos de la
Federación (PEF) 2023. Destacó que desde el Poder
Legislativo se impulsará un PEF 2023 orientado
a la justicia social, con el objetivo de fortalecer
las pensiones de bienestar para aduítos mayores,
personas condiscapacidad, madres tra^
indígenas y productores agrícolas.

REFORMA A LA GN SERÁ
LA INICIATIVA PREFERENTE
'•¦El coordinador de Morena en la Cámara de

Diputados, Ignacio Mies Velazco, aseguró que la
iniciativa preferente en materia de Guardia Nacional
(GN) y Seguridad Pública que enviará el presidente
Andrési Manuel López Obrador el próxim
septiembre, el grupo paríamentario mayoritario
da ra su voto a favo r y bus car áqu e dentrod el
presupuesto se garanticen los recursos necesarios
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para este fin. Dijo que la iniciativa para que la GN
sea suscrita a la Defensa Nacional será apoyada sin
regateos,.toda vez quela ..propuestaL.es una medida
importante que permitirá pacificar ai país de una
manera^..responsable,.precisa y efectiva.

FGR INVESTIGARÁ BLOQUEOS EN ZACATECAS
«La Fiscalía General de la República (FGR) inició
una carpeta de investigación contra ios presuntos
responsables; por los[.cierres; y..bloqueosLen carreteras
del estado de Zacatecas. A través de ía Fiscalía
Especializada de Control Regional (Fecor), en su
Delegación de Zacatecas, Ía FGR informó que los
hechos se registraron en diversos
duranteja inadrugada doI jabado, en donde hubo
bloqueos e^incendios.de:.yehícul.ps.autq^
La FGR solicitará las investigaciones y dictámenes
^^rrcspondientes ¿ elcinenUís de 1;í J^p!¡cía [federal
Ministerial..(P.F.M), de la Agencia de Inve^
Criminal (AIC), así como de Personal Pericial de la
Institución a fin de integrar debidamente la carpeta
deinyestigación.
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La mentira
tiene permiso

Los medios ¦confunden a la gent e y aparen
tan estar confundidos con los cambios al

afirmar que el periodismo debe ser crílicó
o no ser. En realidad, debeser informativo
y veraz, a unque ahora con esepret exto, sé
convierta en un periodismo deoposición,
que nunca ha lia birlo en México.

Ni siquiera él periodismo partidista ha sido tan
obcecado y monolítico como ahora son los medios
convencionales, donde Sé critica a tal grado qué sé
inventan los errores para continuar con sus cuestio
namientos habituales. Para, ellos lo que no es crítico
no is periodismo.

El periodismo déte ser el insumo principal de la
historia y la esencia fie la memoria, pero ahora son
los propios periodistas quienes se cortan la cola del
pasado como lo hacen las lagart ijas cuando se ven

Algo muy curioso radica en que este nuevo disfraz
del periodismo crítico como esencia dé' oficio acatan
de ponérselo algunos en el carnaval de la información,
porque anteriormente, a t ravés de boletines el gobier
no dictaba la línea política de medios, los cuales no
podían salirse de lo señalado desde el poder porque
había, de inmediato, un regaño desde Gobernación
hacia los directores editoriales o propietarios de los
medios.

Este regaño sé convirtió tan habitual que despe
dir columnistas o correr a reporteros era pretexto
para desayunar, comer o cenar entre funcionarios y
los directivos de los medios, creando una especie de
complicidad que terminó por convertirse en amasiato.

Ahí no solo había ausencia riecfit ica sino Servilismo,
mismo que ahora usan para descalificar el periodismo
que contrarresta las sistemáticascríticas al gobierno,
en muchos casos infundadas.

Esto hace relativa la verdad y la mentira tiene per
miso fié apostarse en los medios en espacios desta
cados y proyección profunda en las conciencias de la
población. Es décir, el periodismo se ha vuelto contra
si mismo, y sus protagonistas son not icia en lugar de
ser quienes la difunda, de ahí su necesidad de re
novar una práctica que debe nacer fie la verdad y el
respeto a la sociedad.

Actualmente los medios llevan a cabo una tarea
singular en la historia de la política de occidente,
contribuyen de manera determinante en la derecha
partidista o social, pero litera del poder. Es decir, los
grupos de derecha con registro de partidos o son él,
han crecido, profundizado en la sociedad y aumen
tado sus integrantes, siempre y cuando estén en la
oposición.

Los medios son fie derecha porque penden de hi
los extra fronteras,son influidos por esquemas que
de tanto tiempo de figurar como paradigmas f de
pendencias del extranjero, obedeciendo a los gran
des magnates fiel periodismo internacional, aunque
nunca luna estrechado Sus manos.

Algunos periodistas convencionales no quieren
recordar ni que les recuerden, cuando halagaban,
con mentiras al régimen pasado, ahora critican, con
mentiras, al régimen presente.
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Gastos y pérdidas
| n seis años, el Servicio fie Protección Fe
deral (SPF) acumula un défieil de 4,367.1
millones de ¡tesos, resultado de los ingre
sos que cobra por sus servicios y gastos.

Datos ríe la Auríil oría Superior ríe la l e
I deración (ASIO indican que durante 2016,
Peí SPF aulogeneró ingresos por DIO.!) mi

llones ríe pesos; para 2017, la cantidada uiogeneraría sé
incremento a mil 247.8 mríp;en 2018, la cifra llegó a los
mil 85.5 millones; en 2019, la cantidad se incrementó
hasta mil 146.6 millones.

Para 2020, la suma esl uvo cerca de I aplicarse, al pa
sar de los mil 146.6 un ano ames, hasta brincar a los tres
mil 51.5 millones ríe pesos.

En el 2021, tuvo una baja para ubicarse en los ríos
mil 333,4 millones, mientras que hasta junió fie 2022,
los ingresos a utogeneraríos acumulan mil 15.1 millones
de pesos.

En estos seis años, los recursosaulogeneraríos por el
Servicio de Protección Federal han sido ríe 10 mil 789.8

millones ríe pesos.
En tanto, los gaslos netos totales ríe estecuerpo fue

ron ríe mil 675¿7 millones de pesos en el 2016; para el
siguiente año, 2017, los gastos llegaron hasta los mil
871.1 mríp; un años después, 2018, los gastos subieron
hasta los ríos mil 69.6 millones;.en 2019, se gastaron mil
621.6 millones de pesos.

El 2020 vuelve asef un año en el qite los. recursos flan
un brinco significativo respecto al año previo. De los mil
621.6 millones gastados en 2019, la cifra se increment ó
hasta los ríos mil 811.3 mdp. Siendo paradójicamente,
el año, ríesele el 2016, en que se i uvieron más ingresos
que gaslos.

Sin embargo, el 2021 fue un año en el que se regresó
a tener más gastos que recursos a utogeneraríos, al llegar
hasta los tres mil 595.3, es ríéclr, Se gastaron mil 261.9
millones más de los. que registraron como entraría.

Hasta junio ríe 2022, se tiene un acumulado de mil
512.2 millones de pesos gastados, equivalentes a 497.1
millones ríe pesos en pérdidas.

De mantener el actual ritmo de pérdidas, él SPF
en cinco años llegará a una pérdida adicional fie
unos tres mil 222 millones, lo que resultaría en una
pérdida ríe: siete mil 589 millones ríe pesos en 11
años ríe recursos públicos, es decir, de impuestos
dé todos los mexicanos.
El órgano desconcenlrado presta servicios para

resguardar inmuebles federales y empresas privadas;
es encabezado por Luis YVertman Zaslav; empresario
con experiencia en organizaciones ríe la sociedad civil;
dui anie ocho años encabezó él Consejo Citiríaríano ríe
la Ciudad de México, pero carece ríe experiencia para
encabezar y administrar un órgano.

VENTANAL

A unos días de cumplirse un més del colapso del pozo
de carbón en Coahuila, y ante trabajadores ríela Comi
sión Federal ríe Electricidad, duran té su visita, a \ue\o
León, el presidente Andrés Manuel López Obrador so
licitó su apoyo para el rescate ríe los mineros al rapados
en la mina dé Sabinas.

Duranlesu mensaje ante los trabajadores de la Co
misión, el Ejecutivo rebordó que ya séési á: cola boranrío
para el rescate de los cuerpos ríe mineros en Pasta de
Conchos, que se encuentran en el lugar ríesele el año
2006, reconociendo que las la bores podrían t ornar hasta
dos años más.
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Nuevos cambios que comprometen el futuro de la educación
a Secretada de Educación
apostará para "revolucio
nar" la es ira l egia ed ucat iva

Lque sí? ha implementado
por años, lodo indica que
su programa basado en la

1 "Nueva Escuela Mexicana"
de estudios presentado el pasado 19 de
agoslo a través del Diario Oficial de la
federación pasará de ser una educación
individualista y de competencias a una
ed ucacíÓn humanista.
Hay dos hechos cruciales que están

ocurriendo fin el sistema educativo,

el primero es el cambio de limlar de
la. Secretaría de Educación Pública
(SEP), que por la contienda electoral
del 2023 pasará de manos de la secre
taria Delfina Gómez Alvarez, quien se
rá candidata de Morena en la próxima
elección del Estado de México, a Leticia
liamíte/. actual directora de Atención

Ciudadana de la Presidencia. Por su

parte,, iras este anuncio, el Presidente
Andrés Manuel Lonez Obrador destaco

su estrecha amistad con Ramírez quien
aseguró fue maestra por 12 años. Hay
qüe reconocer quecsie cargo es fun
damenlal para la rula de un pilar tan
importante como la educación, que
hasta ahora este será el tercer cambio
de titular de la dependenciaen lo que
va del sexenio, en el que una de las
promesas de campaña fue reformar la
Educación; pero las del ¡ciencias cada
vez son más evidentes como el rezago
educativo que de acuerdo con el Banco
Mundial, la pandemia causó en Méxi
co un rezago equivalen!e a dos. anos y
México es el segundo país fie América
Latina en deserción escolar.

A partir de los resultados obtenidos,
se llevará a cabo el plan en indo México

el próximo Ciclo escolar 20232024. Lo
anterior consiste en una cuestión ideo
lógica como lo marca el documenlo, ya
que promueve una formación integral1 ,aLa,ús¡a m ,"s ,"s "ive|es deBe".
señaliza can base en los principios de
inclusión, pluralidad y colaboración.
Gómez Alvarez señaló que el cambio
en el Plan de estudios fue necesario
porque, pese a las relormas educan
;vas immemeniadas en los unimos 30
1 , , , , ,anos, no se atendían las causas del

abandono y bajo rendimienlo escola
res. ¿Realmente es promeledora esta
propuesta? Se debe analizar si el nue
v° programa desde la deeolonialidad

esta problemática, así como
la desigualdad ya que' el sistema edu

i i , « icativo requiere absoluta atención al ser
parte fundamental para el crecimiento
de los mexicanos.
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Restricciones indebidas a los derechos humanos
1 til iiId propuesto para la
p rese n l e co 1 a b o raci ó n,
interpretado a contra
rio sensu, podría suge
rir que también existen
restricciones "debidas"
a los derechos huma

nos;. No obstante, lo Correcto sería
identificarlas más bien como restric
ciones "válidas?" a estos derechos, en
tendiendo por "válidas" aquellas que
son posibles en el marco de lo que
establece la constitución.
Las restricciones constitucionales a

los derechos humanos, es un tema que
hoy en día se encuentra en debate, da
do que actualmente existe un proyecto
dé resolución en la M |\ en el que se
pretende determinar la posible incon
veñcionalidad de la figura de la prisión
preven tiva oficiosa, prevista en el articu
lo 19 constitucional.

En dicho proyecto, se revisaría también

el crit erio sostenido por la propia Corte en
la Contradicción de lésis 293/20I I sobre
Ja figura de las restricciones constit ucio
nales a los derechos humanos.

Lo cierto es que: el texto del artículo
I constitucional, expresamente dispone
qué los derechos humanos solamente
podrán suspenderse o restringirse "en
los casos y condiciones qué la propia
constit ución esta blece".

Por lo tanto, resulta evidente que toda
restricción a un derecho humano que no
esté expresamente prevista en el propio
texto de la constit ución, se traduce en
una restricción indebida.
Como "guardián déla const it lición5

y organismo jurisdiccional fie protec
ción a los derechos humanos, la SGJN
t iene el deber const it ucional de hacer
que los derechos humanos se opiimi
cen, que su ejercicio se potencialice,
y que la creación e interpretación de
las normas que los contienen, se vayan
ampliando y no restringiendo, a la luz

del principio de progresividad ele los
derech os h y m a nos.
Si bien, la actuación del organismo

no jurisdiccional de protección de los
derechos humanos al promover dicha
acción de inconstit ucionalidad en con

tra de la legislación electoral de Yucatán
ha sirio (Tincada por su posible impact o
negativo que se dice podría tener frente
a losderechos humanos fie las mujeres
y al principio del interés superior del
menor, es importante revisar el posible
impacto directo a esos derechos, frente;
a la revisión del alcance de los derechos

político eléclorales a ser volado o desig
nado, y su posible restricción.

flor de Loto: En este asunto, le locará a
la SCJN hacer la ponderación correspon
diente, para lograr el equilibrio y no vul
neración de ningún derecho humano.

•Especialista en Derecho Constitucional
y derechos humanos.
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CONFORME AL PLAN
•MQreiw.enla.CDNK, .lo^róJa_umdad_y_
con la suma.desus prmcinales gmpos
11^ llí JL <_) s en s i i CJ (>iise j( > I '. s La tal ¡ > r
, l i 11A !cUl ?7Á!
coordinador de

diputada,..l^urde^
de estefinde..semana su Pre^
I"Secretaria^General. En ^
en el..fly.eno se JBresmtón^una__
otra . fórmula y con
Néstor Nuñez,..se realzó un ejera
de .integración en el .ftue.Emüiano
Aíy^reZjj afínaMartí Batr^, ocupará
laSecretaría de ,Finamas..Además!.les.
acompañarán; Ana .María
Areli Cas tilla,Mu jeresKlena Segura,
e Irma Vázquez..Como presidente
Consejo..Estatal fuealcalde de.

SUMAN INSPECCIONES
•.^...Secretaría de Traba]o_dela_
CDMX se encuentra realizando una

inspección laboral a
de..PolancoA.esto
dieranaconocer
C!Ái i r ía ción ^ vl/abkJf ) a la sli i^lics La
.queja depersonas traba]adpras;_De
acuerdo a lo señalad

!.a dependencia,José:.LuK.Rodríguez,
Díaz deLeón,^."liemos comenzado d
Proceso de..inspecciónLen coordinación
conCOPEED" detalló. Mjo que ja
se realizó la visita correspondiente,
que se;.encuentra en
lAVOcedimiento,^.que se espera_gu_e la^
enipresa.presentelas;pruebas,xque en
45 días habrá resultados.

RECONSIDERAR
INAUGURACION
•E.L.diMlíad.0del P^.en ejLGcm^
IvLCÍiK|ad, Aiií¡Ml Cane^ síjliciló a I
Gobierno de la..Qudads "reepn^
fechai .de.inauguracirá
Elevado en. Iztapalapa#,..ya..^
j_y_í incluí c]cí_
tiempo para la. supmlsión ^cpn
deobras .al.100.ppr..ci.enta_<^yuna_
ifflSinente;.preocL]paciónde
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quedará.esta..obra para.septiembre..
Aún..vemosa personas.laborando,.
A7.^ acin jriari a > 11 látete L (1^. >17_^ i K k! c_^ JA X1 X
en.los.alrededpres^d^
debeser más sensato en M forma de.
h\cj. !A AIAAÍ ^AAAA UA AA!A!AA lA'l 'A!Á^^: "rlfrt11A "'ÍA^^. lA
precisó el dipute

REFORMA CONSTITUCIONAL
•Con la idea de que;.cada año se asigne
más .presupLiesto a laprese^ción
iLcpnsm^ción de .los bosques de la
CDMX.y."nu.nca se ..^srrmu^.",.la.Jefa.
.de.Gobiemo,..adelantó.gueen^
Congreso de la Ciudad una lnk
de Ley..de.Semcios Ambientóles y
MaRefonnaiConstitiicional ^
propósito. Señaló que
más.de mil.mülpne^
9ue}.deaprobarsela..^oimajtaño.con
año .tendría ..que elevarse esa c_^
.".Np.ppdemos .permitir ..que ninE\in.
gobierno que venga deie de apenar al
campo como se:.estó apeando ahoraA_
entonces hay ;^ue^n^loen_la_l||^_hay.
queponerip en la .Constitución de
Ciudad de México" sentenció.
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Los OPLES y su aporte a la vida democrática del país
ii el úllimo tiempo la orga
nización de los procesos
electorales y de participa
ción ciudadana, han repre
sentado para el instituto
Electoral de la Ciudad de

México el mayor desafío y
un extraordinario reto a las capacidades
institucionales,toda vez que desde eien
l.orno de alto riesgo sanitario provocado
por elCovid19 y posterior al primer caso
en nuestro país.en marzo de 2020, lasau
t.orídades sanitarias t uvíeron que decretar
la suspensión de actividades y el inicio de
una contingencia Sanitaria cuya tempora
lidad lia sido incierta, hasta ahora.

Desde entonces, en el IECM hemos
lomado decisiones de manera colegia
da y responsable en lodos los ámbitos
de nuestro actuar. Hoy tenemos claros
los objetivos, con la visión, el talento y
el coraje, para convertir en hechos las
metas que nos liemos propuesto en la
presente eoyunt ura sanitaria, social, po
lítica y económica. Uno de nuestros ob
jetivos es ampliarla vida democrática de
la ciudadanía y avanzar hacia un nuevo

equilibrio político mediante el sufragio
y participación de la sociedad.
Sin duda, las innovaciones y apor

taciones del Instituto Electoral con
juntamente con los OPLES a la vida
democrática del país, valen la pena
tomar en cuenta. Por ejemplo, la im
plementación del voto electrónico, la
creación de materiales y documentos
electorales para atender necesidades de
grupos vulnerables, la operación exitosa
de la elección de la diputación migrante,
la instrumentación de conteos rápidos
para todos los cargos que se eligen y la
realización de cómputos el mismo día
de la jornada electoral, como algunas de
las aportaciones que el IECM lia brinda
do al proceso democrático.

México cuenta con distintas realida
des, es un mosaico de escenarios electo
rales que pueden no ser atendidos por
una sola autoridad nacional Los OPEES
liemos implcmentado me j oras e innova
ciones como el voto electrónico, que se
ha instrumentado desde los estados y
que propicia ahorros económicos, tanto
a nivel local como nacional. Pero tam
bién, heñios reforzado e instrumenta

do programas que buscan desarticular
cualquier iniciativa que pretenda desa»
credilar rcsiilt ados electorales, haciendo
siempre más: con menos presupueslo.
Es a partir de prácticas negativas re

gistradas hisl éneamente en las contien
das, el qi ie se hayan elevado los costos de
los Comicios, locales y nacionales, en vir
tud de que las instituciones electorales
han tenido que implemenlar múltiples
mecanismos y candados, para blindar
los votos de la ciudadanía y garantizar
resultados auténticos y confiables. Los
desafíos no sólo involucran a las auto
ridades electorales, tienen que ver con
otros actores como gobierno, partidos
políticos y ciudadanía.
En diferentes entidades del país, in

cluyendo la Ciudad de México, se han
realizado programas piloto de votación
y de participación ciudadana, por ejem
plo, a través del uso de diversas tecno
logías, con el objetivo de brindar mayor
certeza a la ciudadanía y contener las
prácticas irregulares, haciendo respetar
la voluntad ciudadana.

•Consejero Electoral del IECM
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RED
COMPARTIDA
SEGALMEX BAJO LA LUPA

En enero, el Gobierno federal

destituyó y denunció ante la
FGR a René Gavira Segreste,
director de Administración y
Finanzas de Segalmex, acusa

do por invertir en valores privados más de
850 millones de pesos de Liconsa. La bue
na noticia es que ya fueron recuperados, la
mala es que todavía no devuelven los inte
reses ganados con esta operación financie
ra porque, dicen, habrían sido repartidos
en más de 10 cuentas bancadas de las que
la autoridad sólo tiene indicios. La audito

ria señala que pareciera que hubo la com
placencia del director; Ignacio Ovalle, por
que no hay procesos sancionatorios, no
poder explicar por qué sólo lo movían a
otro cargo dentro de la administración fe
deral, lib rando críticas y sanciones, un dato
del dictamen de los auditores extemos,
empresa privada contratada por la SER Sa
lles Sainz Grant Thomton, encargados de
revisar a Liconsa, manifestó que en el ejer
cicio 2021 no realizó opinión (abstención)
en su dictamen

Nos dicen que la Plenana del
grupo parlamentario de
Morena será este martes y
miércoles, y se determinara
la agenda de Morena que

deberá trabajarse en el próximo periodo
de sesiones. A Ricardo Monreal, presi
dente de la Junta de Coordinación Políti
ca del Senado, le toca encabezar los tra
bajos porque además es el coordinador
de la bancada. Se llevará a cabo, además,
la designación de su candidato a presidir
la mesa directiva. Y justamente quieren
evitar; como en tiempos pasados, las in
trigas de Palacio Nacional.
La tecnología puede ayudar a

mejorar la calidad de vida. Tras
el anuncio del presidente del
"Internet para todos" en diver
sas organizaciones se frunció

el ceño, ya que se piensa que en México
antes de Internet, se necesita atender la
salud y evitar la precariedad alimenticia.
En el evento de la CFE habló de llevar In

ternet a todo el país para motivar la revo
lución de las conciencias, nada más que,
de acuerdo con el INEGI, hay un 25 por
ciento de mexicanos que no pueden
aprovechar las telecomunicaciones, ni
siquiera la red móvil de telefonía y me
nos el Internet de la CFE.

PD: la digitalización de los trá
mites del gobierno capitalino
iniciada en 2020 permitió
abrir gratuitamente 40 mil
establecimientos de Bajo

Impacto o de Impacto Vecinal en la CD
MX a través del Sistema Electrónico de

Avisos y Permisos de Establecimientos
Mercantiles (SIAPEM) que permite abrir
un establecimiento de Bajo Impacto en
tan solo 10 minutos cuando anteriormen

te el tiempo de espera era de 15 días.
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SIN PROTOCOLO
ESCENARIO CDMX

JOELSAUCEDO

Dentro y fuera de la Ciudad de México, en el
mundillo de la política los comentarios van y
vienen: Morena perderá la capital en 2024.
El mayor argumento es la poderosa

alianza PANPRIPRD forjada a lo largo de
18 meses previo a la elección federal de 2021

La derrota que Sí Por la Ciudad de México le impuso a
Morena fue por demás abrumadora. Dejó estupefacto al
partido en el poder.

Habían perdido su bastión conquistado en 2018 cuan
do triunfaron en 13 de las 16 alcaldías.

Tres años después, Morena sufrió la peor denota al
perder 9 alcaldías.

El triunfo de la oposición pudo ser de 12 alcaldías, pero
algunas fallas tácticas impidieron la alianza en Tláhuac e
Iztacalco.

En esta segunda alcaldía, PRI y PRD fueron separados
del PAN, pero la suma de votos de los tres partidos superó
con creces al partido guinda.

La mínima diferencia de las votaciones en Xochimíl
co, estuvo a punto de infligirle otra derrota a Morena.

En el resto de las demarcaciones donde triunfó el mo

renismo, no les fue del todo bien, a pesar de haber desti
nado recursos más allá de lo legal.

Por eso entraron en pánico. Efectuaron reuniones aquí
y allá. El resultado: una sistemática e imparable escalada
de persecución contra sus adversarios.

Sin embargo, esa estrategia que se les aplicó en el pasado
y que ahora replican, es inviable y los llevará a la derrota.

Este domingo Claudia Sheinbaum y allegados se apo
deraron del control absoluto de Morena, al imponer al
neófito Sebastián Ramírez.

Cercanos a cinco alcaldes quedaron al frente de las
carteras, tras la elección de Ramírez como presidente y
Lourdes Paz, como secretaria general.

Ello sucede en medio de la peor crisis inflacionaria y
el brutal empobrecimiento de los capitalinos.

De acuerdo al Coneval, entre 205y 2020, la mayoría de
las alcaldías incrementó sus niveles de pobreza extrema.

Por ejemplo, Magdalena Contreras pasó de 32.6% a
42.5% de población en pobreza y Alvaro Obregón de
27.9% a 37.7%.

Iztapalapa pasó del 35% a 43.9%, Iztacalco del 171% al
252% y Xochímilco del 40.5% a 482% en niveles de pobreza.

Tres de estas alcaldías son gobernadas por Morena,
dos de las cuales se encuentran en focos rojos frente a un
riesgo de pasar a la oposición en 2024.

Así el escenario político de la capital de la República.
PROSPECCIÓN...En la 55a Conferencia Interamericana

para la Vivienda, que se llevó a cabo en la Ciudad de Pana
má, se analizaron estrategias de flnanciamiento para im
pulsar la reactivación económica, el flnanciamiento y pro
ducción de vivienda principalmente para sectores de ingre
sos medios y bajos, temas en los que abundó el vicepresi
dente de Inclusión Financiera para el Desarrollo de la
Vivienda de la CONCANACOSERVYTUR, Víctor Rosales
Aranda, quien se refirió a la contracción económica que se
vivió en la región, a consecuencia de la pandemia por el
COVID19, y dijo que ésta se refleja en la pérdida de em
pleos, afectación de la capacidad de pago, el aumento de la
informalidad y precariedad de la vivienda.

Twitter: (a>Joel5aucedo
saucedosj(i)yahoo.com.mx
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EL ESPECTADOR

EL PALACIO PRESUME
FORTALEZA

HIROSHI TAKAHASH!

alacio de Hierro trabaja
en la relocalización de laP tienda Coyoacán desde
hace meses.

"Se recibirá el espacio
y se iniciarán las adecuaciones de 37
mil 700 m2; la nueva ubicación se
prevé para finales de 2023", informa
la empresa en uno de sus recientes
informes a la Bolsa Mexicana de Va
lores (BMV).

Otra tienda que están reestructu
rando es la de Satélite, misma que
prevén reinaugurar a finales 2023.

"Estos dos proyectos son clave pa
ra mantener el posicionamiento y el
liderazgo de la marca en el mercado
de la Ciudad de México y su área me
tropolitana; se trata de una estrategia
de diferenciación y pertenencia de ca
ra a la comunidad, con la creación de
nuevos espacios y una oferta comer
cial actualizada y adecuada a las ne
cesidades del cliente", explica a sus
inversionistas la empresa que dirige
Juan Carlos Escribano GardaBosque.

Las obras que se perciben en sus
tiendas del área metropolitana lla
man la atención, tomando en cuenta
que el principal mercado en el que la
empresa participa es la Ciudad de

México, ya que ocho de las 14 tiendas
departamentales, 77 de las 05 bouti
ques, ocho de los 10 restaurantes, las
dos tiendas Casa Palacio y una de las
tres La Boutique Palacio se encuen
tran ubicadas en ella, señala la com
pañía en su reporte.

El resto de las tiendas, boutiques
y restaurantes se encuentran ubica
das en diversas ciudades como Pue

bla, Acapulco, Monterrey, Guadala
jara, Cancún, Villahermosa, Queré
taro, Veracruz y otras Ciudades del
interior de la República.

Hasta hace unos meses, asegura
ban no tener ningún problema finan
ciero: "Las agencias calificadoras Fi
tch Rating y HR Ratíng ratificaron la
máxima calificación, AAA, con
perspectiva estable".

Es más, presumían que se fortale
ció la cartera de boutiques: se suma
ron 19 nuevas unidades y se incorpo
raron marcas estratégicas, como
Adolfo Domínguez y AleHop, para
consolidar su presencia en los prin
cipales centros comerciales del país.

Están probando nuevas formas de
hacer negocios.

"Nuestros clientes son el centro

de nuestra estrategia, para 2022 im
pulsaremos de manera decidida la
estrategia 4D: diversificación, dife
renciación, digitalización y el diseño,
marco de nuestro plan de crecimien
to a largo plazo donde el cliente sigue
siendo el centro del sentido de ser de

El Palacio de Hierro", dice la empresa
en uno de sus más recientes reportes

financieros.

"Para mejorar la atención al
chente y la eficiencia de nuestras
operaciones, continuamos invinien
do en la estandarización, el diseño, la
documentación, la implementación
y la evaluación de nuestros procesos:
la adaptación y la gestión del cambio
se han convertido en una habilidad

fundamental para enfrentarnos tan
to al presente como al futuro", agrega
la compañía. Palacio de Hierro ve en
la competencia el mayor riesgo para
su estrategia.

"La Compañía considera que el
sector comercial en México continúa

tomándose cada vez más competiti
vo. El Palacio de Hierro es una de las
cadenas de tiendas departamentales
más importantes en el mercado de la
Ciudad de México y principales ciu
dades del interior de la República, sin
embargo, enfrenta fuerte competen
cia proveniente de otras cadenas de
tiendas departamentales, como El
Puerto de Liverpool, S.A.R. de C.V. y
Sears Roebuck de México", advierte.

" Adicionalmente, compite con una
variedad de formatos de comercios

con ventas al menudeo que incluyen
tiendas especializadas y boutiques.
Asimismo, enfrenta competencia por
parte de comercios ubicados en el ex
tranjero, toda vez que un determina
do sector del mercado de la Compañía
cuenta con un nivel socioeconómico
alto y frecuentemente viaja de com
pras al extranjero, especialmente a
los Estados Unidos de América".
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INE, el insTiTUTO
de la censura

#CRAVIOTOENPUBLIMETRO

César Cravioto
Senador de la República
por Morena

Esta columna expresa solo el punto de vista de su autor, no de Publimetro.

Decimos 'no' a la censura a la libertad de ex

presión por parte del INE a través de medidas
cautelares por los contenidos de youtubers y
otros tuiteros. Se trata de una nueva moda
lidad de acoso a la libertad de expresión que
está haciendo el Instituto Nacional Electoral
a través de multas y sentencias a este sector.
Los excesos del INE y el Tribunal Electoral del
Poder Judicial de laFederación (TEPJF) ayudan
a que los ciudadanos nos demos cuenta de su
tendencioso actuar rompiendo todos los lími
tes respecto sus propias facultades. Erick Gu
tiérrez de SinLínea MX, la youtuber Juncal So
lano, y la periodista Alina Duarte, son algunos
de los personajes que denuncian acoso a tra
vés de requerimientos de información y mul

tas por parte del INE. Señalan acoso contra la
libre expresión. El 23 de agosto, Juncal Solano
escribió en su cuenta de Twitter: "De frente le

pido al Señor Lorenzo Córdova, a las diputadas
del PRI y al tribunal que no se metan con mi
familia y no quieran infundir miedo; el traba
jo que realizo es honesto y digno, acudiré a las
instancias legales correspondientes para defen
derme y hacer valer mis derechos". Por su par
te, la periodista Alina Duarte también escribió
el 24 de agosto: "Hace cerca de un mes, el INE
me solicitó información la cual brindé aclaran

do que he ejercido como ciudadana mexicana
mi derecho a la libre expresión y asociación. Ja
más recibí respuesta alguna. Eso, señoras y se
ñores, es acoso puro". El productor Epigmenio
Ibarra también ha denunciado que a su casa lle
garon documentos del INE y advierte que a él
no habrán de silenciarlo. "Otro citatorio más de
27 cuartillas a mano del @INEMexico a mi casa.
Buen alumno de su brotherAlito resultó Loren

zo Córdova. La democracia a modo, intentando
callar a voces incómodas. Atenta así el árbitro

electoral contra la libertad de expresión", es
cribió desde su cuenta de Twitter el 24 de agos
to. Por su parte Erick Gutiérrez ha denunciado
que el INE le ha impuesto una "multa injusta"
luego de que emitiera un comentario en redes
sociales. La censura que están sufriendo los tui
teros que apoyan a la Cuarta Transformación
por parte del INE y el TEPJF es inadmisible,
más aún cuando ha habido ataques misóginos
a compañeras de nuestro movimiento y no han
hecho nada por detenerlos.

Lee la columna completa en: JflHk
www.publimetro.com.mx WjMf
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#P0LÍTICA CONFIDENCIALP
• Andrés Manuel López Obrador y la Rebelión Congreso.
Barruntos de tormenta se avizoran esta semana en el
Senado y Cámara de Diputados. La elección de presidente
de la Mesa Directiva calienta los ánimos, más en los sena
dores que con los diputados. En San Lázaro todo apunta al
panista Santiago Creel, pero en el Senado la moneda está
en el aire: Alejandro Armenta o Higinio Martínez. José
Narro sigue en la puja, pero muy difícil se le ve. La gran
pregunta es qué tanto está dispuesto el presidente de
México para soltar al Congreso. Saquen las palomitas.
• Sebastián Ramírez se puso la meta solo: va por recupe
rar la CDMX en el 2024. Nada fácil después del descalabro
electoral del 2021, donde los capitalinos le voltearon la
espalda al partido guinda.
• Enrique Craue empieza a ver cómo comienza el relevo...
en el Instituto de Investigaciones Jurídicas de la UNAM.
Está terminando el periodo de Pedro Salazar y ya hay ter
na: Edgar Corzo, Mónica González y César Astudillo. La
pelea en la Junta de Gobierno de la UNAM está en los dos
primeros nombres, nos dicen. Y por supuesto que Salazar
se coloca en la lista de rectorables...

• Delfina Gómez sigue muy agradecida con la designa
ción como candidata de Morena al gobierno del Estado
de México. Claro, tiene un nombre pomposo para no
llamarle por su nombre. ¿Cómo expresó Gómez su agra
decimiento? Morena difundió etiquetas escolares con la
imagen de AMLO.
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Los tentáculos de Sheinbaum
Claudia Sheinbaum Pardo está metida de lleno en
la campaña 2024.

.

No quiere perder un detalle.
Cierra pinzas, extiende sus lazos.
Por ello envió a Sebastián Ramírez a la dirigencia de Movimiento

Regeneración Nacional (Morena) en la Ciudad de México.
Por eso trajo a Antoni Gutiérrez Rubí, un español que se dedica a la

estrategia de comunicación política y que contribuyó al reciente triunfo
de Gustavo Petro en las presidenciales de Colombia.

La jefa de gobierno ya se siente la candidata de Morena por lo que
anda desatada.

Ella lo niega, pero para nadie es un secreto que sueña con ser la elegii da por Andrés Manuel. Dice "no andamos en campaña", pero tiene bar
; das pintadas por todo el país con la leyenda #EsClaudia.

Y sus competidores en Morena nomás no dan color. Marcelo Ebrard
y Adán Augusto se ven lentos, se escuchó en radiopasillo.

OBLIGADO A MANTENERSE
| Andrés Manuel López Obrador no puede echarse para atrás con las fami
lias de los diez mineros atrapados en Coahuila.

Cuando era oposición y eterno candidato presidencial gozaba al criti
i car a Vicente Fox, Felipe Calderón y Enrique Peña por abandonar, decía,
los cuerpos de los 65 mineros atrapados en Pasta de Conchos, Coahuila.

De hecho, prometió sacar los cuerpos cuando llegara a la Presidencia,
v Hoy, pasados cuatro años, no lo ha hecho.

Ya tiene un caso propio.
Y a casi un mes del accidente nadie ha podido decir cómo los sacarán.
El jueves pasado se conoció y tuvo que aceptarse la cruda realidad: el

rescate de los mineros tardará entre seis y once meses.
O lo que es lo mismo: están muertos.
Los familiares protestaron y exigieron la renuncia de Laura Veláz

quez. titular de Protección Civil.
Ayer, López Obrador dijo que ya aceptaron el rescate a cielo abierto.
Nueva excavación al sitio donde fueron ubicados por última ocasión.
No es lo mismo estar en la tribuna que en la cancha, se escuchó en

radiopasillo.
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PÉRDIDAS
Pese al discurso de austeridad republicana, el Servicio de Protección Fede
ral (SPF) acumula un déficit de 4 mil 367 millones de pesos en seis años.

Sí, desde el gobierno de Enrique Peña Nieto.
El cuerpo policiaco que resguarda inmuebles federales Sectur y Se

galmex, por ejemplo, y empresas privadas, genera más gastos que in
gresos.

Como Petróleos Mexicanos (Pemex) o la Comisión Federal de Electri
cidad (CFE), que no sirven para nada.

Según cifras de la Auditoría Superior de la Federación (ASF), desde
2016 el SPF ha ingresado 10 mil 789 millones de pesos, pero ha erogado 5
mil 156 millones. Déficit de 4 mil 367 millones de pesos.

DESPUÉS DEL INFORME
En Va por México sólo esperan que pase el informe de ¡Alfredo del Mazo
para meter a fondo el aceleraipara meter a fondo el acelerador en la selección de su candidata al go
bierno del Estado de México.

Sólo hay dos tiradoras: Ana Lilia Herrera y Alejandra del Moral.
Para el líder del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Alejandro

Moreno, lo principal es salir de ese proceso imidos, sin divisiones.
Luego, ya con candidata, en octubre, negociar con los aliados, Partido

Acción Nacional (PAN) y Partido de la Revolución Democrática (PRD).
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II Aniversario

de la Fenasscyt
El pasado 20 de agosto 2020, se constituyó
formalmente la primera Coordinación Ejecuti
va de la Federación Nacional de Sindicatos del

Sector de Ciencia y Tecnología (FENASSCYT), a
la cual se integraron doce sindicatos indepen
dientes de los Centros de Investigación Públicos
del Conacyt, con el objetivo de defender los de
rechos de los investigadores, académicos, téc
nicos y administrativos, en busca del fortaleci
miento de la investigación y el desarrollo de la
tecnología del país.

Y hoy a dos años de su creación ya lo constituyen 18
sindicatos afiliados y varios más afines por constituirse,
así lo dio a conocer en exclusiva el ingeniero Manuel Es
cobar Aguilar, coordinador de la federación y secretario
general del Sutinaoe.

"Como olvidar que a pesar del encierro de la pande
mia mundial, logramos ponernos de acuerdo y reunimos
para darle nacimiento oficial a la Fenasscyt, cada uno de
los integrantes de la comisión ejecutiva, desde su panta
lla se unían los representantes de los otros sindicatos, se
comprometieron a obtener y defender las mejores condi
ciones de trabajo para los compañeros afiliados en los
doce sindicatos fundadores, así lo dio a conocer la histo
riadora Verónica Zárate Toscano, del Sipamora.

"Con el paso del tiempo se ha incrementado el número
de sindicatos afiliados, pero sobre todo se han intensifi
cado las labores de los compañeros que forman parte de
sus respectivos comités y consejos, quienes desde sus

respectivas trincheras o colectivamente, han participado
en medios de comunicación, foros, debates, en los espa
cios de discusión necesarios, para defender los derechos
de los trabajadores"

Lorena Ruano, Investigadora del CIDE, afirmó que "sim
plemente por crear la federación, ha sido una manera de
vincular a los trabajadores de los Centros Públicos de Inves
tigación afilados al Conacyt. Nos ha permitido conocer mu
cho mejor cómo funciona la vida sindical, en este sector tan
particular de la investigación científica, pues tenemos un
estatutos muy particular, no somos estrictamente burócra
tas pero si somos trabajadores del Estado, eso nos pone en
una situación bastante compleja con respecto a las negocia
ciones de contratación colectiva de los derechos que nos
corresponde y las obligaciones que tenemos o no tenemos,
entonces ha sido muy fructífero sobre todo al interior de la
federación, conocernos, compartir la información, apoyar
nos sobre todo entre nosotros"

"Esto está fortaleciendo a los sindicatos del sector,
ayudando a profesionalizar la labor dentro de nuestros
sindicatos y a la propia federación. Hemos encabezado
diversas luchas, no todas la hemos ganado. Todavía que
dan muchos pendientes hacia adelante.

"Tenemos muchos pendientes, como buscar una nego
ciación para todo el sector sobre todo salarial, esta dura la
inflación y este año solo nos dieron el 3.5% de aumento y ya
estamos por arriba del 8%. Manuel Escobar, coordinador
general está a cargo de la federación, tenemos un gran acti
vo, comprometido y que dialoga con todos con cada uno de
los integrantes de la federación, felicidades a la Fenasscyt
por este año más", explicó Lorena Ruano, exsecretaria ge
neral del SIPACIDE y fundadora de la Fenasscyt.
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Eran 43
Era la madrugada del 27 de septiembre, la noticia
empezó a correr lento, gota a gota al correr de los días,
se decía que un grupo de revoltosos había querido
reventar un evento de José Luis Abarca y su esposa,
y que ésta, furiosa, le había pedido a su marido
hacer algo porque no querían que los jóvenes que
llegaban en varios camiones llegaran a interrumpir
el evento. Luego de ello, todo fue confusión y noticias
contradictorias, 43 jóvenes estudiantes de la Normal
Rural de Ayotzinapa, Guerrero... se esfumaron.
Tengo en la memoria los rostros de los padres y

madres buscando a sus hijos, organizándose de a poco
para encontrarlos, los políticos que se echaban uno
a otro la responsabilidad y los revictimizaban: ¿Qué
caraj os hacían ahí?; estaban en el lugar equivocado en
el momento equivocado; eran lo peor de la normal, ni
siquiera eran estudiantes... hasta que una voz dijo: Fue
el narco y otra retobó: ¡Fue el Estado! Y Peña Nieto
gritó enfurecido ¡Ya supérenlo!
Han pasado los años... se hicieron comisiones,

entraron luchadores sociales, dirigentes de derechos
humanos y muchos aprovechados que quisieron hacer
de la tragedia su propio escaño político.
Acasi 8 años después, algunos de los padres no

están ya, partieron con los ojos secos, con el alma
muerta, cansados de buscar entre las cenizas del río,
donde la "Verdad Histórica los colocó" el río Cocula
en donde Tomás Zerón sostuvo "Mi investigación
sobre Ayotzinapa estuvo hecha", donde Peña argüyó:
"lamentablemente pasó, justamente, lo que la
investigación arrojó".
Cansados de mentiras, los padres comenzaron a

manifestarse, primero en pequeños grupos, luego
la indignación se hizo contagiosa hasta llegar a las
marchas multitudinarias que todavía y cada año se
celebran.

"No estamos solos, nos faltan 43"; Ayotzi vive, la
lucha sigue y sigue".
Este es quizá, después de la masacre del 68, uno

de los más dolorosos crímenes cometidos contra
estudiantes.
Y Ayotzi sí que vive, lo vemos día a día cuando

Epigmenio Ibarra toma las redes para dar pase
de lista, uno a uno a los desaparecidos exigiendo
justicia por ellos, por sus padres, por nosotros. Lo
vemos año con año, cuando la marcha conmemora su
desaparición, lo vemos en nuestra memoria y nuestros
corazones.
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Rendición de cuentas guinda
y focos rojos Coahuila

Delgado y TEPFJ: Este fin de
semana, Morena tendrá que rendir
cuentas a su militancia de su elección

interna, y tendrá que decidir si le dice
la verdad o si opta por someterse al
juicio del Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación (TEPJF), que
gustoso le impondrá las sanciones que
amerite ese partido. Ciertamente se Encontronazo
registró todo, se filtraron elementos de TEPJyotros partidos que distorsionaron los

Morenaresultados y hasta fueron exhibidos con
teléfonos celulares en el interior de las

por suscasillas de votación y que quedaron en
eleccionesla memoria de los dispositivos de mu

chos militantes que los utilizaran como
evidencias en caso de ser necesario, porque el odio manifies
to de ese tribunal electoral para desprestigiar a Morena es
compartido con su organismo hermano, el Instituto Nacional
Electoral que preside Lorenzo Córdova Vianello.
Por ello, no debemos descartar que el TEPJF ordene a

Morena reponer el proceso de la elección, con toda la mala
intención de sacarlo de equilibrio para cuando deba medir
sus fuerzas y sus capacidades en las elecciones de goberna
dor en el Estado de México y Coahuila. El problema real para
Morena como partido en el Gobierno, son todos los infiltrados
que están dedicados a hacerle boquetes a "su" partido. Es lo
malo de crecer tanto y tan rápido como partido, no hay tiempo
para conocer muy bien a los recién afiliados. Eso es lo que
deberá enfrentar Morena este fin de semana. Mario Delgado
Carrillo tendrá que terminar de construir Morena como par
tido nacional, a base de acuerdos, y no le queda mucho tiem
po para hacerlo, en septiembre el INE empieza los preparati
vos para elegir gobernador en el Estado de México, que no
tiene mayor problema, pero donde sí le va a costar sangre,
sudor y lágrimas es en la elección de gobernador de Coa
huila, pues Miguel Ángel Riquelme Solis ha dicho que dejará
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"iodo" en la cancha con tal de que su partido, el PRI, manten
ga la gubernatura de Coahuila. El de
safío, entonces, será mayúsculo.
Claroscuros: El fin de semana

pasado en las vías del Metro de la
CdMx apareció el cadáver de un hom
bre, trabajador del Sistema de Trans
porte Colectivo (STC). Gracias a la ase

Gobernadorsoría y buenos consejos del jefe de
Comunicación Social, se optó por el Riquelme,
silencio, y como sucedió en el caso de la de Coahuila,
Línea 12, donde la entonces directora ¿cambiará sudel Metro, Florencia Serranía Soto,

estado por unasiguió sus consejos, prefirieron guardar
embajada?silencio, "para que nadie se enterara".

Hoy se sabe que al interior del Metro traen
un verdadero escándalo mediático, pues
nadie atina a explicar con claridad si el tra
bajador cumplió órdenes superiores y revi
saba las vías cuando un tren lo arrolló, o si
fue alguna otra circunstancia la que lo llevó
a la muerte. Lo malo es que el ahora direc
tor del STC, Guillermo Calderón Aguilera, Silencio
persiste en conservar al jefe de Comuni inexplicable
cación Social que le heredó Florencia Se en el Sistema
rranía, porgue dice le da pena correrlo. de Transporte
El ministro Luis María Aguilar Morales Colectivo Metro.

propuso al pleno de la Suprema Corte de ¿Dónde Florencia
Justicia de la Nación (SCJN) invalidar los Serranía?
artículos del Código Nacional de Procedi
mientos Penales que permiten la prisión preventiva oficiosa

(PPO). Por considerar que viola los principios de presunción
de inocencia al imponer cárcel a un acusado que aún no es
sentenciado, violando el artículo 19 de la Constitución federal
y por ser contrario a las convenciones internacionales en ma
teria de derechos humanos suscritas por México, porque sería
como ponerle un 11disfraz11 al acusado, con consecuencias
nocivas al establecerse de facto como una sanción anticipada
que, perjudica duramente a las personas en situación de po
breza extrema y que no pueden acceder a una defensa ade
cuada y, por estar privadas de su libertad, también condena a
sus familias a la precariedad y a permanecer en la pobreza.
El presidente de la SCJN, Arturo Zaldívar Lelo de Larrea, se

sumó a esta postura al afirmar que la prisión preventiva es parte
de lo que hay que corregir para hacer realidad el acceso a la
justicia en México. De aprobarse la ponencia que el pleno de la
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SCJN discutirá el lunes 5 de septiembre, podrían quedar en li
bertad 92 mil 595personas actualmente sujetas a esa medida
cautelar, y en lo sucesivo la PPO ya no podrá aplicarse en auto
mático, sino que el juez ante quien comparezca cada acusado
podrá imponerla según las peculiaridades del caso concreto.
SOS: Por su parte, el presidente Andrés Manuel López

Obrador alertó que eliminar la obligatoriedad de la PPO en
los delitos considerados como graves, propiciaría la impu
nidad y la corrupción, por lo que llamó a buscar un mecanis
mo para que la justicia sea expedita, pero no utilizarlo como
pretexto para liberar a diestra y siniestra a todos los acusados.
Por otro lado, la Secretaría de Gobernación y la Consejería
Jurídica de la Presidencia estimaron fundamental la existencia
de la PPO en determinados delitos, para los presuntos acusa
dos de delincuencia organizada, delitos graves del orden
común o delitos de cuello blanco, no se sustraigan fácilmente
de la acción de la justicia durante el proceso penal, así como
para evitar que al evadir la acción de la justicia, en represa
lia por ser detenidos, puedan atentar contra la integridad
física de sus víctimas o amenacen o

atenten contra testigos, o que sigan
cometiendo delitos y dirigiendo sus
actividades criminales o peor aún, pue
dan darse a la fuga.
CdMx: Su titular, Claudia Shein

baum Pardo, refrendó el apoyo y amplio
Presidenteconsenso que tiene Morena en la Ciudad

ministro de lade México, mientras Marti Batres Gua
darrama se congratuló de la unidad SCJN, Arturo
construida con una operación política Fernando
fina, pues el secretario de Gobierno es el Zaldívar Lelo
único político guinda que conoce por tie de Larrea
rra las 16 alcaldías.
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lia democracia

bajo mínimos
Pablo Trejo Pérez
La democracia va en reversa en mu

chos rincones del mundo. Esta ten

dencia es la más grave que se ha re
gistrado en cualquier otro momento de es
te siglo, según datos del instituto sueco V
Dem, que monitorea la salud democrática.

El retroceso es, en parte, resultado de
liderazgos populistas, polarización electoral
y extremismo político.
Estos factores, aunados al deterioro eco

nómico que ha empujado a millones de per
sonas a la pobreza, y a la abundancia de
desinformación, crean un escenario político
muy volátil.

De acuerdo con VDEM, los lugares en el
mundo donde más ha sufrido un deterioro la

democracia son:

Kenia. Pese a ser considerada una de las

democracias más sólidas de Africa, Kenia ha
tenido que enfrentar turbulencias continuas.
En ocasiones, los políticos han aprovechado la
polarización en cuestiones étnicas y geográfi
cas, sobre todo durante las elecciones.
Esto ha dado origen a una serie de crisis,

violencia comunitaria y ataques a institucio
nes como los órganos judiciales. Las reñidas
elecciones de este mes han supuesto una
prueba más para la democracia keniana, ya
que un asesor sénior del candidato perde
dor ha insinuado que quizá su campaña im
pugnará los resultados por considerarlos
fraudulentos.

Sri Lanka. Esta democracia multiétnica

y diversa en términos religiosos ha sido
cuestionada desde que el hermano del
exdictador Mahinda Rajapaksa subió al
poder en las elecciones de 2019.
Desde hacía mucho tiempo, la familia

Rajapaksa había sido acusada de abuso de
poder y de denigrar a las minorías del país,
lo que incrementó el temor de que Sri
Lanka pudiera volver a la autocracia.
Este verano, las protestas por los proble

mas económicos terminaron en un asalto al

palacio presidencial por parte de los mani
festantes.

El presidente Gotabaya Rajapaksa re

nunció, pero designó como su sustituto a uno
de sus aliados, el cual, con la aprobación del
Parlamento, más tarde se convirtió en el
presidente oficial.

Esto ha dejado en un punto muerto el
conflicto entre los manifestantes y la influen
cia de la dinastía Rajapaksa.
Hungría. "Este nuevo Estado que estamos

construyendo es en un Estado iliberal", decla
ró el primer ministro Viktor Orbán en 2014.
Desde entonces, Orbán, quien se presenta
como la vanguardia de la derecha populista
a nivel mundial, ha reconfigurado el sistema
judicial, la Constitución y las normas electo
rales a modo de fortalecer su mandato.
También ha usado los medios de comuni

cación, tanto estatales como privados, para
atacar a sus opositores mediante la divulga
ción de desinformación y discursos nacio
nalistas.

Orbán ha planteado estas medidas como
algo necesario para defender a Hungría de
la influencia corruptora de la diversidad
racial, la migración no europea y la Unión
Europea. Aunque, debido al descontento

con el mandatario, los partidos de oposición
han repuntado, Orbán sigue contando con
una importante base de apoyo.
Brasil. El presidente Jair Bolsonaro,

quien elogia la figura de Donald Trump
como un modelo político, desde hace mucho
tiempo ha tachado de corruptas a las institu
ciones democráticas de Brasil.

También ha expresado muy buenas opi
niones de la dictadura militar de derecha

que gobernó el país de 1964 a 1985. Bolso
naro ya está cuestionando la legitimidad de
la contienda presidencial de Brasil que se
celebrará en octubre, para la cual ha queda
do rezagado en las encuestas. Incluso ha
conseguido la ayuda de algunos dirigentes
militares que han planteado dudas sobre la
integridad de las elecciones.
Aunque no se sabe si Bolsonaro en ver

dad intentaría impugnar o rechazar una de
rrota, sus provocaciones han aumentado las
inquietudes del mundo por la estabilidad de
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la democracia más poblada de Latino
américa.

India. Bajo el mandato de Narendra
Modi, el primer ministro de India desde
2014, un drástico incremento del ultranacio
nalismo hindú, que suelen apoyar los alia
dos de su gobierno, ha dividido a la socie
dad del país.
Los aproximadamente 200 millones de

musulmanes del país han sufrido margi
nación política y, en muchos casos, una
letal violencia religiosa, lo que ha sido
ignorado en varias ocasiones por los funcio
narios. Los periodistas críticos viven bajo
una creciente presión del gobierno y de los
medios de comunicación cada vez más

nacionalistas.

El gobierno de Modi reprimió con violen
cia la región en disputa de Cachemira y, el
año pasado, respondió con dureza a una ola
de protestas de los agricultores indios, lo
que aumentó el temor de que su gobierno
estuviera volviéndose cada vez más coerci

tivo.

El Salvador. Este pequeño país de
Centroamérica había establecido una de

mocracia débil después de su dolorosa gue
rra civil, que terminó en 1992, pero dejó
heridas sin sanar.

En 2019, un joven desconocido, Nayib
Bukele, ganó la presidencia con la promesa
de un cambio. Sin embargo, ya en el cargo,
ha restringido los derechos básicos, despe
dido a los jueces, encarcelado a miles de
personas sin cumplir con el debido proceso

y desplegado al ejército. Bukele alega que
son medidas de emergencia para combatir
la delincuencia.

No obstante, aunque los grupos de dere
chos humanos y los observadores interna
cionales están alarmados, Bukele se ha

vuelto muy popular, lo que nos recuerda
que, en el mundo actual, a los futuros dicta
dores con frecuencia se les elogia mientras
van en ascenso.

Venezuela. El país, que alguna vez fue
la democracia más antigua y la economía
más rica de Sudamérica, ha caído en una
zona de desastre económico, en la que la
mayor parte de la población padece hambre
y está gobernada por lo que, en general, se
considera una dictadura.

Los estudiosos de la democracia a menu

do sostienen que este país es representativo
de la manera en que las democracias tien
den a deteriorarse en la actualidad: con len

titud, socavadas desde el interior por popu
listas electos que tachan de ilegítimos a
los opositores y a las instituciones y cuyas
medidas iniciales pueden ser muy popu
lares.

El dirigente responsable de gran parte
de este deterioro, Hugo Chávez, murió en
2013. Su sucesor, Nicolás Maduro, ha lleva
do a cabo represiones letales contra los ma
nifestantes y ha ejercido un control férreo
de los tribunales y las legislaturas.

Fecha: 29/08/2022

Página: 9

Area cm2: 793

2 / 2

Columnas Políticas

Desigualdad y educación / Pablo Trejo Pérez

Pablo Trejo Pérez

Costo: 45,994

Página 159 de 207



Aquí en el Congreso
No pasarán y sigue el pelito
Por José Antonio Chávez*

El jueves arrancará la segunda parte
de confrontaciones del partido del
Presidente Morena y los opositores

del PRI, PAN, PRDy MC.
Se instalará el cuarto año de esta legislatu

ra y en San Lázaro se estrenará el rnandamás
de la bancada de Morena, Ignacio Mier como
presidente de la Junta de Coordinación Políti
ca, mientras que en la Mesa Directiva asumi
rá el PAN con Santiago Creei. Mientras que
en el Senado, su líder Ricardo Monreal ade
lantó que se decidirá este miércoles la nueva
Mesa Directiva de la Cámara Alta, están en la

primera línea Alejandro Armenta y José Na
rro, pero puede haber sorpresas con Higinio
Martínez y Horacio Duarte.

Que tiene que ver estos cargos en San
Lázaro, bueno, primero porque la llegada de
Mier a la JUCOPO le permitirá, de entrada,
impulsar la construcción de la Sección Ins
tructora para llevar al proceso de desafuero
del líder del PRI, Alejandro Moreno "Alito"

Es una Sección Instructora que no se po
día constituir porque estaba el propio PRI en
la presidencia de la JUCOPO, con Rubén Mo
reira. Sin embargo, esa Sección Instructora,
que es el órgano facultado para ese proceso,
se integrará de cuatro diputados de los cua

les uno le toca designar a las cuatro bancadas
con mayor número de legisladores, Morena
con 200, PAN con 114, PRI 70 y Verde con 40.

En consecuencia, Morena y su aliado
del Verde lograran dos votos mientras que
el PAN y PRI otros dos, una votación em
patada que sin duda se terminará enviando
a la congeladora o desechar esa propuesta
de procedencia.

A pesar que a Morena le corresponda la
presidencia de esa Sección Instructora, no le
valdrá de nada porque sabe que no lo deja
rán pasar para dictaminar y enviar ese asun
to al Pleno donde ganarían con su mayoría
simple de votos sin el menor esfuerzo. En el
PAN de Marko Cortés, ofrecieron ayer el total
respaldo al diputado y líder nacional del PRI,
porque están plenamente seguros que lo que
quiere el Presidente López Obrador es reven
tar la alianza de los opositores.

Jesús Zambrano del PRD expresó, inclu
so que más que dividir la alianza se fortalece
y en la Cámara de Diputados con su coordi
nador, Luis Cházaro refrendaron su rechazo a
las reformas de la Guardia nacional y la Elec
toral, que simplemente no pasarán.

Alito junto con el propio Dante Delgado,
Cortés y Zambrano reforzaron que no ce
derán a esas reformas presidenciales como
quiere que se aprueben del que manda en
Palacio Nacional, que eiios aportarán sus
propias propuestas y entonces si que che
quen si están de acuerdo.

El líder priista está convencido que la
campaña de golpeteo en su contra es una
auténtica venganza del Presidente porque no
le aprobaron con sus 70 votos priistas la re
forma Eléctrica.

Y refrendó que será ia misma película con
la Guardia Nacional, no pasará porque es
tanto como legitimar que se militarice el país.

Anote que ei pleito se agravará confor
me se acerque las elecciones del Estado de
México, pues es una entidad que representa
el mayor porcentaje electoral y, podríamos
decir la joya de la corona que hoy la gobier
na el PRI con Alfredo del Mazo.

INTERNET DE CFEY LA CFE DEL CENTRO

En Nuevo León, el Presidente se reunió
con trabajadores de la CFE para echar a vo
lar el proyecto de internet para todo el país y
con beneficio directo a 6,5 millones de usua
rios de los lugares más apartados, allá donde
las empresas no voltean a ver porque no es
negocio. El Presidente resaltó que si no se
apoyan en los trabajadores de PEMEXysi no
rescatan la paraestatal y io mismo si no se
apoyan con ios electricistas, simplemente no
pueden rescatar la CFE.

Por ello, llama la atención el rescate que
lleva el Presidente de la extinta CFE del Cen

tro en la Ciudad de México que provocó el se
xenio de Felipe Calderón, le cayó como una
bocanada de oxígeno a su líder Martín Es
parza. De acuerdo con el gobierno de López
Obrador, esa extinta CFE capitalina concen
traba más de 40 mil empelados que fueron
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dados de baja y con una liquidación menor a
la que les correspondía.

El grueso de esos trabajadores, optaron
por seguir en ia iucha y rechazaron ei pago
de su liquidación.

Esparza buscó consensar al interior de su
sindicato que se agruparan y evitar que se

desintegrara ese movimiento. Hoy la CFE del
Centro se puede considerar que serán rein
tegrados como empresa que le de servicio a
esta administración. Obviamente la apuesta
es la experiencia de sus trabajadores que es
taban en total desperdicio.

* Jachavez77@yahoo.com
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Columna uno

MURILLO KARAM, EL ULTIMO
RESPONSABLE DEL CASO AYOTZINAPA
Por Karina A. Rocha Priego

' Así, o más burdo y descarado? La deten
r ción y encarcelamiento de Jesús Murillo
^^Karam nos suena "a distractor" del
Gobierno Federal para mover piezas "ilegal
mente" dirigidas a los procesos electorales de
2023 y 2024.
Pero Murillo Karam no debe ser considerado

el "único responsable" del caso Ayotzinapa.
Tuvo el mal tino de dar una declaración basada,
seguramente, en las instrucciones de alguno de
sus jefes más cercanos, Miguel Ángel Osorio
Chong, entonces secretario de Gobernación, o
por qué no, de Enrique Peña Nieto, entonces
presidente de México. El hecho es que no debe
ser uno solo el que pague las consecuencias de
esta masacre, Murillo Karam era "procurador",
el encargado de las investigaciones, sí, pero
nunca responsable de la masacre.

Pero este gobierno quiere hacer creer que ya
tiene el "caso resuelto" con la encarcelación de

un exprocurador, cuando tendría que ser el me
nos responsable, tal vez, el que sí debería estar
dando su declaración de los hechos es el exse

cretario de Gobernación, Miguel Ángel Oso
rio Chong, y, sería "inentendible" casi increí
ble creer que Osorio Chong se encuentre den
tro del "paquete de impunidad" que se le otor
gó a Peña Nieto tras dejar la Presidencia de
México, por eso preguntar, ¿cuándo se hablará
del o con el exsecretario de Gobernación?

Y debe haber muchos más. Si bien es cierto que
tras las rejas, y supuestamente al cien por ciento
investigados, se encuentra José Luis Abarca y
su esposa María de los Ángeles Pineda, auto
ridades municipales de Iguala, Guerrero, donde
ocurrió la matanza de los 43 normalistas de

Ayotzinapa.
Este par fue acusado por el exprocurador
Murillo Karam, de estar detrás de la desapari
ción de los estudiantes y de colaborar con gru
pos criminales, pero, hay otros. ¿Alguien sabe
algo del coronel del Ejército José Rodríguez?
porque dice que este fue quien ordenó asesinar
a seis de los 43 estudiantes normalistas de Ayot
zinapa, según recién dio a conocer Alejandro
Encinas, subsecretario de Derechos Humanos,
encargado de la comisión presidencial que in
vestiga el caso.
Al parecer, había estrecha relación entre los
Abarca y el tan mentado coronel José Luis Ro
dríguez Pérez, quien, al parecer, se vio acom
pañando a la pareja el 26 de septiembre de 2014
en Iguala, durante el informe de labores de la
presidenta del DIF local. Además, recién se exhi
bió una fotografía tomada donde se ve al coronel
José Luis Rodríguez Pérez acompañando a
José Luis Abarca, acusados ambos de tener
relaciones estrechas con el crimen organizado.
Esa gráfica, puede ser, dicen, una gran prueba
de la masacre pues, curiosamente, esa reunión
se llevó a cabo el mismo día en que los estudian
tes fueron heridos y desaparecidos.
Resaltan, fue "la misma noche en la que policías
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de Iguala y paramilitares asesinaron a los estu
diantes de la Normal Rural de Ayotzinapa, hirieron
a varios y desaparecieron a 43, mientras el bata
llón 27 de esa zona militar se paseaba amenazan
do a estudiantes heridos, en tanto su coronel, José
Rodríguez Pérez, celebraba su fiesta junto con la
pareja involucrada con la delincuencia organiza
da". La pregunta es: ¿este presunto asesino, ya
está en la cárcel? No, solo Murillo Karam,
según lo que se ha dejado saber.
Este caso ha señalado a muchos responsables,
pero pocos han pagado por ello. Siempre se ha
dicho que el grupo criminal denominado Gue
rreros Unidos fue el responsable de esta matan
za, la cual apoyaron los policías de Iguala y
Cocula, quienes son señalados de haber entre
gado a los jóvenes a este grupo criminal.
De ahí que hayan sido detenidos varios inte
grantes del grupo como Benjamín Mondragón
Pereda, "El Benjamón", quien curiosamente
"se suicidó en 2014", y Mario Casarrubias,
"El Sapo Guapo", que murió en 2021 por Covid.
Otro señalado es el tristemente célebre Tomás

Zerón ¿...y? Resulta que este "delincuente" ha
pedido asilo político en Israel por carecer ese
país de tratado de extradición con México,
luego de ser acusado por los delitos de tortura
y desaparición forzada respecto a las indagato
rias de Ayotzinapa, y malversación de 55 millo
nes de dólares de fondos públicos en otro caso.
Este fue el encargado de las pesquisas sobre el

caso de la desaparición de los estudiantes.
Otro involucrado es Francisco Salgado Va
lladares era el director de la Policía Municipal
de Iguala cuando ocurrió la desaparición de los
estudiantes de Ayotzinapa, convirtiéndose en
una de las personas clave de este caso.
Según las declaraciones del entonces coman
dante de la Policía Municipal de Cocula, Ignacio
Aceves, Salgado Valladares fue quien ordenó
que los elementos entregaran a los jóvenes al
grupo Guerreros Unidos.
Tras darse a conocer el caso, el mando policiaco
huyó de la entidad. Se le detuvo en 2015 en
Cuernavaca, Morelos.
"En el momento de la detención acudía a una reu
nión a bordo de un coche sin matrícula. Llevaba

encima cartuchos para un fusil AK4, según infor
mación oficial", aunque no se ha dado a conocer
en qué situación se encuentra hasta el momento
este sujeto, si sigue detenido, vivo o muerto, o fue
liberado.

Ángel Aguirre, exgobernador de Guerrero,
señalado por la comisión "oculta" de cientos de
delitos en contra de los guerrerenses. Este fue,
sin embargo, cuestionado por las familias de los
estudiantes, quienes aseguran que el exmanda
tario estatal conoce aún más sobre la participa
ción de Guerreros Unidos en este hecho.

Iñaki Blanco es otra de las personas clave en el
caso Ayotzinapa. Era el procurador de Justicia
de Guerrero en 2014, año en el que ocurrieron
los hechos.

De acuerdo con declaraciones de "Juan", un

exintegrante de Guerreros Unidos y supuesto
testigo protegido de la Fiscalía General de la
República (FGR), Blanco figuraba en la nómi
na de este grupo.
Ello fue desmentido por el exfuncionario, quien
ha participado en los diálogos e investigaciones
sobre la desaparición de los jóvenes normalis
tas; sin embargo, se dice que este puede estar
más involucrado con el caso Ayotzinapa, no ha
sido detenido y, al parecer, "es protegido" por
alguien "de arriba", dicen.
Y, por último, Jesús Murillo Karam, extitular
de la entonces Procuraduría General de la

República (PGR). Él se encargó, junto con
Tomás Zerón, jefe de la Agencia de Investi
gación Criminal de la dependencia, de averi
guar qué había ocurrido con los 43 jóvenes de
Ayotzinapa.
El 28 de enero de 2015, cuatro meses después
de la desaparición de los estudiantes, dio una
conferencia de prensa donde afirmó que las
pesquisas arrojaron que Guerreros Unidos ase
sinó a los 43 alumnos. Sus restos habrían sido

arrojados al río San Juan.
"Esta es la 'verdad histórica' de los hechos, basada
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en las pruebas aportadas por la ciencia, como se
muestra en el expediente, y que ha permitido
ejercitar acción penal contra los 99 involucrados
que han sido detenidos hasta hoy", comentó en
ese momento.

Esta declaración fue emitida tomando en cuenta

los testimonios de Felipe Flores, exsecretario de
Seguridad Pública de Iguala; Gildardo López,
"El Gil", líder local de Guerreros Unidos, y su
secretario, "El Fercho".
Al ser cuestionado sobre el cierre de la investi

gación, Murillo Karam dijo que debía concluir
se "porque hay que castigar a los culpables;
cerrar una investigación tal vez no es la palabra
adecuada mientras no tenga yo detenidos a todos
los culpables".
Hoy, Murillo Karam está en la cárcel. Ex
funcionario de primer nivel que, por una decla

ración, carga con delitos como desaparición for
zada. tortura y_ obstrucción a la justicia; sin
embargo, f; acaso tienen pruebas de que
Murillo Karam haya sido el responsable de la
desaparición de los 43 estudiantes?

¡Parece que no!
El haber detenido y encarcelado a "un pez
gordo" (políticamente hablando) es una estra
tegia políticoelectoral de esta administración
para desviar la atención de los mexicanos en
torno a la verdad social que se vive en este país.
No quiere decir que Murillo Karam no tenga
alguna responsabilidad, pero hay otros, muchos
otros, que hoy se regodean de la decisión del
gobierno de Andrés Manuel López Obrador,
pero ¿los demás, cuándo? Desgraciadamente,
esto no se trata de "justicia", sino de "publici
dad barata"...

TE INVITO A PARTICIPAR CONMIGO TODOS

LOS DÍAS, EN CAMBIANDO DE TEMA,
A TRAVÉS DE karina_rochal968@yahoo.com.mx
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Fortalecer cimientos a
la 4.a transformación

Matías Pascal/Alejandro Iglesias Rebollo

El 1 de septiembre está a la vuelta de la
esquina. Falta menos para que den ini
ció los días más importantes del mes

más importante del año, septiembre.
Están a la vista el Cuarto Informe de Go

bierno del presidente Andrés Manuel
López Obrador y la instalación de ambas
cámaras del Congreso de la Unión, diputados
y senadores, quienes inician en el caso del
Senado el quinto año de labores legislativas,
y en el caso de Diputados, el segundo año de
la IiXVI Legislatura.
Los puntos más importantes en el Senado

de la República es la renovación de la mesa
directiva qué es uno de los órganos de go
bierno más importantes como ya lo hemos
dicho, junto con la Jucopo, que dirige actual
mente el senador Ricardo Monreal.

Para presidir la mesa directiva del Senado
hasta ahora se han inscrito cuatro senadores de

Morena, a saber: Alejandro Armenta Mier,
José Narro Céspedes, Gabriel Hernández y,
de última hora, Higinio Martínez.
El 31 de este mes, durante la plenaria de los

senadores de Morena, sabremos quién final
mente logra conciliar los intereses de la mayo
ría y hacerse de la presidencia para evitar más
rupturas en el seno de ese grupo legislativo
que representan la mayoría y como sabemos
son 60 miembros de ese grupo parlamentario.
Nada menos ayer, mediante un mensaje

por medio de sus redes sociales, el líder de la
mayoría legislativa de Morena, Ricardo
Monreal envió un mensaje en donde detalla
con precisión, o al menos con gran claridad,
los temas pendientes por legislar en ese
órgano legislativo.
Son muchos y muy variados, pero en donde

están puestos los ojos del sector político, de
los medios de comunicación y algunos secto
res de la sociedad civil, es en el tema de la
Reforma constitucional para que la Guardia
Nacional pase a ser parte del Ejército Na
cional, así como también la tan llevada y
traída Reforma electoral en la cual está pre
visto reformar, o al menos cambiar la forma
en que están constituidos en este momento
los dos principales organismos que son
actualmente los árbitros electorales.

Nos referimos al Instituto Nacional elec

toral (INE) y por supuesto al Tribunal Elec
toral de Poder Judicial de la Federación
(TEPJF).
Se ha planteado, al menos por los morenis

tas, que ambos organismos necesitan ser refor
mados, pues se han agotado sus formas de tra
bajo y deben ser cuando menos moderniza
dos, pues sus funciones están ahora muy aco
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tadas por intereses políticos de los mismos
partidos a quienes se acusa de tener sus pro
pios intereses y representantes, cuando menos
dentro del INE y uno que otro dentro del TEPJF.
Son muchas las voces que se han levantado

en contra de esta pretensión de los morenis
tas que desde Palacio Nacional son alentados
a realizar esos cambios, que al menos convie
nen al habitante del Zócalo, o a quien manda
desde el Zócalo, por lo cual sectores intelec
tuales, políticos y académicos se han opuesto
rotundamente a que ambos organismos sean
tocados con el pétalo de una reforma.
Nos dijo ayer Ricardo Monreal en su men

saje por redes sociales que los retos para
seguir avanzando en lo que ellos llaman la
Cuarta Transformación son muy grandes y
por lo cual no se pueden estar fijando en
cuestiones menores en luchas internas y
mucho menos en cuestiones que solo podrían
llevar a una mayor división dentro del mismo
movimiento de Morena.

La agenda legislativa que viene es muy
intensa no solo son dos temas, está el de can
nabis, el código de procedimientos civiles
está la reforma fiscal y además muchos
otros temas que se han quedado en el tinte
ro, pues han llegado asuntos que superan a
los que ya tenían en curso.
La agenda legislativa que se avecina será

muy fuerte y a partir de este 1 de septiembre
sabremos de qué tamaño son las cosas de qué
tamaño son los intereses y quén es quien
como fuerza política en el país.
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Tras la puerta del poder
Ricardo Monreal el nuevo
interlocutor de Toe Biden en México
Por Roberto Vizcaíno*
Desdeñado por Andrés Manuel

López Obrador como aspirante
válido a sucederlo, Ricardo Mon

real fue reconocido el pasado fin de semana
como un precandidato válido a la Presidencia
de México en 2024 a 2030 por el establish
ment norteamericano.

El sorpresivo espaldarazo de la Casa
Blanca y al menos el Senado y la Cámara
de Representantes de Estados Unidos se dio
a través de la visita de una pequeña dele
gación legislativa estadounidense integrada
por la representante Con Bush, del distrito
1 de Missouri; al senador por Connecti
cut, Chris Murphy y el congresista Jesús
García, del distrito 4 de Illinois.

La visita de los legisladores estadouni
denses fue directa para reunirse y entablar
diálogo y acuerdos con Monreal, como líder
del Senado mexicano en su calidad de Pre

sidente de la Junta de Coordinación Política,
que a la vez es aspirante abierto a la Presi
dencia de México.

Los dos representantes y el senador de
mócrata no hicieron ninguna escala ni nego
ciación para hablar o entrevistarse además
con el canciller Marcelo Ebrard o alguien
de su equipo; ni tampoco con Adán Augus
to López, ministro del interior mexicano, ni
mucho menos con la preferida de AMLO,
la jefa de Gobierno Claudia Sheinbaum ni
tampoco con el mandatario mexicano o
alguno de sus colaboradores.

El único objetivo de esa delegación legis
lativa que no ha sido hasta hoy cuestionada
ni rechazada por la Casa Blanca o los Iideraz
gos del Congreso estadounidense era hablar
y establecer diálogo con Ricardo Monreal.

Y lo lograron.
Con la mayor de las experiencias políti

cas, el zacatecano no se calentó.
Ni incurrió en ningún pecado político.

Para evitar descalificaciones presidenciales
y menos tribunales sumarios morenistas por
traición, Monreal abrió el encuentro a un diá
logo en el que además intervinieron senado

res de todas las fuerzas políticas en México.
Socializó el golpe dado por el establi

shment estadounidense a AMLO al incluir

en el encuentro a Olga Sánchez Corde
ro la presidenta saliente del Senado, quien
además es de Morena.

Dada la bienvenida a los legislado
res estadounidenses, es decir, aceptado
el diálogo directo entre Ricardo Monreal y
el poder político de EU, sin duda con Joe
Biden y las dirigencias legislativas del
Senado y la Cámara de Representantes de
EU, el zacatecano intervino con un texto
que dio cátedra de diplomacia y abrió
una nueva agenda bilateral fuera, o al
margen como Usted prefiera, del contexto
sinuoso e inasible, voluble, mantenido
por Ebrard y López Obrador en la relación
bilateral con Estados Unidos.

Así Monreal abrió su diálogo directo
como precandidato presidencial válido y
viable, al indicar que los temas centrales de la
relación binacional MéxicoEU son sin duda

la migración, la seguridad y el comercio a
través delTMEC,

Dijo:
Le doy la más cordial bienvenida a

la Casa del Federalismo mexicano a la

legisladora Cori Bush, del distrito 1 de Mis
souri; al senador por Connecticut, Chris Mur
phy; y al congresista Jesús García, por el
distrito 4 de Illinois.También saludo a la dele

gación que los acompaña
Como representante del embajador de

EU, viene Timothy Dumas. Otros integran
tes de la delegación de Estados Unidos
son: Brian Naranjo, Jessica Colt, Nell Ma
thy, Michele y Eduardo Cortázar.

Es un gusto tenerlos aquí para conversar
sobre temas importantes de la relación bila
teral. Estoy seguro de que será una reunión
muy productiva. El diálogo es hoy más que
nunca necesario, pues la pandemia nos dejó
claro que será a través del entendimiento
como podremos superar los retos comunes
como lo son la migración, el fortalecimien
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to comercial de la región, la sustentabilidad
energética y la seguridad nacional.

El tema migratorio es un reto permanen
te en la relación bilateral y regional.

La Declaración Conjunta entre ambos paí
ses (1 de marzo de 2021) revisó la coopera
ción en la materia con miras a impulsar una
migración ordenada, segura y regular y aten
der las causas de raíz.

En este contexto, la presidencia de Joe
Biden prometió regularizar a 11 millones de
migrantes indocumentados, combatir el trá
fico de personas, revertir el Título 42, e inver
tir 4,000 millones de dólares para atender las
causas de la migración

Sin embargo, las causas siguen vigentes
y hacen de México un país de tránsito, expul
sión y destino.

La Oficina de Aduanas y Protección Fron
teriza de Estados Unidos (CBP) registró en los
últimos 10 meses, 1.94 millones de episodios
de detención de migrantes indocumentados,
de los cuales el 35% son mexicanos.

En 2021 se abrieron 684 investigaciones
por casos de uso excesivo de la fuerza por
parte de agentes de la CBR el 95% en Califor
nia, Arizona, Nuevo México yTexas.

La Comisión Mexicana de Ayuda a Re
fugiados informó que 31.7% más personas
han solicitado refugio en los tres primeros
meses de 2022 que en ei primer trimestre
del 2021. La migración es un tema de dis
cusión hacia las elecciones intermedias en

Estados Unidos. Pero debemos alejarnos
de la politización de este tema. Pues la re
levancia del tema nos enseña que es nece
sario que el diálogo prevalezca por encima
de cualquier posible diferencia.

En lo referente al comercio, debemos
tener presente que eiTratado MéxicoEsta
dos UnidosCanadá (TMEC) cumplió dos
años en operación el 1 de julio pasado, y
los resultados son ya evidentes.

Durante el primer semestre de 2022,
México se posicionó como el segundo
socio comercial de Estados Unidos con

un intercambio que ascendió a más de
384,000 millones de dólares. Este dina
mismo se explica en buena medida por el
TMEC y la certidumbre que brinda.

En estos momentos continúan los

trabajos del panel solicitado por México
y Canadá para resolver las diferencias con
Estados Unidos en torno a la interpretación
y aplicación de las reglas de origen para el

sector automotriz bajo eITMEC.
La posición de México ha sido que, con

forme ai texto dei Tratado, la interpretación
y aplicación debe permitir a los productores
de vehículos de la región beneficiarse de los
nuevos requisitos en materia de reglas de
origen que prevé el acuerdo.

Se espera que el panel emita su infor
me en el mes de noviembre, a menos que
las partes decidan algo distinto. Estamos
seguros de que el resultado será positivo
para los tres países. Desde aquí celebramos
la promulgación de la "Ley de reducción de
la inflación? recientemente aprobada por el
Congreso estadounidense y firmada por el
presidente Joe Biden, la cual contempla una
serie de estímulos para la compra de vehícu
los eléctricos fabricados en América dei Nor

te como parte de las medidas para combatir
ai cambio climático.

El hecho de que se contemple la fabrica
ción regional en estos subsidios y no solo la
estadounidense, es un logro importante para
avanzar en la integración del sector automo
triz. El TMEC también ha sido y seguirá sien
do un instrumento para resolver controver
sias naturales entre socios comerciales.

Como ustedes saben, el 20 de julio, ei Go
bierno de Estados Unidos solicitó a México

el inicio de consultas al amparo delTMEC, a
fin de plantear una serie de preocupaciones
sobre la política energética mexicana.

Estados Unidos considera que existe un
trato preferencial a las empresas estatales en
ei sector energético, lo que se traduce en un
trato discriminatorio para el capital privado.

El 23 de agosto dieron inicio las consul
tas solicitadas. Los equipos técnicos tienen
75 días para llegar a un acuerdo, es decir,
hasta el mes de octubre. De lo contrario, el
Gobierno estadounidense podrá solicitar ei
establecimiento de un panel, lo que podría
demorar la resolución del diferendo hasta

mayo de 2023.
Estoy convencido que la buena relación

entre nuestros gobiernos y el marco legal del
Tratado permitirá que estas diferencias se
resuelvan de manera positiva para la región.

Finalmente, referente a seguridad, ce
lebramos el establecimiento del Entendi

miento Bicentenario para enfrentar bajo un
nuevo enfoque más humano y social este
apremiante tema. El 17 de agosto pasado, ei
Departamento de Estado de Estados Unidos
actualizó su lista de alerta de viajes a Méxi

El IndependienteFecha: 29/08/2022
Página: 15

Area cm2: 705

2 / 3

Columnas Políticas

Roberto Vizcaíno

Costo: 40,890

Página 168 de 207



co. En rojo están Colima, Guerrero, Michoa
cán, Sinaloa,Tamaulipas y Zacatecas, por el
alto índice de delincuencia y posibilidad de
secuestro. Nosotros no estamos de acuerdo

con estos pronunciamientos unilaterales que
afectan el desarrollo de nuestros pueblos.
Debemos seguir apostando por esfuerzos
conjuntos como los establecidos en el acuer
do bicentenario y apostar por invertir más en
salud pública, prevenir ei tráfico de armas y
la delincuencia transfronteriza, así como co
adyuvar en la detención de personas perte
necientes al crimen transnacional.

México y Estados Unidos tienen una de
las relaciones más complejas del mundo.
Compartimos numerosos desafíos y enfren
tamos problemas comunes. Tenemos fami
lias binacionales y una frontera de más de
3,100 kilómetros, por la que todos los días
cruzan más de un millón de personas y mer

cancías a través de decenas de puntos de en
trada terrestres y fluviales.

Por eso celebro esta reunión, y los invito a
que sigamos fortaleciendo nuestros lazos le
gislativos. Retomemos el dialogo interparla
mentario que nos permita enfocarnos en las
coincidencias desde la óptica de los Congre
sos y acompañar los esfuerzos de los Ejecu
tivos para acercar más nuestras posiciones.
Por el bien de nuestros países, de la región y
de nuestros pueblos. Hasta aquí el discurso
de Monreal. Luego vinieron al menos 3 horas
de intervenciones de todos los mexicanos y
las respuestas de los norteamericanos, quie
nes al final aceptaron que los señalamientos
de la parte mexicana eran procedentes.

Así el diálogo de Monreal EU está abierto
al margen de AMLO.

* rvizcainoa@gmail.com /Twitter: @ Viz
caíno / Facebook / https://www.focebook.
com/rvizcainoa
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Brújula Pública
Seguridad abaratada
Por Rodolfo Aceves Jiménez*

La Agenda Nacional de Riesgos (ANR)
es el documento estratégico y pros
pectivo que orienta las operaciones

del Sistema de Seguridad Nacional, a partir
de la identificación de manera anual de aque
llos fenómenos que pueden vulnerar los in
tereses y objetivos nacionales, focalizando la
atención que el Sistema de Seguridad Nacio
nal presta a cada uno de ellos.

Para su elaboración se toma en cuenta
el contenido del Plan Nacional de Desarro

llo (PND), así como del Programa Sectorial
respectivo que, entre otras cosas contiene,
un análisis y un diagnóstico de cada uno de
los campos del poder que abarca la seguri
dad nacional. Este es un documento aleja
do de juicios de valor unipersonal o políti
co. En él se vierte el estado de los riesgos
y amenazas.

Esta es una de las razones por las cuales,
el PND debe estar alineado con los objetivos
nacionales que se desprenden de la Consti
tución, para que, junto con el Presupuesto
de Egresos de la Federación, se constituyan
como los instrumentos de donde se obtie

nen las grandes políticas nacionales en el
país, cuyo diseño es capaz de modificar o
alterar las diversas expresiones o campos
del poder: político, económico, psicosocial,
militar, tecnológico y diplomático. Es en la
suma de todos estos campos en donde radi
ca ei poder nacional de cualquier país.

Entre los fenómenos que seguramente
tiene la ANR como riesgos lo constituyen,
entre otros, ia corrupción, la impunidad, ia
ausencia de la aplicación del Estado de de
recho, todo esto en detrimento de la demo
cracia mexicana, así como la conducta de los
actores políticos.

Es esta conducta por la que el discurso o
narrativa del titular del Poder Ejecutivo Fede
ral en señalar a quienes no coincidan con su
forma de pensar fomenta la división entre la
ciudadanía y aleja de ia clase política de los
acuerdos que pudiera necesitar el partido

gobernante, para que más rápidamente se
noten los efectos de la cuarta transformación.

La crisis de inseguridad, impunidad o co
rrupción en México vino a romper la narra
tiva presidencial y a develar una especie de
improvisación en las políticas públicas. En
sus conferencias mañaneras el presidente
publicó un decálogo de buenas intenciones
y culpó a algo subjetivo, como el neolibe
ralismo, cuya influencia en la sociedad que
devino en una caída del tejido social. Cuando
le preguntaron acciones concretas se ciñó a
decir que su gobierno diario realiza acciones
para evitar y combatir la inseguridad, la im
punidad y la corrupción, sin precisar.

Por otra parte, la denostación de la prensa
que critica y señala los actos de gobierno vie
ne a enrarecer el ánimo de la opinión pública,
sumado a la cantidad de cuentas en redes so

ciales que se suman a la denostación política
y social de ios críticos al poder en turno.

La mafia del poder, la prensa fifí, los con
servadores o cualquier otro calificativo que
emita ei presidente en sus conferencias de
prensa matutina, solo viene a hundir el esta
do en que se encuentra la desprestigiada ins
titución presidencial, sus políticas y retarda el
lento proceso en que consiste una transfor
mación cultural como lo fue, la independen
cia, la reforma o la revolución, hitos en que se
basa la cuarta transformación.

Es cierto que esta administración heredó
una crisis de credibilidad en la institución de

gobierno. Es cierto que son muchos los pro
blemas adquiridos, en muchas sino es que en
todas las funciones de Estado y de gobierno,
y que todavía no es cuantificable la respon
sabilidad de las anteriores administraciones,
pero más que un avance en la cuarta trans
formación, se construye una versión mani
quea y un modelo barato de división social.

* Es Maestro en Seguridad Nacional por
la Armada de México

Correo electrónico: racevesj@gmail.com
Twitter: @racevesj
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Por la espiral

España y el sí
quiero tener sexo
Por Claudia Luna Palencia*

Todavía en 2022 caminar por ia no
che en España sea una persona
sola o acompañada no es tan pe

ligroso como en otros países, por ejemplo
en México, Estados Unidos, Colombia o
Irak, Aunque claro hay ciudades como Bar
celona que en los últimos años encabeza
la tasa delictiva en ei país ibérico y la situa
ción ha ido de mal en peor bajo el govern
de Ada Colau.

La percepción de la inseguridad puede
ser muy relativa dependiendo de la opinión
del ciudadano y de cómo le vaya en la calle;
la inseguridad porque te arrebaten el bolso
no es igual a que una persona salga de fies
ta y termine violada.

En los últimos años, las violaciones en
España han sido especialmente llamativas
porque, con una recurrencia extraña, han
sido llevadas a cabo por grupos de jóve
nes: los casos de las manadas se han en

sañado con chicas que solo querían ir de
fiesta y además en sitios en los que no pre
cisamente destacan porque tengan graves
problemas delictivos. El caso más sonado
irrumpió en julio de 2016, durante los San
fermines en Pamplona, una tradición tauri
na que atrae a miles de personas locales,
nacionales y por supuesto, internacionales
En medio de tan acalorado folclore una chi

ca de 18 años pasada de copas fue violada
dentro dei portal de un edificio por 5 hom
bres. Hay videos de por medio grabados
por los propios agresores.

Ese lamentable suceso ha sido un par
teaguas para, casi seis años después del

hecho, tener en España una nueva Ley de
Garantías de Libertad Sexual, conocida po
pularmente como la ley del solo sí es sí. ¡Al
fin ha llegado!

Ha pasado por el cedazo del Congreso,
como lo hizo el 25 de agosto y salió vic
toriosa apoyada por el ala progresista que
además reivindicó una de las principales
demandas de los últimos años de los co

lectivos feministas: no dejar impunes las
violaciones y proteger la integridad de las

mujeres en su sexualidad en el renglón de
las relaciones consentidas. Desde que acon
teció el caso de "La Manada" en Pamplona
sucedieron más de cien violaciones grupa
Ies en España; solo 14 en 2019, en todos es
tos meses de discusión sobre la necesidad

de reforzar el Código Penal y garantizar la li
bertad sexual. Los jueces que juzgaron a ios
delincuentes de los Sanfermines los conde

naron por abuso sexual y la gente se echó
a la calle en grandes y masivas protestas
exigiendo que fueran condenados por vio
lación que son más años de prisión. Mucho
escarnio se hizo durante largos y largos me
ses acerca de ia actitud asumida por ia joven
durante la violación perpetrada, repito, por
cinco hombres en el portal de un edificio al
caer del alba. La sociedad desde su óptica
siempre machista quiere alzar sus piedras
para lapidar a las mujeres hasta porque son
violadas ya sea porque van borrachas o son
provocadoras o llevan minifalda.

A COLACIÓN

La ley del solo sí es sí en España esta
blece que toda relación sexual deberá ser
consentida, las partes deberán manifestarlo
abiertamente afirmando que están dispues
tas por voluntad propia, sin ningún tipo de
amenaza o coacción, a realizar el acto.

La omisión de dicha afirmación expresa
y clara de la voluntad de aceptar tener re
laciones sexuales se entenderá por los jue
ces, si existiese alguna demanda pertinente,
como una violación.

Dei Código Penal también se elimina el
término del abuso sexual para reconocer
solo las agresiones sexuales e impedir así
que los delincuentes sexuales puedan bene
ficiarse de penas de prisión más suaves.

Esta ley es un triunfo sobre todo para
Unidas Podemos, el grupo de izquierda ra
dical aliado del PSOE en el gobierno y que
permite que el mandatario socialista, Pedro
Sánchez, tenga un Ejecutivo de coalición.

La ministra de Igualdad, Irene Montero,
pertenece a Unidas Podemos y es una de las
impulsoras de esta novedosa legislación,
pionera en España y en el mundo. No se
conoce en otro país que sea necesario ex
presar ei consentimiento abierto y explícito,
para dejar muy claro, que la persona está
dispuesta a tener una relación sexual.

A decir verdad, es una ley muy intere
sante y amplia que para los estudiosos de
la materia valdría la pena leer a fondo, la
encuentran en este enlace https://www.
congreso.es/public_oficiales/L14/CONG/
BOCG/A/ BOCG 14A626. PD F

* @claudialunapale
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Biden: Trump un
"semifascista"

// Sleepy" Biden despierta y arremete
contra Trump, feliz promoviendo sus
victorias legislativas y en campaña en

Maryland, el mandatario habló de la cancela
ción de la deuda de los préstamos estudianti
les y de la lucha por parte de los demócratas
por el derecho ai aborto. Y pues ya prendido
el ánimo, se lanzó contra Trump criticando su
"filosofía" de "semifascismo" y a sus segui
dores de "republicanos extremos'.'

"Lo que estamos viendo es el comienzo o
la sentencia de muerte de la filosofía extrema

de MAGA','dijo Biden, a un día de la publicación
de la declaración jurada del FBI, en un evento
dirigido a la recaudación de fondos entre los
demócratas en el suburbio de Rockville en

Washington. De acuerdo al portal Político, Bi
den siguió con sus críticas en otro evento por
la tarde, "respeto a los republicanos conser
vadores. No respeto a estos republicanos de
MAGA...Ya no hay republicanos reales','dijo.

Por la crónica que realiza Político, Biden es
taba muy contento y lo que le sigue, en un esta
do azul y disfrutando de una leve recuperación
en las encuestas (40% aprobó su desempeño
según Reuters/lpsos; 41.9% según Univisión), el
presidente después de su discurso, donde des
tacó la cancelación de la deuda estudiantil de

unos 10 mil dólares (nada despreciable para las
familias en apuros), cerró la noche tomándose
self ies con la audiencia. De ahí que le siguió "en
confianza" con la tunda hacia los republicanos.

En una de esas, criticó el impacto que tuvo la
administraciónTrump sobre la estatura de Esta
dos Unidos en la política global, y tomó el caso
de la invasión de Putin a Ucrania: "subestimé

cuánto daño habían hecho los cuatro años an

teriores en términos de la reputación de Esta
dos Unidos en el mundo',' dijo. Y en política in
terna se lanzó al ataque: "los republicanos de
MAGA no solo amenazan nuestros derechos

personales y nuestra seguridad económica...
son una amenaza para nuestra democracia...
abrazan la violencia. No creen en la democra

cia'.'Y en cuanto a las mujeres, advirtió que, si
ganan los republicanos el control del Congre
so, "no importará dónde vivas: las mujeres no
tendrán derecho a elegir en ningún lugar. En
cualquier lugar'.'Al parecer, el presidente esta
dounidense va arrancando bien en su campa
ña, ei Comité Nacional Demócrata reportó una
recaudación récord de fondos a mitad de pe
ríodo hasta el momento de unos 255 millones

de dólares, dicen que no va mal. Por lo pronto,
en la Casa Blanca esperan que la buena racha
dure los 75 días que quedan para las eleccio
nes de noviembre.
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China y su concepto estratégico de la guerra
de Rusia: ¿y si escala contra Estados Unidos?
Por Salvador González Briceño*

*Firial de la OTAN. Rusia aniquilaría toda
la OTAN, posee seis mil aliados: expertos chi
nos; SOHU.com.

Seis meses cumplidos el 24 de agos
to, la guerra entre Rusia y Occiden
te en Ucrania, guerra subsidiaria de

Estados Unidos como cabeza de hidra de la

OTAN con Rusia, China se encuentra en es
tado de alerta geoestratégico, con todo y el
asunto deTaiwán con Estados Unidos.

No es para menos, por todo lo que está
en disputa en dicha guerra, a lo que China fija
postura en referencia a las consecuencias po
sibles si escala como confrontación entre Ru

sia y Estados Unidos, "¿Quién ayudará más y
quién lo hará porcada país?'.'Pregunta inicial
del portal SOHU.com.

Si en "teoría" Estados Unidos y Rusia van
a la guerra, "Estados Unidos tendrá muchos
más ayudantes, varias veces más que Rusia','
incluso una docena o docenas de veces. El

término "número de ayudantes" se refiere
a una guerra "abrumadora'.'Y a juzgar por el
resultado de la guerra, "¡no necesariamente
quién gana y quién pierde!'.'

Y desarrolla su concepto estratégico en
tres grandes hipótesis, de la siguiente manera:

ISI ESTADOS UNIDOS Y RUSIA VAN A LA

GUERRA, ¿A QUIÉN AYUDARÁ RUSIA?
En referencia ai círculo de amigos de Ru

sia, "una vez que una guerra con un adver
sario como los Estados Unidos, puede haber
estos partidarios:

A. Bielorrusia: "Este es el hermano in
condicional" de Rusia. Desde los últimos 30

años, Bielorrusia es el verdadero hermano de
Rusia. "La mayoría de las otras son herman
dades de plástico, básicamente barandillas
de lámparas de hierba poco confiables''Ori
ginalmente. Después de la división del Princi
pado de Rus de Kiev, Rusia, Ucrania y Bielo
rrusia eran tres hermanos. "¿Quién hubiera
pensado que Ucrania, el segundo hijo... no
podía comer en la misma olla?'.'

Recientemente, tuvo una pelea con su

hermano mayor, Rusia. Y "Bielorrusia ha
estado apoyando a Rusia, incluso si está
sancionada por Occidente." Sin embargo, el
apoyo de Bielorrusia a Rusia también es muy
limitado. "Después de todo, el área terrestre
es de solo 200 000 kilómetros cuadrados, la
población nacional es de aproximadamente
9,4 millones y el número de tropas es solo
de más de 50 000'.' En cuanto al equipo mili
tar, está totalmente dependiente de Rusia, las

últimas y más sofisticadas armas, Bielorrusia
aun no puede. En este caso, el apoyo a Rusia
sigue siendo limitado y solo se puede decir
que es una gota en el océano.

B. Estados miembros de la OTSC. "¿Qué
tipo de organización es la OSC?" Es una alian
za de área segura, una alianza militar.Tienen
el deber de avanzar y retroceder juntos en el
ejército. "Si se enfrenta a una guerra entre
Rusia y los Estados Unidos, ios miembros
de la CSTO (la alianza de las exrepúblicas
soviéticas) pueden ayudar, después de todo,
el acuerdo es lo primero, Pero, lo que estoy
diciendo es que ¡solo es 'posible'! Si es una
guerra iniciada por Rusia, estos países no la
iniciarán. Al igual que esta guerra rusoucra
niana, además de Rusia, otros estados miem
bros de CSTO fueron espectadores."

¿Qué países hay en la CSTO? Además de
Rusia y Bielorrusia, están Armenia, Kazajstán,
Tayikistán y Kirguistán. También se unieron
Uzbekistán, Azerbaiyán y Georgia. En 1999,
estos tres países se retiraron de la organiza
ción. Entre ellos, Uzbekistán realizó un buen
espectáculo de "dos dentro y dos fuera de ia
OTSC'.'Todos, a excepción de Rusia, los paí
ses pequeños y si están en tiempos de gue
rra, su ayuda a Rusia es limitada.

C. Países de Medio Oriente, ¿ayudarán
otros países a Rusia? "Además de los miem
bros de la CSTO, Rusia tiene una buena rela
ción con Siria e Irán en el Medio Oriente. Si

Rusia y los Estados Unidos van a la guerra,
estos dos países pueden brindar alguna ayu
da, pero la ayuda será limitada,"

Aunque Siria e Irán no están en contra de
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los Estados Unidos, es muy valiente "ayudar
directamente a Rusia y los Estados Unidos
a luchar contra ellos, mientras la cabeza no
esté completamente confundida, es difícil to
mar medidas. Esto solo es posible, y la pro
babilidad es muy baja."

ALGUNAS PERSONAS DIRÁN, ¿HAREMOS
UN MOVIMIENTO?

Esto no es un buen juicio, en principio:
no. Después de todo, defendemos ei desa
rrollo pacífico y ia no alineación. Lo que po
demos hacer para ayudar a Rusia debería ser
"condenar a los Estados Unidos" y luego
continuar fortaleciendo los intercambios eco
nómicos con Rusia.

Otros preguntarán: si Estados Unidos y
Rusia van a la guerra, ¿la "India" ayudará
a Rusia?

Hablando responsablemente, es impo
sible que la India ayude a Rusia, "Aunque

hay mucha cooperación en armas y ener
gía, todos saben que la India tiene una muy
buena relación con los Estados Unidos y el
Reino Unido. La India es conocida como 'los

Estados Unidos', '"ase de talentos', ¿cómo
podrían ayudar a Rusia?" Si Rusia y Estados
Unidos van a la guerra, India debe ser neutral
y no involucrarse lo más mínimo.

II, SI ESTADOS UNIDOS Y RUSIA VAN A

LA GUERRA, ¿A QUIÉN AYUDARÁ ESTADOS
UNIDOS?

La respuesta a esta pregunta no es difícil,
no son más que unas pocas piezas.

Primero, los países de los Cinco Ojos.
"La alianza Five Eyes es la alianza cen

tral de ios EE.UU. frente a la guerra con ios
EE.UU., lo más probable es que estos países
brinden apoyo independientemente de la ra
zón, En la Alianza de los Cinco Ojos, no hace
falta decir que Canadá definitivamente toma
rá la iniciativa para ayudar. De todos modos,
su propio país y los Estados Unidos están bá
sicamente unidos."

"Australia, el hermano pequeño absoluto
de los Estados Unidos en el Océano Pacífico,
está lista para pasar por el fuego y el agua
por los Estados Unidos en cualquier mo
mento. También es difícil para el Reino Uni
do tener otras opciones. Después de todo,
también es un país de la alianza Five Eyes y
un país de la OTAN. Realmente no hay razón
para que el Reino Unido se retire del inciden

te. En cuanto a Nueva Zelanda, mientras los
otros tres países apoyen a Estados Unidos,
no retrocederán."

Sin embargo, en "la Alianza de los Cinco
Ojos, los que realmente pueden ayudar a los
Estados Unidos son principalmente ei Reino
Unido y Australia'.' El Reino Unido es un im
perio antiguo, ia armada es muy poderosa y
las armas son relativamente avanzadas, así
como la capacidad nuclear, bombas Austra
lia, con un vasto territorio y escasa población,
tiene una población de menos de 30 millo
nes, y el número total de tropas es de alrede
dor de 100,000. Australia debería tener una
cierta fuerza militar. Cuando Estados Unidos

y Rusia luchen, existe una alta probabilidad
de que Australia ayude a Estados Unidos,

En segundo lugar, la OTAN puede ser una
ayuda importante para Estados Unidos.

"La OTAN es una organización militar y
Estados Unidos es su jefe. De acuerdo con
el acuerdo de defensa colectiva de ia organi
zación, si Estados Unidos es intimidado por
Rusia, estos estados miembros tendrán el
deber de ayudar.

"La OTAN es muy grande, con hasta 30
estados miembros. Entre ellos, el Reino Uni
do, Francia, Itaiia, etc. son potencias tradicio
nales. Una vez que Estados Unidos y Rusia
luchan, los países de ia OTAN parecen tener
pocas opciones, la opción más importante es
apoyar a los Estados Unidos. En particular,
una vez que la guerra tenga lugar en Europa,
estos países de la OTAN no podrán retirarse,
incluso si muerden la bala."

En tercer lugar, los hermanos periféricos
de Estados Unidos: Japón y Corea del Sur.

Si Estados Unidos y Rusia van a la guerra,
siempre que sea en la región de AsiaPacífico,
Japón y Corea del Sur deben ser partidarios
incondicionales, especialmente Japón. Des
pués de todo, Japón y Rusia tienen grandes
disputas sobre las cuatro islas del norte. En el
campo de AsiaPacífico, estos dos países son
extensiones del poder estadounidense y su
apoyo a los Estados Unidos a veces es mor
tal. Entonces, mientras EE.UU. y Rusia entren
en guerra, Japón y Corea son la dinastía y
Mahan de EE.UU.

III. ¿ESTADOS UNIDOS Y RUSIA IRÁN A
LA GUERRA?

"En un corto período de tiempo (de tres a
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cinco años), la posibilidad de una guerra di
recta es casi nula, porque Rusia todavía tiene
más de 6,000 bombas nucleares. Mientras
los estadounidenses no hayan interceptado
por completo la capacidad de las súper ar
mas rusas, no luchará directamente.

"Además de que Estados Unidos con
sidere sus propias capacidades de defensa,
también debe considerar la situación de sus

aliados, incluso si esos aliados están atados,
no podrán hacer frente a Rusia e incluso se
rán destruidos por Rusia."

Por lo tanto, aunque la guerra rusoucra
niana se iibró ferozmente, ni los Estados Uni
dos ni la OTAN se atrevieron a participar per
sonalmente en ia guerra para detener a Rusia,
sino que solo apoyaron a Ucrania en términos
de economía, armas y opinión pública.

Pongámoslo de esta manera, "si Rusia y
Estados Unidos van a la guerra, en términos
de la cantidad de ayudantes, Estados Unidos
tendrá muchos más ayudantes, pero es difícil
decir quién será el ganador fina!. Las 6.000
súper armas todavía están allí',' si los Esta
dos Unidos y los ayudantes quieren vencer
a Rusia, tienen que preguntarse: ¿Quieren
seguir viviendo? "Si Estados Unidos tomó
la iniciativa de provocar la guerra y tomó la
iniciativa de atacar a Rusia, puede estar se
guro de que los ayudantes de Estados Uni
dos tai vez no se atrevan a ir allí, e incluso
si lo hacen, son cautelosos, temiendo que
será aniquilado." (Fuente: https://mil.sohi?,
com/a/579581568_120631063).

* geopolitica.com
sglezbriceo@gmail.com
@sal_briceo
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Reconocimiento
Muy contento de be esta r eL d I p u 
tado Maurilio Hernández, por el
reconocimiento que Le va a entregar
al Congreso mexiquense, eL Insti
tuto de Transparencia, Acceso a La
Información Pública y Protección
de Datos Persona Les del Estado de

MéxicoyMunícipios(lnfoenn),por La
denominada 'Denuncia Electrónica"

a cargo de La Contraloría deL Poder
LegisLativo, que obtuvo una puntua
ción de 100 por ciento en Las va ría
bLes indicadas en la 'Convocatoria

para el reconocimiento de Practicas
de Transparencia Proa c ti va 2022'.
Loque sí no lo trae nada contento
al diputado morenist; Maurilio Her
nández. es el retraso de La dirigencia
nacionaLde su partido, aLapLazar por
segunda ocasión eL consejo esta ta L
de Morena. Y es que eL diputado
señaló en reunión con consejeros,
que La dirigencia deMorenaaniveL
naclonaL, provoca la división del par
tido en eL Estado de México,en Lugar
de fortalecerlo hacia las elecciones

para la Cubernatura hacia el 2023.

Pero Mario Delgado, el líder naclo
naL de Morena, saLló rápidamente a
informar que ya se han celebrado

consejos estatales en diversos esta
dos y que eL próximo 3 y 4 de sep
tiembre se ILevarán a cabo el resto

de Lo5 Congresos, con lo que habría
concLuldo la renovación de todos

Los Consejos y Comités Ejecutivos
Estatales de Morena en el país.

Lo que dice el diputado MaurILIo
Hernández en torno a La división es

cierto, porque Morena dividido no
LLegará a buen puerto, a pesar de
que en las encuestas vayan arriba.

La plana mayor del PRI y el PAN
estuvo en eL informe de labores deL

diputado Francisco Santos Arreo La.
quien destacó eL apoyo que ha dado
a las comunidades de su distrito,
e hizo un especial reconocimiento
al líder estatal del PAN Anuar Azar

Figueroa por su Labor para que La
alianza PRIPANPRD llegara al triun
fo y toma en cuenta Las opiniones.

Por cierto en Querétaro, repre
sentantes juveniles del PAN en el
Estado de México, acudieron a un
curso de capad ta do res, en donde
el gobernador Mauricio Kuri acudió
a reconocer su preocupación por
fortaLecer a su partido.
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Una ventana de opinión
Dos comentarios dos

Marco A. Escalante N.

Amiga, amigo, si de casualidad tiene bajo el colchón
un dinerito extra que le sobre le tengo una buena no
ticia, el campeón mundial Saúl "Canelo" Alvarez está
vendiendo su automóvil Bugatti Chiron 2018, conocido
como"Pitufo",a un precio de solamente 3 millones 899
mil 995 dólares,  casi 80 millones de pesos, una bico
ca , que es un precio mayor a los 2 millones 400 mil
dólares que le costó cuando el auto salió a la venta, lo
cual demuestra que no todos los automóviles salidos
de agencia valen menos cuando salen de ella. Además,
dar facilidades para su adquisición y puede irlo pagando
en abonos chiquitos, como en Elektra, de apenas 712
mil pesos mensuales y, por si fuera poco, la agencia que
lo ofrece está abierta a "ofertas razonables". Por lo que
si tiene unTsuru o un Chevy que ya no utilice puede
darlo a cuenta y el resto lo sigue pagando en incómo
das mensualidades.

El vehículo está pintado en una combinación de tonos
azules. En el anuncio no se especifica si es el modelo
estándar o la variante Sport,  esta es una falla terrible
de parte de la agencia, muchos se van a desanimar por
esta causa .

Es un vehículo que es capaz de alcanzar los 400 km/h
gracias a su motorWl6 (de 16 cilindros) 8.0 litros de
desplazamiento con mil 500 caballos de fuerza.
Según la publicación de Dupontregistry, que es la

agencia que lo promociona, el vehículo se encuentra
en "condiciones impecables" y tuvo un cuidado excep
cional al "haber estado en un garaje", por lo que
no tiene defectos y solo 2 mil 432 kilómetros de
recorrido.

El modelo, del cual solo existen 500 ejemplares, lo
habría usado "El Canelo" durante la conferencia
de prensa previa a la pela contra Dimitry Bivol,
en mayo pasado, la cual perdió,  razón por la
que se cree lo está vendiendo, ya que el"Pitufo"
le trae muy malos recuerdos
A mí no me están dando comisión por pro

mocionarlo, lo hago sóio como un favor a mi
amigo, pero yo creo que si usted se encuentra
en la posición de comprarlo, no dude en hacer
lo, ya que además del precio de ganga, tiene el
plus de que el título viene con el nombre de
Saúl Alvarez como primer propietario.
Upssss, se me olvidaba un pequeño incon

veniente, el auto está en los Estados Unidos,
traerlo legal a nuestro país le va a costar un
poco más, digamos unos 30 millones de pesos
mexicanos. Pero vea las ventajas de tener un
auto así, usted va a tener un auto que hasta en
el Sonora Grill le van a dar uno de sus mejores
lugares. Usted sabrá si deja pasar esta oportu
nidad, yo cumplo con avisarle.

Comentario dos

Esta semana se estrenó en Netlflix la serie
sobre el caso Cassez Vallaría, y aunque toda
vía no termino de verla completa, le auguro un
éxito brutal.

En la serie dejan muy mal parados a varios
comentaristas y reporteros de noticias de las
televisoras nacionales y a muchos ex jefes
policiacos de México, algunos ya detenidos
y otros andan a salto de mata por diversos
países. También involucran en la serie a un
supuesto ex agente del Mossad,  si no sabe
qué es esto se lo explico , agencia de inteligen
cia israelí, digamos que es como la Central de
Inteligencia e los Estados Unidos (CIA), pero
de Israel. La serie muestra supuestas irregulari
dades, en especial contra la francesa Florence
Cassez, que hicieron que hasta el presidente de
Francia interviniera para su liberación.
Este caso muestra el grado de corrupción,

negligencia, influyentismo, prepotencia, uso de la
fuerza bruta, torturas, etc. de las que se valía el
Estado en el sexenio del nefasto Felipe Calde
rón, para conseguir los objetivos que buscaban.
Ahora se están combatiendo todo este tipo de
irregularidades de manera más transparente y
conformada a los criterios que las comisiones
de Derechos Humanos estipulan.
Bienvenidas las nuevas prácticas a favor de

la persecución de la delincuencia sin prácticas
añejas.
Volviendo al tema inicial, ¿ya se animó a com

prarle el auto al Canelo? Apúrese a decidirse
antes de que se lo ganen. ¿Yo? No gracias, estoy
muy a gusto con el que tengo, y con lo que gasta
de gasolina no lo compraría, es más, ni regala
do... bueno, regalado si.
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Monreai metió a EU en su lucha

por la candidatura presidencial
Por Carlos Ramírez

http://indicadorpolitico.mx
indicadorpoiiticomx@gmail.com

@cariosramirezh

CanalYouTube:

https://t. co/2cCg m 1 Sj g h

Cuando le preguntaron al
presidente López Obrador
sobre la visita del secre

tario estadounidense de Estado,
Antony Blinken, para una reunión
dentro del marco del diálogo de
alto nivel entre las dos naciones, su
respuesta dejó entrever que carecía
de información. El viernes el colum

nista Federico Arreóla señaló que el
canciller Marcelo Ebrard Casaubón

no le había informado al presidente
de sus encuentros,

Pero la explicación puede ser
otra: el líder senatorial Ricardo
Monreai Avila utilizó sus facultades

constitucionales que tienen que
ver con alguna intervención en la
política exterior, envió una comi
tiva discreta al Senado estadouni

dense para convocarlos a una reu
nión de emergencia y la Casa Blan
ca entendió la gran oportunidad de
colocarse por encima de los meca
nismos de decisión del Gobierno

mexicano y llegó no solo a revisar
temas delTratado, sino a dar pasos
audaces criticando aspectos de la
política interna mexicana.

La intención que dejó entrever
esta maniobra del senador Monreai

no se localizó en su preocupación
por el rumbo delTratado justo en
el momento en que se entró la fase
de las consultas antes de los pane
les, lo que quiere decir que el Se
nado mexicano ha querido meter
se en la negociación comercial que
corresponde su exclusivamente al

área respectiva del gabinete y a la
cancillería y lograr alguna especie
de posicionamiento público tra
tando de mostrar que el Senado
mexicano tiene capacidad de autó
noma de movimiento.

En Palacio Nacional debieron

entender ias maniobras de Mon

reai, pero dejaron muy claro los
territorios de ejercicio de las nego
ciaciones con Estados Unidos que

son a nivel de jefes de Estado y sus
oficinas operativas. La explicación
que dio Monreai para meter al Se
nado involucró de manera muy
clara negociaciones comerciales
en el sector automotriz y en las
políticas energéticas que el presi
dente López Obrador ha definido
con claridad como inflexibles y
con apoyo legal y constitucional,
aunque el senador Monreai quiera
redefinir ios mecanismos de deci

siones de Estado para favorecer a
empresas estadunidenses.

El efecto de la decisión de Mon

reai de adelantar un diálogo legisla
tivo de alto nivel MéxicoEU sí afec

tará alguna parte de la capacidad
de negociación del Gobierno mexi
cano, pero al final de cuentas no
influirá para nada en tanto que las
decisiones se toman en el gabinete.

Eso sí, el senador Monreai
tendrá que explicar las razones
que tuvo para atraer a senadores
estadounidenses que están pre
sionando de manera directa a la

Casa Blanca y al gobierno mexi
cano para defender los intereses
de empresas privadas que están
viendo en peligro la vigencia de
sus tasas de utilidad o de control

del mercado mexicano.

Los senadores estadounideiv

ses y el secretario norteamericano
de Estado no desaprovecharon la

oportunidad abierta por el senador
Monreai para retomar su agenda
de presiones políticas y diplomáti
cas sobre Palacio Nacional y buscar
una victoria cuando menos de ima

gen mostrando que están presio
nando a México para que las em
presas estadounidenses no salgan
lastimadas de decisiones que el
gobierno mexicano ha tomado en
función de los intereses nacionales.

El otro efecto del diálogo se
natorial bilateral que no alcanzó
siquiera a considerarse como el
viejo mecanismo de las reuniones
interparlamentarias se sentirá en
la disputa por la candidatura pre
sidencial de Morena por el interés
dei senador Monreai de que sea
considerado como precandidato
por el presidente de la República.
Pero no tardará Estados Unidos en

procesar el significado político de
la maniobra del senador Monreai

de abrirle el Senado mexicano a ios

intereses estadounidenses, puesto
que los senadores de México no
han tenido comunicación con las

autoridades diplomáticas mexica
nas que tienen en sus manos la ne
gociación delTratado.

La decisión del senador Mon

real de celebrar un diálogo legis
lativo desacomodó parte del juego
estratégico del presidente López
Obrador en el tema de las que
jas, consulta y posibles paneles
y proporcionó a Estados Unidos
espacio político para que la Casa
Blanca y el Capitolio abrieran un
flanco de presión político interno
dentro de ia estructura dei Estado

mexicano por el interés del sena
dor Monreai de ganar espacios
para su preprecandidatura presi
dencial. Fue muy riesgoso para la
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diplomacia mexicana la apertura
de una fisura en el Estado abierta

por el senador Monreai al postrar
el espacio legislativo mexicano a
los senadores estadounidenses

que solo están interesados en de
fender a sus empresas para seguir
ganando apoyos económicos y
votos y desde luego fue una ayu
dadita al agobio de Biden por su
falta de entendimiento geopolítico
y económico con López Obrador.

Política para dummies: la polí
tica también es maniobrera.

El contenido de esta columna

es responsabilidad exclusiva del
columnista y no del periódico que
la publica.

El IndependienteFecha: 29/08/2022
Página: 3

Area cm2: 540

2 / 2

Columnas Políticas

Carlos Ramírez

Costo: 31,320

Página 182 de 207



Se comenta sólo con...

¿Cuántos
informes van *
Por Carlos Ramos Padilla*

Desde el inicio de su gestión AMLO
ha confundido reportes, confe
rencias de prensas, declaraciones

callejeras con Informes de gobierno. El des
pliegue millonario de su promoción personal
más no del gobierno ha sido insultante y ex
traordinaria. Según sus cicios él va ofrecien
do "sus datos" lo mismo en Palacio Nacional

que en alamedas o el zócalo. Cree que es lo
mismo su presidencia "legítima" a la Consti
tucional. Evade el cumplimiento legal de in
formar a la nación sobre el estado que guar
da la administración pública y se dedica a la
arenga política y acusaciones infundadas.

Esta semana no será ia excepción. Debo
recordar que Vicente Fox, no pudo rendir su
cuarto informe en San Lázaro debido a que
mayoría parlamentaria radical se lo impidió.

Se vinieron modificaciones obligadas y
ahora constitucionalmente un mensajero

puede entregar por escrito el Informe. Felipe
Calderón y Enrique Peña Nieto estuvieron au
sentes en la sesión solemne del Congreso y
manifestaron un documento político en Pala
cio Nacional dejando la evaluación y califica
ción de la administración pública a los legis
ladores. Ahora las sensaciones y realidades
son dramáticamente diferentes.

La brusca y enconada rivalidad legislativa
se vive entre ia sociedad porque en cuatro
años AMLO ha radicalizado y confrontado al
país. Además, la violencia, inflación, corrup
ción, muertes y el mediocre crecimiento del
PIB marcan un sexenio de retrocest

Se rodea de los suyos, de sus incondicio
nales porque no soportaría un debate públi
co con los miembros de la oposición y ana
listas, reprobaría la auditoría social, política
y económica. No hay forma de defender sus

mega obras ni el fracaso en Educación, Salud
y Seguridad Pública.

La Pandemia fue un periodo que según él
le "vino como anillo al dedo" para hacer de
magogia mientras al desaparecía al Seguro
Popular y destrozaba al sistema de abasto de
medicamentos. Estamos reprobados en ae
ronáutica y nuestro espacio aéreo es un pe
ligro. La diplomacia y los nombramientos de
embajadores han caído en el ridículo y des

crédito. Llega al cuarto informe salpicado por
acusaciones y señalamientos de ilícitos de su
propia familia. Pero estaremos expuestos a
un Informe (?) triunfalista, lleno de argumen
tos contra los corruptos de otros años.

Para él no habrá fracasos ni disculpas.
Nos dirá que vivimos como Dinamarca, que
los médicos cubanos son mejores que los
nuestros y que seguirá en el empeño por de
rribar a la Estatua de la Libertad. Emprende
rá la promesa de continuidad de "su" trans
formación siempre y cuando se respete y
aplique su herencia política. Cuatro años y
está enredado con definir a sus corchola

tas y en tratar de administrar las mentiras
mediáticas sobre Ayotzinapa en donde el
crimen organizado y gente cercana a éi es
tán comprometidos. Pero habrá aplausos a
rabiar de los que antes reprobaban a la mili
tarización y hoy la defienden.

Un Informe cargado de "reservación" de
información de casos incómodos. Pero ai fi

nal de cuentas un documento que tratará de
convencernos que Benito Juárez resucitó.

* Conductor del programa VaEnSerio
mexiquensetv canal 34.2 izzi 135 y mexi
quense radio

@cramospadilla
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Análisis a Fondo

Ralentizó su ritmo la economía
Por Francisco Gómez Maza
• La incertidumbre se ha apoderado del

proceso productivo
• Las condiciones de holgura se han redu

cido al máximo
Entre los miembros de la Junta de

Gobierno del Banco de México,
presididos por la gobernadora de la

institución, Victoria Rodríguez Ceja, existen
coincidencias en cuanto al hecho de que se
mantiene un entorno incierto para la recupe
ración económica; ia recuperación continúa
a menor ritmo que en el primer semestre del
año. Existen riesgos asociados a una mayor
demanda externa de Estados Unidos y a fuer
tes presiones inflacionarias

Una encuesta levantada por el banco cen
tral entre empresas influyentes en la econo
mía identificó, como principal obstáculo para
las ventas y la inversión, el desempeño ob
servado y esperado de la inflación, debido a
sus efectos nocivos sobre el poder adquisiti
vo de los consumidores y a la dificultad para
hacer planes a futuro. Otro grave riesgo para
ia economía son las condiciones de sequía
en ios estados del norte.

La sequía podría afectar a las actividades
primarias  la agricultura y la ganadería y a
la industria manufacturera en las regiones
afectadas Así, el balance de riesgos para la
actividad económica está sesgado a la baja

Simultáneamente, hay que tomar en
cuenta, de acuerdo con los banqueros cen
trales, los niveles elevados en los que se ubi
ca la inflación: la acumulación de choques
inflacionarios inesperados, subsecuentes, de
amplio espectro, profundos y duraderos, se
ha reflejado en incrementos significativos en

los precios de la mayoría de los rubros del
índice Nacional de Precios al Consumidor. En
repetidas ocasiones la inflación generai ha
sorprendido al alza desde inicios de 2021 y,
en el pasado julio, la tasa mensual anualiza
da para la inflación general fue significativa
mente mayor a su promedio prepandemia,
lo cual implica que las presiones en el mar
gen han continuado, si bien disminuyeron
ligeramente con respecto a los cuatro meses
previos. Es cierto que ia inflación en México
responde en parte a un fenómeno global,
aunque esto ocurre directamente por ei con

tenido importado de los productos, o indirec
tamente por la incidencia que tienen las refe
rencias internacionales en los precios locales,
y este hecho representa un reto importante
para la formación de los precios.

No obstante, también se han observado
presiones internas en los precios de algunos
productos, debido a la inseguridad en el país.
La inflación general ha sido afectada prin
cipalmente por el aumento de la incidencia
del componente subyacente. La pronunciada
tendencia ai alza que ha exhibido ia inflación
de los alimentos procesados y no procesa
ros, cuya incidencia explica más de la mitad
del nivel de la inflación general de julio, con
tribución mayor a la de cerca de un tercio que
se observó en el promedio entre 2017 y 2019.

Además, la inflación subyacente continuó
en niveles altos. Y este componente mantie
ne una preocupante trayectoria ai alza.

Se acumularon 20 meses consecutivos

de incrementos y todos los componentes
del índice, excepto los servicios de teleco
municaciones meses registran variaciones
mensuales desestacionalizadas, superiores
al promedio de los últimos diez años.

De acuerdo con los expertos del banco,
ia inflación subyacente sigue presionada por
incrementos en los costos de producción,
por los aumentos de los precios de diversos
insumos y por las disrupciones en las cade
nas de producción y distribución.

Estos factores han dificultado el ajuste
de la oferta frente a una demanda elevada a

nivel global. Y la inflación de las mercancías
alcanzó dos dígitos.

La inflación de las mercancías alimenti

cias registró el mayor incremento, ubicándo
se en 12.09% en julio. Este componente ha
crecido a doble dígito por cinco meses. El
panorama es complejo, incluso si se excluye
del cálculo de ia inflación subyacente a los
precios de las mercancías alimenticias como
ocurre en Estados Unidos.

Las inflaciones de las mercancías no ali

menticias y de los servicios se han con soli
dado por encima del 3%. Preocupa también
a los banqueros centrales que la inflación de
servicios, la cual refleja mejor las presiones
internas, haya mantenido una tendencia al
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cista por más de un año y se ubique en nive
les cercanos al 5%. Dicha inflación aumentó

por mayores variaciones en los precios de
los servicios turísticos y de alimentación.

Se destaca, además, que la inflación de
servicios es la más alta que se haya visto des

de 2009 y que aquellos servicios distintos a la
vivienda y ia educación presentan su mayor
variación en los últimos 20 años

En el margen, las presiones sobre los pre
cios de las mercancías continuaron siendo

similares a las de meses recientes, mientras
que para los precios de los servicios se regis
tró cierta reducción.

La inflación no subyacente sigue en nive
les elevados, afectada principalmente por el
rubro de bienes agropecuarios. La inflación
de los energéticos se ha mantenido en nive

les relativamente bajos, pero las variaciones
de este componente han estado contenidas
por las políticas del Gobierno Federal.

Así, las expectativas de ias inflaciones
general y subyacente, para 2022, volvieron a
incrementarse, y se espera que las de 2023 y
las de mediano plazo aumenten, si bien en
menor medida.

En cuanto a los pronósticos, los miem
bros de la Junta de Gobierno del Banco de

México aseguran que, ante presiones in
flacionarias mayores a las anticipadas, los
pronósticos para las inflaciones generales y
subyacente se han revisado al alza hasta ei
tercer trimestre de 2023

Pero se sigue previendo que la conver
gencia a la meta de 3% se alcance en el pri
mer trimestre de 2024.
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El Rincón del Chamán

El Día del Presidente,
todo igual
Por Jesús Sánchez*

Desde que tenemos memoria los infor
mes presidenciales ha sido conside
rados el Día del Presidente y parece

que eso seguirá igual. Aunque el mensaje de
los miles de spots que se difunden como una
especie de thriller de lo que será el cuarto in
forme de este sexenio, es el de "no somos
iguales',' en El Rincón del Chamán nos queda
mos con lo que decía ia bisabuela Toya, que
hay unos más iguales que otros. Los informes
presidenciales deberían ser un ejercicio abierto
de rendición de cuentas y no espacios para el
culto a la personalidad. Deberían, Cierto es que
en otros sexenios los informes presidenciales
eran eventos casi faraónicos, se organizaban
como si fueran fiestas de XV años echado la

casa por la ventana. Pero en estos tiempos no
hay mucha diferencia.

Por lo visto a nadie de los que integran la cor
te de palacio nacional le interesa saber qué es
lo que el ciudadano informado espera escuchar,
y io que menos preocupa es determinar si hay
interés o no en el mensaje presidencial.

Lo que les importa es quedar bien con el
pastor y por eso no hay muchas diferencias en la
parafernalia de los informes de los presidentes
militares revolucionarios, los civilistas, los neoli
berales y el de la 41

Todos posan para la foto de la autocompla
cencia. Lo de menos es el diáiogo entre poderes,
lo de menos es la rendición de cuentas.

Porque los 21 mil spots diarios que se difun
den en los canales de televisión de todo el país
caen en el lugar común de que en este gobier
no son unas chuchas cuereras, que se acabó la

corrupción, que hay ahorros maravillosos, que
ya casi casi somos como Dinamarca. ¿Y la crisis
de la violencia, la inflación, el estancamiento
económico? Bien gracias. Al final el informe
presidencial es como otra mañanera, pero de
peluche. Nomás. Aunque ahora con la sucesión
adelantada la atención de los influencers estará

en las corcholatas y taparroscas de ya saben
quién. Pero esa es otra historia.

INFORMES AL HOYO NEGRO

Tanto gasto para que los informes presi
denciales queden arrumbados en el cuarto de

los trebejos de ia historia. Hagamos un ejerci
cio de memoria y díganos qué recuerda de los
informes de gobierno de los últimos 30 años.
Tómese su tiempo. Para que no nos acusen de
exagerados, a ver quién recuerda lo destacado
del III Informe de la 4T, el del año pasado. En fin.

Para los lectores de más edad quizá recuer
den aquel informe de José López Portillo cuando
con lágrimas en los ojos gritó: "Ya nos saquea
ron, no nos volverán a saquear'.' Luego anunció
la nacionalización de la banca. Y ya.

EL SOLILOQUIO

En los últimos 14 años, el Día del Presidente
no ha sido otra cosa que un soliloquio

Esto como consecuencia de la reforma legal
de 2008 que eliminó la obligación de los presi
dentes a acudir ante el pleno del Congreso para
ofrecer un mensaje alusivo al Informe de Go
bierno. Un escándalo de legisladores opositores
evitó que en 2006 Vicente Fox diera su mensaje
en la tribuna de San Lázaro y desde entonces a
nadie se le ve interés en cambiarlo.

Hoy como hace años no habrá diálogo di
recto entre poderes y el secretario de Goberna
ción será el encargado de entregar el Informe
por escrito al Congreso.

En el espacio cerrado de Palacio Nacional, el
evento será como un acto casi litúrgico.

UN PAÍS DIVIDIDO
Los espots del IV Informe de Gobierno es

tán hechos con los mismos patrones, culpar de
todo al pasado, la descalificación a lo que pa
rezca neoliberal, el cuestionamiento a los me
dios de comunicación que no divulgan como
verdades únicas los mensajes del gobierno;
la justificación al desempeño de las fuerzas
armadas en todos los niveles de la vida nacio

nal. ¿Cómo ser más inclusivos con los mexi
canos que opinan diferente? El mensaje presi
dencial, está dirigido a la clientela electoral, la
mitad del país. La otra mitad de los ciudadanos
mexicanos espera que se reconozca ia dramáti
ca situación que enfrenta la nación para superar
la. Entre otros, estos son algunos temas que po
drían destacarse en un informe de rendición de

cuentas. *¿Serían capaces de reconocer que no
han logrado cumplir la promesa de convertir al

El IndependienteFecha: 29/08/2022
Página: 8

Area cm2: 431

1 / 2

Columnas Políticas

Jesús Sánchez

Costo: 23,416

Página 187 de 207



sector salud de México como el de Dinamarca?

*Lo prudente sería que el Ejecutivo fede
ral admitiera que tanto el Insabi como Birmex
tienen serios problemas con la distribución de
medicamentos. Que sus estrategias han sido
un fracaso. * Desde hace cuatro años a los en

fermos de cáncer se les sigue prometiendo que
habrá medicamentos oncológicos.Y nada. *Los
niños no tienen esquema completo de vacuna
ción. Es inaudito. *Un buen gesto sería que el
presidente apurara a las autoridades de la FGR
a esclarecer la fraudulenta la compra de venti
ladores y mascarillas por unos 960 millones de
pesos y que no fueron entregadas, de acuerdo a
datos contenidos en la denuncia e investigación
que realizó la diputada María Elena Pérez Jaén.
*Cómo puede estar orgulloso un presidente
de ceder el manejo de la educación de millo
nes de niños y jóvenes a gente sin preparación
*¿Y el fraude de Segalamex (la Consupo de
la 4T)? Bien gracias. Se trata de algo así como
la Estafa Maestra en tiempos de la 4T A poco
Ignacio Ovalle nada tiene qué decir, * Aunque

se presuma que en 2022 disminuyó la tasa de
homicidios dolosos en México, en el acumula
do sexenal la cifra récord es de más de 130 mil

muertes violentas, lo que distingue al actual
sexenio como el más violento de los últimos

tres. *La iniciativa preferente que enviará el
Presidente este fin de semana al Congreso para
incorporar a la Guardia Nacional a la Sedeña,
será anticonstitucional y terminará en la Corte.Y

si la Corte cede, estaríamos a nada de tener un
gobierno militar. *Un espot promocional dice
que los neoliberales nunca se hubieran atrevi
do a construir obras como el AIFA, y, "pues no'.'
*EI caso Ayotzinapa sigue como antes, en un
callejón sin salida. *La tragedia de ios mineros
en Coahuila mostró incapacidad para atender
esta crisis. Y no, no les ayudará electoralmente
el próximo año. A menos que piensen que la
tragedia les cayó como anillo al dedo. *EITren
Maya y Dos Bocas se están convirtiendo en in
saciables consumidores de recursos públicos.
Y así, con la presentación del IV Informe de Go
bierno iniciamos el quinto año del sexenio, que
en los usos y costumbres del sistema político
mexicano es considerado el último.

COLUMNÓMETRO DE AQUI LES BAEZA
1. Casualidades. Ei secretario de Goberna

ción entregará este jueves el paquete del IV In
forme y lo recibirá nada más y nada menos que
el líder de la Cámara de Diputados, que también
es su fan y aliado en la sucesión adelantada.

2. Chin, parece que Adán López ya no es
bienvenido en Puebla.Y si no, pregúntenle a Bar
bosa. 3.Vergonzoso el desenlace de la sustitu
ción de Arturo Sarukhán al frente de ia Comi

sión Nacional para el Conocimiento y Uso de
la Biodiversidad (Conabio), que fundó hace 30
años. La Semarnat optó por un militante no por
un científico. 4. Qué le pasó a EnriqueAlfaro, ya
parece acólito del Conacyt.

* @Chucho_Sanchez
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Sexenio infernal para el periodismo

El cuerpo sin vida de Cristal Vázquez
apareció flotando en un canal de
agua en Mazatián este jueves. El

cadáver de la exjefa de prensa de la policía
municipal, de 34 años de edad, fue encontra
do en avanzado estado de descomposición,
envuelto en una sábana con indicios de vio

lencia. La Chulis, como era conocida, fue re
portada como desaparecida desde el pasado
21 de julio. El 2022 se ha convertido en el año
más violento para la prensa; en lo que va del
sexenio han sido asesinados más de 40 co~

municadores, pero al parecer, el Presidente
López Obrador tiene otros datos.

Artículo 19 expuso que durante el primer
semestre del 2022, en México se agredió a
un periodista o trabajador de medios cada
14 horas. En este tiempo se registraron 331
agresiones contra comunicadores; esto re
presenta más ataques que durante el mismo
periodo del sexenio de Peña Nieto, La organi
zación detalló que el presidente López Obra
dor ha contribuido a este fenómeno de vio

lencia contra la prensa. Porque se ha dedica
do a estigmatizar a la prensa y ha sido omiso
en hacer algo para contrarrestar los ataques.
Cada vez es más común ver que los perio
distas salen de sus casas debido a la falta de

respuesta de las autoridades para garantizar
su protección.

Tres días antes de que el cuerpo de Cris
tal Vázquez fuera encontrado, el periodis
ta Fredid Román fue asesinado mientras se

encontraba en el interior de su vehículo. Se
encontraba estacionado afuera de su domi

cilio en la calle Valerio Trujano, colonia Ni
colás Bravo, en el centro de Chilpancingo,

Guerrero. En este sitio fue interceptado por
sujetos armados que se trasladaban a bordo
de una motocicleta, para enseguida ser acri
billado a balazos.Tan solo algunas horas an
tes de su asesinato, Fredid, quien era colum
nista del noticiero en línea "La Realidad de

Guerrero" había publicado en Facebook su
última colaboración: "Crimen de Estado sin

culpar al jefe"abordaba el tema de ios 43 es
tudiantes desaparecidos en Ayotzinapa en
septiembre de 2014. En su columna cuestio
naba el informe presentado por la Comisión
para la Verdad.

Desde que comenzó la actual administra
ción federal, el 1 de diciembre de 2018, más
de 40 periodistas han sido asesinados en Mé
xico. Mientras que desde el año 2000 al me
nos 154 comunicadores han sido privados de
la vida en relación con su labor periodística
Sin embargo, el Estado mexicano está lejos
de asumir la responsabilidad de proteger,
investigar, sancionar e impedir la impunidad
en los crímenes cometidos contra los perio
distas, porque tiene ante sí un incremento
en las cifras de asesinatos y agresiones con
tra comunicadores. Sin importar el color del
gobierno en turno, se niega que exista este
escenario de profunda violencia que hay que
frenar de una manera urgente.

Por su parte, el mandatario federal in
siste en que son muy pocos los periodistas
que son asesinados por órdenes de autori
dades locales. Atribuye la gran mayoría de
las ejecuciones a la delincuencia organiza
da. Como si eso hiciera alguna diferencia. El
presidente minimiza el señalamiento sobre
la violencia desde el púlpito más alto del
país: "O sea, no es como se difunde en el
extranjero, no es lo que opinaron los de el
Parlamento Europeo, no, ni como lo opinó el
Jefe del Departamento de Estado, Blinken'.'
Y mientras el Presidente continúe en nega
ción, el mensaje para quienes cometen es
tos atroces crímenes sigue siendo claro: la
seguridad de los periodistas no es prioridad
para el Estado mexicano.

Esto no es opinión, no es politiquería, son
hechos y datos...

* ®CallodeHacha
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La Joroba
Una columna de vértebras punzantes
En el homenaje a Juanga

Por AddisTuñón*
Hola a mis iuminosos reflectores

(reflexivos lectores), este lunes les
doy una mala, pero añeja noticia,

Juan Gabriel ya no está entre nosotros des
de hace 6 años. Les escribo desde Ciudad

Juárez mientras retumba en cada negocio y
en cada cantina la música del divo. Vine a cu

brir el homenaje postumo al que se presenta
ría Aída Cuevas, y vine a entrevistarla. Debo
decir que esa no era la única encomienda
para mi estadía en la frontera más fabulosa y
bella del mundo, pero si la más complicada.
La relación de la Sra, Cuevas con el titular del

programa donde trabajo no es la mejor, esto
debido a que Gustavo Adolfo es compadre
de Carlos Cuevas su hermano, así que desde
hace tiempo ella se había negado a otorgar
nos replica de lo que su hermano declaraba

o denunciaba en ese pleito tan absurdo para
algunos, incluyéndome. Ayer en la tarde el
recibimiento a la consentida de Juárez fue

emocionante luego de 1 hr. de paciente espe
ra cientos de fans y 31 elementos de mariachi
entonaron la canción "Arriba Juárez" y Aída
tomó el micrófono correspondiendo con su
potente voz, gesto que nos emocionó a to
dos. Tuve que ser paciente, era la única pe
riodista en el lugar, pero sorteé la euforia co
lectiva y al abordarla ella me regaló unos mi
nutos sustanciales. Hoy en DPM podrán ver
que me responde a lo que me dijo unior, el
hijo mayor de Juan Gabriel quien confirmó
que Juanga si le propuso matrimonio a ia
cantante. Lo que puedo adelantarles solo a

ustedes para reconocerles este hábito de la
lectura tan escaso en estos tiempos, es que
mi otra entrevista exclusiva obre el divo ven

drá a raspar algunos callos, alguien me relató
como Silvia Urquidi no fue la única "presta
nombres" que se pasó de iista, quefue lo que
realmente sucedió con la única hija mujer dei
divo, y el lado turbio de la adopción de algu

nos de sus vástagos. Por lo pronto les cuento
que quienes decían que Juanga ni siquiera
había conocido a su albacea, se quedaron
mudos con la publicación del abogado quien
mostró una tarjeta con la letra de cantautor
agradeciéndole sus atenciones. En De Prime
ra Mano les contaré cuando y porque se en
tregó este mensaje. Por otro lado, Íes platico
que me quedé esperando a que Laura Bozzo
fuera al foro del programa tai como lo había
anunciado. Dicen que será para esta semana,
igual las dudas no se disipan más que con
respuestas y espero no tenga empacho en
responder. Por cierto, espero que hayan dis
frutado de sus abuelos o los hayan celebrado
si ustedes son la columna de su familia. Lle

gar a abuel@ implica muchas bendiciones,
primero, llegar a mayor, haber tenido hijos
y que estos a su vez hayan logrado ser pa
dres. Son l@s abuel@s quienes compensan
complementan y enriquecen nuestro sentido
de respeto honorabilidad y amor que como
ayuda sabernos parte de un linaje y sentirnos
amados y capaces de recibir e inspirar cari

ños. Creo que Alfredo Adame no tiene abue
la, pobre. Amanecí con la novedad de que
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hay una publicación en la que una persona
que trabaja con el ex actor me acusa no sé
de qué, porque no la quise abrir y la están
compartiendo con el hashtag #nomesor
prendedetiAddis o algo así. En los segundos
que aparecen antes de que uno decida ver
completo el video, pues no reconocí a mi de
nunciante, creo que alcancé a escuchar que
yo le puse el pie, no esto segura.También el
mismo Adame me ha estado mandando no

tificaciones con ese video. No le pienso dar
el gusto de verlo. Estoy clara que me endosa
un pleito ajeno solo por trabajar donde traba
jo. La semana pasada me dedicó una vez más
misóginas y ofensivas frases sobre mi físico

y como no he respondido el ataque supongo
que seguirá subiendo de tono y de mentira.
Dicen que, si un árbol cae a mitad del bosque
y nadie lo escucha, ese árbol no cayó, pues
yo digo que si un resentido hace ruido y yo
no doy replica tampoco trasciende.

En fin, amigos hoy vuelo muy tempranito
a ia ciudad de México, contenta y tararean
do los éxitos de un genio mi Juanga, vaya el
sí que se escucha y se corea y seguirá exis
tiendo, aunque ya no esté. ¡Feliz inicio de
semana! ¡¡¡Ándense derechitos que solo La
Joroba les estira los huesitos!!!

* @Addisperiodista twitter
Tunonaddis en instagram
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Confidente
Iguala, el imperio criminal
de José Luis Abarca
Por Julián Andrade

José Luis Abarca decía que iguala era
suya, y no le faltaba razón. Dueño
de Plaza Galerías Tamarindos, que

requirió una inversión de 300 millones de pe
sos, se sentía en la cúspide del poder.

Supo construir toda una red de apoyos
a nivel municipal, estatal y federal. Esquivó
acusaciones de todo tipo, hasta que el mare
moto que significó la noche de Iguala termi
nó con su carrera política y con su libertad.

Pero el 26 de septiembre de 2014, se sen

tía en toda la plenitud del poder y la impu
nidad que suele conllevar. Por eso ordenó
que mataran a ios estudiantes de Ayotzinapa,
"que los chingaran a discreción',' en una reac
ción de furia que lo describe muy bien. Sus
socios del grupo criminal de los Guerreros
Unidos le siguieron el paso y las cosas aca
baron de modo terrible.

En un principio se pensó que los ataques
contra los normalistas se generaron porque
querían interrumpir el informe de actividades
del DIF que rendiría María de los Ángeles Pi
neda, la esposa del alcalde. No fue así, todo

era mucho peor. De acuerdo con ias inda
gatorias, presentadas por la Comisión de la
Verdad, pudieron suceder tres cosas, no ex
cluyentes: Que los Guerreros Unidos detec
taran a algún miembro de Los Rojos entre los
alumnos de la normal de Ayotzinapa; que los
estudiantes que llegaron en camionetas, ha
yan sido percibidos como células de adver
sarios y que el quinto camión, de los que es
tuvieron secuestrados por ios alumnos de la
Escuela Normal Rural Isidro Burgos, tuvieran
droga y dinero que requería ser recuperado.

El contexto importa. En ese momento
había una fuerte disputa territorial entre los
Guerreros Unidos y Los Rojos, por lo que las
alertas estaban encendidas.

Abarca lo último que quería, era que "le
calentaran la plaza'.'

En efecto, la mecánica de terror que des
plegó, requería de motivos más poderos
que la irrupción en un festejo protocolario
en el que estaba congregada toda la socie

dad del municipio. Lo que estaba en juego,
creía éi, era el control territorial y ei negocio
de las drogas.

Lo relevante es la potencia que tuvieron
las órdenes del alcalde, quien alineó a crimi
nales y a policías coludidos con ellos.

Los policías de Iguala estaban acostum
brados a la brutalidad y la impunidad. El
Grupo de Fuerzas Especiales al que llama
ban "Los Bélicos" se ocupaba de las tareas
más sucias. Esa madrugada hicieron gala de
todas sus malas artes. La Comisión de la Ver

dad no desplaza a la verdad histórica, más
bien la proyecta en toda su magnitud. Jesús
Murillo, el entonces procurador, se quedó
corto. En efecto, los Guerreros Unidos fueron
los perpetrados del crimen, pero lo hicieron
desde operaciones diversas: la incineración,
el machete, cortando los cuerpos y metién
dolos en bolsas, y la descomposición de los

cuerpos disolviéndolos en ácido. Esto último
lo reveló un sujeto al que apodan "el Moreno','
quien acepta haber "cocinado" a cinco de ios
muchachos y que, si no lo hizo con más, es
porque "no tenía el material suficiente''

LA NOCHE DE LOS CORONELES

Un aspecto inquietante, es que ahora se
involucre a un coronel del ejército, José Ro
dríguez Pérez quien era ei responsable del
27 Batallón de Infantería y años después
sería promovido a general de división,
en el asesinato de seis de los normalistas.
Las evidencias conocidas se refieren a una

llamada anónima al 089 por la que se ha
bría sabido que ios tuvieron retenidos por
algunos días con vida. No está claro cómo
es que se deduce que ei mando militar se
deshizo de sus víctimas,

Pero al margen de la eficacia legal, esto
lejos de debilitar las responsabilidades lo
cales, las refuerza, porque da pistas de con
trol dei propio Abarca sobre cada pieza del
motor dei poder en la región. Ei coronel,
horas antes de la batalla que se desató en
Iguala, había estado en el festejo de la titu
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lar del DIF Habrá que esperar para conocer
el calibre de las pruebas y la capacidad de
la FGR para sustentarlas.

EL GIEIY LA VULNERACIÓN
DE LAS INDAGATORIAS

Los integrantes del Grupo Interdiscipiina
rio de Expertos Independientes (GIEI) están

en un papel cuya consistencia nadie puede
negar: torpedeando las indagatorias. Las de
antes y las de ahora. Por lo pronto van a in
sistir en continuar la búsqueda en vida de los
estudiantes normalistas.

Es una expectativa imposible y lo saben,
pero así son ellos, y ahora le tocará a Alejan
dro Encinas padecerlos.
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Con reforma

o por decreto
Durante su conferencia matutina

del pasado viernes 26 de agosto,
respecto a que la Guardia Nacional
dependa directamente de la SEDEÑA
y a la negativa de sus detractores
(políticos, mediáticos y algunos grupos
empresariales), el presidente fijó su
postura:
"Si fuese un asunto de capricho pues

yo diría: "yo termino en el 24, ya que
vean qué hacen, porque mientras yo esté
aquí pues vamos a estar cuidando que
la Guardia Nacional actúe con rectitud

y operativamente bajo el mando de la
Secretaría de la Defensa".

Así, ante la alta probabilidad de que
la reforma constitucional para que ello
ocurra no sea aprobada (pues requiere
mayoría calificada y no simple), AMLO
insiste en hacerles ver que, si no es
mediante una reforma a la Carta Magna,
será mediante un Decreto Presidencial;

en pocas palabras les dice, el resto de mi
sexenio ese cuerpo de seguridad estará a
cargo de la SEDEÑA.
Y remata: "entonces, si el Poder

Legislativo y el Poder Judicial opinan lo
contrario, pues yo ya cumplí y se acata lo
que diga el Poder Legislativo y el Poder
Judicial, porque somos independientes"
¿Qué mensaj e lleva tal aseveración?: Que
él está trabajando y solicita se modifique el
marco legal para que la Guardia Nacional
NO se corrompa como la desaparecida
Policía Federal y cumpla su objetivo de
combatir la inseguridad en el país
Al mismo tiempo informa a los

mexicanos o a la mayoría de ellos (que
reclaman por la inseguridad), que no será
el presidente quien falle, sino el PAN,
el PRI y el PKD en las Cámaras que no
aprobarán tal reforma; el pueblo sabrá
que ustedes y no yo, propiciaron que ese
problema no se resuelva les advierte a
sus opositores.
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La estrepitosa
caída de Alfaro
A Enrique Alfaro Ramírez, gobernador

de Jalisco, sus asesores durante mucho
tiempo le dijeron que él era el bueno para la
presidencia de la República. Lo chuleaban y
le repetían unay otra vez que él era entrón,
y que México necesitaba a una persona
"entrona" para acabar con la violencia y con
todos los problemas.
Le recomendaron que, si quería ser "figura

nacional" e ir ganándose las simpatías de la
gente en todo el país, debía "contrastarse"
con el presidente Andrés Manuel López
Obrador.

Por eso, cuando fue lo de la lucha contra
el huachicol, Enrique Alfaro dijo que estaba
mal hecho eso, que debía ser distinta la forma
de enfrentarlo, y que AMLO no debió hacer
lo que hizo.
Después, aprovechó la pandemia para

ponerse en modo salvador. Lo grabaron
sus asesores afirmando que él en Jalisco
prácticamente acabaría con la transmisión

de la Covid19 en tan sólo cinco días.

Los medios conservadores le aplaudieron
y lo pusieron como héroe, mientras atacaban
a AMLO por "no hacer nada".
Pero, de tanto que quiso Alfaro

contrastarse con AMLO, terminó perdiendo.
Se desdibujó, y en lugar de crear una
imagen de "presidenciable", edificó una de
indeseable.

Hoy el gobernador de Jalisco es un
cadáver político, que en lugar de ser un
"activo" para Movimiento Ciudadano,
representa un lastre.
Además, Alfaro se ha convertido en el

ejemplo del político que ya no quieren los
mexicanos: prepotente, agresivo, mentiroso,
que agrede a los ciudadanos (como sucedió
la semana pasada, cuando amenazó a un
universitario diciéndole "nomás mídele bien

tus palabras").
Pasó de ser "presidenciable" a ocupar un

lugar muy preponderante en el basurero de
la política nacional.
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llabemus líder

Por unanimidad, Sebastián
Ramírez fue elegido como el
nuevo dirigente de Morena
en la Ciudad de México, por lo
que ahora tendrá la tarea de
enderezar el barco que deja
ron las pasadas elecciones de
2021 en la Ciudad de México.

La nueva dirigencia ca
pitalina estará en la secreta
ría General, Lourdes Paz. En
Finanzas, Emiliano Alvarez.
En Organización, Ana Ma
ría Rodríguez; en Educación,
Formación y Capacitación
Política, Hiram Pérez, en Co
municación, Areli Castillo.
Asimismo, en la Secreta

ría de Mujeres, la compañera
Elena Segura; en Asuntos In
dígenas y Campesinos, Ricar
do Salgado; en Diversidad Se
xual, Irma Vázquez y en Arte

y Cultura, Martín Rosales.
Y prácticamente a unos

días de iniciar el nuevo perío
do de sesiones en el Congre
so de la CDMX, la bancada
de Morena tendrán como te

ma prioritario el impulsar la
constitucionalización de los

programas Mi Beca Para Em
pezar y La Escuela es Nues
tra, Mejor Escuela.

De acuerdo con la coordi

nadora del grupo de More
na, Martha Avila Ventura, la
agenda legislativa del partido
guinda tiene una clara orien
tación de izquierda progre
sista con el reforzamiento de

las libertades y la autodeter
minación de las personas; el
fomento al desarrollo econó

mico, social y sustentable; y
la ampliación y protección de
los derechos sociales.
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A naya será
investigado
POLÍTICO PANISTA

La telenovela más absurda de los últimos

tiempos se llama Ricardo Anaya, un indi
viduo sin escrúpulos y falto de memoria
que piensa ser el mesías que pronto llega
rá a la presidencia de México para derro
car al gobierno "autócrata" de AMLO y así
cambie el rumbo de miles de mexicanos;
cuando todos sabemos que esto es una
completa mentira.

El regreso a la vida pública de Ricardo
Anaya me parece de lo más absurda, dece
nas de videos en YouTube pretenden con
vencer a miles de mexicanos despistados
que se sienten confundidos por el gobier
no actual y ven en "Anaya" su salvación fi
nanciera que les hará cambiar su suerte
laboral y/o económica.

Me queda claro que algunos mexicanos
siguen viviendo en el pasado, se rehúsan

a ver con otros ojos la política del país y vi
ven enfadados pensando que votar por el
PRIAN es síntoma de éxito cuando dejó de
ser así hace muchos años...

Ricardo Anaya es el típico "fantasma"
político que sigue aferrado a obtener la pre
sidencia a como de lugar en el 2024 sin em
bargo dista de ser verdad a menos que miles
de mexicanos le den su voto confiando en la

sarta de mentiras que escupe cada que tiene
oportunidad de hacerlo.

Después de diversos escándalos era ne
cesario que Ricardo Anaya se alejara de la
vida pública pues no le favorecía en lo más
mínimo para su reputación misma que
quedó hecha trizas después de ser denun
ciado por lavado de dinero cargo del que fue
exonerado en el 2019.

Desde que Emilio Lozoya fue deteni
do el nombre de Anaya fue mencionado en
más de una ocasión pues aseguran que él y
muchos otros servidores públicos fueron
sobornados para aceptar la fallida Reforma
Energética en la época de Peña Nieto sin te
ner una respuesta clara de cuánto pudo ha
ber recibido de soborno.

Anaya tiene un plan que no es tan hones
to como todos creemos y estoy casi seguro
que comenzará una campaña sumamente
agresiva para seguir desprestigiando todo
lo que haga el gobierno federal con la única
misión de ganar un poco de confianza para
este 2022 y testear el terreno para el 2024,
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IJ hombre
mediocre

OBRA DE JOSE INGENIEROS

Sin duda uno de los grandes hombres de
letras de habla hispana, lo es el argentino,
José Ingenieros (18771925), aunque nació
en Italia, pero se desempeñó en el país her
mano del Cono Sur. Dejó huella particular
de su talento al escribir una obra deno

minada "El hombre mediocre". En ella se

refiere a la naturaleza del hombre y sus di
versas personalidades, dando un enfoque
particular alas características morales.
Para Ingenieros, hay dos tipos de indivi
duos, a los que se les puede ubicar como su
periores y los inferiores, que califica como
mediocres.

El superior es quien utiliza la moral y
otros valores incuestionables para mar
car la aspiración de un ser para trascender,
da fuerza a los ideales, a lo valioso y a todo
aquello que implica superación. Los hom
bres superiores crean un mundo con satis
factores orientados hacia el bien común.

Por el contrario, los mediocres, están
saturados de envidias, de acciones perver
sas y de una saña inaudita en contra de sus
congéneres. Muchos llegan al poder y se
vuelven auténticos tiranos, son perversos,
altaneros y vengativos; los mediocres nun
ca crean nada, están engendrados por la
maldad y actúan siempre par a su beneficio;
destinan todas las armas a su alcance para
causar daño, especialmente a quienes con
sideran sus enemigos. El mediocre deja una
estela de rencores y opera siempre dentro
de un marco de intereses pasionales. Sus
prejuicios y automatismos acumulan una
capital infernal, donde las asechanzas por
los riesgos son la constante.
El hombre superior y virtuoso es a

quien se debe buscar para que nos gobier
ne, entendiendo que estará provisto de
cualidades, como la comprensión y la soli
daridad, con sentido incluyente y siempre
con el afán de buscar un bien general.
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"Ya castíguenlos",
por "Ya supérenlo"'
MAESTRO, EL GOBIERNO DE ISRAEL YA TIE
NE EL EXPEDIENTE DE TOMÁS ZERÓN.

Acusado de tortura, desapariciónforzadayobstruc
ción a la procuración de justicia. Ojalá que el primer
ministro, Naftali Bennett, aunque millonario dere
chista, no resulte corrupto como su antecesor Benja
mín Netanyahu y sea partidario de la justicia pronta.
Revelan en el caso Ayotzinapa que policías selec
tos de Iguala, Huitzuco y Cocula estaban al ser
vicio de Guerreros Unidos.

Lo cual prueba que están involucrados José Luis
Abarca señalado como Al y el exgobernador pe
rredista. Aguirre Rivero no es el Ángel que pretende
aparentar, y ambos, además del triángulo amoroso
que formaron con María de los Angeles Pineda, inte
graron el malévolo círculo de la verdad histórica. El
exhorto de Peña en 2015 de "Ya supérenlo", debe ser

cambiado por "Ya castíguenlos", incluyendo a los ci
tados y a Murillo, Zerón, Cienfuegos, Osorio Chong,
Enriquecido y militares de alto grado como el gene
ral José Rodríguez Pérez, coronel en ese tiempo.
Críticos priístas de Alito siguen exigiéndole su
salida del CEN.

En Insurgentes Norte 59 se escucha, parafrasean
do a Sabor a mí, de Alvaro Carrillo: "Cuánto tiempo le
robamos / a la nación, / nuestras arcas aumentaron /
tanto así, / que yo guardo mi botín, /pero ustedes lle
van también / sabor a PRI. / Si insisten en mi renun
cia pastoral, / me pondría con detractores a platicar, /
tantafamayo le di, /que el partido llevaya, / oloramí.
/Yo no intento / ser eterno, / no por nada, / no tengo
necesidad; / gané mucho / en mi gobierno, / los McLa
ren, / qué más puedo anhelar. / Pasarán más eleccio
nes, / muchas más, /yo no sé si este PRI las ganará, /
pero en Campeche como aquí, /en el partido quedará
/sabor a mí".
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La ¡uníl ic ión del caso
Florence Cassez
La serie "El caso CassezVallarta:
Una novela criminal" demuestra lo

que ya todos sabíamos: que Genaro
García Luna, titular de la Secretaría
de Seguridad Pública del calderonato,
trabajaba al servicio de secuestradores
y narcotraficantes con la venia de
su jefe, Felipe Calderón. También
corroboramos que quien puso en
bandeja de plata a Vallaría para su show
mediático en Televisa fue el empresario
Eduardo Cuauhtémoc Margolis Sobol
para vengarse del empresario francés
Sebastien Cassez, hermano de Florence
Cassez. Este audiovisual, basado en el
libro homónimo de Jorge Volpi Escalante
(ganador del Premio Alfaguara de Novela
2018) retrata algunos aspectos del oscuro
sexenio de Felipe Calderón.
Olvidemos, por un momento, que Volpi

estuvo al servicio del calderonato (fue
director del canal 22) y, por una u otra
razón, nada dijo en ese momento sobre las

corruptelas de Felipe Calderón.
También pasemos por alto que la

novela de Volpi es "una narración sin
atributos" literarios, como ha demostrado
el crítico literario Alejandro Badillo.
El documental, que es mucho mejor en

este formato que en su edición como obra
literaria, ofrece (más) pruebas de que
Calderón encabezó un estado criminal.
Este docudrama, cuya truculenta

historia terminó transformándose en

un montaje oficial y televisivo que ha
sido, hasta hoy, el ejemplo más cabal
de la corrupción y la manipulación
mediática de las autoridades mexicanas,
es un trabajo ineludible para terminar
de comprender, de una vez por todas,
que el "periodista" Carlos Loret de Mola
es un mercenario de la información y
Genaro García Luna, junto con Calderón,
formaron parte de la delincuencia
organizada.

Fecha: 29/08/2022

Página: 18

Area cm2: 208

1 / 1

Columnas Políticas

Ricardo Sevilla

Costo: 11,344

Página 201 de 207



Estoy viva

GILDA LILL1AN MONTANO HUMPHREY

Hoy al despertar y darme cuenta
que estoy viva, entendí el secreto:
puedes estar enfermo o puedes

estar sano;puedes ser millonario o pobre;
lo que hace que la vida sea un milagro, es
que te des cuenta de que tú eres el mila
gro y que en ti está la capacidad de verlo,
sentirlo, creerlo y crearlo. Y tu y yo, pode
mos hacerlo.

La palabra tiene poder. Nuestra pala
bra, tiene poder. En este momento ahu
yento de mi cualquier circunstancia y
toda situación discordante. En mi mente,
en mi alma, en mi cuerpo y en mis nego
cios, el orden divino se encuentra enraiza
do.

Me cambio de casa. Me encuentro

aquí, haciendo todas las cosas nuevas.
Aquello que consideraba un don inal
canzable, llega ahora y lo imprevisto
ocurre. Ahora soplan hacia mí, los cuatro
vientos del triunfo. El bienestar eterno se

presenta en mí de norte a sur y de este a
oeste. Jesús, el Cristo está resucitando en
mí y mi destino se consuma ahora. Por
senderos interminables, el bienestar eter

no llega a mi ahora. Hago resonar mis
campanas.
Y me regocijo, ya que Dios me ante

cede, haciendo mi camino sencillo,
despejado y próspero. Por mi éxito total,
doy gracias. Arraso con todas las dificul
tades que están ante mí, ya que trabajo
con el espíritu y sigo el plan divino de mi
vida. Mi juego espiritual marcha hacia lo

alto. Poseo la energía suficiente para cada
situación. Siempre estoy alerta para mi
bienestar y recojo la cosecha de las opor
tunidades infinitas.

Me encuentro en armonía equilibra
da, y energizada. En este momento apro
ximo hacia mí, mi propio bienestar. Mi
poder es invencible. Es el poder de Dios.
Ahora en mi mente, en mi cuerpo y en mis
negocios, habita el orden divino. Visualizo
claramente. Proceso con rapidez y mis
más grandes ilusiones, se cumplen por
caminos milagrosos. En el plano espiri
tual, no existe la competencia.
Un día, de sopetón y sin previo aviso,

me fui a la puerta de madera, del lugar
bello en donde vivo. Por azares del desti

no, me di la caída más grande de la que
yo tenga memoria. Por supuesto, por
sonsa. Por andar hablando por teléfono
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y con la otra mano cargada de chaleco
y bolsa. Y tuve esguinces de tercer
nivel todavía tengopor lo menos tres
meses seguidos.
Allí no pude levantarme. De repente

vi a un hombre. con un coche medianito.

con la puerta abierta, de par en par, y con
dos niños adentro: uno de 9 añitos. y ella
de ¿L. bajarse rapidísimo a ayudarme. Yo
no podía incorporarme. Además, el telé
fono se me incrustó en la costilla dere

cha y la mano del mismo lado. Fatal
caída. De verdad, no podía levantarme.
Me alzó como pudo, y me subió a la

camioneta de una persona a la que yo
estaba esperando hacía media hora. Iba
mos a ver a una persona que se estaba
muriendo y yo quería hablarle de
Jesucristo. Ni esa caída, me lo pudo
impedir.
Lo busqué por todo el fraccionamiento.

Y le llevé unos libros que hice reciente
mente.Y cuál no sería mi sorpresa, que de
repente, me llegó una carta muy bonita,
donde me decía que nunca nunca se me
olvidara que "Dios estaba conmigo y que
me quería de aquí al fin de los tiempos".
O sea, siempre.
Lo fui a buscar. Para colmo, se llama

Salvador. Y tiene una esposa hermosa,
con un gran poder de oración los dos,
que se llama Sandy. Desde entonces,
Dios me mandó a mi casa a estos dos

pastores, abogados, de una reciente
iglesia cristiana, que vienen a mi casa y
allí, tenemos grupos de oración.
La verdad es que, aunque yo no quie

ra creerlo, Dios ha estado conmigo, y
me tuve que caer para que alguien me
dijera que El estaba conmigo y que me
amaba. Y yo le creo.
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Capitanes
JAIME
GUTIÉRREZ
NÚÑEZ...

El presidente de la Cá
mara Minera de Mé

xico (Camimex) tra
baja para mantener el
atractivo del País en el

sector. El año pasado,
la inversión total en la
minería fue de 4 mil
810 millones de dó

lares, 36.1 por ciento
más ala registrada en
2020. Pero este 2022,
las cosas están difíci

les, sobre todo por la
falta de estabilidad

política.
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Llamado a inversionistas

El próximo 7 de septiembre, la Bolsa
Institucional de Valores, que capitanea

María Ariza, celebrará la tercera edición
de su evento internacional el Biva Day
NYC, en el Rockefeller Center, en la ciu
dad de Nueva York.

El objetivo de esta cita es la promo
ción de oportunidades de inversión en el
País a través del mercado de capitales.

Esta nueva edición volverá a reunir a
empresarios, inversionistas, participantes
del mercado y autoridades de alto nivel,
con el objeto de visibilizar a las empresas
mexicanas y líderes de la industria nació
nal ante los más influyentes inversionistas
de Wall Street

Ariza considera que esta será la más
ambiciosa edición del Biva Day en térmi

nos de alcance por la relevancia de
sus participantes, pues irá el Secretario de
Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard;
el Embajador de México en Estados Uni
dos, Esteban Moctezuma; la subgober
nadora de Banxico Irene Espinosa y el
presidente de la Amafore, Bernardo
González.

También irán empresarios como los
CEOs de VivaAerobus, Juan Carlos Zua
zúa; de Cox Energy, Juan Antonio Hur
tado; de Hospitales MAC, Miguel Khou
ry, y de GAP, Raúl Revuelta

Además, unicornios como Stori, CLIP,
Nowports, Clara, Ben & Frank se sumarán
a este desfile donde expondrán a los in
versionistas sus perspectivas para el mer
cado de capitales mexicano.

Quieren
su contratote

Quien últimamente anda
muy activo en las redes so
ciales es el abogado Paulo
Diez Gargari, que mantie
ne un largo pleito legal con
OHL México (hoy Aleática),
la operadora de autopistas.

Recientemente publi
có tres tuits demandando
al Gobierno del Estado de
México, que lleva Alfredo
del Mazo, para que
Infraiber recupere un con
trato millonario.

Recuerde que Pedro
Topete, dueño de Infrai
ber, y su representante le
gal, Paulo Diez, obtuvieron
en 2011 un contrato para la
instalación y operación de
un sistema de verificación
vehicular en autopistas del
Edomex.

Pero sin olvidar que
Infraiber ganó el contrato a
sólo tres meses de haberse

constituido y teniendo sólo
el capital mínimo legal.

Esta concesión les per
mitía cobrar 0.25 centavos
de peso por cada cruce ve
hicular contabilizado pero,
cinco meses después, firma
ron un convenio para dupli
car el cobro a 0.50 centavos.

Infraiber, que no con
taba con ningún tipo de in
fraestructura ni respaldo
financiero, recibió, sin licita
ción previa, este negocio de
miles de millones de pesos
que posteriormente les fue
cancelado y que desató una
disputa legal que lleva casi
10 años.

Riesgos
de ciberataques
Ante los crecientes proble
mas de ciberseguridad que
padecen las empresas del
País, donde se producen cin
co ciberataques por segundo,

Claudio Martinelli, direc
tor general de Kaspersky pa
ra América Latina, retomó
las actividades presenciales
con los socios de negocio de
la compañía, no sólo en el
País sino en toda la región.

La semana pasada estu
vo en México y dijo que du
rante el primer semestre de
2022 las ventas de la empre
sa tuvieron un crecimiento
de doble dígito en la región,
impulsadas por el mercado
de seguridad para produc
tos en la nube y el segmento
de negocios.

Señaló que si bien entre
las empresas del País existe
conciencia de la necesidad
de que todo aquello que es
té conectado a internet de
be estar protegido, aún falta
mucho tramo por recorrer
para evitar riesgos.

Y es que un ciberataque
puede dejar fuera del mer
cado a cualquier compa
ñía, que debe enfrentarse a

multas, compra de nuevas
herramientas informáticas,
contratación de personal
para reparar el daño, pér
dida de oportunidades de
negocio y suspensión en la
producción, entre otras
consecuencias.

Apagan
pantallas
Aunque era el favorito de
muchos habitantes del sur
de la Ciudad de México, el
complejo de Cinemex CNA,
en la Alcaldía Coyoacán,
terminó sus días con muy
pocas visitas, tanto que sólo
una taquilla daba el servicio
para sus 12 salas.

Y si se estaba pregun
tando qué ocurrió con los
empleados de ese comple
jo, que cerró el 15 de agosto
pasado, sabemos de prime
ra mano que algunos fueron
reubicados temporalmen
te a otras sucursales, como
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Cinemex Universidad, en la
Alcaldía Benito Juárez.

Ellos esperan que en
aproximadamente mes y
medio la empresa, que ca
pitanea Germán Larrea,
pueda reubicarlos al nuevo
complejo de la cadena Pun
to MAQ, en el centro co
mercial del mismo nombre,
sobre la avenida Miguel Án
gel de Quevedo.

Este nuevo espacio no
guarda el encanto del CNA,
que fue inaugurado en 1995
con la presencia de la actriz
Salina Hayek y el entonces
Presidente Ernesto Zedi
llo. pero seguro su manteni
miento será más sencillo y
su atractiva ubicación atrae
rá a los capitalinos.

Al cierre de 2021, Cine
mex contaba con 2 mil 771
salas a nivel nacional, según
datos de la Cámara Nacio
nal de la Industria Cinema
tográfica (Canacine),que
capitanea Tábata VOar.

capitanes@reforma.com
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Las rentas infladas

de Paul Krugman
y la política
monetaria

Allá por los primeros
meses de 2021, rese
ñé en estas páginas

un debate entre Lawrence
Summers (LS) y Paul Krug
man (PK) sobre el paquete
de estímulos fiscales puesto
en práctica por el presiden
te Biden.

De acuerdo con LS, el
paquete era excesivamente
grande en relación con la ca
pacidad productiva de la eco
nomía, lo que acarrearía el
riesgo de inflación y, enton
ces, de un aumento (restric
tivo) de las tasas de interés
por parte del Fed.

PK no estuvo de acuerdo:
según su opinión, el paquete
no estimularía en demasía la
economía, porque las trans
ferencias monetarias a las
familias serían ahorradas, no
gastadas. En lo referente al
efecto sobre la inflación, PK
calificó la preocupación de
LS como excesiva Habrá que
esperar, dijo, los resultados
del paquete. En este punto,
yo me permití acotar que tal
postura era imprudente, y ar
gumenté lo obvio: cuando la
inflación se manifestara, se
ría ya tarde para enfrentarla
y ello necesitaría de una po
lítica monetaria muy rigurosa

Hoy, por supuesto, ya sa
bemos que PK se equivocó de

plano, y que LS acertó nota
blemente. Vale notar que LS
no estaba solo en sus previ
siones. Pero ¿a qué viene el
recuento anterior?

Sucede que hace poco
PK publicó en The New York
Times un artículo sobre el au
mento de las rentas en Esta
dos Unidos, y su relevancia
para la inflación y la políti
ca monetaria del Fed. i Qué
dice?

Como base, PK acepta
ahora (con renuencia) lo evi
dente: la economía de Es
tados Unidos está "muy ca
liente". Tal es, de hecho, el
(tardío) diagnóstico del Fed,
de ahí su reacción: un alza
significativa de su tasa de in
terés objetivo (FedFunds), en
términos nominales.

Con esa situación de fon
do, PK presenta gráficamente
la trayectoria de la medición
oficial de las rentas (Bureau
qfLabor Statistics), y la com
para con la de dos índices
elaborados con igual propó
sito por entidades privadas.
De hecho, como aclara PK,
no miden lo mismo. Como
quiera, resulta que el indica
dor del BLS parece subesti
mar claramente el ascenso
de las rentas. Curiosamente,
PK no extiende su observa

ción a su derivación lógica si
los índices privados son más
representativos de la realidad,
resulta que la inflación en
curso es más alta que la cal
culada por el BLS. En conse
cuencia más vigorosa debe
ría ser la acción del Fed para
controlarla

En lugar de ello, PK des
taca que, en términos de su
tasa de crecimiento, los índi
ces alternativos ya pasaron
su pico. Sin embaído, dice, la
estimación del BLS, rezaga
da por comparación, seguirá
subiendo, aun cuando lo más
agudo de la inflación de las
rentas ya habrá pasado. Co
mo era de esperarse, PK con
cluye de ello que eso llevará
al Fed a mantener indebida
mente una política moneta
ria restrictiva. Considerando
su penoso récord como pro
nosticador, su advertencia es
cuando menos cuestionable

Aparte de lo ya apunta
do, la tesis de PK "aguanta"
un par de comentarios adi
cionales:

1.E1 énfasis de PK en la
trayectoria de las rentas es in
teresante pero no del todo re
levante. Implica ignorar que
la inflación es un aumento
muy amplio, repetido y sig
nificativo de los precios, no

es el alza de un precio espe
cifico, por importante que sea
Y lo cierto es que, en general,
los otros componentes del ín
dice de precios se han inflado.

2.Más todavía. La tasa
de interés nominal actual es
tá apenas en 2 1/42 1/2 %, y
dista mucho de ser restricti
va, dado que aún es negativa
en términos reales. Así pues,
la preocupación de PK es
prematura, para decirlo con
cortesía

De paso, en el mercado,
hay quienes creen que la Jun
ta liderada por J. Powell baja
rá las tasas en cuanto detec
te señales definidas de de
bilidad en la parte real de
la economía Su discurso de
Jackson Hole no avala tal idea

Hace un par de semanas
publiqué lo que sigue: "En
términos anuales (en julio),
el alquiler de vivienda cre
ció 5.7%. Representa un 32%
del Consumer Price Index...
se trata de un servicio que...
no es 'comerciable interna
cionalmente'... su ascenso es
evidencia de la existencia de
presiones de demanda inter
nas". Esto último, a mi juicio,
es lo importante.
El autor es profesor de
Economía en la EGADE,
Business School, ITESM
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What's
News

l^anasonic Holdings
Jr Corp., un provee
dor del fabricante de
vehículos eléctricos (VEs)
Tesla Inc., está en pláticas
para construir una planta
adicional de baterías para
VEs de 4 mil millones de
dólares en EU, según per
sonas familiarizadas con

el asunto. La compañía
japonesa está conside
rando Oklahoma como la
ubicación, aunque no hay
garantías de que se llegue
a un trato, señalaron las
fuentes. La nueva planta
existiría además de una
fábrica de baterías para
VEs que Panasonic planea
construir en Kansas.

? LastPass, un adminis
trador de contraseñas
en línea con más de 33
millones de usuarios,
reveló que parte de su có
digo fuente e información
patentada fue robada,
pero no se había tomado
información de los clien
tes. Karim Toubba, CEO
de la compañía, dijo que
una parte no autorizada
había accedido al entorno
de desarrollo de LastPass

a través de una de las
cuentas de su desarro
llador. Los entornos de
desarrollo suelen ser

espacios de trabajo de co
dificación para ingenieros
de software.

? La Agencia de Protec
ción Ambiental de EU
propuso designar dos
químicos usados durante
más de medio siglo en
todo, desde alfombras
hasta utensilios de

cocina, como sustancias
peligrosas, en el esfuerzo
más reciente por sanear
compuestos vinculados a
cáncer y otros problemas
de salud. Las dos sustan

cias sintéticas, conocidas
como PFOA y PFOS, se
usaron en productos
para el consumidor bajo
nombres de marca como

Teflon y Scotchgard a par
tir de los 50 debido a sus
cualidades antiadheren

tes y repelentes al agua.

? Un frenesí de compras
de seguros de vida impul
sado por el Covid19 ha
llegado a su fin, al tiempo
que la actividad en las

ventas se repliega casi a
niveles prepandémicos,
de acuerdo con nuevos
datos de dos firmas de
investigación de la indus
tria. Las solicitudes para
pólizas de seguros de vida
cayeron 6.5% en lo que
Va del año a mediados de
agosto, en comparación
con el mismo periodo en
el 2021, según MIB Group
Inc., organización que da
seguimiento a las solicitu
des para seguros de vida.

? Este año no ha sido
bueno para los vende
dores de ropa, pero Gap
empieza a lucir desgas
tada. Gap reportó que
las ventas en tiendas que
han operado durante al
menos un año a través de
todas sus marcas cayeron
10% en su trimestre que
terminó el 30 de julio en
comparación con un año
antes. El mayor descenso
se dio en su marca de bajo
costo Oíd Navy. La única
marca que registró un
alza fue Banana Republic.

Una selección de What's News
© 2022 Todos los derechos reservados
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Cancúrt, siempre Cancán

Para quienes hemos he
cho del turismo nuestra

actividad profesional,
resulta siempre interesante vi
sitar Cancún, la nave insignia
de la actividad turística mexi
cana. La experiencia es parti
cularmente gratificante, al re
conocer el formidable momen
to que vive el destino, con todo
y que la pandemia de Covid19
aún no acaba.

Así, en el final del periodo va
cacional de verano los indicado
res disponibles confirman la for
taleza de la recuperación alos ni
veles previos a la pandemia.
De hecho, en virtud de la ac

tuación del gobierno estatal para
no interrumpir la construcción
de hoteles luego del periodo más
álgido del confinamiento, el vo
lumen de visitantes se encuen
tra, incluso, por arriba de los re
gistros de 2019.
No solo el volumen de pasa

jeros nacionales en el aeropuerto
de Cancún, durante julio, es ya

6.7% superior al del mismo mes
de 2019: el movimiento interna

cional de personas en el mismo
periodo ha aumentado 25.0%.
El sábado pasado, la ocupa

ción hotelera alcanzó 84.8% en
Cancún, 73.7% en Puerto More
los y 84.4% en Tsla Mujeres —in
cluyendo la parte continental de
este municipio—; sobre la base
de 38 mil 381,5 mil 956 y 8 mil 53
habitaciones, respectivamente.
Evidentemente, para comple

tar la película, hace falta conside
rar la oferta disponible en Riviera
Maya —incluyendo Tulum— y
Gozumel; es decir, alrededor de
otras 60 mil habitaciones, así co
mo las viviendas particulares que
se ofrecen de manera informal
con fines turísticos, a través de las
autodenominadas plataformas
de reservaciones. Tan solo las
que se comercializan con la mar
ca Airbnb superaron en el perio
do 20 mil unidades que suponen
alrededor de 40 mil habitaciones
adicionales.

Con ello, una estimación razo
nable es que este último fin de
semana de agosto había unos
250 mil visitantes en estos des
tinos del Caribe mexicano.
Los efectos benéficos de esta

demanda turística son palpables
en la mejora de oportunidades
de desarrollo para los poblado
res de la zona, así como para las
cadenas productivas que se arti
culan en torno al turismo; esto
sin dejar de reconocer que los re
tos a la sostenibilidad derivados
de estas magnitudes son tam
bién considerables.

Derivado de la gestión de la
carga que supone una opera
ción turística de estas dimen
siones sobre los frágiles ecosis
temas costeros, es necesario
plantearse si es conveniente
mantener el ritmo de creci
miento de la oferta.
En breve, una nueva admi

nistración encabezará la ges
tión gubernamental en el esta
do y deberá ser capaz de encon
trar los equilibrios que impli
can estos y otros retos, dentro
de los que se debe destacar el
de la seguridad pública, que en
cualquier momento podría dar

Derivado de la operacion turística sobrelos

frágiles ecosistemas costeros, es nece
sario plantearse si convienemantener el
ritmo de crecimiento de la oferta.

al traste con el buen desempe
ño turístico.
Del lado del sector privado

también se presentan importan
tes desafíos como la apremiante
necesidad de encontrar el talento
humano que se pueda emplear
en la diversa red de servicios tu
rísticos, pues las posiciones de
trabajo que se generan no están
siendo cubiertas con la actual dis
ponibilidad de mano de obra.
Finalmente, se debe tener

presente, y esta es una respon
sabilidad compartida entre los
sectores público —en sus dife
rentes niveles— y privado, que
parte de los turistas que hoy se
encuentran en estos destinos,
bien pueden ser turistas "pres
tados' que han optado por Mé
xico en virtud de que otras po
sibilidades no estuvieron dis
ponibles. Evidencia de que esto
sucederá en el corto plazo es
que los vuelos y asientos dispo
nibles en el periodo septiem
brediciembre de 2022 prácti
camente ya no crecen en rela
ción con los ofrecidos en el mis
mo lapso del año pasado... ¡A
ponerse las pilas! •

T witter @Komadrid
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Kushner rememora sobre tmec
En su libro de memorias en la Casa Blan

ca, de reciente aparición, el yerno de Donald
Trump, Jared Kushner, recordó la negocia
ción del Tratado entre México, Estados Uni
dos y Canadá (TMEC), en la cual participó
Jesús Seade en representación del equipo de
Andrés Manuel López Obrador. La repre
sentación comercial de EU puso sobre la me
sa que la duración del tratado fuera de cinco
años, pero Kushner acordó con el canciller
mexicano Luis Vldegaray que la vigencia
fuera de Ib años, con revisión al sexto año. El
día que iban a presentar el planteamiento,
Seade opinó que la vigencia fuera de 12 años,
pero el entonces secretario de Economía, Il
defonso Guajeante, reviró con un plazo a 18
años para que el representante de \MLO
aceptara los 16 años acordados con Kushner.
Pese a todo, la negociación pudo concluir.
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Wemer: poder de convocatoria
::::: Alejandro Wemer reunió a varios exfun
cionaríos de Hacienda y del Banco de México
en un evento del ITAM. Nos cuentan que ha
estado muy activo desde que es director del
Instituto de las Américas de Georgetown, lue

go de que acabó su periodo
como director del Hemisfe
rio Occidental en el Fondo
Monetario Internacional. En
la presentación del libro His
toria monetaria y fiscal de
America Latina estuvieron
Jaime Serta Puche extito
lar de Hacienda; Daniel
Chiquiar, quien era econoAlejandro
mista en jefe en Banxico;Werner

Lorenza Martín» exdirec

tora de pagos en Banxico, y Ana María Agui
lar, quien después de estar en Banxico es eco
nomista sénior en la representación del Banco
de Pagos Internacionales (BIS, por sus siglas
en ingles) para las Américas. También estuvo
presente Alexandre Tombini, director del
BIS para la región.
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Los socios del gobernador
Mauricio Kuri
El 20 de enero de 2012

ocurrió una aparatosa
caídadeunatrabeenla

construcción del Viaducto Za

ragoza, en la ciudad de Pue
bla, como resultado de la inex
periencia de una constructora
dirigida por Luis Alfonso Mier
Cuevas, amigo del entonces
gobernador poblano Rafael
Moreno Valle y de su secreta
rio de Infraestructura y suce
sor, José Antonio Gali Fayad.
Hace una semana, un acci

dente similar ocurrió en la

construcción de un puente en
la capital de Querétaro, donde
el responsable es el mismo per
sonaje, ahora beneficiado por
el mandatario de esa entidad
Mauricio Kuri González.
Fue el domingo 21 de agos

to cuando colapsó la estruc
tura del puente del Boulevard
Bernardo Quintana, a la altu
ra de la Avenida Sombrerete,
una obra construida por la
empresa Solutintec, cuya
contratación por el gobierno
de Kuri estuvo plagada de
irregularidades, toda vez que
la compañía, cuya oferta fue
la única evaluada en el con

curso de adjudicación, no
cuenta con presencia en el
Registro Público de Comercio
ni ante la Cámara Mexicana
de la Industria de la Cons
trucción local. La razón so
eial, además, tiene antece
dentes de haber dejado in
conclusas obras en Puebla,
con millonarios adeudos.

Información recabada por
este espacio expone que de
trás de esta sospechosa em
presa se encuentra nueva
mente Luis Mier, quien se de
sempeñó varias veces como
presidente de la Coparmex de
Querétaro, y quien es socio del
gobernador de Mauricio Kuri
González y de su hermano, el
también empresario José Ya
mil Kuri González. Con el go
bernador queretano es socio
en la compañía KGMRCVM
Desarrollo Inmobiliario.
Solutintec es uno de los

más recientes intentos de este

grupo por esconder su huella
en los contratos de gobiernos
panistas: en el contrato del
puente caído, por 119 millones
de pesos, dice que su consti
tución se concretó en Queré
taro el 15 de mayo de 2014.
En la Plataforma Nacional

de Transparencia se expone
que Solutintec ganó también
un contrato por casi 25 millo
nes de pesos para construir la
Conexión vehicular en zona
industrial El Pueblito y pro
longación Ámsterdam, otor
gado en abril de 2018 por el
gobierno municipal de Corre
gidora, el que acababa de de
jar encargado Mauricio Kuri

cuando fue a hacer campaña
rumbo a la senaduría.
La empresa y su propieta

rio están vinculados con el
también panista Roberto Mo
ya Clemente, colaborador
muy cercano y sustituto del
fallecido Moreno Valle en el

Senado de la República Ac
tualmente es uno de los prin
cipales asesores externos de
Mauricio Kuri tras convertir

se en gobernador. Moya ha
enfrentado diversas denun

cias penales en Puebla por su
puestas irregularidades en los
manejos financieros del go
bierno morenovallista.
Por el accidente que puso en

riesgo a trabajadores y pobla
ción, Mauricio Kuri prometió
sanciones. En Puebla, hace 10
años, su compañía Codesa fue
multada con apenas 1.1 millo
nes de pesos. A ver si en este
caso sí llega la justicia.

POSDATA.— El encuentro

"imprevisto" que hubo hace
unas semanas entre el aspi
rante a la candidatura del Es
tado de México, Enrique Var
gas, y el expresidente Enrique
Peña Nieto en Madrid, Espa
ña, habría sido planeado por el
panista, según nos revelan
fuentes, quienes además di
cen tiene muy molesto al ex
mandatario tras haberse filtra

da Resulta que Enrique Var
gas fue al lugar que frecuenta
Peña casi todas las semanas a

"encontrárselo" y pedirle un
"consejo" y apoyo en la elec
ción del 2023 en el Estado de
México. Vargas iba acompaña
do de su amigo Mario Vázquez
Ramos, actual director de De
sarrollo Urbano Sustentable

de Huixquilucan. •
©MarioMal
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Artemis 1: inicia la
nueva era espacial
Este día, después de 50 años, inicia una nueva carrera es
pacial con el lanzamiento de Artemis 1 de la NASA, que va
en alianza con algunas empresas privadas rumbo a crear
un hub de trabajo en la Luna, con miras a la conquista de
Marte.

La misión NASA Artemis (Diosa de la Luna) es una explo
ración lunar y lleva el nombre de las hermanas gemelas de
Apolo en la mitología griega. Bajo este programa, el objetivo
es llevar a la primera persona de color y la primera mujer a
la Luna unos meses después. La NASA establecerá un cam
pamento base Artemis en la superficie y una puerta (Lu
nar Outpost around the Moon) en la órbita del satélite para
apoyar la exploración de robots y astronautas. La puerta de
entrada es una parte clave de las actividades lunares y actúa
como un puesto de avanzada versátil que órbita la Luna.

Otras agencias espaciales también están involucradas en
el programa Artemis de la NASA. La Agencia Espacial Ca
nadiense ha prometido proporcionar puertas de enlace con
robótica avanzada. La Agencia Espacial Europea proporciona
hábitats internacionales y módulos ESPRIT. Ellos, entre otros,
también proporcionarán instalaciones de comunicación adi
cionales. La Agencia de Exploración Aeroespacial de Japón
proporcionará piezas de vivienda y suministros logísticos.

Artemis I es la primera prueba de vuelo integrada dentro
del sistema de exploración del espacio profundo de la NASA.
La nave espacial Orion perma
necerá en el espacio más tiempo
que cualquier nave espacial de
astronautas sin atracar en la es
tación espacial. En el transcurso
de la misión viajará 280 mil millas
desde la Tierra durante más de 4 a
6 semanas. Se instaló un sistema
terrestre de exploración recien
temente mejorado en el Centro
Espacial Kennedy en Cabo Caña
veral, Florida. La misión termina
con el regreso seguro de la nave
espacial Orion a la Tierra. La importancia, además, es que

con esto despegará aún más la economía del espacio, junto
con las space apps, donde México y sus empresas tienen un
abanico amplio para ofrecer soluciones y mano de obra ca
lificada para sumarse a esta nueva carrera espacial.

En el segundo vuelo del programa, que podría ocurrir
meses después, se transportarán pasajeros para probar los
sistemas críticos de Orion. Los resultados se utilizarán para
que el programa Artemis de la NASA envíe al primer as
tronauta a Marte. La NASA planea usar la órbita lunar para
extender la exploración espacial humana al sistema solar.

El programa Artemis de la NASA investiga el potencial
de vida en Marte, estudia las lunas de Saturno, la colorida
exhibición del cielo en latitudes altas y construye un labora
torio espacial para estudiar explosiones estelares. Además,
se tiene como objetivo llevar humanos a la luna para 2024.

En esta misión, los pasajeros principales serán una co
lección de experimentos científicos. Una prueba involucra
a los maniquíes Zohar y Helga de la NASA, que están he
chos de 38 capas de plástico que pretenden imitar el te
jido humano, así como más de cinco mil 600 sensores y
34 detectores de radiación. Ambos maniquíes fueron di
señados con senos y úteros porque las mujeres tienden a
ser más sensibles a la radiación. Zohar también usará un
chaleco protector especializado llamado AstroRed, que los
ingenieros están evaluando como una forma potencial de
proteger a los astronautas de la radiación, incluso durante
erupciones solares. Helga no recibirá un chaleco y permitirá
que la NASA estudie cuánto ayudó realmente el AstroRed.

Orion también está llevando a cabo un experimento desti
nado a probar cómo responde la levadura a la radiación. Los in
vestigadores planean almacenar levadura liofilizada debajo de
uno de los asientos de la tripulación de Orion y luego exponer
la levadura a fluidos en el transcurso de tres días en el espacio.
Una vez que Orión regrese a lá Tierra, los científicos analizarán
el ADN de la levadura para estudiar cómo le fue. El experimento
podria dar una idea de cómo los humanos podrían mantenerse
saludables en el espacio durante futuros viajes.

Hay que recordar también que una versión del asisten
te de voz Alexa de Amazon, que se descargó en un iPad,
también está haciendo presencia. La NASA está proban
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do Callisto, una IA virtual que Amazon, Cisco y Lockheed
Martin diseñaron para comunicarse con los astronautas.
Si bien la tecnología puede sonar un poco como HAL de
2001: A Space Odyssey, los ingenieros dicen que el sistema
está destinado a brindar asistencia y compañía en futuros
vuelos. Así inicia una nueva era espacial donde debemos
vernos como mundo, unidos, si queremos llegar más allá
de lo establecido.

El programa

Artemis
de la NASA

investiga
el potencial
de vida
en Marte.
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AMLO va por internet
con Bartlett, y quieren
que IFT apruebe para
CDMX

"Las y los trabajadores de la CFE pasarán nuevamente a la
historia al lograr la conectivldad del país", así comenzó el co
municado de la Comisión Federal de Electricidad sobre la gira
que este fin de semana realizó el presidente López Obrador.
"HECHO HISTÓRICO" DE LA CFE
"En un hecho histórico", siguió el comunicado, la Comisión
Federal de Electricidad vuelve a ser pieza clave en la transfor
mación del país. Lo cierto: el Presidente sí se está apoyando
en Manuel Bartlett, y en los electricistas, para lograr llevar el
internet a las localidades apartadas del país. Buscarán ofrecer
internet mediante la filial CFE Telecomunicaciones e Internet
para Todos (CFE TEIT). El Presidente le pidió a los electricistas
instalar 2,800 antenas de comunicaciones, tratando de llegar
a 18,364 poblaciones apartadas, para abarcar con conectivi
dad a 6.4 millones de personas. El objetivo del Presidente, sin
duda, es loable. Tener internet hoy hace la diferencia en el
desarrollo poblacional, para acceder a la información, a los
servicios, al conocimiento.
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PLAN B EN INTERNET

Sólo que el presidente López
Obrador ha tomado otro rumbo
muy distinto al que tenía plan
teado al principio de su gobierno,
habló de que a través de la CFE
se crearía una megaempresa, que,
aprovechando las líneas de la CFE,
daria servicio de internet. Ello fue
inviable financieramente: era
construir una suerte de Telmex.

Y le han dado la vuelta con otra
propuesta. Primero, salvaron a Al
tán Redes, siendo el único salvamento empresarial de este
gobierno. Para, mediante la red de Altán Redes (en la banda
700 Mhz), con tecnología 4.5G, puedan llegar a las localidades
más apartadas. Pero como Altán es una red mayorista (red de
redes), necesitaban una compañía telefónica que llegara al
usuario final. Para ello están levantando CFE Telecomunica
ciones e Internet para Todos, que será la compañía telefónica
del gobierno para llegar a ellas.

Utilizar la red de Altán para llegar a las poblaciones apar
tadas lo pudieron hacer los privados. Para eso estaba creada.
Pero el presidente López Obrador prefiere que lo haga CFE
Telecomunicaciones e Internet para Todos.
AL IFT QUE LES PERMITA CONCESIÓN EN CDMX
El gran problema fue que el Presidente también dijo, en su
gira de fin de semana, que su gobierno solicitará al Instituto
Federal de Telecomunicaciones, presidido por Javier Juárez,
el tener concesión para la Ciudad de México. ¿Competirá con
Telcel, AT&T, Telefónica y demás?

Por lo pronto, CFE Telecom e Internet para Todos pien
sa llegar a donde no llegan los privados. Está bien, cubren
un hueco del mercado que no es atendido para la población
vulnerable. Pero de ahí a llegar a lugares donde están los pri
vados, siendo empresa gubernamental con subsidios, traería
inequidad para las compañías privadas.
DEFENSORÍA DE AUDIENCIAS
En el debate de la Defensoría de las Audiencias surgieron te
mas preocupantes. Se busca que sea el Estado el que ponga a
los defensores de las audiencias en la radio y televisión, y no
los propios concesionarios. El riesgo es claro: los defensores
propuestos por el Estado tendrían un sesgo definido.

Incluso, los códigos de ética de cada medio de comuni
cación también serían aprobados por el Estado, y ya no se
le daría la libertad a cada medio de hacer su propio código.

Y se regresa a un punto imposible de sortear en la realidad,
que se logre diferenciar información de opinión, donde si das
un dato y tratas de explicarlo, ¿ya es opinión? Desde luego, los
derechos de las audiencias deben darse, pero bajo libertad de
expresión. Desde 2017 la Suprema Corte de Justicia de la Na
ción había declarado inconstitucionales las reformas a la Ley
Federal de Telecomunicaciones, pero ahora reviven el debate.
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No cede la inflación en México
La inflación general subió de 8.15% en julio a 8.62% en la
primera quincena de agosto, lo que representó un aumento
de casi medio punto porcentual, el séptimo incremento en
ocho meses. La última vez que la inflación estuvo en el rango
objetivo de Banco de México (entre 2% y 4%), fue en febrero
de 2021 (hace 18 meses) cuando registró 3.76%; es posible
que la inflación no vuelva a converger a ese rango sino hasta
el primer o segundo trimestre de 2024.
La inflación subyacente que constituye el principal

componente de la inflación general al consumidor ya que
excluye los precios más volátiles de energía y productos
agropecuarios, pasó de 7.65 a 7.97% y representó el 69% de
la inflación general. Con este registro, acumula 21 meses de
alzas consecutivas desde noviembre de 2020.

La inflación no subyacente que considera los precios más
volátiles —productos agropecuarios y energéticos—, aumen
tó casi un punto porcentual de 9.65 a 10.59% y representó
el 31% de la inflación general. Con este dato, acumula tres
meses de alzas consecutivas.
En cuanto a los componentes del índice Nacional

de Precios al Consumidor (INPC), destaca el siguiente
comportamiento:

 El apartado de mercancías del índice subyacente se ele
vó a 10.43%, aportó el 48% de la inflación general y acumula
13 meses de alzas consecutivas desde julio de 2021. En su
composición destaca el aumento en 12.73% en los precios
de alimentos, bebidas y tabaco.

 El rubro de servicios del índice subyacente subió a 5.16%
y contribuyó con el 21% de la inflación general, como resul
tado de una mayor demanda de servicios ante la eliminación
de restricciones a la movilidad.
 El componente de los productos agropecuarios dentro

de la inflación no subyacente decreció a 14.50% y aportó el
19% de la inflación general; este descenso se explica por la
caída en los precios internacionales del trigo y maíz ante la
reapertura a la navegación de los puertos de Ucrania.

 Los precios de los energéticos, también considerados
dentro de la inflación no subyacente, aumentaron de 4.76%
a 7.48% y representaron el 12% de la inflación general. La
reducción de estímulos fiscales en la gasolina y diésel con
tribuyó al incremento en los precios de los energéticos en
agosto.

CAUSAS DE LA INFLACIÓN
El crecimiento continuo de la inflación desde 2021 es con
secuencia de cuatro choques de oferta a nivel global.
1. El primer choque de oferta fue la interrupción de

procesos productivos ocasionada por los confinamientos

de la pandemia de covid19 en 2020, misma que provocó
la disminución de inventarios de mercancías, refacciones y
componentes disponibles para la actividad manufacturera.
Este impacto negativo se superó con el levantamiento de
restricciones a la movilidad y la reanudación de actividades
económicas.

2. El segundo choque de oferta fue la dtsrupción en las
cadenas logísticas en 2021, particularmente en el transporte
marítimo ante el desbalance en el flujo de mercancías entre
China y occidente, lo que ocasionó demoras e incrementos
de 400 a 900% en el costo de flete y transporte.

3. El tercer choque de oferta se dio en febrero de 2022
con la elevación de los precios de granos como el trigo y
el maíz a consecuencia del conflicto armado entre Rusia y
Ucrania, principales productores a nivel mundial. El impac
to de este choque se ha superado ante la reapertura de los
puertos marítimos de Ucrania, que permiten la exportación
de granos.
4. El cuarto choque de oferta fue el incremento en los

precios del petróleo en febrero de 2022, también resultado
del conflicto bélico en Europa, que elevó los precios por
arriba de los 120 dólares por barril. Aunque el mercado pre
senta mucha volatilidad, los precios del crudo iniciaron una
tendencia a la baja desde los 120 dólares por barril en junio
a menos de 100 dólares por barril en agosto.

La moderación de estos choques de oferta en los mer
cados internacionales de materias primas se ha combinado
con el endurecimiento de la política monetaria por parte de
los bancos centrales. En el caso de Estados Unidos, la Reser
va Federal ha subido su tasa de referencia de 0.25 a 2.50% en
lo que va del año y se esperan más incrementos. Con esto,
la inflación en Estados Unidos alcanzó un pico de 9.1% en
junio para luego descender a 8.5% en julio. En el caso de la
inflación subyacente en ese país es clara la evolución a la
baja, pues tras ascender a 6.5% en marzo, ha descendido a
5.9% en julio.
En el caso de nuestro país, Banco de México inició un

ciclo alcista de tasas de interés objetivo en junio de 2021,
cuando era de 4.5%, para enfrentar la inflación. En lo que va
del año, elevó dicha tasa de 5.5 a 8.5 por ciento. Sin embar
go, este endurecimiento de la política monetaria se presenta
insuficiente y genera condiciones para que la Junta de Go
bierno adopte incrementos en la tasa de referencia, mayo
res a los de la Reserva Federal debido a que en México ni la
inflación general ni la inflación subyacente han descendido.
Para el cierre del año la tasa de referencia podría llegar a
9.5% o incluso 10 por ciento.
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Lo que va a pasar con la economía en el mun
do es como ese sabroso cha cha chá mexi
cano, La boa, "todos lo saben, lo saben". El
problema es que no queremos aceptarlo, em
pezando por las bolsas de valores, las cuales,
como incurables optimistas que suelen ser,
creían, hasta el viernes pasado, que el ajus
te necesario para controlar la inflación sería
suave, amable, poco doloroso. Mas no será así.

Pero el viernes pasado, el presidente de la
Fed, Jerome Powell, por fin, a regañadientes,
adoptó el rol que en este momento debe de
asumir: el de aguafiestas, aclarando que con
trolar la actual inflación requerirá de dolor y
sufrimiento, a lo cual los mercados acusaron
de recibido hundiéndose estrepitosamente.

En buena medida, Powell era, como en
las redondillas de Sor Juana, la ocasión de lo
mismo que culpáis. Él había dado pie al opti
mismo desbordante de las bolsas de valores de
mediados de junio a la fecha, con sus decla
raciones que sugirieron con respecto a que la
Fed estaba cerca ya de concluir su ciclo de alza
de tasas de interés, regresando a tasas bajas y
amplia liquidez a mediados del año siguiente.

Las bolsas se han malacostumbrado a na
dar en un mar de liquidez desde que Alan
Greenspan las rescató tras el estallido de la
burbuja del Nasdaq del año 2000. De en
tonces a la fecha, cada vez que las bolsas se
habían hundido, la Fed respondía recortan
do tasas e inundando de liquidez el mercado.
Los mensajes anteriores de Powell sugerían
que dicho escenario se repetiría, a lo que los
mercados respondieron con un pasmoso rally
luego de tocar los mínimos de junio pasado.

Pero aquellas tasas bajas que rallies impul
saron, cuya liquidez mirábamos volar, esas, no
volverán, pues, a diferencia de lo ocurrido en
los últimos 20 años, hoy hay inflación.

Alta y terca inflación, que no se quiere ir.
Que requerirá de condiciones monetarias,
pero también fiscales, restrictivas, para regre
sar a los niveles bajos existentes antes de la

pandemia de covid19. Tal restricción de liqui
dez por ambos lados necesariamente acabará
impactando a las bolsas y a otros mercados
de activos financieros, alimentados estos años
por la plétora de dinero que ha sido inyectado
en el sistema por gobiernos, así como por los
bancos centrales.

El poderoso mensaje de Jerome Powell
del viernes en las conferencias de jackson
Hole fue, precisamente, en ese sentido: la Fed
subirá las tasas lo suficiente y las mantendrá
altas el tiempo necesario para que la infla
ción regrese de manera permanente a nive
les cercanos a su objetivo de 2.0 por ciento.
Dijo más, dejando claro que si dichas acciones
implicaban aumento en el desempleo, acom
pañado de recesión económica, era un dolor
que era necesario absorber, pues el costo de
no controlar la inflación sobrepasaba las otras
consideraciones.

Pero Powell no se quedó allí, recordan
do de nuevo a su predecesor, Paul Volcker,
quien enfrentó una inflación similar hace cua
renta años, resolviéndola de la única manera
posible: subiendo las tasas reales por encima
de la inflación. En efecto, ante tasas cercanas
a 15%, Volcker elevó los réditos hasta el 20%,
induciendo una recesión durisima en la eco
nomía estadunidense, tras lo cual la inflación
cedió, dando lugar a una dilatadísima expan
sión económica sin inflación que duró cuatro
décadas. La medicina de Volcker fue amarga,
pero la salud recobrada fue duradera.

Y es aquí en donde entra la Sonora Santa
nera a cantarle a Jerome Powell y a los mer
cados financieros. Que la inflación de Estados
Unidos está en 8.5%, lo saben. Que las tasas
de interés están en 2.5%, lo saben. Que no hay
forma de matar esa inflación tan alta con esas
tasas tan bajas, lo saben. Que son necesarias
tasas significativamente más altas (¿arriba de
5,0%?), lo saben. Que no hay forma verdadera
y permanentemente de controlar la desboca
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da inflación que nos azota globalmente mas
que pagando el costo alto de un ajuste econó
mico severo, lo saben.

Y siguiendo con La boa: los economistas,
lo saben, lo saben; y los periodistas, lo saben,
lo saben: banqueros centrales, lo saben, lo sa
ben; y los inversionistas, lo saben, lo saben.
Todos lo saben, pero es muy difícil admitir que
lo que viene es un periodo de ajustes fuertes,
que la fiesta de la liquidez ha terminado. Y eso,
se sabe.

Fecha: 29/08/2022

Página: 5

Area cm2: 307

2 / 2

Columnas Económicas

El Largo Plazo / Édgar Amador

Édgar Amador

Costo: 21,830

Página 9 de 14



Antes del cuarto informe de López Obrador,
la Presidencia de la República lanzó miles de
spots en radio y televisión utilizando tiempos
oficiales con un exacerbado triunfalismo y
criticando al neoliberlalismo con el eslogan
"no somos iguales", que seguramente será
el tono del discurso de López Obrador este
jueves.
Lo que preocupa no es su triunfalismo,

que finalmente ha caracterizado a todos los
jefes de Gobierno, sino sus "otros datos" y el
hecho de que, en sus críticas al neoliberalis
mo, vuelve a golpear al sector privado.
En uno de sus spots afirma

que llevan cuatro años tratan
do de resolver el problema de
agua para consumo doméstico
porque los "neoliberales entre
garon al agua a las empresas", a
las que culpa indirectamente de
la mala calidad del agua. Mini
miza el hecho de que México es
el principal exportador mundial
de cerveza y enfatiza que "ex
traemos agua con arsénico para
consumo doméstico", lo que es
una grave acusación hacia la
industria cervecera.

En otro spot da por terminada la pande
mia cuando un saldo negativo de su gestión
son las deficiencias en el sector salud por el
fracaso del Instituto de Salud para el Bien
estar (Insabi), desabasto de medicamentos y
los errores en la atención a la pandemia de
covid19, que resultaron en siete millones de
contagios y 330 mil fallecimientos, sin contar
la mortalidad en exceso.

Reitera que México dejará de impor
tar gasolinas en su administración, lo cual
tampoco será cierto, ni siquiera cuando Dos
Bocas comience a refinar petróleo, además
la gasolina de Deer Park, aunque propiedad
100% de Pemex, seguirá siendo importada.

Y en pleno proceso de consultas energéti
cas en el marco del TMEC que confía ganar,
adelantó el sábado que buscará un mecanis
mo legal para que no "se privatice" la CFE
cuando la reforma energética de Enrique
Peña Nieto, aún vigente porque no reformó
la Constitución, garantiza la apertura a la in
versión privada y no privatizó a la CFE.

e
BECKER: CRÍTICAS A PROSA
El premio limón agrio es para el presiden
te de laABM, Daniel Becker, porque en su
muy activa cuenta de Twitter despotricó en
contra de Prosa por una falla en las termina
les punto de venta, que afectó a clientes de
Mifel, el banco que preside.

Becker calificó de "lamentable" lo que
sucede con Prosa, y de "desa
fortunado" que el switch por
donde corren las operaciones
de las terminales punto de ven
ta haya vuelto a fallar.

Desde luego Mifel tiene toda
la razón de quejarse por las fa
llas de Prosa y las autoridades
financieras son la que deben

supervisar la correcta operación
de los procesadores de pagos,
pero Becker, como presidente
de la ABM, representa a todos
los bancos, no sólo a Mifel y

Prosa es propiedad de Banorte, Santander,
HSBC, Invex, Scotiabank y, en participación
minoritaria, de Banejército.

O
ÓSCAR ROSADO: EMPODERAMIENTO
DE LAS MUJERES

El Premio Naranja Dulce de la semana es
para el presidente de la Condusef, Óscar
Rosado, quien, al participar en el Congre
so de Educación Financiera organizado por
la Asociación Mexicana de Bancos, aseguró
que las "mujeres no tendrán libertad perso
nal si no tienen primero libertad financiera".
Aunque en todos los niveles socioeco

nómicos se presentan relaciones tóxicas, es
cierto que una de las razones por las que mu
chas mujeres soportan malos tratos es por
que no son financieramente independientes.
Y bien por Condusef y por la ABM por fo
mentar una mayor educación financiera.

Lo que preocupa
no es su

triunfalismo,
sino sus "otros

datos" y el
golpeteo al
sector privado.
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j El Grupo Aeroportuario del Pacifico,
¦ •que dirige Raúl Revuelta Musalem,
colocará hoy la primera piedra de la nueva
Terminal 2 del Aeropuerto Internacional
de Puerto Vallarta. La infraestructura será
desarrollada por el arquitecto Benjamín
Romano, fundador del taller LBR&A, y
será uno de los proyectos más emblemá
ticos para su despacho. GAP invertirá más
de 4 mil millones de pesos para levantar
un edificio Zero Energy, que será el prime
ro en América Latina, ya que generará un
ahorro de 35% en agua potable y contará
con aproximadamente 8 mil paneles sola
res que permitirán un consumo de energía
40% menor que otros aeropuertos. En
tre los asistentes al evento estarán los go
bernadores de Jalisco y Nayarit, Enrique
Alfaro y Miguel Ángel Navarro, respecti
vamente, así como invitados del sector.
2 La Administración Nacional de Ae

ronáutica y el Espacio de Estados
Unidos (NASA) tiene planeado lanzar hoy
la nave Orion —vehículo de traslado multi

propósito o MPCV— la cual pertenece al
programa Artemis I. A bordo se encuentra
Callisto, una tecnología creada en asocia
ción con Lockheed Martin, que dirige Jim
Taiclet; Amazon, fundada por Jeff Bezos,
y Cisco, en manos de Chuck Robbins.
Callisto incluye software de colaboración
y comunicación por video de Cisco y el
asistente activado por voz de Amazon, co
nocido como Alexa, para conectar la nave
al centro de control Johnson Space Cen
ter en Houston, Texas. El lanzamiento de
este lunes dependerá de las condiciones

climáticas y otros elementos, si es nece
sario podría ser aplazado para el 2 o 5 de
septiembre.

3 En colaboración con el municipio de
•Toluca, Resirene, empresa pertene

ciente al Grupo Kuo, que dirige Alejan
dro de la Barreda, dará inicio al acopio de
unicel como nuevo material para reciclar
en los 12 ecocentros ubicados en la demar
cación. El unicel (poliestireno extendido)
recolectado será reciclado y transforma
do en nuevas resinas sustentables de alta
calidad como útiles escolares, artículos del
hogar y para la oficina, productos para el
cuidado personal, entre otros, que conten
drán hasta 25% de material reciclado. Esta

iniciativa es relevante debido a que la meta
señalada en el proyecto de reforma a la
Ley General para la Prevención y Gestión
Integral de los Residuos fija una tasa míni
ma de acopio de 30% de los plásticos de un
solo uso para el año 2025.
4 A siete años de su instalación en el

• país, Generation México ha capa
citado, sin costo, a más de 3,200 jóvenes
para que mejoren sus oportunidades de
empleo e ingreso. Su directora, Mercedes
de la Maza, celebra el aniversario ponien
do énfasis en la capacitación de mujeres
que, en la actualidad, son 44% de sus egre
sados. Los cursos de programación Java
Full Stack tienen alta demanda entre jóve
nes que desean laborar en empresas como
IBM, Santander y Accenture. Los cursos se
imparten para residentes de la Ciudad de
México, Guadalajara y Monterrey y 84% de
los egresados encuentran empleo en 90

días. La meta es extender los cursos a otras

ciudades y llegar en 2024 a 6,000 jóvenes
que, idealmente, serían 50% mujeres.
5 Uno de los compromisos del Gru

•po Walworth, que lidera Salomón
Waisburd Grinberg y Jacobo Waisburd
Kleiman, es en materia ambiental, por lo
cual donó a la Dirección de Medio Am
biente de Tepotzotlán, Estado de México,
un medidor ambiental multifuncional que
ayudará a medir la contaminación acús
tica, la cual puede afectar a diversas es
pecies y ocasionar la búsqueda de otro
hábitat, con lo que se alteraría la vegeta
ción, flora y desarrollo de la comunidad de
la zona. Además, una labor que reconoce y
agradece es la que realizan los bomberos,
por lo cual también donó, como cada año,
artículos básicos para la estación central
de esa localidad.

6 Luego de un año de recabar infor
•mación, por parte de la Comisión

Nacional Bancaria y de Valores, que dirige
Jesús de la Fuente, y del Instituto Nacional
de Estadística y Geografía, presidido por
Graciela Márquez, ya se tiene el resultado
de la Encuesta Nacional de Financiamien
to de las Empresas 2021, que serán presen
tados este día por parte del subsecretario
de Hacienda Gabriel Yorio González. En

2015 y 2018 se realizaron los primeros le
vantamientos de esta encuesta, lo cual ha
permitido comprender la situación y pro
blemática de las empresas para acceder
servicios financieros. Con estos nuevos re
sultados se dará continuidad al análisis de
la evolución del sector en el país.
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Agente enturbiante
El activismo irresponsable de Mario di Costanzo en contra
de Citibanamex debe llamar la atención por la virulencia me
diática con la que está siendo realizado y por el momento en
el que se encuentra. Básicamente este hombre trata de hacer
creer que en Citibanamex existe una conspiración en contra
de los clientes mediante muy complejas operaciones para
"robarse" montos muy pequeños.

Si le parece una versión excesivamente loca y sin funda
mento, pues tiene razón, puesto que ninguna de sus afirma
ciones ha venido acompañada de algo que pudiera parecerse
a una prueba. Antes ha recurrido al expediente barato de ha
cer creer que la institución de crédito controla a periodistas.
Sería bueno que este tipo hiciera puntualizaciones y no des
calificaciones de cuarta.

Debe recordarse que Di Costanzo fue, en el menos malo
de los casos, un gris presidente de la Condusef que, en casos
como el de Ficrea, sólo complicó las cosas, ya que les hizo
promesas falsas a los clientes; en reiteradas ocasiones trató
de invadir funciones que le correspondían a otras áreas de la
Secretaría de Hacienda. En el margen no construyó buenas
relaciones con los bancos en favor de los clientes y eso le im
pidió su absurdo intento de pasar de la Condusef a la CNBV.
Así como lo lee, pretendió, con el cambio de gobierno, pasar
a esa comisión, pero fue imposible porque entre los círculos
del actual gobierno se le considera de poca confianza.

En la anécdota, pasó de ser el secretario de Hacienda en el
gobierno sombra que hizo Andrés Manuel López Obrador
tras perder las elecciones de 2006 a funcionario del gobier
no anterior y tratar de regresar a las huestes de Morena para
mantener el hueso.
REMATE TURBIO

El activismo de este hombre tiene rasgos verdaderamente
sospechosos: ¿por qué ahora y en contra de Citibanamex?
Aquí algunas posibilidades.

La más burda. Está enojado porque a su esposa o a alguien
cercano a su corazón tuvo un problema con el banco y esta es
su manera de vengarse. Está buscando generar un emprendi
miento al ofrecer asesoría, o como se llame lo que hace, sin
costo, a los clientes de la banca. Si buscara ser una suerte de
coyote debería plantearlo abiertamente y no habría problema.
¿Por qué concentra la mayoría de sus ataques en contra

de Citibanamex? Da argumentos sólidos para pensar que está
realizando una campaña para dañar al banco durante su pro
ceso de venta por dos posibilidades. La primera es que está al
servicio de uno de los presuntos compradores para "bajarle el
precio" o dificultar la operación. Aquí debe establecerse que
han surgido una suerte de buitres que buscan este proceso de
venta para tratar de dar vida a juicios fantasiosos o venganzas
por procesos legales que no acaban de dirimirse y hasta ver
la oportunidad de tomar algo más.
REMATE CLIENTE

El Padre del Análisis Superior establece: las razones de la
campaña personal de este hombre no tienen importancia;
sin embargo, sí es importante dar un mensaje a los usuarios:
no existe ninguna operación criminal organizada por Citiba
namex (ni por ninguno de los otros bancos) para robar a sus
clientes. Sus depósitos y la confiabilidad en sus operaciones
están seguras por parte de las instituciones de crédito, puesto
que internamente todos tienen mecanismos de protección.

La inmensa mayoría de los fraudes que se cometen usando
el sistema financiero se deben a la operación de crimina
les que en diversas maneras engañan al cliente o violan sus
candados de protección. Es fundamental que los usuarios de
servicios financieros sean sustancialmente más cuidadosos
de los canales de acceso a su dinero.

La ABM debería estar haciendo mucho más por la educa
ción financiera; sin embargo, su presidente, Daniel Becker,
está más interesado en otros asuntos que rayan en lo estric
tamente personal y no en los del gremio.
REMATE LITIO

Al igual que en su momento lo hizo Bolivia, el gobierno de
México ha comenzado a vender humo sobre la cantidad de
litio que tiene el país y el resultado que tendrá para la econo
mía, cuando en realidad no existen posibilidades cercanas a
que sea utilizado masivamente como se requiere.

Si bien es cierto que en estos momentos hay un proyec
to en México, a través de la empresa Ganfeng, que hasta el
momento ha invertido más de 400 millones de dólares, la
realidad es que no se ve cómo a partir de la creación de una
empresa estatal habrá recursos suficientes para producir
litio con rapidez. Algunos consideran que podrían tardar
estas explotaciones hasta más de una década.
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AMLO va por internet
con Bartlett, y quieren
que IFT apruebe para
CDMX
"Las y los trabajadores de la CFE pasarán nuevamente a la
historia al lograr la conectivldad del país", así comenzó el co
municado de la Comisión Federal de Electricidad sobre la gira
que este fin de semana realizó el presidente López Obrador.
"HECHO HISTÓRICO" DE LA CFE
"En un hecho histórico", siguió el comunicado, la Comisión
Federal de Electricidad vuelve a ser pieza clave en la transfor
mación del país. Lo cierto: el Presidente sí se está apoyando
en Manuel Bartlett, y en los electricistas, para lograr llevar el
internet a las localidades apartadas del país. Buscarán ofrecer
internet mediante la filial CFE Telecomunicaciones e Internet
para Todos (CFE TEIT). El Presidente le pidió a los electricistas
instalar 2,800 antenas de comunicaciones, tratando de llegar
a 18,364 poblaciones apartadas, para abarcar con conectivi
dad a 6.4 millones de personas. El objetivo del Presidente, sin
duda, es loable. Tener internet hoy hace la diferencia en el
desarrollo poblacional, para acceder a la información, a los
servicios, al conocimiento.

PLAN B EN INTERNET

Sólo que el presidente López
Obrador ha tomado otro rumbo
muy distinto al que tenía plan
teado al principio de su gobierno,
habló de que a través de la CFE
se crearía una megaempresa, que,
aprovechando las líneas de la CFE,
daria servicio de internet. Ello fue

inviable financieramente: era
construir una suerte de Telmex.

Y le han dado la vuelta con otra
propuesta. Primero, salvaron a Al
tán Redes, siendo el único salvamento empresarial de este
gobierno. Para, mediante la red de Altán Redes (en la banda
700 Mhz), con tecnología 4.5G, puedan llegar a las localidades
más apartadas. Pero como Altán es una red mayorista (red de
redes), necesitaban una compañía telefónica que llegara al
usuario final. Para ello están levantando CFE Telecomunica
ciones e Internet para Todos, que será la compañía telefónica
del gobierno para llegar a ellas.

Utilizar la red de Altán para llegar a las poblaciones apar
tadas lo pudieron hacer los privados. Para eso estaba creada.
Pero el presidente López Obrador prefiere que lo haga CFE
Telecomunicaciones e Internet para Todos.
AL IFT QUE LES PERMITA CONCESIÓN EN CDMX
El gran problema fue que el Presidente también dijo, en su
gira de fin de semana, que su gobierno solicitará al Instituto
Federal de Telecomunicaciones, presidido por Javier Juárez,
el tener concesión para la Ciudad de México. ¿Competirá con
Telcel, AT&T, Telefónica y demás?

Por lo pronto, CFE Telecom e Internet para Todos pien
sa llegar a donde no llegan los privados. Está bien, cubren
un hueco del mercado que no es atendido para la población
vulnerable. Pero de ahí a llegar a lugares donde están los pri
vados, siendo empresa gubernamental con subsidios, traería
inequidad para las compañías privadas.
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DEFENSORÍA DE AUDIENCIAS
En el debate de la Defensoría de las Audiencias surgieron te
mas preocupantes. Se busca que sea el Estado el que ponga a
los defensores de las audiencias en la radio y televisión, y no
los propios concesionarios. El riesgo es claro: los defensores
propuestos por el Estado tendrían un sesgo definido.

Incluso, los códigos de ética de cada medio de comuni
cación también serían aprobados por el Estado, y ya no se
le daría la libertad a cada medio de hacer su propio código.

Y se regresa a un punto imposible de sortear en la realidad,
que se logre diferenciar información de opinión, donde si das
un dato y tratas de explicarlo, ¿ya es opinión? Desde luego, los
derechos de las audiencias deben darse, pero bajo libertad de
expresión. Desde 2017 la Suprema Corte de Justicia de la Na
ción había declarado inconstitucionales las reformas a la Ley
Federal de Telecomunicaciones, pero ahora reviven el debate.

Se busca que
sea el Estado el

que ponga a los
defensores de
las audiencias

en la radio y
televisión.
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w EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?
En México se darán a conocer
reportes de las industrias bajo
el programa IMMEX; en EU
destacan publicaciones de
actividad económica,

MÉXICO: Ei INEGI tiene
programada la publicación
de las cifras de la industria

manufacturera, maquiladora
y de servicios de exportación
[IMMEX] a junio.
El instituto también infor

mará los índices globales de
personal y remuneraciones de
los sectores económicos.

También se publicarán las
estadísticas de defunciones

registradas en el primer
trimestrede2022.

ESTADOS UNIDOS:

La Fed de Chicago dará
a conocer su índice de
la actividad nacional a

julio; más tarde, la Fed de
Dallas dará a conocer su

Encuesta de las Expectativas
Manufactureras de Texas

correspondiente a agosto.
Por su parte, la vicepresi

denta de la Fed, Lael Brainard,
dará una conferencia en el
taller FedNow.

 Eleazar Rodríguez
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¿Cómo estimular el accionamiento
continuo de nuevas ormas

Porque la rutina funciona
Porque la desidia resulta
incólume o simplemente

porque la inercia es canija. Po
cas cosas resultan tan comple
jas como modificar formas muy
arraigadas de hacer las cosas en
una organización.
Hay miles de argumentos

por los cuales muchas personas
teniendo opciones en su eco
sistema se resisten a explorar
o implementar nuevas formas
de hacer lo que hacen o nuevos
métodos para resolver lo que re
suelven, incluida la adopción de
sistemas o tecnologías.
En su definición más simple,

estimular es hacer que alguien
quiera hacer algo o hacerlo en
mayor medida. Y si bien el tér
mino tiene diversas acepciones,
lo relevante es que se trata de
un término que busca la activa
ción o el movimiento y que, en
ocasiones, requiere de un ligero
'pinchao'.
¿Cómo estimular que nuestros

colaboradores, equipos o clien
tes accionen en 'nuevas formas'

para diversos ámbitos del nego
cio? Aquí tres opciones para la

reflexión directiva:

a) Cuestiona con inteligencia
los resultados satisfactorios.
No los asumas como natura

les. No los consideres producto

terminado. No los consideres,
por positivos, como incuestiona
bles. Satisfactorio no es igual a
inmodifícable.

Lo que hacemos bien debe ser
continuamente refinado y cons
tantemente ajustado para que
nadie pueda igualar tu fórmula
en el mercado con obviedad

y sencillez. La base de la com
petitividad es que tu forma de
hacer negocio sea imposible de
replicar.
b) Disecciona los resultados
deficientes. Sin autoflagela
ción, pero sí con rigor y método.
Ninguna entidad productiva se
puede dar el lujo de mantener
resultados deficientes de manera

prolongada. Y no solo porque
destruyen caja, sino porque ha
blan mal de sus protagonistas
Entender qué está disparando

lo que se hace mal. Observar lo
que hacen otros en un estándar
distinto. Indagar actos equiva
lentes o superiores en industrias
diferentes. Evaluar la desapari
ción de piezas del rompecabe
zas. Lo que quieras se quiere,
menos la comodidad de la justifi
cación mediocre.
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c) Haz 'zoom in' en los resulta
dos no buscados. Cualesquiera
que estos sean, resulta necesario
hacerlos explícitos y comprender
su génesis, los efectos que se lo
graron y los costos exactos en los
que se incurrieron.
No hay posibilidad de adop

ción, de réplica o de ruptura con
una realidad incómoda si no hay
un alto para la reflexión de eso
que ya ocurre u ocurrió y que ya
produjo un 'output' que no se
esperaba pero que la organi
zación ya produce o produjo y
que, en consecuencia, ofrece
posibilidades de cambio de
perspectivas.
Las más de las veces no hay

mala fe en las organizaciones. Lo
que hay es una comodidad ex
trema con lo que se tiene. Y suele
haber tanto trabajo ligado a la
cotidianidad operativa, que cada
minuto dedicado a 'nuevas for

mas' se percibe como trabajo adi
cional evitable o solo a realizar

cuando se está sometido a una

presión adicional circunstancial.
No es casual que las más de las

corporaciones solo cambien por
hambre (afectación en ventas) o
por miedo (del competidor o el
entorno). Pocas son las empresas
que se autoinfligen procesos de
destrucción creativa para emer
ger con nuevas formas competi
tivas para hacer más y mejor lo
que ya de por sí hacen razona
blemente bien.

Pero si me preguntan que ob
servo en aquellos espacios en los
que un liderazgo determinado
está estimulando cambios en su

ámbito de influencia, es la acep
tación de que la inercia solo se
vence cuando un equipo acepta
instrumentar 'nuevas formas'

para un mundo al que quieren
ir (que no nace fácil) desde un
mundo que pretenden dejar (que
no muere para nada rápido).

Empresario y conferencista internacional

"La base de ¡a competitividad es que tu
forma de hacer negocio sea imposible de
replicar"

"Pocas son las empresas que se autoinfligen
procesos de destrucción creativa para
emerger con nuevas formas competitivas"
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Réquiem bursátil: La crisis
del mercado de valores de México
En los últimos meses se han

vuelto frecuentes los anun
cios de deslistamiento

de empresas que cotizan sus
acciones en la Bolsa Mexicana

de Valores. Se acumulan ya 16
emisoras de un número inicial de

146 empresas listadas. El golpe
más dramático en la historia de
la Bolsa Mexicana. En otras oca

siones habíamos hablado aquí
que el tamaño del mercado de
valores no corresponde al ta
maño de nuestra economía y de
nuestro país. Ahora vemos que
cada vez se hace más pequeño.
No se descarta que veamos

más empresas que toman la
misma decisión, lo que refleja
una compleja y desafortunada
circunstancia por la que atra
viesa nuestro país, las bolsas
internacionales, y el mercado
financiero mexicano. Describire
mos más adelante estos factores.

Pero déjeme decirle que también
hay algo de ciclicidad en este fe
nómeno, para lo cual acudo a la
historia.

En 1978, a menos de 2 años
de la devaluación de 1976, la
Bolsa Mexicana de Valores tuvo

un importante auge en el que los
precios de las acciones aumen

taron, de acuerdo al antiguo
índice de la Bolsa, más de 400%.
La promesa de la "administra
ción de la abundancia" petrolera
convirtió a México en un centro

de atracción de capital a pesar de

que su economía era todavía una
economía 'socialistoide', cerrada
y subdesarrollada.
De la nada aparecieron una

gran cantidad de empresas que
riendo hacer colocaciones accio

narias; las empresas se tuvieron
que formar para listarse en la
Bolsa y poder realizar sus ofertas
públicas. Unos meses después,
en abril y mayo de 1979 se batió
el récord de IPOs, que se con
cretaron de una forma desorde

nada, lo que provocó un crack
bursátil en junio. Absorbido el
ajuste, la operación bursátil se
estabilizó y se normalizó durante
los siguientes dos años.
Unos meses más tarde, en

1982 se dio, la estatización de
la banca, el control de cambios
y una megadevaluación, ante el
default de la deuda externa del
Gobierno Federal. Como con

secuencia de esta grave crisis,
pasamos a un periodo de largo
plazo en el que los precios de
las acciones estuvieron de capa
caída, y la Bolsa Mexicana de Va
lores se fue secando de emisoras.

En 1986 y 1987 durante el boom
accionario, las ofertas públicas
de acciones volvieron a resurgir
con fuerza.
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Durante los cracks y en las
fases postcrisis se da el fenó
meno opuesto, tanto en el crack
de 1987, como en la crisis del
1995, como en la gran recesión
20082009, las ofertas públicas
de venta o IPOs se detienen, y
aparecen los anuncios de des
listamiento del mercado bursá
til. La diferencia con el entorno

actual es que no estamos ante un
crack precedido de un boom, o
en una crisis focal, como la que
acabamos de pasar con la pan
demia, sino que acumulamos
un periodo de 5 años sin que la
Bolsa Mexicana de Valores dé

rendimientos positivos. Hoy en
día es claro que varias empresas
sucumbieron durante la pande
mia, pero otras ya han superado
sus problemas financieros, sin
embargo, los precios de las ac
ciones no lo reconocen. Los pre
cios mantienen una significativa
subvaluación.

La pregunta pertinente en
tonces es: ¿Qué es lo que ha
generado este largo periodo de
precios bajos? Nos parece que
la principal razón es la situación
del país. Es la crisis de confianza
gestada desde hace varios años,
cuando el presidente Trump
amenazó con salirse del TLC, y
luego los eventos políticos, las
decisiones de políticas públicas
erráticas y muchas iniciativas de
Ley presentadas por el Ejecutivo
y por los legisladores de Morena,

que junto con el clima de cre
ciente inseguridad han minado
la confianza de los inversionistas

extranjeros y nacionales.
Pero también hay que señalar

que las bolsas internacionales
han atravesado por un proceso
de consolidación extremo, en
donde el mercado bursátil mexi

cano ha quedado al margen.
Adicionalmente el desarrollo de

plataformas de trading electróni
cas institucionales e individuales

es la principal amenaza de largo
plazo para nuestro mercado sino
sabemos como aprovecharlas.
Por otra parte, hay que ad

vertir que desde hace varios
sexenios ningún gobierno se
ha preocupado por el desarro
llo del mercado financiero y del
mercado mexicano de valo

res. Lo más dramático es que
potencialmente contamos con
todos los elementos para tener
un mercado de clase mundial,
sin embargo hoy en día tenemos
muy pocas empresas con bursa
tilidad en sus acciones, pero si
tenemos muchos inversionistas

operando afuera, también existe
una muy importante cantidad de
empresas que podría cotizar en
los mercados, pero no sabemos
ofrecerles algo interesante que
los atraiga, y lo más importante,
también tenemos recursos de so

bra para desarrollar el mercado,
pero que no permitimos que se
desarrollen.
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La 'raza'de Monterrey ya despertó
No es como en otras

ocasiones. No es nece
sariamente el sector au

tomotriz, ni todo el dinero viene
de Estados Unidos. Pero algo
dramático pasa en la tierra del
machacado.

La ciudad más beneficiada por
el antiguo TLCAN que abrió a
México a Norteamérica, ahora se
prepara para recoger las mieles
del TMEC, ese nuevo tratado co
mercial que sustituyó al otro, a
petición de Donald Trump.
Las inversiones se acumulan

en Nuevo León como muestra

más evidente de lo que ocurre en
algunos estados de México, en
un potente despertar debido a un
término que escucharán cada vez
más frecuentemente: "nearsho

ring", o acercar la producción.
Atención, no es en todos los

negocios, ni en todas las ciudades
del país, por lo que no es una bo
nanza generalizada. El empujón
viene por la vía de las fábricas y
mientras más tenga una región,
más lo sentirá su gente.
El fin de semana expuse lo que

analizó el mayor banco estadou
nidense, JP Morgan, en torno a
la llegada de inversiones en em
presas manufactureras de varios
tamaños cuyos dueños o accio
nistas quieren evitar más líos de
puertos parados y la creciente
animadversión estadounidense a

lo que proviene de Asia.
"Ya estamos empezando a

ver datos prometedores sobre
la demanda incremental de

nearshoring. Según el Informe
de Nearshoring de CBRE, la
demanda de bienes inmuebles

industriales en el primer trimes
tre de 2022 ya era de la mitad de
lo que fue en todo 2021, incluso
después de un impresionante
crecimiento interanual del 93 por
ciento de 2020 a 2021", apunta
ron Adrián Huerta y Ana Pous,

autores del análisis.

"Como se esperaba, los merca
dos del norte representan el 90
por ciento de la demanda", su
brayaron en su informe "México
Equity Strategy. Deep Dive: La
Oportunidad del "Nearshoring".
Éste destaca que el traslado de
empresas desde Asia a México,
podría añadir entre 80 mil y 170
mil millones de dólares en expor
taciones o hasta 2.6 puntos por
centuales de PIB por año.
El mismo banco refiere que

buena parte de la inversión viene
de China, una nación cuya gente
incurre con cierta frecuencia en

descuido o robo de la propie
dad intelectual de las compa
ñías foráneas. Allá también, y
para satisfacción de ellos, anoten
por ahí, los salarios de su gente
ya son 45 por ciento superiores
con respecto a los de mexicanos,
que en dólares están estancados
desde hace años. Ambos factores
les afectan.

En México, las reglas de pro
piedad intelectual aplican como
en Estados Unidos y los sueldos
en las fábricas promedian 2.90
dólares por hora al menos desde
2012, eso significa aproximada
mente 14 mil pesos mensuales al
tipo de cambio de hoy, unos 7 mil
pesos de hace 10 años. Los chinos
en ese lapso pasaron de ese nivel,
a 5.20 dólares por hora que ga
nan hoy en promedio.
Los analistas de JP Morgan

batallan para explicar el estanca
miento nacional, ante el ascenso
en la dificultad de la manufactura

que realizan los trabajadores.
Eso acá ocasiona un dolor de

"Las inversiones se
acumulan en Nuevo
León como muestra
más evidente de

¡o que ocurre en
algunos estados de
México"
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barriga; afuera, agrada a los
extranjeros que por esa y una
suma de razones, ya se volcaron
justamente hacia Nuevo León,
entre otros estados del norte. Van

algunos ejemplos resaltados por
JP Morgan.
Citan a LEGO, que inauguró

parte de su expansión de 500 mi
llones de dólares, para atender
la creciente demanda en toda

América. Agregó un 50 por ciento
en la capacidad de producción y
1,000 nuevos puestos de trabajo
en el sitio.

Otra juguetera, MATTEL,
anunció en marzo una inversión

de 50 millones de dólares para
expandir una planta convirtién
dola en la más grande de la com
pañía, superando los centros en
China, Vietnam y Malasia. La em
presa comentó que el transporte
desde esta planta hasta su centro
de distribución de Dallas es de

solo 24 horas por tierra.
La taiwanesa Quanta Com

puter anunció una expansión
de 130 millones de dólares para
traer producción desde Shanghái
y Taiwán, a Monterrey. Es una
fuerte proveedora de Tesla.
BOSCH invertirá 260 millones

de dólares; HISENSE otros 250
millones. Iniciará con mil 200

empleados y para cumplir con el
TMEC, desarrollará a proveedo
res locales y anticipó que varias
empresas chinas tendrán que
trasladarse por la misma razón.
Tijuana, Ciudad Juárez y otras

ciudades fronterizas también ex

perimentan cambios. Poco a poco
iremos detallando el ascenso. Por

lo pronto es "la raza regiomon
tana", la que apunta al cielo.

Director General de Proyectos Especiales
y Ediciones Regionales de El Financiero
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El TMECy las opciones
deAMLO

WASHINGTON D.C. En
mi columna anterior

expuse los escenarios
en que el presidente López Obra
dor estaría dispuesto a comen
zar el proceso para que México
saliera del TMEC. Comenté que
para responder a esta interro
gante tendríamos que analizarlo
considerando dos supuestos.
Primero, que tendrían razón EU
y Canadá alegando que sí ha ha
bido violación al Tratado y, se
gundo, que el presidente López
Obrador ante ninguna circuns
tancia estaría dispuesto a dar
marcha atrás en su política ener
gética. De ser ciertos estos dos
supuestos, concluí que hay una
alta probabilidad que en cual
quier momento López Obrador
anuncie que se sale del TMEC.
Este anuncio no lo hará el 16

de septiembre. De hecho, sería
un error hacerlo ese día y él lo
sabe. Pero en su alocución segu
ramente preparara el camino ad
virtiendo, que, aunque remota,
esa posibilidad existe. Es decir,
doblará la apuesta. Así podrá ir
evaluando cómo va el proceso y
en caso que no vaya de acuerdo
con sus expectativas, anunciaría
la salida del TMEC antes que
el panel dictamine en contra
de México. El presidente López
Obrador nunca aceptaría que
una "potencia colonizadora in
tervencionista neoliberal" le im

ponga condiciones o sanciones
a México. Iría en contra de su

discurso y lo que ha defendido
durante toda su vida. Esta estra

tegia le permitirá además ase
verar que, como lo hizo con la
cancelación de NAIM, lo advirtió

con suficiente antelación. En mi

anterior columna expliqué cuá
les podrían ser las consecuencias
y quién terminaría pagándolas
de tomar esta decisión.

¿Existen otras alternativas? Sí,
las hay. Una de ellas tiene que
ver con una frase que el presi
dente López Obrador utiliza
con frecuencia: "reparación del
daño". Esta alternativa le permi
tiría decir que no hubo violación
al TMEC y que México sí es un
país confiable para la inversión
extranjera. ¿En qué consistiría
esta maniobra? ¿Cómo funcio
naría? ¿Cómo se haría esta re
paración del daño? El gobierno
mexicano podría ofrecer a los in
versionistas extranjeros comprar
sus empresas.
¿Cómo se determinaría el pre

cio a pagar? Una forma de cal
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cular este incluiría el valor de la

inversión original más una tasa
de retorno que podría ser o no
la que la que habían calculado
los accionistas. Algo similar a lo
que se hizo con los inversionis
tas de los bonos de NAIM, que
según entiendo, los extranje
ros quedaron satisfechos. Se les
garantizaría a todas las empre
sas que realizaron inversiones
en infraestructura energética el
pago durante los próximos 15 o
20 años de acuerdo con las esti

maciones que hicieron cuando
decidieron invertir. Con esta
estrategia se acabarían las recla
maciones y no habría sanción.
Todos felices. Esta maniobra

tiene además la ventaja de po
der demostrar que el gobierno
de México sí está produciendo
energía limpia.
Por supuesto queda la pre

gunta ¿de dónde saldrían los
recursos para pagarle a los
dueños de las empresas? En el
caso del retorno al capital, este
saldría de los cobros que haría
la Comisión Federal de Electrici
dad a sus clientes empresariales,
tal como lo hubieran hecho las

empresas extranjeras. En cuanto
al pago de la inversión original,
el problema les quedaría a las
siguientes administraciones. Por
supuesto que AMLO podrá decir
que esto no es diferente a lo que
sucedió con el Fobaproa, donde

el presidente Zedillo tomo una
decisión que obligó a adminis
traciones posteriores a pagar. De
hecho, ha mencionado que a la
fecha su gobierno sigue pagando
esa deuda.

Una segunda posibilidad, que
es más compleja, sería que el
gobierno mexicano se ponga de
"acuerdo" con el gobierno de los
Estados Unidos. ¿Como funcio
naría esta estrategia? A cambio
de aceptar algo que le interese al
gobierno norteamericano, Biden
se "encargaría de convencer"
a los empresarios norteameri
canos. Por supuesto todo esto,
incluyendo lo que aceptaría
México, se haría por debajo del
agua. La página sigue abierta.
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La marca de
'gas'que cumple
26 años en México
OXXO GAS está por cumplir 26
años en México con casi 570
estaciones de servicio en 17
estados del país. La división de
combustibles de Fomento Eco
nómico Mexicano (FEMSA) se
ha convertido en el grupo gaso
linera con operación propia más
grande del mercado. La apuesta
de la marca que 'dirige Ma
nuel Filizola es cambiar la
manera de vender combustibles
en México. "Al final de cuentas.^
vendemos movilidad", nos dice
el directivo.

OXXO GAS está comprome
tido a ofrecer a los consumi

dores un servicio de calidad y
rapidez, además de confianza,
pues el cliente quiere rendi
miento; es decir, litros comple
tos en sus cargas.
Este año ha llevado un millón

de pruebas en sus bombas, que
por ley se tienen que calibrar
dos veces al año, pero OXXO
GAS las calibra todos los meses.
Esto le ha ganado la preferencia
de 'usuarios pesados', como ta
xistas y transportistas, pero ade
más está en el negocio de venta

corporativa para flotillas de em
presas y opera en el mercado de
mayoreo para surtir a gasoline
ros independientes.
En México hay Unasi'3'lYíil

estaciones de servicio, en una
industria muy fragmentada en
la que operan decenas de mar
cas nacionales y extranjeras. Sin
embargo, el país necesitaría más
gasolineras por su número de
habitantes. La cuestión es que
los permisos se frenaron y "eso
nos afecta", pues OXXO GAS
"tenía la intención de llevar su

operación a más lugares", reco
noce Filizola, quien dice que en
su grupo quisieran crecer en 50
o 60 estaciones por año.
En todas sus estaciones,

OXXO GAS tiene tiendas de
marca propia, farmacias y hasta
restaurantes de comida rápida.
Elqúe gana con la mayor com
petencia y diferenciación de
servicio entre gasolineras es el
consumidor. Después de dos
años muy complicados, la divi
sión de combustibles de FEMSA

quiere seguir creciendo en
México, antes de pensar en su

expansión internacional. Ese es
su compromiso para los próxi
mos años.

Invierten 4 mil mdp
en la primera
terminal Zero
Energy en AL
Con una inversión de 4 mil mi
llones de pesos, Grupo Aero
portuario del Pacífico (GAP),
dirigido por Raúl Revuelta
Musalem, pondrá en marcha
la primera terminal aérea Zero
Energy en todo Latinoamérica:
la T2 del Aeropuerto Interna
cional de Puerto Vallarta. Hoy
se colocará la primera piedra de
este proyecto diseñado por el ar
quitecto Benjamín Romano, di
rector y fundador del despacho
LBR&A, quien ha ganado fama
mundial por el desarrollo de la
Torre Reforma. Gracias a su vi

sión arquitectónica, esta termi
nal aérea integrará elementos
para preservar el entorno natu
ral y reducir su huella ambien
tal al lograr un 35 por ciento de
ahorro en agua potable.
Con la presencia del goberna
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dor de Jalisco, Enrique Alfaro,
en el evento de hoy se desta
carán todos los detalles del

proyecto que busca impulsar el
flujo turístico a uno de los desti
nos de playa más populares en
el país.
Recordemos que en los prime

ros seis meses del año, el Aero
puerto Internacional de Puerto
Vallarta recibió un millón 190
mil 700 pasajeros nacionales,
es decir, 43 por ciento más que
en 2019, de acuerdo con el Fi
deicomiso Público para la Pro
moción y Publicidad Turística
de Puerto Vallarta. Nos dicen

que la terminal aérea abrirá sus
pistas a finales de 2024 para co
nectar 11 rutas nacionales y 36

internacionales.

Softteky CCE
presentan guía
para sectores
más inclusivos
En México 5.7 por ciento de la
población tiene discapacidad
y/o algún problema o condición
mental, por lo que hablamos de
más 7 millones de personas, de
acuerdo con los últimos datos
del Instituto Nacional de Esta

dística y Geografía y se calcula
que una de cada dos personas
con discapacidad se encuentra
en situación de pobreza. Preci
samente, este lunes Softtek, de
Blanca Treviño, presentará

en colaboración del Consejo
Coordinador Empresarial (CCE)
la Guía de Implementación
GTA2023 Diversidad e Inclu

sión: Personas con Discapaci
dad, que es una herramienta
que ofrecerá al sector privado
una guía para contar con secto
res e industrias más inclusivos

en temas de discapacidad. El
documento es público y cual
quier empresa, de cualquier giro
y tamaño, puede impl ementar
lo ahí escrito para contribuir a
este tema que siempre será de
relevancia.
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No hay duda: nuestra opción es Norteamérica

En México a veces estamos tan metidos en nues

tras coyunturas propias que perdemos de vista
la dimensión de algunos procesos que están

redefiniendo la economía mundial.

Hay por lo menos dos procesos que, en términos
generales, no hemos ponderado adecuadamente en
nuestro país.
El primero es el inicio de la era de desgloba

lización y la nueva relevancia de los bloques
regionales.
En 1989, tras el derrumbe del Muro y poste

riormente con la disolución de la Unión Sovié
tica, se eliminó una gran barrera a los mercados
internacionales.

Posteriormente, en el año 2000, luego del ingreso
de China a la Organización Mundial de Comercio
(OMC) se dio el derrumbe de otro muro y se abrió la

posibilidad de una participación creciente de ese país
en el comercio mundial.

Por un par de décadas aproximadamente, pareció
que la economía mundial podía ser un solo mer
cado, en el cual no se conocían las barreras mayores a
los movimientos de capital o de mercancías.
China, de ser un socio comercial menor en muchos

países, se convirtió en el socio número uno de toda
Asia, África completa, una parte de Europa y casi toda
América Latina.

Incluso, de modo legal o ilegal, en este lapso tam
bién tuvo una movilidad sin precedente de la fuerza
laboral. Tuvimos una era de grandes migraciones.
Todo este proceso, que parecía que duraría mucho

más, empezó a Asurarse y luego a agrietarse.
Primero vino el Brexit en el 2016, luego la llegada

de Donald Trump a la Casa Blanca con su visión de
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América First' y su fuerte impulso proteccionista.
Pero por si algo faltara, en los últimos meses se han

producido, por un lado, la guerra en Ucrania que
ha excluido a Rusia de los mercados internaciona

les, comenzando con el mercado financiero, pero
gradualmente también excluyéndola del mercado de
mercancías.

Y, adicionalmente, las tensiones recientes entre
China y Estados Unidos amenazan con establecer
barreras adicionales en los flujos comerciales y finan
cieros entre los dos países. Y además, la pandemia
causó dislocación de las cadenas de suministro.

Este conjunto de movimientos que erosionan el in
tercambio global, le da una relevancia cada vez mayor
a los bloques regionales.
En la medida que la economía mundial empieza a

tener fronteras que limitan el flujo libre de comercio,
los bloques regionales se convertirán en una ins
tancia cada vez más relevante.

Para México, sin lugar a dudas, la presencia que
tiene en el bloque de América del Norte se convierte
en algo fundamental.
Si, en lugar de generar tensiones en nuestra relación

con Estados Unidos, estuviéramos volcados en apro
vechar las ventajas de nuestra pertenencia al bloque
regional, seguramente la economía mexicana podría
tener la oportunidad de crecer como hace mucho
tiempo no lo ha hecho.
Estamos nuevamente en una disyuntiva como la

que se le presentó a México a principios de los ochen
tas cuando tenía que definir si ingresaba al Acuerdo
General de Aranceles y Comercio (GATT), y por lo
mismo inscribirse en el proceso de globalización.
En el sexenio de José López Portillo se tomó la de

cisión de no ingresar.
Las cosas cambiaron, y tras las profundas crisis eco

nómicas de 198386, el gobierno de Miguel de la Ma
drid finalmente aceptó ingresar al GATT.
De hecho, el proceso de apertura comercial

empezó incluso desde antes de que se tomara esta
determinación.

Esa visión cambió la historia reciente del país.
En caso de que la perspectiva de López Portillo hu

biera prevalecido por un sexenio más, probablemente
México estaría hoy en una condición completamente
diferente, mucho más atrasado y más parecido a la
mayoría de los países de Centroamérica.
La decisión de inscribir a México en la globalización

y luego al TLCAN creó otra historia.
Hoy, probablemente, nos encontremos en una

disyuntiva semejante y debamos resolver en poco
tiempo tiempo cuál será el futuro del país.
Podemos seguir inscritos en una de las zonas econó

micas más importantes del globo o bien, como en el
caso de Rusia, por afanes de un nacionalismo trasno
chado, ir rompiendo nuestros lazos con la economía
global.
Definamos.
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Tendencias
• AC Las acciones de la embotella

dora de CocaCola, Arca Conti
nental, tuvieron un retroceso de 3.16%
la semana pasada en la Bolsa Mexica
na de Valores. Pasaron de 144.07 a
1 39.52 pesos por unidad. Sí
• ALFA Los títulos del conglomerado

industrial regiomontano cayeron
2.62% la semana pasada en la Bolsa
mexicana, al pasar de 14.1 1 a 1 3.74
pesos cada uno. En valor de mercado
perdió 1,81 6.41 millones de pesos.
eBsa ALSEA La administradora de res
alir taurantes tuvo una semana posi
tiva en la BMV pues sus acciones gana
ron 1.07% al pasar de 37.28 a 37.68
pesos por unidad. En lo que va del 2022
pierde 0.71 por ciento.
• AMX Los títulos de América Mó

vil, propiedad de Carlos Slim, per
dieron 6.27% la semana pasada en la
Bolsa mexicana, al pasar de 1 9.29 a
1 8.08 pesos cada uno. En lo que va del
año caen 1 6.64 por ciento. 4)

• ASUR Los títulos de Grupo Aero
portuario del Sureste, administra

dor del aeropuerto de Cancún, ganaron
0.57% la semana pasada en la Bolsa
mexicana. Pasaron de 440.76 a 443.29

pesos cada uno. 3»

• BBAJIO Los papeles de Banco del
Bajío tuvieron una pérdida de

3.51 % la semana que terminó el viernes
anterior en la Bolsa mexicana. Pasaron

de 46.21 a 44.59 pesos cada uno. En
el año avanzan 21.17 por ciento. Sí
• BIMBO Los títulos de la panifica

dora más grande del mundo, re
trocedieron 0.45% en la Bolsa mexica
na, al pasar de un precio de 73.56
pesos a uno de 73.23 pesos. En valor
de mercado la emisora perdió 1,463.64
millones de pesos. Sí

• BOLSA Grupo Bolsa Mexicana de
Valores perdió 87.72 millones de

pesos en valor de capitalización la se
mana pasada en la BMV. Sus papeles
pasaron de 38.19 a 38.04 pesos, una
caída de 0.39 por ciento. Sí

• CEMEX Las acciones de la regio
montana Cementos Mexicanos

bajaron en la semana 6.58% al pasar
de 8.66 a 8.09 pesos cada una. En va
lor de capitalización bursátil perdió
8,269.74 millones de pesos. Sí
• CUERVO Los papeles de la tequi

lera más grande del mundo, José
Cuervo, tuvieron una caída de 1.23%
la semana pasada en la Bolsa. Pasaron
de 43.98 a 43.44 pesos cada una. En
el 2022 pierden 15.42 por ciento. Sí
• ELEKTRA Las acciones de la em

presa de Grupo Salinas cayeron
5.19% en la Bolsa mexicana, a
1,091.26 pesos por papel, una pérdi
da en valor de mercado de 14,677.07
millones de pesos, i»
• FEMSA La dueña de las tiendas

de conveniencia Oxxo cerró la
semana con una pérdida en el precio
de su acción de 2.09% a 129.47 pesos
por unidad. En el año tienen un retroce
so de 1 8.74 por ciento. Sí
• GAP Al cierre de la semana, los

títulos de Grupo Aeroportuario del
Pacífico ganaron 0.39% en la BMV, a
302.74 pesos por título, una ganancia
en valor de mercado de 604.52 millo
nes de pesos, 3*
®GCARSO Los títulos del conglome

rado Grupo Carso, propiedad de
Carlos Slim, reportaron una caída se
manal de 2.87% a 75.79 pesos por
unidad en la Bolsa Mexicana de Valo
res. En el año muestran una ganancia
de 14.5 por ciento. Sí

• GCC Los papeles de GCC (antes
Grupo Cementos de Chihuahua)

tuvieron un retroceso de 1 71 % la sema

na pasada en la Bolsa mexicana. Pasa
ron de 121.68a 119.6 pesos cada uno.
En lo que va del 2022 pierden 24.52
por ciento. Sí

• GFINBUR Los títulos de Grupo Fi
nanciero Inbursa, propiedad de

Carlos Slim, reportaron un retroceso se
manal de 2.41% a 35.25 pesos por
unidad en la Bolsa mexicana, desde los
36.12 pesos de la semana previa. En
el 2022 avanza 43.76 por ciento, i»
• GFNORTE Los papeles del regio

montano Grupo Financiero Banor
te finalizaron la semana pasada con un
retroceso de 2.56% a 1 23.86 pesos
cada uno en la Bolsa Mexicana de Va
lores. En los últimos 1 2 meses pierden
4.07 por ciento. Sí

• GMEXiCO La empresa minera Gru
po México, líder en producción

de cobre, tuvo un alza semanal en el
precio de su acción de 1.7% a 80.64
pesos por unidad. Cerró con un valor
de capitalización bursátil de 627,782.4
millones de pesos. ^
• GRUMALos papeles de la produc

tora regiomontana de harina y
tortillas Gruma, cerraron la semana pa
sada en la BMV con una ganancia en
su precio de 1.02% a 234.21 pesos por
unidad. En el año tienen un retroceso

de 10.78 por ciento. 31

• KIMBER Kimberly Clark de Méxi
co, empresa de productos de hi

giene y cuidado personal, tuvo una pér
dida en el precio de su acción de 1.93%
a 29.49 pesos por unidad en la BMV
la semana pasada. En el año caen 4.9
por ciento. Sí

®KOF Los títulos de CocaCola FE
MSA tuvieron una pérdida de

1.46% durante la semana pasada en la
Bolsa Mexicana de Valores. Pasaron de
126.31 a 124.47 pesos por unidad.
En lo que va del 2022 la emisora cae
1 1.43 por ciento. Sí
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• LAB Los papeles de la empresa
de medicamentos de venta libre

y productos de cuidado personal, Ge
nomma Lab, cayeron 1.64% a 16.81
pesos por unidad, desde los 17.09 pe
sos de la semana previa en la Bolsa. En
el 2022 caen 21.74 por ciento.
• LIVEPOL Las acciones de la de

partamental Liverpool perdieron
1.2%, de 94.95 a 93.81 pesos cada
una en la BMV. En el 2022 ganan 5.6
por ciento. Su valor de mercado es de
1 31,852.7 millones de pesos. Af

MEGA Los papeles de la empresa
de telecomunicaciones Megaca

ble perdieron 3.72% a 42.95 pesos ca
da uno en la Bolsa mexicana la semana

pasada. En el año caen 38.43 por cien
to. Su valor de mercado es de 36,825.29
millones de pesos. Jí

• OMA Las acciones de Grupo Ae
roportuario Centro Norte, admi

nistrador del aeropuerto de Monterrey,
cotizan en 137.73 pesos cada una, ter
minando la semana con un aumento de
1.59% en la Bolsa Mexicana de Valores.
En lo que va del 2022 suben 0.1 6 por
ciento.

• ORBIA Los papeles de Orbia pa
saron de un precio de 41.44 pe

sos a uno de 40.99 pesos en la semana,
una caída de 1.09% en la Bolsa Mexi
cana de Valores. En lo que va del 2022
pierden 21.58 por ciento. Su valor de
mercado es de 82,389.9 millones de
pesos, ií

• PEÑOLES Los papeles de la mine
ra Industrias Peñoles registraron

una caída de 1.1% durante la semana

pasada en la Bolsa mexicana, a 172.32
pesos cada una. En lo que va del año
retroceden 26.85 por ciento. Su valor
de mercado es de 68,493.02 millones
de pesos. 4i
• PINFRA Los títulos de la adminis

tradora de carreteras de peaje
Promotora y Operadora de Infraestruc
tura perdieron 2.24% en la semana, ce
rrando en 148.14 pesos por unidad. En
lo que va del 2022 caen 7.41 por cien
to. Su capitalización bursátil asciende
a 60,807.87 millones de pesos.
• Q Las acciones de la asegurado

ra mexicana de automóviles Quá
I¡tas registraron una caída de 1.2% en
la semana en la Bolsa mexicana, pasan
do de 90.31 a 89.23 pesos por unidad.
En el 2022 pierden 14.1 1 por ciento.
Su valor de mercado es de 36,227.38

millones de pesos. Sí
• SITES Los papeles de la empresa

de torres de telecomunicaciones

Telesites bajaron 1.1 % la semana pasa
da en la Bolsa Mexicana de Valores,
pasando de 21.87 a 21.63 pesos cada
uno. En el año suben 1 9.23 por ciento.
Su valor de mercado es de 70,996.75
millones de pesos. Jf
®TLEVISA Las acciones de la tele

visora más grande del mundo en
contenidos en español, Grupo Televisa,
pasaron de 28.41 a 27.44 pesos cada
una, una baja de 3.41%en la semana.
En el año caen 28.82 por ciento. Su va
lor de mercado asciende a 77,926.72
millones de pesos. 41
• VESTA Los títulos de la desarrolla

dora de parques industriales, ca
yeron 1.83%, cerrando la semana en
38.16 pesos cada uno. En lo que va del
2022 tienen un retroceso de 7.45 por
ciento. Su valor de mercado es de
26,140.22 millones de pesos, i»

• WALMEX Lo papeles de Walmart
de México cayeron 3.49% en la

semana que recién finalizó, al llegar a
68.93 pesos por unidad. En el 2022
pierden 9.41 por ciento. Su valor de
capitalización bursátil es de 1.20 billo
nes de pesos,
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La mejor, RA
LOS papeles de Banco Regional
finalizaron el viernes pasado con
un alza en su cotización en la Bol
sa mexicana de 6.03% a 1 1 2.97

pesos cada uno, siendo la emisora
con el mejor desempeño semanal.
Su valor de capitalización bursátil
es de 37,046.4 millones de pesos.

La peor, VOLAR
LAS acciones de la aerolínea de
bajo costo Volaris, bajaron 7.25%
y cerraron en 19.31 pesos el vier
nes pasado, siendo la peor emi
sora. En lo que va del año caen
47.44 por ciento. Su valor de ca
pitalización es de 22,515.01 mi
llones de pesos.
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El sacrificio
del crecimiento
de China

• Durante cuatro décadas, el rápido crecimiento
económico fue el principal imperativa de los
líderes comunistas de China. El presidente
Xi Jinping, por el contrario, está dispuesto a
renunciar al crecimiento en aras de Minen tar el
poder político del Partido y perseguir su sueño
chino de rejuvenecimiento nacional

|^ "y EW HAVEN  Desde los
días de Deng Xiaoping, el
crecimiento' económico de
China ha sido lo más impor
tante para los l'beresdel país»

El hipercréCimientó anualizadodel 10/oeritre
1980 y 2010 fe ampliamente visto como
el antídoto contra el estancamiento rebtiMo de
la era de Mao> cuando la economía creció
solo alrededor del 6%. Pero bajo el presidente
Xi Jinping, el péndulo ha vuelto, con un cre
cimiento promedio del 6.6 % entre 201 3 y
2021, mucho más cerca de la trayectoria de
Moa qu|>de Deng.

Parte dé la desaceleración fue ¡iieyitablé,
M tarta Bfli|áKa¡la leydá feg ^ij^ Bfíi
ros: las economías pequeñas esián mejor ca
pacitadas para sostener tasas decrecimiento
rápidas. A medida que la economía de China
creció, del 2%del PIB mundial en 1980, en
el momento del despegue de Deng, al 15%,
cuando Xi asumió el poder, en el 2012, la
desaceleración aritmética 8© O&jfvirtiá en solo
cuestión de tiempo. La sorpresa Wfasffl tardó
mucho en ocurrir.
fep5Sibl.ituaritificar la prcftetíii^HirieE

perdida por la desaceleración. Si elcrecimien
to anual del PIB real se hubiera mantenidoen
la trayectoria del 10% bajo Xi, en lugar de
disminuir en casi 3.5 puntos porcentuales des
de 2012, la eó3noriiía china actual sería un
poco más del 40S¿ más grande de loque és.

Sin embargo, la desaceleración de China
es mucho más que un evento aritmético. Tam
bién están'en juego tres fuerzas poderosas:
una transformación estructural de la economía,
la venganza por lo® excesos del pasado y :un
cambio profundo en los fundamentos ideológi
cos del gobierno chino.

La explicación estructural je da Un giro
optimista a la desaceleración, al enmarcarla
como el subproducto de una estrategia des
imada a mejorar la calidad del crecimiento
económico. A mantener el curso del hípercie
cimiento durante demasiado tiempo, China
se vio cada vez más afectada por los "cuatro
unos" del primer ministro Wenjiabao: una
<90Sf5tlfflÍG inestable, desequilibrada,

|^ "y EW HAVEN  Desde los
días de Deng Xiaoping, el
crecimiento' económico de
China ha sido lo más impor
tante para los l'beresdel país»

El hipercréCimientó anualizadodel 10/oeritre
1980 y 2010 fe ampliamente visto como
el antídoto contra el estancamiento rebtiMo de
la era de Mao> cuando la economía creció
solo alrededor del 6%. Pero bajo el presidente
Xi Jinping, el péndulo ha vuelto, con un cre
cimiento promedio del 6.6 % entre 201 3 y
2021, mucho más cerca de la trayectoria de
Moa qu|>de Deng.

Parte dé la desaceleración fue ¡iieyitablé,
M tarta Bfli|áKa¡la leydá feg ^ij^ Bfíi
ros: las economías pequeñas esián mejor ca
pacitadas para sostener tasas decrecimiento
rápidas. A medida que la economía de China
creció, del 2%del PIB mundial en 1980, en
el momento del despegue de Deng, al 15%,
cuando Xi asumió el poder, en el 2012, la
desaceleración aritmética 8© O&jfvirtiá en solo
cuestión de tiempo. La sorpresa Wfasffl tardó
mucho en ocurrir.

fep5Sibl.ituaritificar la prcftetíii^HirieE
perdida por la desaceleración. Si elcrecimien
to anual del PIB real se hubiera mantenidoen
la trayectoria del 10% bajo Xi, en lugar de
disminuir en casi 3.5 puntos porcentuales des
de 2012, la eó3noriiía china actual sería un
poco más del 40S¿ más grande de loque és.

Sin embargo, la desaceleración de China
es mucho más que un evento aritmético. Tam
bién están'en juego tres fuerzas poderosas:
una transformación estructural de la economía,
la venganza por lo® excesos del pasado y :un
cambio profundo en los fundamentos ideológi
cos del gobierno chino.

La explicación estructural je da Un giro
optimista a la desaceleración, al enmarcarla
como el subproducto de una estrategia des
imada a mejorar la calidad del crecimiento
económico. A mantener el curso del hípercie
cimiento durante demasiado tiempo, China
se vio cada vez más afectada por los "cuatro
unos" del primer ministro Wenjiabao: una
<90Sf5tlfflÍG inestable, desequilibrada,
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la venganza por lo® excesos del pasado y :un
cambio profundo en los fundamentos ideológi
cos del gobierno chino.

La explicación estructural je da Un giro
optimista a la desaceleración, al enmarcarla
como el subproducto de una estrategia des
imada a mejorar la calidad del crecimiento
económico. A mantener el curso del hípercie
cimiento durante demasiado tiempo, China
se vio cada vez más afectada por los "cuatro
unos" del primer ministro Wenjiabao: una
<90Sf5tlfflÍG inestable, desequilibrada,

descoordinada y (en última instancia) insoste
nible. El reequilibrio era la única salidq» espe
cialmente si conducía a un crecimiento oías
ecológico;, orientado al consumidle inten|iv©
en servicios que abordara los; objeti/os geriw
los de equilibrio y sostenibilidad. precta
éra un crecimiento más láfflS, bien vfilíaJó
pena pagarlo.
Durante un tiempo, la desaceleración

estructural parecía estar etica mi nada. El ere?
cimiento impulsado por los servicios impulsó
la creación de empboy la urbanización pro
porcionó un poderoso impulso a los ingresos
reales. Aunque él consumo seguía rezagado
debido a una débil red de seguridad social
que generaba un éxCeso de ahorro preesu>
tóri(B había buenas razones para Crear en la
probabilidad de una transformación estructu
ral. Pero el caso d®una desaceleración es
tructural no estuvo exento de inconvenientes,
especialmente un debilitamiento preocupante
en el crecimiento de la productividad total de
los factores en China, así como fuertes vientos
en S ilemogáiccwg leí jtelíftea de[Hi
fi®ci.Sfew]li<jr£fcMoÍMiju an vid ¦ j
1980y 2015.
Pero hay buenas razones para creer que la

desaceleración de China también puede ser
más una venganza inevitable por los excesos
de la era del hipercrecimiento. Esta línea de
(KNI11 i 11:, «I hfltioji fcfelfíiáda^®
2üTó por BMerBviS de perfil MI
"persona autorizada" publicada en la portada
del órgano del Partido Comunista, él Diario
del Pueblo, que, advirtió sobre la potencial
japonización de una economía china respal
dada por una burbuja cada vez más intensiva
en deuda. Un sector inmobiliario chino

sivamente apalancado seajusta a este guión,
al igual que la expansión impulsada por la
deuda dé las empresas estatales desde la cri
sRriiBciSEi nftii il < X)/ B ii j
China, éste se convirtió en el argumento del
desapalancamiento: bien vale la pena el pre
cio a corto plazo paraevitar el estancamiento
a largo plazo y décadas perdidas, como las
de Japón.

Finalmente, también está en juego un Cam
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bio importante én los fundamentos beobgbaS
dé la gobernabilidad. ComO.fundador revo
lucionario de un nuevoestado chino, Maó
enfatizó la ideología sobre el desarrollo. Para
Deng: y sus sucesores, fue todo lo contrario::
se consideró necesario restar importancia a la
ideología para impulsar elcrecimentoeooná
mico a través de la "reforma y apertura" basa
das eñ el mercado.

Luego Virio Xí, Inicialmente, había esperan
za de quesus llamadas "Reformas del Tercer
Pleno" de 201 3 marcaran el comienzo de
una nueva era de sólida desempeño econó
mico; Pero las nuevas campañas ideológicas
llevadas a cabo bajo la rúbrica general del
pensamjento'de Xi Jinping, incluida una rf
presióri fegulatoria contra las empresas de
plataformas de Internet qué alguna vez fueron
dinámicas y las restricciones asociadas a bs
juegosen línea, la música y las tutorías priva
das, así como una política de cero Covid que
ha conducido a bloqueos interminables, casi
han hecho añicos esas esperanzas.
I BaHRimi «rP^Bicfall 1 fijación
de Xi en e| rejuvenecimiento nacional, una
corisécíuericia de su llamado Stjéño Chino
que ha llevado a una política éxterior china
mucho más vigorosa, en marcado contraste
con b postura más pasiva de esconderse y
esperar" de Deng. No: parcoincidencia, esto:
ha alimentado las guerras comerciales y teenó
lógicas con los Estados Unidos, ha dado lugar
a la "asociación ilimitada" de China con Rusia
y ha avivado la tensión sobre Taiwárj, todo lo
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han hecho añicos esas esperanzas.
I BaHRimi «rP^Bicfall 1 fijación
de Xi en e| rejuvenecimiento nacional, una
corisécíuericia de su llamado Stjéño Chino

que ha llevado a una política éxterior china
mucho más vigorosa, en marcado contraste

con b postura más pasiva de esconderse y
esperar" de Deng. No: parcoincidencia, esto:
ha alimentado las guerras comerciales y teenó

lógicas con los Estados Unidos, ha dado lugar
a la "asociación ilimitada" de China con Rusia
y ha avivado la tensión sobre Taiwárj, todo lo

cual apunta a b'féyasjón de la globalización,
irdM^^Ho tiéfllTO Ifitibfa beneficiada

más a China queácualquier otro país,,
Mi error fue darle demasiado crédito a

China por idear un antídoto estructural contra
los "cuatro unos" de Wen. Eso me llevó a dar
demasiada importancia a las fuerzas beníg
JWlifel «equilibrio q$jn> ¡ijgifilifckg pllp
un crecimiento económico de mayor calidad.
/Vte preocupaban mucho bs fiésgos de japo
nización, pero principalmente como síntomas
de un reequilibrio fallido. Eso me llevó a du
plicar el reequilibriój argumentando que la
transformación estructural era la única opción
real de China.

Y otro error más grande fue minimizar bs
consecuencias del pensamiento dé Xi Jinping.
El enfoqué de Xi én la ideología habla mucho
más de la resurrección del legado de Maó
qué de la continuidad con la era Deng. Bajo
Xi, la nueva era de China se trata más cb la
supremacía del Partido, con un énfasis asocia
do en el poder, el control y las restricciones
ideológicas en la economía.
A diferencia de b China de Mcio, cuando

rwtfl lifisfctWt iitiiS ¦crificai
hay hay mucho más en juego para la segun
da economía más grande del mundo. Dado
que © probable queel próximo 20g Congre
so del Partido marque el comienzo de un ter
cer mandato de cinco años sin precedentes
para Xi, hay buenas razones para creer que
«¿'Sentí 1 iel gfeítiniR,
ha comerizádo.
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La política woke
se traslada al sur

• Las deficiencias del wokeismo (rigidez ideológica , inclinación por la
intolerancia y desprecio por los aspectos prácticos del gobierno) se vuelven
aún más disco rdantes y peligrosas cuando es extrapolada a América Lat ina.
Incluso más que en el norte global, los populistas de derecha son los más
propensos a beneficiarse \ ^ n

LONDRES  Algunos la Ibman
política ¡denfitaria de izquierda.
Oros hablan de vmkeismo.
Contribuyó a que Dgnald

Trump llegara a la Casa Blanca
y produjo controversias que convenientemente
distrajeran al electorado británico del deslucí
do desempeño de Boris Johnson en su cargo.
Ahora, la política wokeviaja al sur, eon conse
cuencias igualmente lamentables.

Está ayudando, por ejemplo, .a que el presi
dente de Brasil, Jair Bolsonaro (quien dftjggjsür
íjITfumpde Brasil] suba §r los sondqjgs, otó b
que: én los¡IIItftios dos WSes se ha ÉpHÉo la
brechó entre las candida® tí la® slécciofta
presidenciales de octubre. En Chile, los activis
tas woke hace poco produjeron el borrador d'fe
ina constitución que, según The Econamist, es
"ridiculamente a.mpl¡a''y un "revoltijo confuso".
Las encuestas sugieren que los votantes proba
blemente rechazarán este texto en el plebiscito
a realizarse el 4 desfiptiembre.

Antes de que me condene a ser "cancela
do", quiera enfatizar tres hechos bvios.

Sí, países Cómo Brasil, Chile y Colombia
donde el populista de derecha Rodolfo Her
nández obtuyoel 47% de los votos en la .Se
gunda welta de las recientes elecciones pre
sidenciales tras largas historias efe injusticia
social, desigualdad de ingresas, ydiscrimina''
don racial y de género, ciertamente necesitan
reformas profundas.

Sí, la izquierda en América Latina ha conse
guido importantes logras; entre ellos, elegir a la
activista ambiental Francia Márquez, como la
primera vicepreíjdenta afrocobmbiana sn la
historia de Colombia, Y¡ sí, personajes como
Bolsonaro, Hernández y José. Antonio Kástéii
Chileotro candidato presidencial de extrema
derecha qué obtuvo, resultados inesperada
mente buenos en hs urnas han usado noticias
falsas y ejércitos de bots para desacreditar a
los ca ndidatasy las causas progresistas,

Pero estos hechos solo cuentan parte de la
Hisforp Lg .gtüqi pgrfsR !,W bsSw iciiijp<;M
de la política wfefrigidez ideológica, ¡nolina
cona la intoleráncia, desprecio por los aspeo
tos prácticos de la gobérnanza] devienen aún
más nOcivós>y peligrosas cuando se extrapolan
a América Latina, África o Asia. Los populistas
y los radicalesespecialmente de extema de
HlTHi l'8ifffe®b I^Bicigios.

Lo acontecido en Chile últimamente ilustra
esta dinámica política. Luego de un periodo
de manifestaciones Bolencia callejera:, éfi oc
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Ahora, la política wokeviaja al sur, eon conse
cuencias igualmente lamentables.

Está ayudando, por ejemplo, .a que el presi
dente de Brasil, Jair Bolsonaro (quien dftjggjsür
íjITfumpde Brasil] suba §r los sondqjgs, otó b
que: én los¡IIItftios dos WSes se ha ÉpHÉo la
brechó entre las candida® tí la® slécciofta
presidenciales de octubre. En Chile, los activis
tas woke hace poco produjeron el borrador d'fe
ina constitución que, según The Econamist, es
"ridiculamente a.mpl¡a''y un "revoltijo confuso".
Las encuestas sugieren que los votantes proba
blemente rechazarán este texto en el plebiscito
a realizarse el 4 desfiptiembre.

Antes de que me condene a ser "cancela
do", quiera enfatizar tres hechos bvios.

Sí, países Cómo Brasil, Chile y Colombia
donde el populista de derecha Rodolfo Her
nández obtuyoel 47% de los votos en la .Se
gunda welta de las recientes elecciones pre
sidenciales tras largas historias efe injusticia
social, desigualdad de ingresas, ydiscrimina''
don racial y de género, ciertamente necesitan
reformas profundas.

Sí, la izquierda en América Latina ha conse
guido importantes logras; entre ellos, elegir a la
activista ambiental Francia Márquez, como la
primera vicepreíjdenta afrocobmbiana sn la
historia de Colombia, Y¡ sí, personajes como
Bolsonaro, Hernández y José. Antonio Kástéii
Chileotro candidato presidencial de extrema
derecha qué obtuvo, resultados inesperada
mente buenos en hs urnas han usado noticias
falsas y ejércitos de bots para desacreditar a
los ca ndidatasy las causas progresistas,

Pero estos hechos solo cuentan parte de la
Hisforp Lg .gtüqi pgrfsR !,W bsSw iciiijp<;M
de la política wfefrigidez ideológica, ¡nolina
cona la intoleráncia, desprecio por los aspeo
tos prácticos de la gobérnanza] devienen aún
más nOcivós>y peligrosas cuando se extrapolan
a América Latina, África o Asia. Los populistas
y los radicalesespecialmente de extema de
HlTHi l'8ifffe®b I^Bicigios.

Lo acontecido en Chile últimamente ilustra
esta dinámica política. Luego de un periodo
de manifestaciones Bolencia callejera:, éfi oc

tubre de 2020 una efiafméfnayoría de los ch'h
leños votó a favor de una nueva constitución,
la que'Sería redactada por atia convención
constitucional elegida en las umas. El proceso
ggnerómacha ilusión y, al principio, los 155
convención istag^pvenes, social y étnicamgnfe
diversos, con pocas conexionas al establish
mént político tradicional del país parecieron
¦KotfltoBresa ilusión.

Las expectativas optimistas pronto se fueron
por Ios suelos. Durante la ceremonia de inau
guración, algunosconvencionistas abuchearon
¡g¡ interrumpieron mientras se cantaba el himno
nacional, el cual, al parecer, consideran un
símbolo de la opresión (lo que sorprendió a
la gran Mayoría de los chilenos}, Cuando lo#
Socialistas votaron ;®n contra de disposiciones
ambientales que habrían paralizado las in
versiones privadas, uti grupo de los llamados
"ecoconvencionales" los persiguió .por los
pasillosgritándoles ¡traidores! Ya en junio de
2022,casi 60% de los electores respondía en
]«J| I33 ¡ue1 iufljBiconíilB
za en la cooSéfieián.
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Efj Brasil, entretanto,Ja ir Bolsonaro hace
campaña como el candidato de los valores.
cristiüHiSj y afirraUSUS d wftllo de cilflSi
ciórt, el Partido de los Trabajadores (PT), y Sí)
candidato presidencial, el expesidente de Luiz
Inácio Lula da Silva, están aescfcnectados del
electoroda. Bolsonaro I»cimentado: una alian
za cen las iglesias evangéjicascristianasun
potente golpe político en un íais donde casi
ug tfercio de los electores son eyirgélicosgra
das en gran parte a los errores cometidos por
la campaña del PT. Se puede ser un ardiente
partidario de la libertad artística y de bs dere
chcid®B+,,<iBiiilo «feralfase pe*1 lliaS
Winteren: The Ameiicos Quarterly, y al mismo
tiempo comprender por qué:es políticamente
incorrecto enviar, como lo ha hecho el PT, un
tuitcón la foto de fifi semidesnudo Pabilo Vittar
Un cantante y drag qüsin popular en Brasil—
enárbolando la bandera de campaña dé Lula.

Existen razonés fundamentales por las cua
les el wokeismo se las arregla para alienar a
bs ciudadanos btínoamércanos y para alla
nar el camino a bs populistas de la derecha
autoritaria. LJna de ellas es la desconexión en
tre la agenda wokey las preocupaciones de
los votantes de cbsefiiedia.

Por ejemplo, si borrador de la nueva cons
titución chilena apoya la 'gestión comunitaria
del hábitat" y garantiza el derecha de "campe
sinas, Campesinos y pueblos originarios al libre
uso,© intercambio de/semillas tradicionales'',
Sin embargo, en t® país donde el 90% de la

i 1¡wbow /£fcfi£fe.4< i it
habitaconalCrónico, el texto no aclara si bs
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se Políticos
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Eesfjíjinics fitrfj;
Political Science.

residentes pueden llegar a ser propietarios de
bs viviendas construidas para elbs por el go
bierno. a pesar de que la poblaciónchibna
está envejeciendo rápidamente y de que existe
una obsesión nacional con las pensiones, el
texto no es claro respecto a si se puede o no
heredar los fondos previsionales.

Después de meses de negar que estas eran
preocupaciones Válidas, y de acusara bscríl
cas de diseminar noticias falsas, los partidos de
gobierno reconocieron a mediadas de agosto
queen estos asuntos la constitución propuesta
requiere enmiendasy aclaraciones. Pero, pa
ra entonces, buena parte de la clasemedia
ya había decidido votar por el rechazo eijel
próximo referendo.

En materias de delincuencia, Siolencia y
seguridad pública, bs izquierdistas wokey
los votantes convencionales parecen habitar
Universos diferentes, Al igual quesn Estados
LJnidos, la brutalidad policial, el prejuicio ra
cial y la mano excestomenfe dura a la hora de
controlar disturbios son comunes ©n América
Ipiflt Rfo si el llama»! nf fin®:!#®; 1
la policía parece,cuestionable Sffi Detroit o Los
Angeles, .esssitTiplemenfe desquiciado en una
región con algunas de las tasas más altas de
delincuencia y de homicidios del mundo. Sin
embargo, en las recientes protestas ocurridas
en Colombia yChib, bs manifestantes a me
nudo emplearan el acrónimo inglés ACAB ¡all
cops are bastards|. En Chile, el símbolo de bs
disturbios fue un perro negro llamado Matapa
cos. El resultado es quéén los dos países la ciu
dadanía dice sentirse cada vez más ins^ura.

Todo esto tiene consecuencias directas pa
ra la política electoral. En 2016, lasvotantes
colombianos rechazaron un acuerdo de paz
que consideraban^^ indulgente con Iosgue
rrilleros quehabían cometido delitos violentos.
Además de cortejar a los votantes cristianos,
Bolsonaro ha puesto la ley y el orden al céntro
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dé:SU campaña por la reelección.
En Chile, bs medios han destacado durante

la campaña del reférendo al propietario de un
restaurante vandalizadoiMáy otra vez durante
bs manifestaciones, Yen El Salvador, el presi
dente Nayib Bukele ha encarcelado con ba
ses jurídicas cada vez más débilesa miles de
pandilferos, y su popularidadsé ha disparado.
En América Latina, los políticos woke

yerran, además,, én otros puntos cruciales.
Por ejemplo, son, muchos los activistas, legíti
mamente interesados en bs derechos de bs
pueblos indígenas, que presionan para que se
delegue el poder político a pequeñas cornuni1
dades locales.

Esto sOéna bien al principio, pero conlleva
el riesgo de fragmentar todavía más a estados
qué;ya son débiles y de obstaculizar la presta
ción de servidos sociales quésé necesitan cor!
Urgencialo cual perjudicaría principalmente a
bs pobresy a las personas vulnerables,

No es sorprendente que ante todo esto bs
populistas autoritarios sonrían. La prensa in
ternacional está obsesionada con la llamada
'marea rosa" de gobiernos de izquierda ele
gidos recientemente en América Latina, pero
acaso debería empezar a prepararse para
Una ola derechista de clones de Jair Bolsonaro
y Nayib Bukele.

gSe llamará la "cruzada de las camisas
pardas" o la "pugna del puño de hierro"? Los
redactores de titulares cfeberíancsmenzar des
de ahora a buscar etiquetas.
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Tabasco no es Edén para sus mujeres
E! Edén de México es un in

fierno para sus mujeres, se
gún cifras del Sistema Na
cional de Seguridad Pública
se tienen documentados, en

lo que va del año 9 feminicidios y
15 homicidios dolorosos contra mu

jeres. La violencia sigue creciendo a
pasos agigantados, al grado que en
un sólo día se han llegado a regis
trar tres casos de feminicidios; si esto
pasa en el centro de las decisiones
políticas de México, en Tabasco, no
me imagino la terrible situación en el
resto del país.

En la tierra del Presidente, la falta
políticas públicas armonizadas en
tre el Instituto Estatal de las Mujeres,
la Fiscalía General y el Tribunal Su
perior es más que evidente, las esta
dísticas muestran un altísimo índice
de denuncias en casos de violencia

contra las mujeres pero pocas car
petas de investigación, y como reza
la solicitud de alerta de género rea
lizada por el Comité de Derechos
Humanos de Tabasco el 22 de julio
de este año, "un aumento de 15%
en los últimos cinco años, en casos
de feminicidios y un nulo número de
sentencias emitidas por la autoridad
judicial".
En Tabasco se solicitó la Alerta

de Género en 201 ó, donde se obtu
vieron nueve consideraciones que a
la fecha no han sido atendidas, una
de ellas la creación del Centro de

Justicia para las Mujeres víctimas de
violencia. El 2 de mayo del presen
te año realicé una solicitud de trans

parencia para conocer cuánto re
curso se asignó entre 2018 y 2022
para dicho centro, y la respuesta fue
que durante el período de 201 8
a 2021 la Comisión Nacional pa
ra Prevenir y Erradicar la Violencia
Contra las Mujeres no asignó ni un
solo peso, fue hasta 2022 cuando
asignaron $14 millones, cantidad
bastante reducida en comparación
con el anuncio que en 201 ó reali
zó el gobierno estatal por $179
millones.

La realidad es que, a la fecha Ta
basco sigue siendo la única entidad
que no cuenta con un Centro de Jus
ticia para Mujeres; hace unos días
colocaron algunos ladrillos en un in
mueble de una hectárea, y las autori
dades manifestaron que sería la "pri
mera piedra" del Centro. Ojalá y no
pase como en 201 8, cuando tam
bién anunciaron el inicio de la cons

trucción de un centro en el municipio
de Nacajuca con un presupuesto es
tatal de $ 14 millones, de los cuáles,

nadie sabe cómo y dónde se gasta
ron porque la obra jamás se concre
tó, mientras que sendas solicitudes
de transparencia publicadas mos
traron que el recurso sí fue ejercido.

De ahí la importancia de la Aler
ta de Género, porque se constituye
como un mecanismo de colabora

ción interinstitucional con participa
ción ciudadana para prevenir la vio
lencia en las entidades federativas.

Sin embargo, hay que decirlo, las
cosas no pintan alentadoras, aho
ra, la misma Comisión Nacional de
Derechos Humanos se opone a que
candidatos denunciados por agre
sión, acoso sexual o deudores ali
mentarios dejen la candidatura o
sus cargos, Rosario Piedra promo
vió una acción de inconstitucionali

dad en contra del requisito de no ser
deudor alimentario para ocupar un
cargo público o de elección popu
lar. Son más de 300 organizaciones
quienes se están manifestando al res
pecto, los congresos estatales segui
remos exigiendo que esto sea ley, y
hasta la propia Senadora Olga Sán
chez Cordero coincide que esta ac
ción avala la violencia ejercida por
los hombres.

Una vez más, el gobierno nos ha
dejado solas.
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Twitter le gana una batalla a la Cofece
T witter le puso un alto a la autori

dad de competencia de México
en las pesquisas públicas sobre
posibles prácticas monopólicas
relativas en la publicidad digital.

No soy yo a quien debes pedirle informa
ción, yo sólo soy una oficina de "interme
diación comercial" le di ¡o Twitter México
S.A. de C.V. la autoridad. Un juez le dio
la razón. Toca ir a las oficinas de Twitter
Inc. en San Francisco, California.

Esta victoria judicial de Twitter México
bloquea un insumo informativo relevante
en la investigación de la Cofece (el acróni
mo de Comisión Federal de Competencia
Económica) sobre el mercado de la publi
cidad digital. Si otras empresas del sector
con filiales en México y matriz en el ex
tranjero hicieron lo mismo, la pesquisa ter
minará tan descafeinada como los resul

tados de 2021 de la investigación a los
bancos por colusión o los de 2020 de la
investigación sobre comercio electrónicoy
Mercado Libre.

Twitter es un participante del mercado
de la publicidad digital en México, no es
el más relevante ni está en el top de usua
rios, pero es uno al que hay que tomar en
cuenta. Como tal, Twitter recibió una solici
tud de información de la Cofece dentro de

la investigación por presuntas compras o
ventas atadas, obstaculización del proce
so productivo o reducción de la demanda

de otros agentes económicos, según el co
municado con que se anunció la pesquisa
en agosto de 2020.

El cuestionario es una herramienta de

la Cofece para allegarse de información
y obtener elementos de convicción en una
investigación. Otras son las citaciones a
declarar y las visitas de verificación a los
agentes económicos.
La Cofece indaga un sector que en

2021 facturó 3,321 millones de dólares
en México en todas sus modalidades en
internet y que ha superado a la televisión
como el mayor captador del dinero de los
anunciantes, de acuerdo con PwC en su
estudio anual Global Entertainment & Me
dia Outlook.

Twitter México entregó a la Cofece la
información que dijo tener —la que qui
so— y dejó en blanco buena parte del
cuestionario, argumentando que no con
taba con la información solicitada —na

die está obligado a lo imposible— o que
no tenía obligación legal de proporcionar
la. En el mejor de los casos, Twitter remitió
a la Cofece a San Francisco.

La Cofece se molestó e impuso una san
ción económica (medida de apremio). En
tonces vinieron las visitas a los estrados y
toda la papelería de abogados que termi
naron en la concesión de un amparo a fa
vor de Twitter México.
Prácticamente estrenando la toga, el

juez Ramón Lozano Bernal —titular del
Juzgado Tercero de Distrito en Materia
Administrativa Especializado en Compe
tencia Económica, Radiodifusión y Teleco
municaciones, creado hace un año— de
terminó que Twitter México S.A. de C.V.
pertenece a la misma familia económica
que Twitter Inc., pero en línea descenden
te, y no está obligado a conocer los asun
tos de su matriz.

Leí el cuestionario de la Cofece a Twi
tter en la sentencia 296/2021. Algunas
preguntas parecen sacadas de un cuestio
nario migratorio que busca la autoincrimi
nación del pasajero: ¿Transporta explosi
vos en su equipaje? ¿Ha cometido algún
acto terrorista dentro o fuera de su país de
origen? Otras son muy pertinentes: parti
cipación de mercado, contratos y relacio
nes con sus clientes, información de sus
competidores, productos publicitarios si
milares, recopilación y explotación de da
tos privados.

El equipo jurídico de Twitter siguió el
principal consejo de abogados ante un
requerimiento de autoridad: no informes
más de lo que se te pregunta, y lo llevó
al extremo: al juzgado de Lozano Bernal.
Ganó.

La Cofece tendrá que buscar otros me
canismos para que "cante" la filial mexi
cana de Twitter Inc. si no quiere que su
melodía termine aburrida y desafinada.
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Fraude bancario, el engaño y sus entretelones
La oleada de fraudes bancarios

que se registra en México, en
su afectación a los cuentaha
bientes, tiene un denominador
común: el engaño directo a los

usuarios de los servicios financieros.
El ahorrador es el eslabón más

débil de la cadena, por su falta
de precaución, la sugestión psico
lógica y, en la mayoría de los ca
sos, por su falta de educación
financiera.

El hampa organizada (todo indi
ca que se trata de organizaciones
delincuenciales) ha encontrado en
el pánico, el instrumento más eficaz
para que los incautos entreguen sus
números de cuenta, sus claves y has
ta abran cuentas nuevas, en las que
los estafadores depositan el dinero
que logran hurtar.

El fraude bancario, hay que de
cirlo con todas sus letras, es un fenó
meno que existe y no se puede ni se
debe negar. Los bancos no niegan
su existencia y están actuando para
combatirlo.

Por otra parte, también es una
realidad que los bancos en general
han invertido grandes cantidades
para evitar los diferentes tipos de es
tafas, que han venido variando con
el tiempo.

En el caso de Citibanamex, que
en los últimos días ha estado en el

foco de atención por un fraude re
ciente, las cifras son elocuentes, res
pecto del blindaje antifraude que
está construyendo.

Este banco ha invertido cerca de
90 millones de dólares en tecnolo

gía contra el fraude en los últimos
seis años.

Las estadísticas sobre el número

de fraudes que ha venido registran
do también hablan por sí solas.
Las pérdidas por fraude han

disminuido 75% en los últi

mos 5 años; los años 2020 y el
2021 han tenido el nivel de pér
didas más bajo, en 1 1 años.
En el primer semestre de 2022 los
resultados reflejaron una disminu
ción, en pérdidas, del 20% contra
el año anterior.

Platiqué con Gastón Huerta, di
rector de Prevención de Fraudes de

Citibanamex y me explicó que el ti
po de fraudes que hoy predominan
ya no son del tipo en el que hac
kean cuentas o falsifican.

Ahora los delincuentes engañan
directamente a los cuentahabientes

para que éstos les entreguen su in
formación: claves de usuario y con
traseñas para acceder o para cam
biar la clave de acceso al servicio

de banca en línea, que serviráEl pa
ra que el estafador tenga acceso a
la información de sus cuentas: sal
dos y movimientos.
Con las claves que la persona

proporciona a los delincuentes es
tos acceden a la cuenta bancaria,
y pueden ver la información que tie
ne: sus saldos y sus movimientos.
Por eso, el engañado, cree que en
realidad está hablando con un em

pleado bancario.
Además, los estafadores utilizan

el spoofing telefónico con el que
alteran el número del que realizan
la llamada para que el engañado
vea en su teléfono el número de telé
fono de la institución bancaria.

La información con la que sí
cuentan los hampones son las ba
ses de datos de números de teléfo

nos celulares.
Con estas bases envían miles

de mensajes de texto SMS, en los
que "avisan" a las personas que
hay un cargo en su cuenta banca
ria, por tanto, dinero de un X comer
cio y le piden que conteste si no lo
reconoce.

Cuando alguna persona contes
ta que no reconoce el cargo, le es
tá haciendo saber al estafador que
sí tiene una cuenta bancaria en ese

banco. Justo ahí es en donde empie
za la "ingeniería social" que apli
can los delincuentes para realizar
el engaño.

Es cuando los estafadores, le ha
cen sentir a los engañados que su
cuenta está en riesgo y le empiezan
a pedir información.
En los entretelones de este tipo

de estafa hay varios elementos a
considerar:

1. Se trata de grupos delincuen
ciales organizados, con equipo tec
nológico y bases de datos. Utilizan
en calidad de "muías" a personas
que engañan para que abran cuen
tas a las que depositan los recursos
que hurtan.

2. Las empresas telefónicas y el
IFT tienen asignaturas pendientes
para detectar los números telefóni
cos desde los que se envían miles
de mensajes SMS y combatir el
spoofing.
3. El SAT ha recibido, de parte

de los bancos, los casos de estafa
y toda la información relacionada.
4. Banxico debería tomar nota

de la peligrosidad que tiene la po
sibilidad de hacer transferencias

bancarias inmediatas por elevados
montos a cuentas nuevas.
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Mensaje fuerte
y claro
En su discurso, Jerome Powell dijo que una de las principales

funciones de la Fed es mantener a raya las presiones
inflacionarias, por lo que mantendrían una política monetaria

restrictiva y agresiva a fin de controlar los niveles de inflación

Tal y como les anticipamos, el viernes pasado,
Jerome Powell, presidente de la Reserva Federal,
pronunció el mensaje tan esperado par las mer
cados, desde el Simposio económico anual que
se celebra enjackson Hole, Wyoming, relativo
a la continuidad y duración de la política rey
netaria restrictiva quf iniciara el pasado tftes¡d®
mayo.

El mensaje fue fuertey claro: La Fed seguirá uti
lizando todas las herramientas a su,alcance, para
asear oMtaterJa ¦bcito m ri íwnsrferrp»
posible, aunqueesto implique una desacelera
ción de la economía que afectará sin duda a los:
negocies ya los ciudadanos de a p¡®

En su discUfsó, el cual fu© breve y canc¡s®,:
Powell dijo qu© una dé las principales funcioné»
Bi la^BGs ir» n tarar aEya lea p»5ií^fe i nfla
cionarias, por lo que mantendrían una política
Bj®tarici restrícfNefugresi*!¦ fin degStrotgl
los nivfa> tb¡ ii ifbi i ¡are» sígrelr^» se
raba fueran temporal®. De lecho, en' el mismo
foro hace un año, Powell declaraba que las prg*
sioJUs ifÜ^iqftiria.si^HWista.^ ftjjStSKMSHHB
no transitorio ya qúg éstas se limitaban a un eStr<#
cho grupo de productos y servicios.

Hoy, la economía de Estados Unidos demues
tra que la Fed se equivocó en sus previsiones al
4Br«iiaria$ ttfás wf— psssicsiss 5nffadbr*íia«
de los últimos cuarenta años.

Mencionó que en esfe momento la Fed está
I f^lógrff dcfUS1 de ¡nfl$c¡H:§l

nivel objetivo dé 2%,, por lo que reif|ró que otro
incremento agresivo en su tasa de referencia pa
ra la reunión del próximo: mes decseptiembre no
estaba descartado, y que sgrían los indicadores
económicos los q4te determinarían en sü oportu
BdiÉ, laJEeisili fiRHl db Id Red; MikfSSpgS
dejó abierta la posibilidad a que siguiera subiefr
do su tasa de manera agresiva en las reuniones
subsecuentes,,

Powell hizo hincapié sn que,a pesar de lo do
loroso que pudiera ser este ciclo restrictivo para
los negocios y los consymidGr®, los efectos de
la inestabilidad de precios eran mucho mas ne
gativos para los mismos y recordó la difícil etapa
I» WfÉsuIRffB'u pilas presi^H iriflsx¡oj
narias en la década de los 80's.
Tras su discurso, |©s mercados reaccionaron

de inmediato. Las tasas dé interés de los Bonos
del Tesoro a 2 años subieron a 3.44%, mientras
que la curva de tasas de 2 a 10 años se apla
naron, 1a: cual es indicativo de la percepción de
una posible recesión en Estados Unidos. Los mer
cados accionarios se pintaron de rojo.

En la Bolsa de Chicago^ los futuros de la ta
sa de^fefefencia de la Fed pasaron a descontar
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con una probabilidad del 61% que la tasa se in
crementará en la próxima reunión del Comité Fe
deral de Mercado: Abierto 75 puntos base, o tres
cuartos de punto, lo qy© la llevaría a niveles de
entre 300 y 325 puntos base, mientras que con
¦un 39% los futuros descuentan que sólo sería de
medio punto, contrastando con las expectativas
déla semana pasada qué indicaban un 59%de
probabilidades de quéfel alza fuera de 50 pun
tos base y 4 ] % fuera de 75 puntos.

El viern® sispjplitS'gl«fctesíi inflación <8
julio para los últimos 1 2 meses,en Estados Uni
dosy si bien mostró una reducción al ubicarse en
6.3%, los datos de sueldos y salarte» tuvieron el
mayor incremento desde él mes de febrero, por
lo qué Powell declaró qúsül dato de Un mes,n<A

IfiSgpnito, la m ificfl&i mj au hSiMiT
bros del comité de la Fed consideren que ya está
smflfabdcr ta tnlx I
¦fe Ib pro®, BMHco l«|*wíon«liriflír
cionarias siguen fuertes ya que la semana pasa
da :Si>ubl¡#;:@lácito & irrfkjci' I «pri
mera quincena deagqsfo, la cyal se ubicó en
8.62%, por lo que ante la expectativa dé alzas
agresivas de la Fed y lascontinuas presiones en
México, él Banxico tendrá que subir su tasa en
75 puntos base, a niveles de 9.25%, lo cual im
pacta negativamente al crecimiento económico
de nuestro país, que sobra decir, aún no alcanza
a rgepperar los niveles de prepandemia.

l|C?s defcjá luz tg,l fiiji'l del
túnel.
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El peso mexicano,
resiliente y buen
negocio
Está claro que la Reserva Federal de

Estados Unidos tiene hoy como prio
ridad básica hacer lo que sea ne
cesario para que la inflación de su
país regrese al nivel tolerado de 2%

de su Indice general de precios.
Un solo dato de los precios por debajo de

las estimaciones del mercado, como aquel
8.5% anualizado de julio pasado, no es su
ficiente para que los banqueros centrales se
relajen y, por el contrario, anticipan medidas
dolorosos, porque siempre el dinero caro se
rá mala idea para el mantenimiento de los
negocios rentables en la economía de car
ne y hueso.

Los mercados esperaron hasta el último mi
nuto para reaccionara las palabras del presi
dente de la Fed, Jerome Powell, no tanto por
que realmente creyeran que se encontrarían
con un banquero central convencido de que
la burbuja inflacionaria ya se acabó y que
todo puede ir regresando a la normalidad
de una tasa de interés interbancaria baja y
estable.

El viernes vimos cómo los mercados caían

de forma drástica, hasta dramática, a la par
de las palabras de Powell en aquel espera
do discurso de Jackson Hole, Wyoming. Pe
ro fue por ese juego de los mercados finan
cieros de aguantar y correr al refugio hasta
el último minuto.

Ya había suficientes señales previas del hu
mor de los integrantes del Comité de Merca
do Abierto de la Fed respecto al camino a
seguir. Pero, sin duda, la clave de esa ruta
estricta la dio el propio Powell cuando habló
de cuidar esas expectativas de largo plazo
de la inflación de Estados Unidos que toda
vía se mantienen ancladas en torno a la me
ta del 2 por ciento.
El ambiente especulativo se apoderó de

los índices bursátiles que profundizaron sus
pérdidas durante el resto de la sesión del vier
nes. Al tiempo que los refugios, en los bonos
del Tesoro estadounidenses se saturaban de
compradores.
Y en medio de ese pánico financiero vi

mos al peso mexicano resistir en sus nive
les por debajo de los 20 pesos por dólar.
Claro, siempre el ambiente de pánico con
tagia a muchos que venden sus posiciones.
Pero la realidad es que la moneda mexica
na más que resiliente es, por ahora, un buen
negocio.
Cuando en los mercados financieros lo

gran filtrar todo ese ruido político estridente
de la actual administración, cuando la rea
lidad de la violencia y la inseguridad es un
asunto solo para los locales y no para los que
operan a distancia desde una computadora
en Manhattan, lo que se encuentran es con
un país con grado de inversión y con una al
ta tasa de interés en esos instrumentos guber
namentales que tienen buena calificación
crediticia.

Desde esa perspectiva externa el dato in
flacionario mexicano se lee diferente. Esa in
flación creciente, en especial la subyacente,

Está claro que la Reserva Federal de
Estados Unidos tiene hoy como prio
ridad básica hacer lo que sea ne
cesario para que la inflación de su
país regrese al nivel tolerado de 2%

de su Indice general de precios.
Un solo dato de los precios por debajo de

las estimaciones del mercado, como aquel
8.5% anualizado de julio pasado, no es su
ficiente para que los banqueros centrales se
relajen y, por el contrario, anticipan medidas
dolorosos, porque siempre el dinero caro se
rá mala idea para el mantenimiento de los
negocios rentables en la economía de car
ne y hueso.

Los mercados esperaron hasta el último mi
nuto para reaccionara las palabras del presi
dente de la Fed, Jerome Powell, no tanto por
que realmente creyeran que se encontrarían
con un banquero central convencido de que
la burbuja inflacionaria ya se acabó y que
todo puede ir regresando a la normalidad
de una tasa de interés interbancaria baja y
estable.

El viernes vimos cómo los mercados caían
de forma drástica, hasta dramática, a la par
de las palabras de Powell en aquel espera
do discurso de Jackson Hole, Wyoming. Pe
ro fue por ese juego de los mercados finan
cieros de aguantar y correr al refugio hasta
el último minuto.

Ya había suficientes señales previas del hu
mor de los integrantes del Comité de Merca
do Abierto de la Fed respecto al camino a
seguir. Pero, sin duda, la clave de esa ruta
estricta la dio el propio Powell cuando habló
de cuidar esas expectativas de largo plazo
de la inflación de Estados Unidos que toda
vía se mantienen ancladas en torno a la me

ta del 2 por ciento.
El ambiente especulativo se apoderó de

los índices bursátiles que profundizaron sus
pérdidas durante el resto de la sesión del vier
nes. Al tiempo que los refugios, en los bonos
del Tesoro estadounidenses se saturaban de

compradores.
Y en medio de ese pánico financiero vi

mos al peso mexicano resistir en sus nive
les por debajo de los 20 pesos por dólar.
Claro, siempre el ambiente de pánico con
tagia a muchos que venden sus posiciones.
Pero la realidad es que la moneda mexica
na más que resiliente es, por ahora, un buen
negocio.
Cuando en los mercados financieros lo

gran filtrar todo ese ruido político estridente
de la actual administración, cuando la rea
lidad de la violencia y la inseguridad es un
asunto solo para los locales y no para los que
operan a distancia desde una computadora
en Manhattan, lo que se encuentran es con
un país con grado de inversión y con una al
ta tasa de interés en esos instrumentos guber
namentales que tienen buena calificación
crediticia.

Desde esa perspectiva externa el dato in
flacionario mexicano se lee diferente. Esa in
flación creciente, en especial la subyacente,

| Riesgo aceptable
Rendimientos Grado de inversiónTasas, al alza

El .pesfii.aexiQS'ng tinsBqttxico n© esNJ en pQs¡~ México es un :pgfe csn
gicm ¡da relajciBf y por lo irjvfrs&rdf Tiesgo, pero IgradcBp imgsión. y

céft ufí6 alta W0MK ¡rt!tdffia, puedén esperar que le un riésgo aceptable sfi
KféSSljJos ¡nstrBísiertfsslos iScidimísBos que s© ler estás BJCtiiétiSás ®WsÉ)iie :feíf
gubernamentales <|Us.tagaiTgfipesgs ttiexioaiica; la ganSfitía dg que las tasas

serán más el<S. ¡rtsÉs continua ráíl con tiisü §til ¡ fkxfí
cfsSSBSíniia.algunos meses más. su príXSSQ ¡íte incremento.

garantiza que el Banco de México no es
tá en posición de relajarse y, por lo tan
to, pueden esperar que los rendimientos
que se obtengan en pesos mexicanos se
rán más altos durante algunos meses más.
Es, pues, el peso mexicano una inver

sión de riesgo, pero de un riesgo acep
table en estos momentos en que hay la
garantía de que las tasas de interés conti
nuarán con su proceso de incremento.

Fecha: 29/08/2022

Página: 11

Area cm2: 247

1 / 1

Columnas Económicas

Enrique Campos Suárez

Costo: 199,771

Página 17 de 19



Fibra Prologis, un fideicomiso de inversión en bíe
nes raíces enfocado en él ramo logística, acordó la obtención
de 100 millones de dólarespor medio de dos pagarés a un
año, el primero deelloscon Grupo Financiero Scotiabanky el
segundo con BB\A México,

El costo del instrumento equivale a la tasa Secured Overnight
Financing Rote (SOFR) más un margen promedio ponderado de
102.5 puntos base, lo que representa 96.5 puntos base me
nos qusén el costo actual de la línea de crédito de la compa
ñía, deacuerdocon un comunicado.
|RlíV|Kdi|'! gy.KHMm Lis krdks cfcfet ii"faütfii^H¡ciÉ
da ya existente a un menor costo, al tiempo que aumenta su lí
quidezy mantiene un nivel de apalancamiento neutral.

Lo automotriz Porsche logró atraer el interés de los inversio
nistas para su Oferta Pública Inicial (OPI) con una valoración
de hasta 85,000 millones de dólares, lo qué indica que uno
de los mayores debuts bursátiles en Europa se alista para se
guir adelante pese a los vientos en contra del mercado.

La marca de luja perteneciente a la armadora alemana
Volkswagen aseguró pedidos anticipados que superan las
acciones en oferta con una valoración de entre 60,000 y
85,000 millones de euros.

Porsche debutaría en la Bolsa de Francfort en la primera se
mana de septiembre, luego de la aprobación dé la ¡unta dé
Supervisión.

inversionistas como T Rowe Priffi Group y Qatar Investment
Authority, ya mostraron interés en suscribirse a la OPI.

Porsche también ha estado evaluando el interés de inversio
nistas como Dietrich Mateschitz, el fundador del fabricante de
bebidas energéticas Red Bull, así gomo Bernard Arnault, presi
dente de íouis Vuitton.

SpaceX lo compañía de exploración espacial de Elon
Musk, planea colaborar con TMobile para brindar cobertu
ra a los teléfonos celulares de esta última empresa en Estados
Unidos a través de su red de satélites, incluso en áreas remo
tas sin servicio inalámbrico actual.

Las compañías dijeron queel nuevssorvicio emplearía los

ik ¡¿i® ll<job | ai) bpvtA ü fitas ^^fciafe
narconexiones a los usuarios estadounidenses a través del.es
pectro inalámbrioo controlado por TMobile.

El objetivo de la asociación es proporcionar servicios de voz
y datos en cualquier lugar del país, independientemente de las
torres de telefonía celular, para que las áreasa las que aún no
llegan las redes inalámbricas obtengan el servicio. Eso incluiría
sitios donde las señales oelulares no pueden llegar, comoefí me
dio de un parque nacional o una gran masa de agua.

E l Instituto Federal de Telecomunicaciones autorizó queel
gigante audiovisual Warner Bros. Discovery adquiera las sub
sidiarias mexicanas de Warner Media, una operación quses
tá relacionada con 1a: concentración que acordaron en 2021
Warner Media y Discovery,

El aval de la autoridad regulatoria mexicana a la concen
tración fue otorgado porque la empresa matrizy su operación
mexicana coinciden en cuatro mercadas donde ambos no tie
nen una participación elevada: licénciamiento de contenidos,
así como su distribución y venta de publicidad a proveedores
de televisión vía internet, además de la venta de publicidad en
canales de televisión por cable.

A partir de ahora ya podrán operar como una solaempresa,
no obstante donde el reguhdor sí encontró una participación
sustancialen términos déaudienciai^el mercado de prcSjfH
sión y licénciamiento de contenidos infantiles a proveedores de
televisión de paga, ya que estas empresas tienen en su oferta
los canales de caricaturas y otros contenidos para niños Car
toan Network, Cartoonito, así oamo de Discovery Kids.

La Cali :adora de riesgo Fitch Ratings elevó por segun
<hl<aoilitr3 íwlwssfe'ip'go
contraparte de largo y corto plazo de Vector Casa de Bolsa a
'A+B»:;)1 (feijisí'AMai:)' «ftpÉSf^tiva Ids ealifiitt*
dones de corto plazo a 'F1 +(mex)' desde 'F1 (mex)'.

La rentabilidad sostenida de Vector Casa de Bolsa fue un
feriorifiÉ»ifr^Bpac iQS^IifiosicíoBSg ¡Inwsffidb pfinci
pstocfis mnegecu1 Jr.Hsifi' aqbyriJaÉfet
cimiento de los controles de riesgo operacionales.
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Tecnología de nube, el
carril para la salud d igital
En comparación con otros sectores, el cuidado de

la salud se considera lento en la adopción de nue
vas tecnologías, principalmente debido a preocu
paciones sobre la seguridad y privacidad de los
datos y presupuestos restringidos, y esto no es ex

clusivo de América Latina sino de todo el mundo. Sin em

bargo, en la última década, el ecosistema de atención mé
dica comenzó a enfrentar nuevas amenazas y desafíos
frustrados por múltiples tecnologías que interrumpieron la
forma en que se brinda la atención, especialmente el Inter
net de las cosas (loT) y el análisis de datos.
En América Latina el sector de la salud observó un rá

pido proceso de digitalización en los últimos cinco años.
Y entre los mercados que ganan terreno en forma cons

tante dentro del segmento salud es el de la nube o cloud, el
término en inglés. Según IDC, el mercado de cloud en La
tam alcanzará los 22,000 millones de dólares en 2025.
El liderazgo lo tiene sin duda Amazon Web Service

(AWS), empresa que inició en los 90s como unidad inter
na de Amazon.com, pero tras una década de desarrollo se
dio cuenta de que su producto de cloud podía tener acep
tación en el mercado abierto y así lo hizo: en 2006 se es
cindió y AWS se conformó como unidad que opera inde
pendiente de Amazon.com.
Guillermo Almada, director general de sector público

de AWS en México, nos comparte cómo el paradigma de
cloud gana terreno impactando no sólo el mundo de la tec
nología en sí, sino el propio desarrollo económico y social
de los países. Nos explica porqué dentro de la propuesta
de valor, la nube ofrece una serie de beneficios muy ade
cuados para transformar al sector salud; empezando por
agilidad, escalabilidad y elasticidad pero sobretodo por
que reduce los costos al momento de aplicar todo tipo de
innovaciones. Esto, gracias a que la nube permite provisio
naren una escala prácticamente ¡limitada los recursos al
momento en que se necesitan.

Y tiene sobre esto innumerables ejemplos. Uno fue el ca
li cenfer que en plena pandemia AWS desarrolló en cues
tión de días con la Escuela Nacional de Enfermería de la

UNAM para dar soporte de todo tipo al personal de sa
lud. Otro fue la extensión del servicio de telemedicina del

Hospital Albert Einstein, en Brasil, que pudo multiplicar sus
consultas médicas de 300,000 a ó millones en un año,
ello gracias a que elevó sus recursos subiendo las provisio
nes a la nube. Si el Einstein hubiera usado infraestructura

tradicional, hubiera tenido que hacer el famoso capacity
planner, estimar la demanda, hacer un proceso de com
pra, trasladar hardware y confirmar que realmente alcan
zara; en cambio al hacerlo en la nube todo eso le implicó
minutos y un costo mucho más bajo.
Algo similar sucede con los análisis de genómica que

sin tecnología de la nube hoy serían prácticamente imposi
bles por la enorme cantidad de datos que se manejan. Ha
ce 20 años muy pocos países podían analizar un mapa
genómico por la capacidad de infraestructura requerida;
hoy gracias a la nube está disponible en cualquier país del
mundo. El punto es que a través de la tecnología de nube
es factible acelerar procesos que en el paradigma tradicio
nal toman tiempo (años), esfuerzo, mucha gente y, por en
de, costos muy elevados.
Para países como México, nos comenta el directivo

de AWS, representa una gran oportunidad porque es
cuestión de formar el talentoque lo tenemos, evitar que
emigre a otros lados y aprovecharlo para dar el salto in
cremental en la investigación. En este sentido, considera
que justamente el mayor desafío de la economía digital
hoy pasa por transformar el talento, y no sólo en salud,
sino en todos los sectores, es decir tener el capital huma
no formado en los conceptos básicos de lo digital. El Fo
ro Económico Mundial estima que para el 2030 habrá
que reentrenar a casi mil millones de trabajadores en es
te aspecto.
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MEXICO SA
Avanza Internet para Todos //Calderón privatizó
fibra óptica ff Pandilla del INE, costosísima
CARLOS FERNANDEZVEGA

Movidísimo fin de semana
para el presidente López Obra
dor, quien en menos de 48 horas
se apersonó en cinco entidades
de la República (Chiapas, Vera

cruz, estado de México, Nayarity Sinaloa) para
constatar el avance del programa Internet para
Todos, a cargo de la Comisión Federal de Elec
tricidad (CFE), cuyo propósito es llevar ese ser
vicio hasta el último rincón del país y concluir lo
que una empresa privada (Altán) no pudo hacer.
ESE CONSORCIO "FRACASO", dijo el man
datario: Altán se creó con inversión privada,
"pero también todo era truculento: inversión
privada, pero con créditos de la banca de desa
rrollo, o sea, de México, nosotros les dábamos
los créditos antes, y si iban a construir algo les
devolvían los impuestos, el IVA, negocios redon
dos. Bueno, ¿qué pasó? Llegó a 70 por ciento,
es decir, tenemos ese porcentaje de cobertura,
pero en los pueblos no la hay" (como Telmex y
otros consorcios que se concentran sólo donde
para ellos hay negocio). Fracasa Altán pues y
deja una deuda a la banca de desarrollo; inter
venimos y ahora esa empresa ya es de la nación
porque tenemos 61 por ciento de las acciones".

LÓPEZ OBRADOR HIZO un recuento rápido:
en el gobierno de Fox se construyeron las líneas
de fibra óptica, se pagaron con dinero público y
al siguiente sexenio, de Calderón, se entregaron
dos líneas de fibra óptica a la trasnacional espa
ñola Telefónica con otra empresa mexicana (dos
en realidad: Televisa y Megacable) "y ni siquiera
las usaron para comunicar con Internet y con
telefonía celular al país; ahora lo haremos, ¡y lo
que va a significar para la educación, para la sa
lud!; vamos a llevar Internet a todos los pueblos
de México".

TAMBIÉN EL DIRECTOR de la CFE, Manuel
Bartlett, se refirió al negocio (uno más) que
Calderón armó para los privados, a costillas
de la nación. "Hace algunos años (dijo), en una
reforma constitucional en materia de telecomu
nicaciones tomaron la decisión de quitarle a la
comisión dos parejas de fibra óptica. ¿Para qué?

Para entregarla a los privados, una parte de la fi
bra óptica se les entregó por una reforma cons
titucional. ¿Qué hicieron con ese tesoro, que
va en todas las torres del país? de ustedes, de la
CFE... Ganar dinero. Van y se establecen donde

hay dinero y ahí se quedan. El esfuerzo de ir has
ta allá, donde hay que ir, no lo han hecho, pero
ustedes (los trabajadores de la hoy empresa pro
ductiva del Estado) sí lo van a hacer, porque esta
empresa es del pueblo y tiene ese compromiso
en la sangre".

ASÍ ES. EL 10 de octubre de 2010, casi a la me
dianoche, Felipe Calderón ordenó a militares y
policías federales asaltar, en el clásico sabadazo,
las instalaciones de la paraestatal Luz y Fuerza
del Centro, al tiempo que publicó en el Diario
Oficial de la Federación una edición extraordi
naria en la que el propio Borolas decretó la ex
tinción de LFC. De la noche a la mañana 45 mil
trabajadores electricistas quedaron en la calle.

SE LLEGÓ A suponer que se trataba de capri
cho de Calderón, pero no: más allá de la energía
eléctrica, LFC incluía un jugoso negocio y
apenas 15 días después de su extinción, Borolas
anunció la privatización de la red de fibra óptica
propiedad del Estado (CFE+LFC= más de 21
mil kilómetros de tendido). Aceleró trámites,
diseñó un traje a la medida, publicó las bases de
la "licitación" para un par de hilos y, práctica
mente de inmediato, dio a conocer al grupo "ga
nador", único participante (Telefónica Movistar,
en ese entonces presidida, en México, por el ex
secretario foxistade Hacienda, Francisco Gil
Díaz; Televisa, de Emilio Azcárraga Jean; y Me
gacable, de la familia Robinson Bours, la de Ba
choco; uno de sus integrantes, Eduardo Bours,
fue gobernador de Sonora y está involucrado en
el incendio de la guardería ABC de Hermosillo).
EN ESE ENTONCES, la red de la CFE tenía un
potencial de 2 mil 961 clientes por kilómetro; la
de LFC, 27 mil 273 clientes por kilómetro. Cal
derón otorgó una concesión por 20 años, con 10
de prórroga, y el "grupo ganador" se quedó con
las zonas más pobladas. ¿Cuánto se embolsó el
gobierno? 858.6 millones de pesos.
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EL TENDIDO DE la red de fibra óptica, con di
neros de la nación, implicó una inversión de 30
mil millones de pesos.

Las rebanadas del pastel

QUE LA "DEMOCRACIA" cuesta, dice Lo
renzo Córdova, pero no: lo realmente caro es
mantener a la golosa pandilla que cobra en el
INE, la cual se "come" 50 centavos de cada peso
presupuestal.

El consejero presidente del INE, Lorenzo
Córdova, durante una sesión en abril. Córdova
dice que La "democracia" cuesta, pero no, Lo
caro es mantener a La pandiLLa que cobra en eL
instituto, La cual se "come" 50 centavos de
cada peso presupuestad Foto Roberto García
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Ocupación y empleo (primer semestre 2022)
DAVID MARQUEZ AYALA

SEGUN LA ENCUESTA Nacional de Ocu
pación y Empleo (ENOE), la población total
del país ascendió en el primer semestre del

año a 128.4 millones de personas (cifra promedio
del primero y segundo trimestres) y su creci
miento anual fue de 0.8%. Del total, 77.1%, 99
millones, tenían 15 años o más (edad labora]), y
de éstos, según nuestra clasificación UNITÉ, dos
tercios, 66.2 millones (66.9%) constituyen la po
blación económicamente activa (PEA), y un ter
cio, 32.7 millones (33.1%) laño económicamente
activa (Gráfico 1).

DE LA PEA (66.2 millones, 2.4% más que un año
atrás), 85.7% (56.7 m, 4.9% más) son población
ocupada, y 14.3% (9.5 m, 10.1%) es desocupada.
La cifra de ocupación del semestre 56.7 m ya supe
ra en 2.6 m la ocupación equivalente prepandemia
del primer semestre de 2019, que fue de 54.1 m.

DE LA POBLACIÓN ocupada (56.7 m), sólo
65.3% (37.0 m) son trabajadores asalariados y
de éstos sólo 21.8 millones tienen empleo formal,
con servicios de salud. Los asalariados aumen
taron 4.4% en el año, los empleadores 11.1%, los
trabajadores por cuenta propia 4.6 y los no remu
nerados 3.6

LA OCUPACIÓN POR sectores muestra el

siguiente perfil: en el sector primario (agropecua
rio) se ocuparon 6.6 millones de personas en el
semestre, 0.4% abajo de 2021; en el secundario
(industria) 14.3 m, 4.4% más; y en el terciario
(servicios) 35.5 m, 6.1% más (Gráfico 2). La
industria y los servicios registraron ya su mayor
ocupación histórica en un primer semestre, aun
que la informalidad sigue siendo excesiva.

POR NIVEL DE ingresos la ocupación muestra
cambios sustantivos en la actual administración
en gran medida porque la unidad de medición es
el salario mínimo y éste ha tenido importantes
aumentos (5 mil 186 pesos mensuales a la fecha).
El resultado es que la población ocupada con
ingreso de hasta un salario mínimo pasó de 16.1%
en 2018 a 33.6% en 2022 (Gráfico 3); en el otro
extremo, los ocupados con ingreso de 5 sm o más
continuaron su descenso desde el 11.6% en 2008
al 4.4 en 2018 y al 1.5% en 2022 (868 mil perso
nas). Esto sin olvidar que 12.4% de los encuesta
dos no especificó su ingreso y que 0.001% de la
población (12 mil 800 personas) concentran una
parte descomunal del ingreso nacional.

LOS TRABAJADORES EN el IMSS llegaron en
julio de este año a 21 millones 79 mil 434, cifra
superior en 787 mil 511 a la de julio de 2021 y la
más alta registrada, pero aun a años luz de cubrir
a toda la población trabajadora (56.7 millones) y
sus familias, meta que se ve inalcanzable si no se
modifican los términos actuales de afiliación.
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DINERO
Cuatro años de fracasos // California:
un tercio de los autos serán eléctricos

para 2026 // Moderna vs Pfizer
ENRIQUE GALVAN OCHOA
AL PRINCIPIO JUGARON con la

idea de sembrar inquietud en el
Ejército contra el nuevo gobier
no. Fracasaron, sólo propiciaron
una fuerte relación de la que

ahora se asustan. Han querido enfrentarlo
primero con Trump y ahora con Biden. No
han podido. Se han aliado con legisladores
de Europa y Estados Unidos para socavar su
imagen internacional. Sólo humo. La "mafia
del poder" no ha invertido lo que prometió
para crear una crisis de empleo. Invirtió el
gobierno en Tren Maya, AIFA, Olmeca. Arma
ron en los medios televisión, redes sociales,
radio, prensa escrita la peor campaña de
que se tenga memoria. No ha hecho mella,
sólo ha exhibido a sus autores. Han hecho
correr el rumor de una devaluación del peso.
¡Está a menos de 20 por dólar! Bloquearon la
reforma eléctrica para darle ventaja a Iber
drola y otros intereses. Sólo logró Sánchez
Galán, jefe de la compañía, llenarle el buche
de piedritas y salió con tremenda multa. Han
podrido al Poder Judicial ministros, magis
trados, jueces para detener los cambios. Las
principales reformas ya quedaron plasmadas
en la Constitución. Que iba a fracasar la va
cunación. No, bueno. Han querido sembrar
la división en Morena. Va a ganar en Edomex.
Los corruptos del INE y el Tribunal Electoral
de la Federación se han obstinado en callar a
la 4T. ¡Auditoría a Lencho!

LA MAYOR MUESTRA del naufragio de la
oposición es que el presidente López Obrador
está por comenzar su quinto año de gobierno
con una calificación popular de siete puntos
para arriba, según la fobia de cada encuesta
dora. El toque patético lo ha dado su némesis
colectivo: El Diablo Fernández, Claudio X.
González jr., Calderón, Fox, Alito, Marko,
Anaya, el Chucho y demás. Verán la sorpresa
el extraditable de 2024. Y para mayor frus
tración de los adversarios de Andrés Manuel,
a un año y meses de que arranque la campaña
por la sucesión sólo sus corcholatas suenan:
Marcelo, Claudia y Adán Augusto.
Todos eléctricos
EN UNA FECHA tan cercana como el año
2026 (faltan cuatro), 35 por ciento de los au
tomóviles que circulen en California (más de 2
millones) por ley tendrán que ser eléctricos. Es
el acuerdo que tomó la Junta de Recursos del
Aire por votación unánime de sus miembros.
El objetivo se va incrementando cada año, lle
gando a 68% en 2030 y a 100% en 2035 (estará
permitido un pequeño porcentaje de vehículos
híbridos enchufables).

EN UNA FECHA tan cercana como el año
2026 (faltan cuatro), 35 por ciento de los au
tomóviles que circulen en California (más de 2
millones) por ley tendrán que ser eléctricos. Es
el acuerdo que tomó la Junta de Recursos del
Aire por votación unánime de sus miembros.
El objetivo se va incrementando cada año, lle
gando a 68% en 2030 y a 100% en 2035 (estará
permitido un pequeño porcentaje de vehículos
híbridos enchufables).

HABRÁ CONSECUENCIAS PARA México:
1) bajará la demanda de gasolina y 2) habrá una
creciente necesidad de baterías de litio. Con un
parque de 50 millones de vehículos de gasolina
nuestro país habrá dejado de importar el com
bustible y consumirá el propio, no afectará que
baje la demanda externa. La cuestión es cómo
aprovechar el mercado de baterías de litio. Nos
pasó de noche el automóvil, la computadora
personal y el celular. Somos una maquiladora,
no tenemos una marca nacional en el mercado.

LA SEMANA ANTERIOR el presidente
López Obrador creó la empresa estatal Li
tioMx. Consolidó la nacionalización del mi
neral, una excelente noticia. Será manejada
por un consejo de administración integrado
por miembros del gabinete, es decir, la alta
burocracia. Pero ¿dónde están los que move
rán el negocio?

¿Le tocó Pfizer?
SEGÚN MODERNA, LA vacuna Pfizer es
un producto pirateado. Ups. Moderna está
demandando a Pfizer y su socio alemán BioN
Tech acusándolos de infringir patentes rela
cionadas con la tecnología de ARNm utilizada
en su vacuna covid19. "Creemos que Pfizer y
BioNTech copiaron ¡legalmente las invencio
nes de Moderna y han seguido usándolas sin
permiso", dijo la directora legal de Moderna,
Shannon Thyme Klinger.

No se aceptan devoluciones
SE LA APLICARON al "ecologista" Eugenio
Derbez. En Televisa no se aceptan devolu
ciones y después de su desafortunado pleito
con Emilio Azcárraga ha tenido que buscar
chamba en otro lado. Al parecer debutará en
un programa de Apple Tv Plus, en la segunda
temporada de Acapulco Tv. Pero nunca gana
rá el dinero que le pagaba Televisa.
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SE LA APLICARON al "ecologista" Eugenio
Derbez. En Televisa no se aceptan devolu
ciones y después de su desafortunado pleito
con Emilio Azcárraga ha tenido que buscar
chamba en otro lado. Al parecer debutará en
un programa de Apple Tv Plus, en la segunda
temporada de Acapulco Tv. Pero nunca gana
rá el dinero que le pagaba Televisa.

Twitterati
AMIGOS, LES RECOMIENDO ver el do
cumental El caso CassezVallarta. Increíbles
hallazgos de la mafia García LunaCárdenas
Palomino y otros hampones. Buenas noches.

Escribe oiga wornat @owornat

AMIGOS, LES RECOMIENDO ver el do
cumental El caso CassezVallarta. Increíbles
hallazgos de la mafia García LunaCárdenas
Palomino y otros hampones. Buenas noches.

Escribe oiga wornat @owornat

Facebook, Twitter: galvartochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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Quién sabe cuánto interés puedan tener los empresarios
internacionales dentro de 5 o 10 años para contratar jó

venes mexicanos que pongan en marcha procesos de inte
ligencia artificial y manufactura sofisticada si esos jóvenes
fueron educados bajo el "modelo descolonizador", enfocado
no al aprendizaje individual sino hacia "la comunidad" (in
dependientemente de quién diablos defina la "comunidad")
y que alentados por Leticia Ramírez en la Secretaría de Edu
cación Pública, aprendieron a resistir la mercantil ización del
conocimiento, a la globalización y a objetar el neoliberal is
mo inserto en la comprensión lectora, en el pensamiento
lógicomatemático y en habilidades científicas.

Por algo esos empresarios pintan su raya
desde hoy mismo. Sí, esos mismos em
presarios que traen dinero y tecnología de
corte "eurocentrista" son los que festinó
la semana pasada Andrés Manuel López
Obrador al interpretar que el abultado nivel
de Inversión Extranjera Directa (IED) en el
primer semestre de este año es una mues
tra de confianza internacional a la Cuarta

Transformación... con todo y una reforma
de planes de estudio que, como bien des
cribe Pablo Majluf, resulta en "un potaje
mal hecho con buenas dosis de guacamole,
pipián, nacionalismo revolucionario, Pa
chamama, Chavo del Ocho, New Age, zapa
tismo y Noam Chomslcy".

Además, la IED que tanto celebró el
Presidente no sólo se apoya en pilares
educativos y de conocimiento opuestos a
los principios ideológicos del nuevo plan
de estudio elaborado en la SEP desde los

tiempos de la flamante y honesta candi
data de Morena para el Estado de México,
Delfina Gómez; pero además, son erróneos
los números presidenciales basados en los
cálculos preliminares de la Secretaría de

Economía, que a cargo de Tatiana Clouthier,
estimó en 12% el aumento anual neto de la

IED en el primer semestre..., pero que en
realidad se redujo 6.7% pues resulta que

Banxico tiene otros datos, los definitivos.
Esto, porque el reporte del banco central,

que encabeza Victoria Rodríguez, indica
que uno de los componentes clave de la IED,
las nuevas inversiones, se redujo 17.4% en
el primer semestre de 2022 respecto al de
2021 al restarse las transacciones extraordi

narias de la fusión TelevisaUnivision y de
la capitalización de Aeroméxico.

Es decir, pese al nearshoring, a la reu
bicación masiva en América de empresas
antes instaladas en Asia, las nuevas inver
siones bajan de un año a otro. Y aún más
notable: las firmas nacionales y extranjeras
asentadas en México, en el mismo periodo
multiplicaron 5 veces (501.6%) sus inver
siones fuera del país hasta sumar 10,087
millones de dólares.

Es decir, los inversionistas ya voltean
hacia otros destinos... y eso que aún no en
tran en vigor un plan de estudios que deja
en segundo término las habilidades para el
mercado laboral.

El ISSSTE se alista. La buena es que tras
quedar en evidencia la baja calidad de servi
cios para los derechohabientes por parte de
"El señor de los banquitos", Ramiro López
como director normativo de salud en el

Instituto de Seguridad y Servicio Social

para los Trabajadores del Estado, el director
general del mismo, Pedro Zenteno, ordenó
un censo inmediato de hospitales, clínicas
y mesas de trabajo para enfrentar desabas
to de insumos médicos, así como evitar
largas colas de espera y aprovechar la pla
taforma digital y telefónica para hacer citas
que desarrolló Alejandra Fernández en la
subdirección de tecnología de la informa
ción. Veremos sí de verdad se solucionan el

problemón para millones de pacientes.

Yucatán puntea en IED. La inversión
extranjera —sobre todo la nueva— se aloja
en lugares donde pueda crecer con certeza
jurídica, con calidad de capital humano, ac
ceso a energía, sistemas logísticos y acom
pañada de gestión gubernamental; por
ello Yucatán, a cargo de Mauricio Vila, es
líder nacional en atraer tales recursos pues
conforme a los datos oficiales atrajo en el
segundo trimestre del año 283.8 millones
de dólares, un extraordinario aumento de
1,331.7% que llegó sobre todo a la industria
manufacturera, turismo y comercio. Y ojo,
Yucatán cuenta con un paquete de inver
siones extranjeras por casi 5 mil millones
de dólares que se aplicará en los siguientes
años por firmas como Amazon, Fincantieri,
Tesla y Accenture,
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La discusión legal en materia de audiencias lleva
ya un tiempo entrampada en la Suprema Corte de

Justicia de la Nación (SC JN), y su importancia deriva en
que tiene gran repercusión en materia de derecho a la
libertad de expresión, de opinión, de información y la
forma de ejercer el periodismo en nuestro país. En co
sa de días, habremos de atestiguar si los ministros de
la Corte se inclinan por regular de manera excesiva al
sector o por el respeto a estos derechos reconocidos en
los artículos 6 y 7 constitucional de los Estados Unidos
Mexicanos. Los derechos de las audiencias no deben ser

usados como argumento para justificar censura, al con
trario, deben coadyuvar a garantizar el acceso y la cali
dad de los contenidos en la programación que se brin
da a quienes escuchan la radio o ven la televisión, pero
también garantizar la seguridad de quienes se dedican
a informar y proteger en todo momento la libertad de
expresión de periodistas y medios de comunicación.

En los regímenes democráticos,
quienes aplican las reglas para velar
por los derechos de las audiencias son
los radiodifusores mismos, de ahí que
esta sentencia transgrede el principio
de autorregulación de los medios, pues
otro de sus preceptos es justamente es
tablecer códigos de ética y regulación de
los medios electrónicos desde el Estado.

Así, al obligar a los concesionarios a que
los códigos de ética de todas las estacio
nes de radio y televisión sean avalados
por el Estado y además ellos mismos
nombren a un defensor de audiencias

para cada programa transmitido, esta
ríamos permitiendo que existan senso

res oficiales que podrían atentar contra
la libertad de expresión.

De prosperar este criterio, el daño
y retroceso que la SCJN estaría dando
al sistema de comunicación de radio y

televisión en nuestro país sena enorme.
La sola pretensión de precisar entre
"opinión" e "información" representa
un fuerte impacto operativo para los
programas noticiosos que transmiten
en vivo, pero también uno económico,
tanto para el anunciante como para el
concesionario, pues los noticieros ten
drían que hacer pausas e interrumpir
para realizar la aclaración del tipo de
nota que están dando.

Esta resolución llama especialmente
la atención, ya que se da en el marco de
las elecciones del 2023, justo cuando el
Gobierno está más urgido de posicio
nar su propia narrativa y tener control
mediático.

La Corte debería pronunciarse por
las violaciones al proceso legislativo y
darle oportunidad al Congreso de legis
lar en materia de derechos de las audien
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cias, pero tomando en cuenta, como
mínimo, la protección de derechos a la
libertad de expresión e información que
se vive actualmente, y asegurando que
todos los sectores involucrados sean to

mados en cuenta, incluidos los propios
periodistas, comunicadores y medios
de comunicación, mismos que tienen
mucho que expresar sobre las implica
ciones de operación programática y las
afectaciones a su libertad de expresión
que esto conllevaría.

Voz en qff Penoso que Volaris ha toma
do la decisión de despedir a una piloto
que grabó el incidente, en el que dos
aeronaves casi se estrellan en el Aero

puerto Internacional de la Ciudad de
México en mayo. La empresa dice que
la empleada violó las normas de la em
presa al utilizar un teléfono cuando no
tenía permitido hacerlo. Y si bien podría
tener razón, grave que haya tomada esa

decisión sobre todo por la gravedad en
que pudiera haber terminado, incluso
las vidas que pudieron perderse por
haber ocurrido ese percance.

La empresa que dirige Enrique Bel
tranena hoy podría ser gravemente san
cionada si se comprueba abuso laboral,
porque la ejecutiva tenía garantizado su
trabajo al tener "los frenos de su avión
en su lugar". Delicado además que las
autoridades permitan este tipo de actos
a todas luces bajo el pretexto de "proce
dimientos de cabina estéril". A Volaris

tendría que venirle una revisión profun
da sobre la relación laboral de sus traba

jadores, incluso bajo el llamado de ASPA,
preocupada por representatividad sin
dical que priva en las aerolíneas de bajo
costo en el país. Quizá el exculparse
diciendo que fue por un problema de
la Torre de Control del AICM, del Benito
Juárez, no haya sido suficiente para que
también asuman su responsabilidad .
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El progreso económico es la capacidad
para producir más y mejores, bienes

y servicios, para un mayor número de
gente. Producir más bienes y servicios, di
mensión cuantitativa. Producir mejores
bienes y servicios, dimensión cualitativa.
Producirlos para un mayor número de
gente, dimensión social. Las tres dimen
siones del progreso económico.

El progreso económico es el resultado de ocho com
ponentes: (i) división del trabajo; (ii) mercado; (iii) afán de
lucro; (iv) empresarialidad; (v) investigación científica; (vi)
desarrollo tecnológico; (vii) capital; (viii) Estado de Dere
cho, todo lo cual da como resultado la economía de mer
cado, sobre todo en el sentido institucional del término.

El progreso económico comienza por la división del
trabajo (tema del primer capítulo del libro primero de La
riqueza de las naciones de Adam Smith, cuyo título es De
la división del trabajo), que ocasiona una mayor producti
vidad de los trabajadores, que es la capacidad, en el peor
de los casos, para hacer lo mismo con menos o, en el mejor,
para hacer más con menos, lo cual hace posible más pro
ducción de satisfactores, que es la dimensión cuantitati
va del progreso: la capacidad para producir más bienes y
servicios, producción con la que se mide el crecimiento
de la economía, y condición necesaria para minimizar la
escasez, el que no todo alcance para todos, menos en las
cantidades que cada uno quisiera, y mucho menos gratis,
más producción de bienes y servicios que es condición
necesaria para minimizarla.

¿Por qué la división del trabajo ocasiona aumentos en
la productividad de los trabajadores? Porque en la medida
en la que se especializan en un trabajo, por aquello de que
la práctica hace al maestro, de que el que mucho abarca
poco aprieta, de que zapatero a tus zapatos, de que apren
diz de mucho maestro de nada, se vuelven más hábiles en
ese trabajo o, dicho de otra manera, más productivos, lo
cual se traduce en más producción de bienes y servicios.

Por obra y gracia de la división del trabajo la mayor
parte parte de los bienes y servicios que necesitamos
para satisfacer nuestras necesidades son producidos por
alguien más, y por lo tanto son propiedad de alguien más,
por lo que, para disponer de ellos, debemos comprárse
los, lo cual nos lleva al segundo factor del que depende
el progreso económico, el mercado, que es la relación de
intercambio entre compradores y vendedores, condición
necesaria para que la división del trabajo no resulte con
traproducente: si no se pudiera intercambiar (yo te doy
parte del vino que produzco para que tú no mueras de
sed, y tú me das parte del pan que produces para que yo
no muera de hambre), la división del trabajo (yo produz
co vino y tu produces pan), no tendría ningún sentido y
estaríamos condenados a la autosuficiencia (yo tendría
que producir vino y pan, y tu tendrías que producir pan y
vino), y a una menor productividad (si yo produzco vino,
y no pan, es porque yo soy más productivo produciendo
vino que pan, y si tú produces pan, y no vino, es porque
tú eres más productivo produciendo pan que vino, de tal
manera que si yo produzco vino y tú pan dispondremos
de una mayor cantidad de los dos, porque una de las con
secuencias de una mayor productividad, resultado de la
división del trabajo, es una mayor producción, con la cual
se reduce la escasez).

Continuará.
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El pin de la
nacionalización bancaria
Se tomaron 49 bancos que tenían 5 mil accionistas, a quienes se indemnizó con más de 113 mil mdp;
además, sé expropiaron 467 empresas y se enajenaron339 con un pago superior a 118 mil millones
El 1 de septiembre de

1982, en el segundo
piso de la Cámara de
Diputados Manuel
J. Clouthier, líder del

CEE, escuchaba atento al presi
dente José López Portillo. Llegué
ahí gracias aun pin con la bande
ra nacional que me dio personal
del Estado Mayor. Lo acompaña
ban otros dirigentes. Sabía que
la fuga de capitales continuaba y
que los rumores crecían; que se
congelarán las cuentas bancarias
y de cheques, que las compras de
bienes ya eran de pánico y había
escasez, que habrá control de
cambios y la expropiación de ca
jas de seguridad... Le pedí que le
yera el texto subrayado del infor
me que le entregué para conocer
su opinión:
"Tenemos que detener la injus

ticia del proceso perverso fuga de
capitales devaluación inflación
que daña a todos, especialmen
te al trabaj ador; al empleo y a las
empresas que lo generan. Estas
son nuestras prioridades críticas.
Para responder a ellas he expedi
do en consecuencia dos decretos:

uno que nacionaliza los bancos
privados del país y otro que esta
blece el control generalizado de
cambios, no como unapolítica su
perviniente del más vale tarde que
nunca, sino porque hasta ahora se
han dado las condiciones críticas

que lo requieren y justifican. Es
ahora o nunca. Ya nos saquearon.
México no se ha acabado. No nos
volverán a saquear".
—Hay muchos rumores... Hay

que oír al Presidente, cortó Ma
quío al reportero de Excélsior,
No sabía que la Secretaría de

Gobernación rompió horas antes
una tradición periodística, la de
entregar a todos los medios una
copia escrita del informe presi
dencial en los primeros minutos
del 1 de septiembre para iniciar
su proceso de edición. Eso alertó
a los periodistas. De hecho se ru
moró que en esa madrugada algu
nos banqueros sacaron millones
de dólares en efectivo con avio

nes particulares.
La mirada de Clouthier al re

portero fue muy fría. Pasó el do
cumento a José María Basagoiti,
presidente de Coparmex, veste
a Emilio Goicoechea, presidente

de Concanaco,yluego aAlfonso
Panda! Graf, presidente de Con
camin y a Carlos Abedrop, presi
dente de los banqueros... Inter
cambiaron miradas y susurros.
La atención regresó al men

saje presidencial y una hora
después confirmaron lo leído.
Escucharon los rabiosos aplau
sos de apoyo y no se inmutaron
por los cientos de miradas que
esperaban verlos salir del recin
to legislativo; aguantaron sen
tados hasta el final. Clouthier,
Basagoiti y Goicoechea acor
daron darme su opinión solos,
y así fue. Abedrop leyó un bre
ve mensaje escrito a mano ante
Joaquín López Dórigafrente a
las cámaras de Televisa. La sa
lida fue un caos. Se fueron a un
hotel para analizar la situación
junto con otros empresarios.
Todos coincidieron en recha

zar el diagnóstico de crisis he
cha por José López Portillo, que
las apreciaciones sobre la banca
fueron injustas e infundadas y
no es culpable de la crisis, que se
optó por la estatización y no la li
bertad, que apesar de todo segui
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rán en el país, que se dañó la con
fianza, y que no son saca dólares,
y los que lo hicieron fue por des
confianza en sus gobernantes.
Se nacionalizaron 49 bancos que
tenían 5 mil accionistas, a quie
nes se indemnizó con más de 113
mil millones de pesos de aquel
entonces. Indirectamente se ex

propiaron 467 empresas y se ena
jenaron 339 con un pago superior
a 118 mil millones de pesos.
En 2007Jesús Silva Herzog, ti

tular en esa época de la Secretaría
de Hacienda y Crédito Público,
afirmó en su libro de memorias
que "años después tuve informa
ción precisa" de que los directo
res Banamexy Baneomer, Agus
tín Legorretay Manuel Espinosa
Yglesias, fueron "alertados" un
día antes en la noche "por una voz
de Los Pinos" sobre la nacionali

zación. El ministro de laSuprema
Corte de Justicia de la Nación,
Atanasio González, comentó ese
mismo año que Arturo Durazo,
el jefe de la Policía, les informó
minutos antes del hecho y que él
protegería a los bancos.

Los temas eran fuga
de capital, cuentas
congeladas, compra
de bienes de pánico,
escasez y control
"Se rumoró que en
esa madrugada
algunos banqueros
sacaron millones de
dólares en avión"
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IN
VER
SIONES
RADIO Y TELEVISIÓN

A discusión, derechos
de audiencia en Corte

Luego de una larga espera, hoy
el pleno de la Suprema Corte
de Justicia discutirá sobre la
reforma en materia de dere

cho de las audiencias para los
medios de comunicación. Los
cambios buscan que en los pro
gramas de radio y televisión se
precise y distinga entre los con
tenidos informativos y de opi
nión, situación que corta la "li
bertad de expresión".
CADENA HOTELERA

Vende City Express
terreno en Cancún

Como parte de su estrategia
de liquidez y rotación de ac
tivos, la cadena Hoteles City
Express vendió un terreno en
Cancún, Quintana Roo, por
33 millones 950 mil pesos.
Tras la pandemia, la com
pañía busca desapalancar
su balance y mayor liquidez.
Fundada en 2002, opera 152
sucursales en México, Costa
Rica, Colombiay Chile.

CIUDAD DE MÉXICO

Plástico genera 13 mil
toneladas de basura

Aunque en 2020 se aprobó la
Ley de Residuos Sólidos en Cd

Mxque prohibe los plásticos de
un solo uso, aún se producen
13 mil toneladas diarias de ba
suray solo mil900 se reciclan.
La Organización en Favor de
la Economía Circular, de Jor
ge Chahin, estiman que en los
primeros meses de la ley se per
dieronmás de 50 mil empleos.

GERENTE GENERAL

Günter Leudesdorf
entra a Air Cañada
Desde hace unos días la aero
línea Air Cañada recibió co
mo gerente general en Méxi
co y Colombia a Günter Leu
desdorf, originario de Rueños
Aires y con trayectoria en las
industrias de turismo y servi
cios financieros. Actualmente
la firma cubre más de mil 600
vuelos diarios hacia Canadá.

RIENES RAÍCES

Prologis refinancia
deuda por 100 mdd
Fibra Prologis, que dirige
Luis Gutiérrez, cerró dos
pagarés por un total de 100
mdd con Scotiabank y BB
VA; ambos por un periodo de
12 meses, sin retención de im
puestos. Con estos fondos, el
fideicomiso de bienes raíces
logísticos refinanciará deu
da existente a un menor cos

to para aumentar su liquidez.
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RIESGOS Y RENDIMIENTOS

Debatirá la SCJN el Derecho
de las Audiencias

A partir de hoy, la Suprema Corte va a poner más le
ña al fuego. Comenzará a debatir un asunto que
amenaza a la libertad de expresión. Tiene previs
to el análisis de una acción de inconstitucionali
dad relacionada con el Derecho de las Audiencias,

lo que ha provocado que tanto el Instituto del Derecho de las
Telecomunicaciones (IDET), que dirige Gerardo Soria, como
la CIRT, que lleva José Antonio García, hayan expresado ya
su inquietud por los alcances que puede tener esta resolución.

El problema es que los aliados al gobierno, vía la Corte, pre
tenden utilizar esto como pretexto
para introducir una serie de medi
das, restrictivas, casi de corte dicta
torial, en contra de la radio y la tv.
Y si no, cabría preguntarse, por

Temen medidas

restrictivas líderes
de la CIRT
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qué se busca establecer, entre otros lineamientos, el que los
defensores de las audiencias en radio y tv tengan que ser de
signados por el gobierno. ¿Qué no los concesionarios pertene
cen a la esfera de lo particular?, ¿por qué el gobierno quiere
darles trato, en los hechos, de medios públicos?
Aún más: cuál es la razón de que se quiera aprobar que la

radio y la tv estén obligados a diferenciar la información de
la opinión, y si no lo hacen, se podrían ser acreedores a una
multa equivalente al 3% de sus ingresos anuales. ¿Así, o más
restrictivo?.

Para el IDET esto representa una amenaza a la libertad de
expresión, a cambio de favorecer posiciones o pretensiones de
un grupo de actores políticos que más que preocuparse por
las audiencias de México, buscan ampliar los mecanismos de
control y represión sobre lo que se puede comunicar en los
programas de noticias.
Lo cual, dice el IDET, es inaceptable. Añade que tratar de

hacerle creer a los ministros que la obligación para que la ra
dio y la tv distingan de manera expresa la información de la
opinión corresponde a mejor práctica internacional, resulta
un exceso, porque no es así. No hay nada que sustente este
planteamiento.
Ojalá que prive la cordura y sobre todo la mesura. Ya bas

tante hostigamiento padecen los medios a diario como para
que ahora se les amenace por la vía legal, con el apoyo de la
Corte.

ARREGLO

Esta semana es clave para Ra
diopolis, que dirige Luis Mal
donado. Parece que a través

Prisa conservará

el 50 por ciento de
Radiopolis

del Instituto Federal de Telecomunicaciones, que lleva Javier
Mujica, se dará por terminada la querella sobre la propiedad
de la rediodifusora. Parece que a Grupo Prisa, que lleva Car
los Nuñez se queda con el 50 por ciento del paquete acciona
rio, Grupo Coral, de Miguel Alemán obtiene el 20 por ciento,
Oliver Fernández de Crédito Real el otro 20 por ciento y el res
to diluido, entre ellos un 4 por ciento para los abogados. Hace
tiempo Carlos Cabal se había quedado fuera de los propietarios.

Será una semana clave porque además de poner en orden la
composición accionaria, está la renovación del contrato de su
estrella el periodista Carlos Loret. Al 30 de este mes se termi
na un contrato que firmaron por 6 meses. Es posible que se ex
tienda un mes más, pero parece que la permanencia del perio
dista dependerá en 100 por ciento de un arreglo económico •
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Política monetaria:

dolor para la economía
El presidente de la Reserva Federal de Estados Unidos,
Jerome Powell, fue contundente: su compromiso es
contener el avance de la inflación un ajuste que, en
sus propias palabras, causará "algo de dolor" tanto a
las familias como a las empresas de su país.

La aseveración de Powell se refiere al incremento

que el banco central seguirá aplicando en las tasas de
interés, una decisión de política monetaria que exa
cerbará la desaceleración que vive la economía esta
dounidense. El efecto negativo entrará a través del
freno al consumo privado, la inversión y la generación
de empleo.

El líder del banco central considera que el freno
económico es un costo indeseado en el que se debe
incurrir para reducir el aumento de los precios. No
obstante, lo que le faltó decir es que la estrategia re
presenta el costo de haber considerado el incremento
de la inflación como algo temporal, un yerro que se
manas atrás fue reconocido por Janet Yellen, la Secre
taria del Tesoro.

El objetivo de la Reserva Federal es revertir la in
flación de 8.6% a un nivel cercano al 3%, un proceso
que no será fácil ni rápido de lograr, el mismo Powell
señaló que las tasas de interés permanecerán eleva
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das por un tiempo.
El mensaje que ello tiene para la economía mexi

cana es claro: su principal socio económico se en
cuentra en una ruta de bajo crecimiento que restringi
rá el intercambio de bienes y servicios que existe en
tre ambos países.

Además, debe considerarse el planteamiento ema
nado desde la lunta de Gobierno del Banco de México:

uno de los subgobernadores señaló que "probable
mente haremos lo que la Fed haga". En otras palabras:
su postura es que se tendrán discusiones "interesan
tes" pero que las variaciones de las tasas de interés en
México serán iguales a las que aplique la Reserva Fe
deral. Hay dos problemas: el primero es que la política
monetaria de Banxico no ha logrado contener el avan
ce de la inflación porque el origen de esta última es
diferente.

El segundo es que Estados Unidos y México parten
de dos realidades distintas: en aquel país la tasa de
interés real sigue siendo negativa y aun existe un am
plio espacio para que siga en tal situación.

En México la situación es diferente: la tasa de inte

rés real de referencia se encontrará en terreno positi
vo a partir del próximo incremento que aplique Ban
xico: seguirá elevándose durante 2022 y 2023.

Bajo dicho contexto se puede estimar que el "do
lor" considerado por Powell para su país será mayor
para México, esencialmente para el 40% de la econo
mía que utiliza el sistema Financiero formal, básica
mente las empresas que producen el 65% de PIB na
cional. De igual forma debe considerarse lo que ocu
rrirá con las exportaciones de manufacturas del país: a
la desaceleración de Estados Unidos se debe agregar
la sombra de la recesión que recorre la Unión Euro
pea. Alemania, España, Francia e Italia enfrentan ele
vados costos y escasez de energía eléctrica y gas natu
ral, una situación que limita la capacidad industrial.

Analista económico
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SON, salvaguardar
la libertad de expresión
Hoy La Suprema Corte de Justicia de la Nación {SON)
que preside el ministro Arturo Zaldívar discutirá un
tema de suma importancia porque la resolución fi
nal podría impactar de manera negativa la labor pe
riodística en México, y lo más grave, es la amenaza
contra la lastimada libertad de expresión. Los miem
bros del Pleno de la SCIN analizarán una acción de

inconstitucionalidad promovida en contra de la re
forma realizada en 2017 a la Ley Federal de Telera
municaciones y Badiodifusión, en concreto al apar
tado relativo a lo que se denomina el Derecho de las
Audiencias. Dicha reforma fue aprobada en su mo
mento por diputados y senadores con La intención de
salvaguardar la libertad de expresión en México, de
una errónea interpretación de la legislación por par
te del Instituto Federal de Telecomunicaciones, que
buscaba imponer obligaciones y restricciones exce
sivas a los medios de comunicación, especialmente
radio y televisión.

Y sólo como ejemplo una de las medidas que di
rectamente atentan contra la libertad de expresión.
es el hecho de querer obligar a los medios de comu
nicación, locutores y conductores de radio y televi
sión a distinguir en sus intervenciones al aire, cuan
do hacen referencia a información y en qué momen
to emiten una opinión. En la práctica esta propuesta
es sumamente compleja poique ambos elementos
son inseparables como sucede en una infinidad de
programas, y en caso de no cumplir con esta absurda
separación, los medios de comunicación serian san
cionados con multas millonadas, en un complicado
entorno financiero de la televisión y radio producto
de la creciente competencia de las plataformas en
linea que, por cierto, están exentas de cualquier tipo
de limites u obligaciones, y además, a diferencia de
medios como la radio y televisión, no colaboran o
apoyan al Estado en sus diversas iniciativas.

El mensaje es claro y directo. La SCJN no puede ni
debe permitir que se concrete la amenaza de reesta 
blecer una legislación que promueva la censura de
comunicadores y limite la labor periodística. No
puede permitir que las autoridades determinen la lí
nea editorial que deben seguir los medios a partir de
lo que consideran información fidedigna, es decir, lo
que ellos consideran como su verdad. No debe, bajo
ningún concepto, suspender de manera precautoria,
es decir, por adelantado, los programas que busca
rían transmitir los medios de comunicación.
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IMPACTO AMBIENTAL

Resirene, empresa dedicada a la producción de pu
loestireno en México, y que es propiedad de Grupo
Kuo, inició un programa de acopio y reciclaje de uni
cel en el municipio de Toluca, donde se instalaron 12
Ecocentros. El objetivo es que el material se recicley
transforme en nuevas resinas sustentables de alta

calidad como útiles escolares, artículos para hogar y
oficina, y para el cuidado personal, que tendrán has
ta 25% del material reáclado que se podría incre
mentar paulatinamente.
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Oficinas absorcion tras 8 trimestre malos,
1.8 millones de m2 vacíos y mejora en 3 años

México es uno de los 16 países de AL que aún
no logra remontar el tamaño que tenía su eco
nomía en 2018. La CEPAL de Mario Clmoli dijo
que será hasta 2024 cuando se recupere el
tropiezo vinculado al Covid19.

Y es que por desgracia el gobierno de An
drés Manuel López Obrador optó por evitar la
aplicación de medidas contracíclicas, en aras
de no comprometer las finanzas públicas.

Un rubro que caminará al parejo a la mejo
ra del PIB son los bienes raíces. Según ADI de
Jaime Fasja en 2020 ese negocio cayó 20%, en
tanto que 2021 y 2022 tendrá un comporta
miento plano.

Cierto empuja la parte industrial benefi
ciada por las exportaciones y un poco el turís
tico. En comercio se parte de una fuerte deso
cupación y ni hablar del ámbito de oficinas.

El jueves se reunió el Instituto Comercial e
Industrial (ICEI), entidad que data de 1998 y
que preside Enrique Carrillo Lavat, manda
más de la firma CMI.

Ahí participan las B compañías más influ
yentes de corretaje. Además de CMI, están
Colliers de Javier Lomeiín, CBKE de Lyman
Daniels, JLL de Pedro Azcué, Cushman de
Víctor Lachica o Newmark de Giovanni D'A

gostino, entre otras.
lusto en oficinas, ahí se informó que final

mente durante marzojunio, hubo ya una ab
sorción positiva tras 8 trimestres negativos.

Con una desocupación de 1.8 millones de
m2 de oficinas tipo "A" y "A plus" se lograron
colocar 127,000 m2. No es mucho, pero los ex

pertos opinan que se tocó fondo. Un 60% de
esas operaciones fueron realizadas por los
miembros de ICEI.

El panorama aún es complejo. Los precios
han caído entre 15% y 25% y hay nuevos es
pacios que se han incorporado. Son los pro
yectos que estaban en construcción antes de
la pandemia.

Hay desarrolladores que por ningún moti
vo están dispuestos a dar descuentos. Obvio
tardarán más en colocar sus espacios, máxi
me que hay unos 600,000 m2 de oficinas en
construcción.

Para que el volumen actual de oficinas se
absorba quizá deberán pasar unos 3 años, so
bre todo en la CDMX que es el 80% de las
transacciones.

La desconfianza por las políticas públicas
en el sexenio no ayuda y menos la inflación,
el alza de tasas y la crisis global.

A la fecha la desocupación en la CDMX es
tá en 24%, y curiosamente Monterrey está
peor con 30%, tras un periodo de construc
ción elevado. Guadalajara está en 10%.

Como quiera habrá que ser pacientes.

SUÁREZ Sí DEJARÁ
LA VICEPRESIDENCIA BURSÁTIL
EL MIÉRCOLES
Efectivamente Mireya Suárez dejará la vice
presidencia de Supervisión Bursátil este
miércoles 31 de agosto, con lo que su gestión
tras relevar a Itzel Moreno duró sólo 3 meses.

Siguen en la CNBv que preside Jesús de la
Fuente la cascada de cambios. Suárez revisó

varios expedientes y encontró serias omisio
nes. Al ser exhibidos los yerros que lastima
ban el accionar de varios colegas, esto en su
afán de ordenar a la alicaída dependencia, se
desató la guerra y De la Fuente prefirió solici
tar la renuncia. Así de simple.

APUESTAN A QUE MEXARREND
NO HONRARÁ PAGO DE 30 AADD
Le platicaba del próximo vencimiento que
trae la sofome Mexarrend que dirige Adam
Wiaktor. Son 30 mdd y la fecha límite es el H
de octubre. Expertos estiman que la firma no
podrá cumplir y el sentimiento se sustenta en
la astringencia que hay en el mercado, tras el
recién incumplimiento de Unifin de Rodrigo
Lebois. Veremos.

INFLACIÓN EUMÉXICO
DINÁMICA EN DOS RITMOS
Mientras en EU la inflación a julio bajó a 8.5%
vs el 9.5% que se esperaba, con un dato sub
yacente del 5.9%, aquí ese fenómeno se mar?
tiene reticente. Los expertos lo visualizaban.
El último dato de 8.62% anual con una subya
cente de 7.97% refleja una problemática in
terna. Así lo resaltó el CEESP que dirige Carlos
Hurtado. Es el intermediarismo, añejo vicio.

@aguilar_dd
albertoaquilar©dondinero.mx
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¡CAVE continúo renovando e implementando nuevo
tecnología y equipos, lo que se ha traducido en
mayor eficiencia logística para los retos portuarios

= utchison Ports México, de la mano de su
director general Jorge Lecona Ruiz cele
bró el 27 aniversario de su terminal ICAVE,
ubicada en el puerto de Veracruz, y que
dirige Susana Díaz Virgen Esta Termi

— nal Especializada de Contenedores (TEC),
encargada de realizar carga y descarga

de contenedores por vía terrestre y marítima, ha atraído los
reflectores pues luego de superar en 2021 el millón de con
tenedores de 20 pies (TEU] atendidos, marcó precedente y
se posicionó como la más exitosa del Golfo de México. Aun
que la firma arrancó operaciones en su nueva terminal en la
bahía norte del puerto en julio de 2019 tras la inversión c!e 450
millones de dólares, ICAVE continúa renovancloe implemen
tando nueva tecnología y equipos, lo que se ha traducido en
mayor eficiencia logística para atender los retos portuarios
y reafirmar su compromiso de mejorar sus prácticas para ¡a
reducción c!e impactos ambientales.
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CONVENIO

Representantes de 15 organizaciones de 11 países de América
  Latina, dedicadas a la prevención y

combate de incendios, firmarán la
creación legal de la Rec! Latinoameri
cana de Protección Contra Incendios

(LATAM PCl), la cual tiene el propósito
ele transformar la manera de enfren

tar los problemas por los incendios;
Esto será en la realización de la Expo
Fire Protection & International Con

gress México 2022, en el WTC c!e la
CDMX. Actualmente, esta rec! es licleracla por el mexicano
Carlos Eduardo Morett Flores, presidente del Consejo de
AdministracióndeAllianceSpecialized Systems, empresa que
dirigió en 20 años y ele la cual preside actualmente su consejo
de administración. LATAM PCl, la integran 15 organizaciones
de Argentina, Brasil, Chile, Colombia, Costa Rica, Perú, Ecuador,
México, Paraguay, Panamá y República Dominicana.

CAPACITACIÓN
Ceneration México, organización licleracla por Mercedes de
la Maza, está celebrando su séptimo aniversario impulsando
la empleabilidacl ele los jóvenes. Desde su llegada en 2015,
ha ofrecido cursos de capacitación en habilidades técnicas
y blandas a más tres mil 200 jóvenes, quienes han logrado
conseguir empleo en menos de 90 días con ingresos de más
de tres veces lo que ganaban. Sólo en 2021 se graduaron 184
estudiantes del programa ele desabollador Java Ful! Stack. Para
2024, Ceneration quiere llegar a seis mil jóvenes beneficiados.

CONTROVERSIA

La dirigencia de Morena, a cargo de Mario Delgado, levanta
ron la ceja ante la sucesión en la presidencia del partido en
Nuevo León, pues al parecería candiclata que maneja el grupo
mayoritario de consejeros, Anabel Alcocer, "es una priísta de
antaño". Si bien se han manifestado a favorde abriré! partido
a nuevos cuadros, la idea de Morena no es entregar al PRI su
franquicia norteña en Nuevo León.

Celebraron el

27 aniversario

de su terminal

ICAVE, en
Veracruz
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Las empresas de radio y TV quedarían obligadas
a diferenciar en cada noticiero cuando cada
periodista emita una información u opinión

sta semana —probablemente hoy mis
mo—, los ministros de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación resolverán uno

I de los temas más trascendentales de los
últimos años. Se trata cíe una acción de

inconstitucionaliclad sobre varios artículos

de la Ley Federal de Telecomunicaciones
aprobada en octubre de 2017 sobre un tema llamado "dere
chos de las audiencias".

Es probable que los ministros determinen que esas modi
ficaciones legales fueron mal hechas en su momento por los
legisladores, y que dicten la inconstitucionaliclad de ciertos
artículos. Esto obligaría al Poder Legislativo a corregirlos y
a legislar c!e nueva cuenta en unos meses. No obstante, los
ministros deben cuidar qué preceptos legales son lo que
dejarían vigentes tras un fallo de esta naturaleza, porque si
se tira a la basura instantáneamente lo que hoy está en vigor
podrían alterar gravemente a la gente y a la industria de radio
y televisión.

¿En qué consistiría esa alteración? En que las empresas de
raclioyTVquedarían obligadas a diferenciaren cada noticiero
  cuándo cada periodista y comunica
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clorestá emitiendo una información

y cuándo una opinión; a que los có
digos de ética de cada estación ele
radio y TV deberán ser avalados por
el Estado (práctica a tocias luces per
teneciente a un Estado autoritario);y
a que el Gobierno nombre a personas
supervisoras para cada programa de
radio y TV con el pretexto c!e velar por

los derechos de las audiencias.

Hay una horda de entusiastas radicales de la 4T que desean
que la Suprema Corte falle en este sentido, tumbando los
cambios legales de 2017y dejando preceptos autoritarios vi
gentes mientras el Legislativo aborda el tema de nueva cuenta.

Esto es lo que deben evitar los ministros. Incluso la su
pervivencia de muchas estaciones de radio y TV quedaría
comprometida porque serían sujetas a multas de hasta 3
por ciento sus ingresos anuales y a que se suspendan sus
transmisiones si la autoridad determina que el algún progra
ma no diferenció adecuadamente opinión de información.

Con ello entraríamos a un limbo de incertidumbrejuríclica
donde el Estado podría dirigirá la opinión pública, dado que
quedaría tentado a entrometerse hasta la cocina de la vida
operativa de las televisoras y radiodifusoras. Y las audien
cias saldrían corriendo, por la sencilla razón de que habría
fronkenste/nsauditivosyvisualesqueavisaríancacla minuto si
¡o que se ve o se escucha es una opinión o mera información.

Los ministros tienen una gran responsabilidad. Su mejor
alternativa es dejar vigentes los preceptos actuales en tanto
el Legislativo no corrija adecuadamente la ley.

EBRARD

El canciller no baja la guardia en el tema de la movilidad eléc
trica, que ya capturó para su causa y futuro. El viernes visitó
la fábrica de Ford donde se ensambla el Mustang eléctrico
para exportación.

Los ministros
deben cuidar

qué preceptos
legales deben

quedar
vigentes
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El Estado de México va a ser el laboratorio para
alcanzar un gobierno de coalición de la Alianza
Opositora de cara a 2024

~ orno es público, este fin de semana se llevó
Ca cabo en el Senado el Encuentro Parlamen

tario MéxicoEstados Unidos. La encerrona

se realizó a partir ele los buenos oficios del
senador Ricardo Monreal Ávila, líder la

= bancada de Morena, y de Olga Sánchez
Cordera, presidenta de la mesa directiva de

la Cámara Alta. Por parte de Estados Unidos, la representación
estuvo encabezada por el senador Christopher Murphy,
además de los representantes Cori Bushy Jesús García.

Pues bien, la reunión llegó en buen momento ya que per
mitió serenar los ánimos luego del inicio de las consultas para
revisar el tema energético en el marco del TMEC, y donde
el senador Monreal dejó claro que ninguna de las fuerzas
políticas representadas en el Senado tiene la intención que
México abandone ese acuerdo comercial, por ¡o que confió
en un arreglo en ese diferencio en las próximas semanas.
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LA RUTA DEL DINERO

Aunque desde el oficialismo se quisiera hacer ver lo contrario,
es un hecho que en el Estado de México habrá una candidatura

de la Alianza Opositora. Desde el edi
ficio de Avenida Insurgentes Norte, se
afirma que no hay que hacerse bolas,
y si bien el PAN, de Marko Cortés, y
PRD, de Jesús Zambrano, han sol
tado sus gallas¦ Enrique del Villar
y Ornar Ortega, existe el acuerdo
de un mecanismo que permita lle
gar al mejor posicionamiento. En el
PRI, de Alejandro Moreno Cárdenas,

figuran Alejandra del Moral y la diputada Ana Lilia Herrera,
con amplías preferencias en tierras mexiquenses, y donde
seguramente se tomará en cuenta la opinión del gobernador
Alfredo del Mazo, quien no está dispuesto a entregar la plaza.
El Estado de México será el laboratorio político para alcanzar un
gobierno de coalición... GrupoWalwcnh.liderado por Salomón
Waisburd Grinberg y Jacobo Waisburd Kleiman, q ue esta
en el diseño, fabricación y comercialización de válvulas para
diversas industrias como la petrolera, también suma acciones
a favor del entorno. Un ejemplo es la clonación de un Medidor
Ambiental Multifuncional a la Dirección de Medio Ambiente

de Tepotzotlán, en el Estado de México, para medir la conta
minación acústica clel medio ambiente y es que, ésta puede
afectara diversas especies a tal grado de buscar otro hábitat,
alterando así la vegetación, flora y el esarrollo de la comunidad.
Asi mismo, y como cada año, también clonó artículos básicos
para la estación central de bomberos de esa localidad. Por
cierto, Walworth cumplirá 180 años de trayectoria... En más
temas mexiquenses, Resirene, empresa de Grupo Kuo que
dirige Alejandro de la Barreda, y que es líder en la producción
depoliestireno ha decidido apoyar al municipio de Toluca en
acopio de unicel como nuevo material para reciclar a partir
de los 12 Ecocentros en la demarcación. El unicel recolectado

será reciclaclo por Resirene para transformarse en nuevas
resinas sustentables de alta calidad para útiles escolares,
artículos clel hogary para la oficina, así como productos para
el cuidado personal.

La reunión
serenó ¡os

ánimos, luego
del inicio de
las consultas

ROCELIOVARELA@HOTMAIL.COM / @CORPO_VARELA
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Por Julio
Pilotzi

juliopilotzi@gmail.com

@juliopilotzi

El Instituto Mexicano del Seguro
Social, que encabeza Zoé Ro
bledo, la ConcanacoServytur y
gobernadores de la región sur
sureste, han pactado un acuerdo
para respaldar a aquellos que
trabajan en el sector turismo y
estaban en la indefensión, esto
que es apremiante y que era
demandado por diferentes sec
tores abrirá la brecha para im
plementar la estrategia Entornos
Laborales Seguros y Saludables
(Elssa), a través de la cual impul
sarán una cultura de prevención
y promoción de la salud entre
los trabajadores del sector turis
mo. La Estación del Tren Maya
de Palenque, Chiapas, ha sido
el escenario para este acuerdo
de alcances interesantes, donde
están involucrados la Secretaría

de Economía, al mando de Tatia
na Clouthier; el presidente de la
ConcanacoServytur, Héctor Te
jada Shaar; los gobernadores de
Campeche y de Quintana Roo,
Layda Sansores y Carlos Joaquín
González; el director general del
Fonatur, Javier May Rodríguez;
el propio titular del IMSS, Zoé
Robledo, y el gobernador de
Chiapas, Rutilio Escandón,

Este documento va en cuatro

lineamientos: mejor salud y
bienestar de las personas traba
jadoras, prevenir el desarrollo de
enfermedades crónicodegene
rativas y factores de riesgo psico

social, mejorar la productividad
de las empresas, y disminuir la
tasa de la demanda de incapaci
dad, consultas y hospitalizacio
nes. Antes de la pandemia, en
febrero de 2020, los trabajadores
del sector turístico en el país
alcanzaban un millón 627 mil,
pero seis meses después se
perdió 30 por ciento, es decir, 312
mil empleos vinculados a este
sector. Hoy se les quiere forta
lecer para que sean parte de la
fortaleza económica de México

y eso se refleje en la recupera
ción turística y, por supuesto, del
Producto Interno Bruto (PIB).

Carga AIFA

Esta semana el Aeropuerto Inter
nacional Felipe Ángeles (AIFA)
recibirá su primer vuelo de carga
con bandera de China. Están tan

emocionados que presumen

una carga de 100 toneladas. A
esta terminal le quieren dar vida
por todos los medios, por lo que
con esto darán por inaugurada
la parte de la terminal de carga
en Santa Lucía. Se afirma que
podrían llegar a ser 32 operacio
nes diarias de este tipo para que
también se diga que justamente
se trabaja para hacer del AIFA
un aeropuerto de clase mundial.
¿Se logrará? Lo veremos.

Voz en Of f

Air Canadá México tiene un

nuevo piloto a cargo de sus
operaciones.

Se trata Günter Leudesdorf,
quien, además de ser gerente de
las operaciones de nuestro país,
tendrá a cargo las de Colombia.
Su proyecto es fortalecer sus
operaciones y retomar sus vue
los entre Toronto y Cozumel...
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Oficinas absorción tras 8 trimestre malos,
1.8 millones de m2 vacíos y mejora en 3 años
México es uno de los 16 países de AL que aún
no logra remontar el tamaflo que tenía su eco
nomía en 2018. La CEPAL de Mario Cimoli dijo
que será hasta 2024 cuando se recupere el
tropiezo vinculado al Covid19.

Y es que por desgracia el gobierno de An
drés Manuel López Obrador optó por evitar la
aplicación de medidas contracíclicas, en aras
de no comprometer las finanzas públicas.

Un rubro que caminará al parejo a la mejo
ra del PIB son los bienes raices. Según ADI de
Jaime Fasja en 2020 ese negocio cayó 20%, en
tanto que 2021 y 2022 tendrá un comporta
miento plano.

Cierto empuja la parte industrial benefi
ciada por las exportaciones y un poco el turís
tico. En comercio se parte de una fuerte deso

cupación y ni hablar del ámbito de oficinas.
El jueves se reunió el Instituto Comercial e

Industrial (ICEI), entidad que data de 1998 y
que preside Enrique Carrillo Lavat, manda
más de la firma CMI.

Ahí participan las 13 compañías más influ
yentes de corretaje. Además de CMI, están
Colliers de Javier Lomelín, CBRE de Lyman
Daniels, JLL de Pedro Azcué, Cushman de
Víctor La chica o Newmark de Giovanni D'A

gostíno, entre otras.
lusto en oficinas, ahí se informó que final

mente durante marzojunio, hubo ya una ab
sorción positiva tras 8 trimestres negativos.

Con una desocupación de 1.8 millones de
m2 de oficinas tipo "A" y "A plus" se lograron
colocar 127,000 m2. No es mucho, pero los ex

pertos opinan que se tocó fondo. Un 60% de
esas operaciones fueron realizadas por los
miembros de ICEI.

El panorama aún es complejo. Los precios
han caído entre 5% y 25% y hay nuevos es
pacios que se han incorporado. Son los pro
yectos que estaban en construcción antes de
la pandemia.

Hay desarrolladores que por ningún moti
vo están dispuestos a dar descuentos. Obvio
tardarán más en colocar sus espacios, máxi
me que hay unos 600,000 m2 de oficinas en
construcción.

Para que el volumen actual de oficinas se
absorba quizá deberán pasar unos 3 afios, so
bre todo en la CDMX que es el 80% de las
transacciones.

La desconfianza por las políticas públicas
en el sexenio no ayuda y menos la inflación,
el alza de tasas y la crisis global.

A la fecha la desocupación en la CDMX es
tá en 24%, y curiosamente Monterrey está
peor con 30%, tras un periodo de construc
ción elevado. Guadalajara está en 10%.

Como quiera habrá que ser pacientes.

SUÁREZ SÍ DEJARÁ
LA VICEPRESIDENCIA BURSÁTIL
EL MIÉRCOLES
Efectivamente Mireya Suárez dejará la vice
presidencia de Supervisión Bursátil este
miércoles 31 de agosto, con lo que su gestión
tras relevar a Itzel Moreno duró sólo 3 meses.

Siguen en la CNBV que preside Jesús de la
Fuente la cascada de cambios. Suárez revisó

varios expedientes y encontró serias omisio
nes. Al ser exhibidos los yerros que lastima
ban el accionar de varios colegas, esto en su
afán de ordenar a la alicaída dependencia, se
desató la guerra y De la Fuente prefirió solici
tar la renuncia. Asi de simple.

APUESTAN A QUE MEXARREND
NO HONRARÁ PAGO DE 30 MDD
Le platicaba del próximo vencimiento que
trae la sofome Mexarrend que dirige Adam
Wiaktor. Son 30 mdd y la fecha límite es el 11
de octubre. Expertos estiman que la firma no
podrá cumplir y el sentimiento se sustenta en
la astringencia que hay en el mercado, tras el
recién incumplimiento de Unifin de Rodrigo
Lebois. Veremos.

INFLACIÓN EUMÉXICO
DINÁMICA EN DOS RITMOS
Mientras en EU la inflación a julio bajó a 8.5%
vs el 9.5% que se esperaba, con un dato sub
yacente del 5.9%, aquí ese fenómeno se man
tiene reticente. Los expertos lo visualizaban.
El último dato de 8.62% anual con una subya
cente de 7.97% refleja una problemática in
terna. Así lo resaltó el CEESP que dirige Carlos
Hurtado. Es el intermediarismo, añejo vicio.

@agullar_dd
albertoaguiLar@dondlnero.mx
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Entorno errático para los mercados en el corto plazo
Al cierre de este viernes 26, los mer

cados registraron un aumento en
el nivel de volatilidad generada
por las señales que mandó Jerome

Powell de continuar con una política mone
taria restrictiva, esperando nuevo incremen
to entre 50y75 puntos base para la reunión de
la FED el próximo 21 de septiembre.
La semana terminó negativa en su balan

ce para las bolsas en Estados Unidos, Dow
Jones, S&P500y Nasdaq enmás de un 4.0%.
En México, el mercado accionario cayó cerca
de un 2.5%. En contraparte, vimos alzas del
petróleo entre un 3 y 5% en las diferentes co

tizaciones, caída en la gasolina un 5.6% y es
tabilidad en el gas natural, aunque en el mes
registra alza de más de un 12% nuevamente.
En cuanto a alimentos, destacaron el maíz

y trigo con un 6.7 y 4.8% respectivamente,
cierta presión en el rendimiento del bono del
tesoro a 10 años que en la semana aumento
más de 5 puntos base, mientras que en divi
sas, el dólar volvió a ganar terreno en 0.7%
con ciertas depreciaciones del euro, la libra,
el yeny el dólar canadiense. El peso mexica
no logró apreciarse en la semana 0.7%.
Pero hacia dónde podría ir los mercados en

las siguientes semanas?
Sin duda, las bolsas en general reflejan

riesgos de posibles ajustes a labaja adicionales
nuevamente. El tercer trimestre del año po
dría ser difícil en sus valuaciones y resultados
en una economía que transita en una desace
leración del sector servicios y en varios países
desarrollados también en manufactura.

La inflación está generando menores tasas
de ahorro y menor disponibilidad para el

consumo por aumento en precios. El crédito
se ha incrementado en momentos donde las

tasas de interés siguen subiendo.
Técnicamente mantienen tendencias se

cundarias de baja y las respuestas al alza ge
neradas entre julio y parte de agosto, parecen
haber llegado a su límite.
El índice dólar DXY está probando sus

máximos desde septiembre del 2002. Serán
días importantes al igual que la curva de ren
dimientos de los bonos del tesoro donde

muestra a 2 años una mayor tasa vs el bono a
10 años y en ocasiones a 30 años.

MILLONARIAADJUDICACIÓN
En Puerto Peñasco, Sonora, las alertas sue
nan ñierte respecto a la contratación de Eléc
trica Aselecpara la segundaparte del parque

de generación fotovoltaica, que pretende con
vertirse en el séptimo más grande del mundo
y el más preponderante en América Latina,
lo adelanto porque aunque al cierre de esta
columna se desconocía si resultó adjudicada

o no, en más de una esfera se comenta que
al estar presida por Edgardo Meade de Za
macona mantiene nexos con el excandidato

tricolor a la presidencia, José Antonio Mea
de, exSecretario de Desarrollo Social y de
Hacienda en el mandato de Enrique Peña
Nieto.
Pero no es la única firma convocada al es

tudio de mercado con el que se busca elegir
a la proveedora, pues aunque le solicitaron
cotización a la encargada de la primera fase,
Servicios y Soluciones Electromecánicos
(Seselec) no resulta elegible ya que las versio
nes indican que ha sumado 80 millones de dó
lares a los 300 millones de dólares que tenían
disponibles para la tarea, sin olvidar los seis
meses que tendría de atraso; asimismo, en el
listado figuran otras que tampoco resultan la
mejor opción para encargarse de la obra y es
que a Harbin Electric se le vincula con Julia
Abdala, la pareja sentimental del director de
CFE, Manuel Bartlett.

Fecha: 29/08/2022

Página: 17

Area cm2: 235

1 / 1

Columnas Económicas

Alfredo Huerta, "Finanzas 24"

Alfredo Huerta

Costo: 33,640



¿saDes que
vehículos negarán

durante septiembre
a México?

TAQUIMETRO

Guillermo Lira
Editor Autos RPM

Esta columna expresa sólo el punto de vista de su autor, no de Publimetro.
Las cifras de la venta de au

tos en el país inician lo que
parece será su mejor tempo
rada del año y pudieran llegar
a superar el año pasado por
inventarios que están lle
gando, ya sea de marcas bien
establecidas durante años en

el país o de reciente ingreso.
Y es que muchos ya tienen

inventarios en ciertas líneas

de productos, como Mazda
con su Mazda 2 que ha incre
mentado ventas de manera

importante, o los de nueva
introducción que presumen
buenos crecimientos como

MG, y que decir de Chirey
que reportara en agosto su
primer mes de venta y que
para iniciar la comercializa
ción de las marcas segura
mente han llegado muchos
inventarios para llenar sus
distribuidoras en esta pri
mera etapa.
Un mensaje positivo es

que las presentaciones de
autos para el mercado mexi
cano no han parado y se es
tima seguirán así durante el
segundo semestre.

No ha iniciado el mes y ya
sabemos que Chirey no para,
estará seguro consolidan
do su red de distribución en

primera etapa y no bastando
con la Tiggo 7 y la Tiggo 8 Pro,
ahora en septiembre presen
tará dos productos más, uno
de nombre nuevo, el OMO
DA y el Tiggo 4, lo que cata
pultará sus ventas, intere
sante el nivel de volumen

que alcance para el cierre de
diciembre, sobre todo por
que sus inventarios parecen
estar más sanos que nunca
en el arranque .
Volkswagen nos presen

tará en los primeros días, un
nuevo Virtus, francamente
la marca lo ha hecho muy
bien con tantas camionetas

que ha presentado, son ya
seis de ellas nuevas desde

la Nivus hasta la Crossport
llegando a variedad de seg
mentos de mercado y con
dos mexicanas, la TAOS y la
Tiguan, pero ahora se forta
lecerá con sedanes, el Virtus
vendrá ahora de la India y así
conoceremos muchos más

atributos de venta y tecnolo
gía del auto, lo que sin duda
dará participación de merca
do a la marca.

En los franceses, sabemos
que Renault igual se fortale
cerá en sedanes con el nuevo

Logan, un auto que sin duda
se une a un contingente exi
toso del rombo, que cada pro
ducto que introduce lo pla
nea tan bien que agota sus
inventarios en poco tiempo,
veremos Logan ya la próxima
semana.

En cuanto a KIA, apenas
hace algunos días ya confir
mó que en sus distribuidoras
está el nuevo Niro y la nueva
Soul, pero estará en espera
de inventarios para presen
tar la nueva Sportage, que
francamente de las 95,000
unidades que estima vender
y así llegar al cuarto lugar de
mercado, esta camioneta de
llegar en tiempo antes de aca
bar el año puede fortalecerlos
de manera muy importante.

Lee la columna completa en:
www.pubHmetro.com.mx
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La izquierda quiere un Big
Brother sobre Radio y TV
Por Mauricio Flores*

Hoy es un día especialmente relevante
para la libertad de expresión y la con
tinuidad de los contrapesos de poder

en la república: el pleno de la Suprema Corte de
justicia tiene programado discutir si procede o
no invalidar ia reforma a ia Ley Federal de Ley
Federal de Telecomunicaciones de 2017 con

forme a la acción de inconstitucionalidad que
contra esa reforma promovió un grupo de se
nadores y organizaciones de izquierda radical a
fin de impedir el libre flujo de ideas, opiniones
e información en los programas de radio y te
levisión; su pretensión de que los comunicado
res tengan que separar información de opinión
para supuestamente "defender los derechos
de las audiencias" so pena de enfrentar todo
un arsenal de amenazas y sanciones que no
sólo afectan la dinámica de noticieros los cua

les podrían desaparecer e incluso programas
de entretenimiento, comedia o deportivos sí no
favorecen una sola visión de las cosas.

Censura, pues, pero disfrazada de un dis
curso "políticamente correcto" de proteger
a las pobrecitas audiencias que, carentes de
inteligencia y sentido común, se creerán lite
ralmente como algo real todo lo oigan y vean

por medios electrónicos que ponga en duda
la verdad oficial. De ese tamaño ia discusión

que de no ser prorrogada deberán efectuar el
máximo órgano de justicia del país encabe
zado por Arturo Zaldivar y constituido por los
magistrados y magistradas Luisa María Agui
lar, Jorge Mario Pardo, Alfredo Gutiérrez, Al
berto Pérez, Javier Laynes, Norma Lucía Piña,
Juan Luis González,Yasmíri Esquivel, Margari
ta Ríos Farjat y Loretta Ortiz.

No es ninguna exageración,Y parecer inve
rosímil que haya nuevamente que defender las
libertades que se dábamos por firmes e irrever
sibles en la república, y más aún que haya que
defenderlas de un grupo izquierdista que hace
no más de una década decía iuchar por am
pliarlas. Si prospera su iniciativa de acción de
inconstitucionalidad contra la Reforma de 2017,
habrá consecuencias directas sobre los comu

nicadores de radio y televisión que estén (este

mos) obligados a distinguir entre información
y opinión en cada una de las transmisiones, lo
cual resulta imposible en ia propia práctica in
formativa.

¿Se imaginan a Joaquín López Dóriga, a
Ciro Gómez Leyva, a Luis Cárdenas, a Denis
Maerker o Carmen Aristegui pausando cada
fraseo para diferenciar opinión de información
por el temor de que algún "ciudadano anóni
mo" les denuncie ante una autoridad guber
namental que podría hasta suspender de in
mediato la suspensión de cualquier programa
que resulte incómodo? De Carlos Loret mejor
ni hablemos. Incluso comentaristas y conduc
tores con abiertas filias con el lopezobradoris
mo estarían sujetos a este tipo de bozal, como
Femando Rivera Calderón, Jairo Calixto, Alvaro
Cuevas, Hernán Gómez Bruera o Fernanda Ta
pia. Claro, en un régimen donde es mas clara
que nunca ia justicia selectiva, es probable que
no tengan preocupación alguna... salvo que
hagan comentarios o chistes que se salgan del
libreto establecido para el gobierno en turno.

No nos engañemos: los legisladores e ideó
logos alineados al Foro de Sao Paulo decidie
ron emprender un ataque directo a la libertad
de expresión bajo el pretexto que ello "obedece
a un redamo y malestar de diversos comunica
dores y periodistas, organizaciones nacionales e
internacionales, que consideraron que los linea
mientos de audiencias que emitió el IFT (2016)
implicaban restricciones importantes a la liber
tad de expresión".

BIG BROTHER,TODA LA FUERZAAL ESTADO
La fórmula de estos grupos es harto cono

cida e igual de perversa: el represor se hace lla
mar reprimido para luego reprimir a través de
la fuerza del estado. En su visión del mundo, el
Estado debe normar que pueden creer y que
no los ciudadanos. Esos legisladores y sus co
rifeos están mas cerca el Big Brother que de la
izquierda libertaria.

En su contrareforma buscan imponer que
la autoridad considere, discrecionalmente qué
comunicador no ha distinguido correctamente
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entre información y opinión... y con ello san
cionar al concesionario de radiodifusión para el
cual trabaja con hasta un 3% de sus ingresos
brutos anuales e incluso, hasta el extremo de
suspensión de transmisiones de un canal deTV
o estación de radio.

OCURRENCIA MADEIN MÉXICO
Se trata, pues, de un asunto de la mayor re

levancia social y para la democracia y las liber
tades ciudadanas. El Instituto del Derecho de

lasTelecomunicaciones que encabeza Gerardo
Soria, expresó lo anterior en estos términos:

"El IDET manifiesta su profunda preocupa
ción por la posibilidad de que los ministros que
integran la Suprema Corte de Justicia de la Na
ción (SCJNj decidan, en la discusión que sosten
drán este lunes en el pleno de ese máximo ór
gano jurisdiccional, hacer a un lado ia protección
más elevada deI pleno ejercicio de la libertad de
expresión, a cambio de favorecer posiciones o
pretensiones de un grupo de actores políticos
que más que preocuparse por las audiencias
de México, buscan ampliar los mecanismos de
control y represión sobre lo que se puede comu
nicar en los programas de noticias que se trans
miten a través de las concesiones de televisión

radiodifundida, de radio y de aquellos programas

que difunden noticias en canales de televisión
restringida, pero cuya programación y transmi
sión se origina en territorio nacional"

El instituto expone que ese tipo de ataduras
no existe en ningún país democrático del mun
do, y menos nacidas de ocurrencias legislati
vas. Pero sí los ministros dan paso a ese acto,
elios mismos se habrán puesto ia soga al cuello
y a toda la república pues estarían sujetos a
ser desplazado como un parte de un sistema
de contrapesos políticos y legales. Y entonces,

welcometoVenezuela del Norte...

ALCALDE JUEGA AL CONTROL SINDICAL

Y en una estrategia que busca dividir a los
trabajadores de aplicaciones electrónicas de
transporte y reparto, la secretaria dei trabajo,
Luisa María Alcalde, legitimó a un grupo sindi
cal minoritario que apoya la propuesta de que
se subordinen a las empresas. La funcionaría
busca controlar a ese gremio y obligarlos a
pagar cuotas sindicales que creen una nueva
mafia de poder. Hablamos de medio millón
de personas que actualmente gozan de flexibi
lidad laboral y que pagan impuestos. Alcalde
busca deshacerse de la organización "Ni un
Repartidor Menos',' que rechaza controles pa
tronales, políticos o sindicales, pues tal es el
sello de la casa: todo el poder.

ARTF EN LATABLITA POR ODIO DEL
DUOPOLIO

Mañana le cuento con más detalles, pero
corre el runrún que en la Secretaría de Infraes
tructura, Comunicaciones y Transportes que
lleva Jorge Arganis ya quieren despacharse a la
Agencia Reguladora de Transporte Ferroviario
con todo y su director, David Camacho, pues
ha incomodado de manera abierta al duopolio
ferroviario (Ferromex y Kansas City) que domi
na 973% del transporte ferroviario, al señalarle
como un factor que contribuye al encarecimien
to de la tortilla, del bolillo y los combustibles.
Según Andrés Manuel López Obrador el poder
político ya era autónomo dei poder económi
co... así que bien raro que ahora se le quiera dar
cuello a una entidad de gobierno que le quiere
poner un alto a los abusos tarifarios y falta de
inversión sobre concesiones públicas.

* floresarellanomauricio@gmail.com
@ mf loresarellano
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Fed provocará "cierto dolor" a los hogares de EU,
¿y también a los de México?

Jeróme Powell, el presidente
del banco central dé Estados ( ti idus,
dejó cla ro que el panorama, de corto

plazo no es el másfavorable.
La suene está echada, el

presidente dé la liesei \a
Pederá 1 de Estados Unirlos
(Ped), Jerome Powell no
luvo empacho el viernes
pasado en anunciar malos
tiempos para la economía

de su país, y para los ciudadanos.
•La alla inflación en Estados Unidos va

para Iñigo, no será un proceso de cor
to plazo abatirla, pese a las recientes
cifras que hablan de una moderación
en su crecimiento.

•Eas tasas de interés, por lo lanío, se
guirán elevadas, no dijo cuánto ni en
qué magnilud podrían subirlas más,
pero no hay duda, subirán lanío como
Sea necesario.

•En su lenguaje críptico dijo que "ha
bría disminución en las presiones
sobre el mercado laboral"; esto en
otras economías supondría que ha
bría mayorempleo. Pero en este caso
significa todo lo contrario, habría más
desempleo porque la economía ton
dría menos presiones para generarlos,
rebordemos que la economía está en
pleno empleo.
Ligarlo a lo anterior, habrá menos
presión para generar empleos por
que la economía se va a desacelerar,
es decir dejará de crecer de acuerdo
a. su potencial.
Por lo tanto, y esto as lo más''huma

no" quedijo Powell: "habrá cierto do
lor para los hoga res y los ciudadanos
del país"
Claro, en un escenario de menor creci

miento económico (e incluso de recé
sión, algo que Powell evitó decir pero
que puede inferirse de acuerdo al esce
nario que dibujó), con menores ofertas
de trabajo y con un panorama ríe largo
plazo con la inflación muy fuera del ob
jetivo de la Perl ubicarlo en 2 por cien
lo, el ful uro ríe corto plazo no es nada
promisorio.

Plabrá más desempleo, menos opor
l unidades de negocios e inversiones y
menores recursos públicos y privados
disponibles.
El asunto es que si Estarlos Unidos

sufre, lambién se sufre en oirás parles
riel mundo; en este espacio y en otros,
en los que el autor de este articulo ha
teñirlo opon unidad de expresarse, he
mos insistido en que la globalización as
irreversible, y que de manera especial
en el caso ele Méxieoeslamosatados por
completo a Estados Unirlos.
Esto pareciera una obviedad, pero

muchas veces lo olvidamos;, si habrá
"cieno dolor" en los hogares estadou
nidenses, es muy factible que pase lo
mismo en los hogares de otros países,
sobre; lodo en los ríe los países con los
que Estarlos Unidos tiene una amplia
relación comercial

Habrá un escenario negativo en los.
meses siguientes, de hecho 2023 no fct
ce precisamenteComo el mejor de los
años, estará lleno de retos, de entrada
se espera un muy bajo crecimiento eco
nómico, lejos muy lejos del "optimismo
desbordado" gubernamental, y muchas
.veces incluso irresponsable, que a la. fe

i ¦¦¦¦ ..;cha espera enl re o y 7 por cíenlo, es en
verdad para no creerse.

CUIDADO CON LAS REMESAS
También habrá que seguir de cerca la
evolución ríe las remesas que llegan al
país en los próximos meses, básicamen
le ríe Estados Unidos.
Es cierto que muchos fallamos, yo lo

reconozco sin problema alguno, cuando
señalamos en el momento de la pande
mia que las remesas podrían caer ante
los confinamientos. Claramente no con
tamos con que la única fuerza de trabajo
disponible, por necesidad claro, era la.
indocumentada, Pero en un escenario de
dasempleo'debemos tener cuidado, el go
biérno ríe Estarlos Uñirlos dejaráo yá dejó
ele mandar dinero a los hogares del país, si
la gente necesita dinero, entonces tendrá
que ponerse.a trabajar en lo que sea,y los
ciudadanos podrían tener prioridad.
Habrá cierto dolor pára los hogares

estadounidenses, y es muy probable
que también para muchos hogares en
México. Ojalá nos .equivoquemos nue
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La importancia de construir puentes en la vivienda
Voy regresando de Gua

naj ualo y Estado de
México. Constaté que
la vivienda está pasan
do por un m ornen lo
Cirílico en donde los
múlliples factores se:

suman para imponer un reto principal
a los induslriales;: que Conozcan a su
mercado. Y hoy está fallando produc
ción, no hay él suficiento inventario en
algunas regiones que incluso no llega
ni a un año completo; esto debe ser un
moiivo de preocupación y no solo para
los empresarios sino para el gobierno.
Y dicho sea de paso: lambién para

los mexicanos.

¿Qué pasará en el 2023 o en.los próxi
mos anos si se acaba la const rucción de
vivienda y no surge lasuficienle oferta?
Esto frente M una demanda de miles de
unidades.
Porque en realidad la demanda es

de millones de mexicanos, pero centré
monos en vivienda media con cosí o de

emir I y 3 millonesde pesos según la re
gión. Ol.ro es el problema de la vivienda
social y económica que de plano casi ni
se construye y que es en donde se cent ra
la mayor necesidad de unidades.
Es importante a lodo esto que se

construyan puentes para capacitar a. la
industria para que se mantenga sana y
pueda seguir produciendo.

Con el tema de la inflación, el incre
mento queaún se mantiene en precios

de materiales de construcción, además
con la previsión de que las tasas de in
terés suban hasta el 1.0% al cierre fiel
año en créditos, hipotecarios y con la

rest ricción que ya se está viviendo más
o menos en algunos bancos además
en organismos nacionales de vivienda
donde se aplican otros criterios que
limitan el acceso a. trabajadores que
ni alguna, ocasión tuvieron fallas en
el buró de crédito como está pasando
con el Infonavil.

POR CIERTO
Por otia parte, los puentes lambién
deben construirse con las jóvenes ge
neraciones que se involucrarán con la
industria como arquitectos, ingenieros,
decoradores, proyectistas, lodos aque
llos que de alguna manera se desem
peñarán allí.

Estos pílenles no se tejen frecuente
mente ni en la realidad

Por eso ahora que se lleve a cabo
la 7a edición del l oro Universitario de

Vivienda, en la UKAM será un punió
ríe referencia sobre; el acercamien
to enlre industriales, autoridades
y est udiaiiies.
Esta es la mejor estrategia para im

pulsar un mayor conocimiento sobre
qué hay que. construir sobre l ocio des
pués del Covid que se impuso la nueva
necesidad de lenef espacios oxigena»
dos y también otros para, poder hacer
lióme office.

Es la forma de responder al mercarlo

y a las necesidades de los mexicanos.
Y se abre un camino para que las nue

vas generaciones encuentren la forma
de involucrarse,encontrar trabajo y es
tar mejor capacitadas para enfrentar los
ret os de la vivienda y de México.

PREGUNTA
¿Qué conocimiento crees que necesitas
para comprar una casa?

¡Hasia la próxima!

•Periodista de negocios, bienes raíces,
infraestructura y finanzas personales.

Fundadora de "Mujeres Líderes
por la Vivienda" y directora

de Grupo En Concreto
mariel@grupoenconcreto.com
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